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 लोक  सभा  वाद-विवाद  का  संक्षिप्त  अनूदित  संस्करण  है  oe  इसमें  भप्रेंजी  हिन्दी  में

 दिये  गये  भाषणों  ग्राही  का  हिन्दी  प्रंग्रेजी  में  अनुवाद  है  ।

 This  is  translated  version  in  a  summary  form  of  Lok  Sabha  Debates  and

 «contains  Hindi/English  translation  of  speeches  etc.  in  English/Hindi.]



 अंक  5--
 29  1966/7  1888

 No.  July  29  1966/Sravana  7,  1888  (Saka)

 ORAL  ANSWERS  TO  QUEST

 सदनों के  मौखिक  उत्तर

 [ 1६.  ठ
 विषय  SUBJECT  पृष्ठ  /Paces

 8,  Q.  Nos,

 Trade  with  Pakistan  क
 12 21  के  साथ  व्यापार

 Prices  of  Essential  Commodities  e
 122.  अत्यावश्यक के  मूल्य

 Salem  Steel  Plant  10-14

 123.  सेलम  इस्पात  कारखाना

 24.  दिल्ली में  अत्यावश्यक  वस्तु  Prices  of  Essential  Commodities  in  Delhi  4--10

 के  मूल्य
 थक  e  14-18

 125.  सीमेंट  पर  से  नियंत्रण हटाना
 Decontrol  of  Cement  e

 18
 126.  कागज  तथा  अखबार  Pulp,  Paper  and  Newsprint  Plants

 कागज के  कारखाने

 वनों  के  लिखित उत्तर  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 19
 127.  एल्युमिनियम  का  उत्पादन

 Production  of  Aluminium

 128.  पाहवा  इस्पात  कारखाना  Fifth  Steel  Plant  -  19-20

 129.  चौथी  योजना  के  लिये
 Stee]  Outlay  for  Fourth  Plan

 इस्पात  उत्पादन  का  व्यय

 बोकारों  इस्पात  संपंत्र  BT
 Cost  of  Bokaro  Stee!  Plant  20-21

 लागत

 22 131.  दक्षिण  वियतनाम  को  ट्रकों  Export  of  Trucks  to  South  Vietnam

 का  निर्यात

 132  स्वामीनाथन  समिति  Swaminathan  Committee  e  22-23

 133  ware  घातक  का  निर्वाह  Free  Mining  and  Process
 ing

 of
 Non-Ferrows Metals  3.0

 खनन  तथा  परिष्करण

 134  wal  के  मलय  Prices  of  Footwear  3-24

 135.  उद्योग  स्थापित  करने  के

 Licences  for  setting  up  Industries
 लिये  लाइट्स

 किसी  नाम  पर  अ्रंकित  यह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उस

 सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था
 *The  sign-+marked  above  the  mame  of  a  Member  indicates  that  the  question  was

 actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  him.

 (i)



 करता  प्र

 U.  5.  Q  विषय  SUBJECT  पृष्ठ /?/
 085

 in  Edible  Oils  and 136.  खाद्य  तेलों  तथा  वनस्पति  Forward  Trading

 Vanaspati  24-25 यदे  के  सौदे

 Expantion  of  Durgapur  Steel  Plant  25-26 37.  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने

 का  विस्तार

 138.  रेलगाडियों  में  शायिकाम्रों  Allotment  of  Sleeping
 Beri

 on
 malay Trains  e

 का  नियतन

 139  राज्य  व्यापार  निगम  State  Trading
 Corporation

 26-27

 140  कोषागार में  गाड  के  साथ  Manhandling  of  G Wh  J  uard  at  Konnagar
 (Eastern  Railway)  शक  ह  37

 मारपीट  (qd

 141  Circular  Railway  around  Delhi  29-28 दिल्ली  के  चारों  कौर  सेकुलर

 142  पटसन  मिलों  का  एक  साथ
 Block  Closure  of  Jute  Mills  *  28

 बन्द  जाना

 143  लन्दन  में  राष्टमण्डलीय  Meeting  of  Commerce  Ministers  of  Com-
 monwealth  at  London

 वाणिज्य  मंत्रियों  की  बैठक  28-29

 144.  कल्याण  स्टेशन  पर  रेलगाडी  Detension  of  Train  at  Kalyan  Station  39

 का  रोका  जाना

 145  बेलडंगा  स्टेशन  रेलवे )  Attack  of  a  Train  at  Beldanga  Station
 (E.  Railway)  29-30

 पर  एक  रेलगाड़ी पर

 आक्रमण

 146  न्य  गवर्नमेंट  इलेकिटकल  New  Government  Electrical  Factory,
 Banglore  e  च  ह  e

 जंगल र

 147  उपभोक्ता  वस्तु  निगम
 Consumer  Commodity  Corporation  31

 Allocation  of  Raw  Materials
 148.  कच्चे  माल  का  नियतन

 डा

 9  रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था  Catering  on  Railways

 150  Visit  of  Railway  Minister  U.S.A tag  मंत्री  द्वारा  अमरीका

 की  यात्रा

 अतारांकित  प्रदान  संख्या

 622.  गदरा  रोड  भ्र ौर  मुनाबाव  इंच  ८,
 U.  5.  00,  Nos.

 afaik  oO  ervice  between
 Galea

 Road  and
 के  बीच  रेलगाडी  सेवायें  (108  080  35-33

 623.  पूर्वोत्तर  सीमा  tag  पर  Splitting  of  a  Goods  Train  on  N.F.  Rly  33

 एक  मालगाड़ी  का  दो  भागों

 में  बंट  जाना

 Ci)



 करता बेठ  सख्या

 5.
 Nos.  विषय  SUBJECT  qs  /Pacts

 24.  efann-qq  रेलवे  पर
 Detention  of  Trains  on  S.E.  Railway  3-34

 रेलगाड़ियों  का  रोका  जाना

 625  सिलीगुड़ी  में  महामारी
 Epidemic  in  Siliguri

 626  सोम सन् दर  मिल  कोयमबटूर  Somasundara  Mills,  Coimbatore  24-33

 627  Licensed  Porters  33 लाइसंस प्राप्त  कुली

 छ  दिल्ला-किशनगंज  स्टेशन  Cycle  stand  at  Delhi-Kishnaganj  Station  5-36

 पर  साइकिल  we

 629.  ग्रोलावाकोट  डिवीजन  में  Level  crossings  and  over
 bridges

 1 in
 प्यार kot  Division  e  36

 में  tad  पाठक  तथा  ऊपरी

 पल

 630.  मद्रास  मंगलोर  डाकगाटी  A.C.  Coach  in  Madras-Mangalore  Mails  36

 ड्व्बा में  वातानुकूलित

 Stoppage  of  train  by  Office  goers  36-37 631.  दफतर  जाने  वाले  यात्रियों

 द्वारा  रेलगाडियों  का  रोका

 जाना

 632.  भारतीय  व्यापार  सेवा  का
 Formation  of  Indian  Trade  Service  37

 बनाया  जाना
 Coppe  2  Deposits  near  Parasnath  Hill

 633.  पारसनाथ  हिल  )  e  37-38
 के  निकट  ताँबे  का  भंडार

 Import  of  Chemical  Fertilisers  38 634.  रासायनिक  sacral  को

 आयात

 Decline  in  Exports  to  African  Countries  38-39 635.  अफ्रीकी  देशों  को  fea  जाने

 वाले  निर्यात में  कमी

 Manufacture  of  Small  Cars
 636.  छोटी  कारों  का  निरमाण  39-40

 Fire  in  Railway
 Colony  सद्य

 637.  निजामुद्दीन  दिल्ली )  (New  Delhi)  .  40
 की  रेलवे  कालोनी  में  अग्निकांड

 Sale  of  Foreign  Cars  by  S.T.C.  to  West
 638.  पश्चिम  बंगाल  को  e  a  40-41

 व्यापार  निगम  द्वार  विदेश

 कारों  का  विक्रय

 Railway  Traffic  between  Bhaptiahi  and 639.  भपटियाही  कौर  निर्मली  के
 e  «

 मु

 बीच  रेलवे  यातायात

 640.  पटियाला
 बिस्कुट

 Patiala  Biscuit  Manufacturers  Private  Ltd.  41-42

 प्राइवेट  लिमिटेड

 (iii)



 झता ०  प्र०  सत्या

 विषय U.  5.  Q.  Nos.  SUBJECT  पृष्ठ  /Paems

 641.  गोल्डन  राक  रेलव े)
 Shifting  of  R.C.C

 (S.  Rly
 ि

 Depot,  olden
 Rock

 मुनि
 के  आर०  सी०  सी ०  डिपो  को

 अन्य  स्थान  पर  ले  जाना

 642  भुसावल  इग ४  आ  में  विस्फोट
 Fxplosion  in  Bhusaval  Goods  Yard  42-48

 G43  .  कच्चे  पटसन  का  निर्यात  Export  of  Raw  Jute  ह  ल

 644  तांबे  का  पकड़ा जाना
 Seizure  of  Copper  43-44

 Import  of  Jute  from  Pakistan  e 645  पाकिस्तान से  जूट  का  आयात

 G46  गुजरात  मेल  गाड़ी  की  दुर्घटना  Gujarat  Mail  Accident  44-45

 ७47.  रेलवे  सेवा  अ्राचरण  नियम  Railway  Service  Conduct  Rules  45

 648.  विशाखापत्तनम  में  पिघलने  Smelter  Plant  at  Visakhapatnam  45

 का  aaa

 649.  सरकारी  तथा  गेर-सरकारी  Private  and  Public  Sector  Industries

 क्षेत्रों  के  उद्योग

 650.  विदेशों  में  भारतीय  उद्योग  Indian  Industries  Abroad  ह  464

 Allotment  of  Scooters 651.  स्कूटरों  का  नियतन

 652.  रेलगाड़ियों का  देर  से  चलना  Late  Running  of  Trains  .  47-48

 653.  मद्रास  व्यापार  मेला  Madras  Trade  Fe  «

 फिर
 )

 654.  मुगलसराय
 से  ७०५  रेलवे  Electrification  Beyond  Moghalsarai  48-49

 विद्युतीकरण  )

 657.  श्रात्म-निर्भरता  अभियान  Drive  Towards  Self  reliance  49

 658  घटिया  कोयला  Low  Grade  Coal  ह  e  49

 659.  उत्तर  रेलवे  के  कर्मचारी  War  Memorials  in
 Railway  Workers

 honour
 ण  Moreen  49

 के  सम्मान  में  युद्ध  स्मारक

 660.  कृषि  श्रौजार  निर्माण  कारखाने  Agricultural  Implements  Producing  Fac-
 tories  e  e  cd  ह  उंछ

 661.  निर्यात  संबद्ध  Export  Promotion  ह  e  e  e  go

 Import  of  T.V.  Sets  e  2  e 662.  टेलिविजन सेटों  का  आयात

 663.  छोटी  लाइन
 Conversion  of  Metre  Guage  into  Broad

 e  e  e  e Guage
 के  स्थान  बड़ी  लाइन

 बिछाना

 Officers  arriages  and  Saloons
 664.  झ्ाफिसज  करेज  श्र  सैलून

 665.  रेलों  का
 Nationalisation  of  Private  Railways  ..  53-38

 राष्ट्रीयकरण

 (iv)



 अतला ०  प्र०  स०

 Q.Nos.  fara  SuBJECT  qe  fPaors

 Second  Class  Sleeney  Coaches  53.0 666.  दूसरे  दर्जे  के  शयन  feed  द  2  औ

 667.  झांसी  में  रेल  दुर्घटना  Railway  Accident  at  Jhansi  e  e

 668.  छपाई  ग्रोवर  कृषि  सम्बन्धी  Printing
 Plants

 and
 Asricultural  Machinery .

 मशीनों के  संयंत्र

 669.  दक्षिण  रेलवे  का  विद्युतीकरण  Electrification  on  Southern  Railway  54

 €70.  हथकरघा  से  बने  माल  का
 Export  of  Handloom  Goods  (७  U.S.A.  ि

 अमरीका  को  निर्यात

 व्यापार  निगम  State  Trading  Corporation  55

 67  2.  जापान  में  लघु  उद्योग  प्रशासन  Small  Industries  Administration  Course  in
 Japan  e  e  oe  शक  क्  55-56

 पाठयक्रम

 673.  इलेक्ट्रानिक  से  चलने  वाले  Electronic  Controlled  Signals  56

 सिगनल

 674.  tad  विशाल  में  Fire  in  Jhansi  Railway  .  56

 लगने  की  घटना

 56-57 676.  3  डाकगाड़ी  का  Derailment  of  3  UP  Assam  Mati

 पटरी  से  उत्तर  जाना

 Derailment  of  a  Goods  Train  Near 677.  बजरंग पुर  के  निकट
 ह  ह  न  ह Bajarangpura  $7

 गाड़ी का  पटरी  से  उतर  जाना

 Accident  at  Khana  Junction  .  .  57-58 678.  खाना  जंक्शन  पर  दुर्घटना

 Clash  between  Rice  Smugglers  and  Police 679.  1966  में  पूवीं  रेलवे  पर
 फूड in  the  Eastern  Railway  during  May,  1966.

 पुलिस  की  चावल  के  तस्कर

 व्यापारियों  से  मुठभेड़

 Shortage  of  Zine  Sheets  58-59 680.  जस्ते  की  चादरों  की  कमी

 68  टीन  की  प्लेटों  की  कमी  Shortage  of  Tin  Plates  59

 682.  नागालैंड  का  भतत्वीय  सर्वेक्षण  ve  59-60 Geological  Survey  of  Nagaland

 Kirti  Nagar  Station 683.  किसी  नगर  स्टेशन

 684.  कालका  हावड़ा  डाकगाड़ी  Fans  in  Kalka  Howrah-Mail  e  ढक

 में  पंखे

 e  61.0 5.  केरल  में  हाड  बोर्ड  का  Hard  Board  Factory  in  Kerala

 खाना
 बग

 irur  Overbridge  | ह ४ 686.  fart  ऊपरी  पुल

 61-68
 687.  निर्यात  Exports

 88.  रेशम  के  धागे  का  ग्रा यात  Import  of  Silk  Yara  62

 (v)



 0.  Nos.  विषय  ५1५११: क  ४ क  अ  ि

 62 689.  लौह  निक्षेप  वाले  क्षेत्रों  में  Factories  in  Iron  bearing  Areas  e

 कारखाने

 Price of  ६  te  e  e  e  e  -  62-63: €90.  स्कूटरों  के  टाम

 Accumulation  of  Charkha  Yarn  and  Khadi  63 691.  चरखे  के  सूत  तथा  खादी  का

 जमा  हो  जाना

 692.  राजस्थान  में  छोटे  पैमाने  के  Small  Scale  Industries  in  Rajasthan  |  63-64

 उद्योग

 693.  कपड़ा  समझौते  का  क्षेत्र  बढ़ाना  Extension  of  Textile  Agreement  Lt  64

 694.  उत्तर  प्रदेश  में  हिन्दुस्तान  H.M.T.  Unit  in  >  e  64-65

 मशीन  टूल्स  का  कारखाना ४

 695.  खेती  तांबा  परियोजना  Khetri  Copper  Project  e  e  65

 696.  नंगल  अखबारी  कागज  का  Newsprint  Factory  at  Nangal  .  e  65

 कारखाना

 697.  सिलिका  रेत  के  निक्षेप  Deposits  of  Silica  Sand  .  e  65-66.

 698.  तांबा  गौर  जस्ता  Copperand  Zinc  .  e  e

 699.  रोपड़-नगर  नोच  पर  प्लेग  66.0 Flag  Station  at  Rupar  Nangal  Dam  e

 स्टेशन

 700.  राजपुरा  में  ऊपरी  पुल  Over-bridge  at  Rajpura  e  66-67

 701.  बालासोर  स्टेशन  पर  चतुर्थ
 Class  IV  Staff  at  Balasor  ev a  St ष्ा at  ion  e  67

 श्रेणी  के  कर्मचारी

 Undergrour  AU  | d  Level  Crossing  .  67 702.  भूमिगत  सम-पार

 wes  लेवल

 Training  of  Tea  Industry  Personnel 703.  चाय  उधोग  के  कर्मचारियों

 का  प्रशिक्षण

 704.  नारियल  जटा  की  चटाइयों  Export  of  Coir  Matting  ,  68

 का  निर्यात

 705.  नारियल  जटा
 की  वस्तुओं के

 Market  Survey  for  Coir  Goods

 विक्रय  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 Prices  of  Sericulture  Products  .  69-7० 706.  रेशम  उत्पादों  मूल्य

 707.  चश्मे  का  शीशा  बनाने  का  Opthalmic  Glass  Factory  श्ठ्

 708  कच्चे  माल का  Import  of  Raw  Materials  e  श्र

 (vi)



 5.  0.  Nos  विषय  SUBJECT
 8S]  Paces

 709.  बिलेटों  at  उत्पादन  att  Pr  duction  and  Distributions  of  Billets  71.0
 वितरण

 710.  कलकत्ता  में  रेल  सताये  Train  Services  in  Calcutta  क  72

 711.  कलकत्ता  में  उपनगरोय  रेल  Late
 Running

 of  Suburban  Trains in  Cal-
 cutta  क  e  .  72-73 गाड़ियों  का  देर  से  चलता

 712.  जलपाईगडी  स्टेशन  के  निकट  Accident  near  Jalpaiguri  Station  73

 दुर्घटना

 Manufacture  of  Biscuits 713  बिस्कुट  बनाना  क  e  73-74

 71  बंटो नाइट  के  निक्षेप  Deposits  of  Bentionite  ष  e  e  74

 715  समस्तीपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  Ticket  Collector  at  Samastipur
 Railway tation  e  e  e  74

 पर  टिकट  कलेक्टर

 716  ग्रहमदाबाद  दिल्ली  एक्सप्रेस  Accident  in  Ahmedabad  ‘Delhi  Express  e  75

 रेलगाड़ी  में  दुर्घटना

 717  चलते  फिरते  Manufacture  of  Mobile  Cranes  75

 खेतों  का  निर्माण

 Derailment  at  Sumrari  Station,  e 718  समझेगी  स्टेशन  पर  रेलगाड़ी  75-76

 का  पटरी  से  उतर  जाना

 Change  of
 Timings

 of  the  West  Coast  Ex- 719  पश्चिमी  घाट  एक्सप्रेस की  press  हू  |  e  e  76
 समय-सूची

 720  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  में
 Production  in  Durgapur  Steel  Plant  ®  76-77

 उत्पादन

 721  Spare  parts  of  Cars  and  Scooters  क  77 कारों  श्र  स्कूटरों  के  णु

 Khadi  and  Village  Industries  Commission 722.  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  7-78

 723  बरेली  में  रेलवे  स्लीपर  तथा  Fire  in  Rly.  Sleepers  an  oach  Yard  at
 Bareilly  e  78

 कोच  याद  में  ग्रग्निकांड

 माल  डिब्बे  Goods  Wagons 724  78-79

 725  निर्यात  Exp  ts  ह  79-80

 राष्ट्रीय 726.  a  |  ra  लघु  उद्योग  विनियोजन National  Small  Industries  Investing  House

 संस्था

 727  ब्लीडिंग  मद्रास  कपड़  को
 Export  of  Madrasਂ  Fabric  e  80

 निर्वात

 728.  बाय  केा  निर्यात  Export  of  Tea  e  ह

 मै
 (vii)



 ०  श्रे ०  Fo

 ४ छै |  Q  Nos.  विषय  SUBJECT  ९4046

 |  है  ई 729  जबलपूर  डिवीजन में  सवारों  Selections  in  the  Jabalpur  Division  e

 के  fay  लोगों का  चयन

 73  स्टेशनों पर  पीने  का  पानी  Drinking  water  at  Stations  1-&

 731  डीजल रेल  कार  Diesel  Rail  Cars  ह  |

 732.  अ्रासाम  रेल  सम्यक  का  समाप्त  Snapping  of  Assam  Rail  Link  क  $2

 ry

 733  TaTSaTATAT  को  Concession  Coupons  to
 Press

 Corres  pon-
 dents  ह  ह  $3

 रियायती  कंपन

 Conversion  of
 Partbenki-Gonde-Gorskhpur 734.  बाराबंकी  गाडा  गोरखपुर  M.G.  into  B.G.  Line  ह

 पीटर  गंज  लाइन  को  बड़ो

 नाइन A  बदलना

 Maintenance  of  Colour  Fastness  क  .  33-84 735.  रंगों की  बनाये  रखना

 Demonstration in  front  of  G.M.’s  Office,  ह ८. ग
 736.  कलकत्ता  में  रेलवे  के  Rly.,  Calcutta  e  क  |

 प्रबन्धक  के  कार्यालय  के  सामने
 ्

 bt

 Casual  Labour  क  ह  च्  क  34-85 737.  नैमित्तिक  )  श्रमिक

 Foreign  Exchange  for  Import  of  Books 738.  पुस्तकों  का  ग्रा यात  करने

 के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 Powerlooms  in  Fourth  Plan  35-86 39.  चौथी  पंचवर्षीय  रोजना  काल

 में  चालित  करघे

 )

 740.  कोलम्बो  में  साड़ियों  क  Prices  of  om  की  १.  in Corie  Colombe  ह  36

 मूल्य

 741.  औद्योगिक  प्रबन्धकीय  Training  of  Industrial  Managerial  Staff  e

 चारियों  at  प्रशिक्षण

 742.  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  लाइनों
 Settlement  of  Landless  People  along  Rail-

 ह  ह  डेढ way  Track  on  N.F.  Railway  .

 के  साथ-साथ भूमिहीन  व्यक्तियों

 का  बसाया  जाना

 Spinning  Mills  in  Kerala  ह  86
 44.  केरल  में  कताई  मिल

 745.  मणिपुर  में  उद्योगों  की  स्थापना  Setting  up  of  Industries  in  Manipur  छह

 746.  मणिपुर को  लोहे  की  चादरों  Supply  of  Iron  heets  to  Manipur  है-काहे

 का  सम् भरण
 O  ffice of  the  कल  slic

 747.  ऊसर  रेलव ेके  जन  सम्यक  Relations  Officer,
 Railway  88-39

 अधिकारी  का  कार्यालय

 (viii)



 अता ०  घर  संख्या

 विषय  SUBJEGT 5.  Q.  Nos.
 ~

 पृष्ठ  ।
 708

 748.  श्रे ऋण ary  के  गाड
 ‘C’  Class  Guards  डीयू

 749.  दक्षिण  कोरिया  के  साथ  Trade  with  South  Korea  e  ge

 oqTaTyt

 759.  झअझमरीकी  फर्मो  द्वारा  भारत  Industries  in  India  by  U.S.  Firms  .

 में  उद्योगों  को  स्थापना

 751.  इस्पात  कारखानों  में  य्रासाम  Use  of  Assam  Coal  in  Steel  Plants  e  e
 के  कोयले  का  प्रयोग

 752.  भारत  का  आयात  आर  port Import  and  Ex  at  Trade  of  India  e  gr
 निर्यात  व्यापार

 753  GT-ACHTY  कोयला  aa  Private  Colliaries  ,  91-92

 754.  के  बीज  के  तेल
 Import  of  Sunflower  seed  Oil  .  e  (६

 का  आयात

 Import  of  Metals  92-98 755.  घातुन्रों  का  आयात

 756.  गोला-गरी  का  ImportofCopra

 आयत

 757.  Sto  बी०  ho  रेलवे  परियोजना  93-94 D.B.K.  Railway  Project

 758.  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  भूमि  Landslips  on  the  N.F.  Railway  94

 स्खलन स्लिप्स  )

 759.  रायचूर-पूना  रेलगाड़ी  का
 Ransacking  of  Raichur-Poona  Train  94-93

 लूटा  जाना

 760.  भि ला खेड़ी  स्टेशन  याद  Bhilakhedi  Station  Yard  95-96

 Consumer  Industries  96 उपभोक्ता  उद्योग

 e  96 762.  नेपाल  के  साथ  व्यापार  Trade  with  Nepal

 763.  नागपुर  में  रेल  डिब्बे
 Rolling  stock  at  Nagpur  .

 764.  क्रालर  ट्रैक्टर  Crawler  T  ractors Tractors  e  96-97

 765.  तीन  शायिका  वालें  तीसरी  3-Tier  Third  Cla:  ह  8  Sleeper  Coaches  97

 श्रेणी के  शयन  डिब्बे

 Problems  of  CollieryOwners  .  e 766.
 कोयला

 खान  मालिकों  की

 समस्या

 767.  ढके हुए  मालगाड़ी  के  डिब्बे  Box  Wagons  कह

 Import  of  playing  cards  98
 768.  ताशों  का  ग्रायात

 Copper  deposits  in  Andhra  Pradesh  .  e  98-99 769.  श्रीधर  प्रदेश  में  तांबे के  निक्षेप

 (ix)



 प्र०  सख्या

 5.  Nos  विषय  SUBJECT
 पच्ची  Packs

 770  रेलगाड़ियों  में  स्कूल  Schools  on  Wheels  Proposal  99-

 ata  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 771  की  जाने  वाली  Import  Substitution  99
 का  देश में  (FTE

 सब्स्टीच्यूशन )

 772  जाने  वाली  गाडी  Kurla-bound  Train  .

 773  रेलवे  यात्रियों  के  लिये  बीमा  Insurance  Scheme  for  Railway  Passengers  100

 योजना

 774  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  के  Import  Licences  for  Priority  Industry  .  100

 आयात

 775  नवेली  में
 Production  of  Nitrophosphate  at  Neyveli  .  100

 का  उत्पादन

 776  रासायनिक  पदार्थों  तथा  Export  of  Textiles,  Chemicals  and  Drugs  100-101

 aivfaay  का  निर्यात

 778  काफी  बिकास  निधि  Coffee  Development  Fund  01

 779  मसूर  में  रेशम-कीट  पालन  101 Sericulture  industry  in  Mysore

 उद्योग

 780  रेशम-कीट पालन  उद्योग  को  Tariff  Protection  for  Sericulture  क  102

 प्रतीक  सम्बन्धी  संरक्षण

 781  निजामुद्दीन स्टेशन  पर  एक
 Man  Run  over  by

 ha
 at  Nizamuddin

 Station  e  102
 व्यक्ति का  रेल  के  नीचे  omar

 जाना

 82  लखनऊ  रेलवे  स्टेशन  पर  Accident  at  Lucknow  Railway  Station  .  102

 घुटना

 783  इन्दौर-बिलासपुर  एक्सप्रेस  से  Falling  of  Pass  ger  from  Indore-Bilaspur
 Express  ह  103

 यात्नी का  गिर  जाना

 784  पेटंट  Patents  |  शक  103.

 785  भारतीय  रेलवे के  मैकेनिकल  Gazetted  posts  in  Mechanical
 भगा of  Indian  Railways  a  103

 विभाग  में  राजपत्नित  पद

 786  प्रशसनिक  गेर-प्रशासनिक  Administrative  and  Non-Admin  trative
 Gazetted  Posts  .  =

 is
 .  क  104

 राजपत्नित  पदों  का

 787  टाक  कलक्टर  Patent  for  Hydraulic  Torque  Convertor  .  104-10

 का

 788  रेलवे  कर्मचारियों को  रियायतें  क  धक  Blu  n  to  Railway  Employets  क  105,

 (x)



 पता  +* ह  संख्या

 विषय
 U.  S.  Nos  SUBJECT

 पृष्ठ  |
 PAGES

 789  सहारनपुर  रेलवे  स्टेशन  के  Shastri  Farm  near  Saharanpur
 Railway

 Sta-
 tion.  ्  .  s  थि  \  105 निकट  शास्त्री फ

 790  मंसूर  राज्य  में  रेलवे  लाइने  Railway  lines  in  Mysore  State  थ  ्  106

 791  उत्तर  रेलवे  ढारा  सामान  की  Purchase  of  Stores  by  Northern  Railway  106-107

 खरीद

 792  रेलवे  के  सामान  की  खरीद  Purchase  of  Railway  Stores  e

 793  घाटकोपर  स्टेशन  पर  घटना  Incident  at  Ghatkopr  Station  ,  e  107-108

 794  दिल्ली  कालका  रेलगाड़ी  का  Detention  of  Delhi-Kalka  Train  at  Sonepat  108

 का  सोनीपत  स्टेशन  पर  रोका

 जाना

 Block  Rakes  ष 795  व्लाक  रेन्स  |  e  109

 796  ईटों  के  weet  शर  साफ्ट  Licences  for  Brick  kilns  and  Soft  Coke  De-
 Pots  e  e  109

 कोक  के  के  लिये

 लाइट्स

 97  दण्डकारण्य  aq  लाइन  Dandakaranya  Railway  Line  थि  *  «  109-110

 798  तिरुनेलवल्ली-कन्या कुमारी
 Tiranelvely-Kanyakumeri-T

 rivandrum
 Railway  Line  |  e  Se) faaren  रेलवे  लाइन

 799  अवमूल्यन  बाद  Increase  in  Export
 ण

 Tea
 hand

 Jute
 after

 De-

 और  पटसन  के  निर्यात में  विधि
 valuation  .  e  110

 800  पूंजीगत  विस्तारों  का  आयात  Import  of  Capital  Goods  TII

 801  हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  H.M.T.  Wrist  Watches  द्

 कारखाने  की  कलाई  घड़ियां

 अजन
 802  ऊनी  होजरी  तैयार  करने  Woollen  Hosier  यी क  oducing  Units  III

 वाले  कारखाने

 112 803  पंजीकृत  पोहा  शोर  इस्पात  Registered  Iron  and  Steel  Dealers

 व्यापारी

 Development  of  Sericultwre
 y

 112
 801  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  का

 चिराग

 .  1 ला  उत्पादों  बिक्री  Sale  of  Rourkela  Products

 06  रोलर  फ्लोर  मिल  Roller  Flour  Mills  e  1g

 ना $07  महाराष्ट्र  |  इता  Supply  of  Steel  to  Maharashtra  e  Pe) |

 सम् भरण

 e  e  चक  114
 808  काफी  का  निर्वात  Export  of  Coffee

 (xD



 WHTo  सख्या

 &.  Q.  Nos  fara  SUBJECT  queef  Pace

 09.  खुलें  amt में  गेहूं  का  Leading  of  Wheat  in  open  wagons  114

 भेजा  जाना

 810.  उत्तर  रेलवे  में  स्रध्यापक
 Teachers  and  Lecturers  on  Railway  114

 प्राध्यापक

 11.  होजरी  उद्योग  Hostery  Industry  .  e  e  114-115

 $12.  भ्रायातित  कारों की  बिक्री  Sale  of  Imported  Cars  e  e  LI5*116

 8  1  3.  डाली-राजहारा-दांतवाड़ा  Dhalli-Rajhara—Dantewara  Rail  Line  117

 रेलवे  लाइन

 Supply
 of
 of

 os
 to

 Macys
 Pradesh

 aia 814.  मध्य  प्रदेश  बिजली  ae
 city  Boa  e  117

 को  कोयले का  संभरण

 8  15.  मध्य  प्रदेश  में  कटनी  में
 Pig  Iron  Plant  at  Katni  in  Madhya  Pradesh  117-118

 कच्चे  लोहे  का  कारखाना

 816.  कारों  118 की  बुकिंग  Booking  of  Cars

 118 ४  17.  बायलरों की  मांग  Demand  for  Boilers

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में  )  Re-Motion  for  Adjournment  (Query)  IIg

 सभा  पटल  पर  रख  गय  Papers  Laid  on  the  Tabl  I  20-123:

 राज्य सभा  स  सजदा  Message  from  Rajya  Sabha  123.

 छभा का काय का  काय  Business  of  the  House  123+125

 समिति  के  लिये  निर्वाचन  Election  to  Committee  125

 126 सरकारी  उपक्रमों  संबंधी  समिति  Committee  on  Public  Undertakings

 बिलों  संशोधन  विधेयक  Electricity  (Supply)  Amendment  Bill  126-140

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  Motion  to  consider

 खंड  2  से  24  तथा  1  Clauses  2  to  24  and  I  126-140

 संशोधित  रूप  में  पारित करने  Motion  to  Pass,  as  amended

 का  प्रस्ताव

 डा०  कु०  ल०  राव  Dr. K.  1...  NG Rao  140

 श्री  रंगा  Shri  Ranga  140

 के  ०  दे ०  मालवीय  Shri  K.  D.  Malaviya  140

 डा०  मा  ०  श्री qt  Dr.  M.S  हि  e  140

 श्री
 विभूति  मिश्र  Shri  Bibhuti  Mishra  च  I4I

 142-43 कोयला  स्वान
 श्रमिक

 कल्याण
 नीची

 Coal  Mines  Labour  Welfare  Fund  Bill

 विधेयक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव
 Mot |  otion  to  consider:  143

 नवाज  मां  Shri  Shahnawaz  Khan
 श्री  शाद  ह दि  नक  =

 (xil



 ७.
 नीला  व्य

 8.  Q.  Nos.  fara  SuBJBcT  res  /PAces.

 Committee  on  Private  M . गर  सरकारों सदस्यों  के  विधेयकों  Resolutions  embert  Bills
 and

 e  143
 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 नब्बेवां  प्रतिवेदन  Nineteenth  Report  143:

 चिया  प्र:स्थापित  Bills  Introduced—

 (1)  संविधान  )  Constitution  (Amendment)  Bill

 विधेयक  37,  (Amendment  of  articles 39,  45  and  47)  143-46

 45  47.0
 का  संशोधन )

 (by  Shri  Madhu  Limaye)  e
 (att  मधु  लिमये  का  )

 (2)
 दण्ड

 प्रक्रिया  संहिता  Code  of  Criminal  Procedure(  Amend-
 ment)  Bill

 )  विधेयक

 107  कौर  109  का  (Omission  of  sections  107  and  109  ,  144

 हटाया  जाना  )
 by  Shri  Madhu  Limaye  श

 ag  लिमये  का  )

 (3)  दण्ड
 विधि  संशोधन  प

 Law  Amendment  (Repeal)

 सन  )  विधेयक  by  Shri  Madhu  Limaye  144-45

 मधु  लिमये  का  )

 (4)  कामिक संघ  मान्यता  विधेयक
 Recognition  of  Trade  Unions  Bill

 mg  लिमये  by  Shri  Madhu  Limaye  e  144-45:

 Constitution  (Amendment)  Bill—  Withdrawn संविधान
 )  विधेयक

 (Amendment  of  articles  1  and  393
 चंद  1  393  का  by  Shri  Krishna  Deo  Tripathi  शक  145-48:

 ata  लिया  गया

 कृष्ण  देव  त्रिपाठी  का )

 विचार करने  का  प्रस्ताव  Motion  to  consider

 डा०  सेन  Dr,  Ranen  Sen  145:

 श्री we  लिमये  Shri  Madhu  T  imaye  145-S6

 श्री
 बढ़े

 Shri  Bade  ,  146:

 श्री  प्रिय  गुप्त  Shri  PriGupt.  146-47

 श्री  विद्याचरण शक्त  Shri  Vidya  Charan  Shukla  147

 श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  Shri  Krishna  Deo  Tripathi  ,  147-48.

 अखिल  भारतीय  श्राथुवेदिक  All  India  Ayurvedic  Medical  Council  Bill  148-§2:

 an  परिषद्  विधेयक

 by  Shri  A.T.  Sarma  148-50

 to  fo  शर्मा

 परिचालित करने  का  प्रस्ताव
 Motion  to  circulate

 श्री  ध्०  fao  शर्मा  Shri  A.T.  Sarma  ह  14

 (xiii)



 पता  No  संख्या

 S.  Q.  Nos.  विषय  SUBJECT
 पृष्ठ  ।  PAGES

 श्री  सूरज
 रजू

 पाण्डेय  Shri  Sarjoo  Pandey  .  150

 श्री  गो कुलानन्द  मिलती  Shri  Gokulananda  Mohanty  150

 श्री  राम  सेवक  यादव
 Shri  Ram  Sewak  Yadav  150

 डा०  मेलकोटे  Dr.  Melkote  क

 श्री
 बड़े  Shri  Bade  141

 श्री  नरेन्द्र  सिह  मदीना  Shri  Narendra  Singh  Mahida  151

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  Shri  Gauri  Shankar  Kakkar  1g

 श्री  राधे  लाल  व्यास  Shri  Radhelal  Vyas  1g1-$2

 डा०  लक्ष्मी  मिल  Dr.  L.M.  Singhvi  च्  152

 श्री  रामचन्द्र  मलिक  Shri  Rama  Chandra  Mallick  158

 152 श्री  यशपाल  सिंह  Shri  Yashpal  Singh

 श्री  मोहन  नायक  Shri  Mohan  Nayak  1§2

 में  राष्ट्रिक ता हीन  श्रमिकों  Half-an-hour  Discussion  Re:  Electoral
 ~  Rolls  of  Stateless  workers  in  Ceylon  ि  1753-55

 wit  मतदाता  सूचियों  के  बारे  म
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 ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  है|

 [The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock]

 रिया  महोदय  पीठासीन  हुए
 LMr.  SPEAKER  in  the  Chair

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 पाकिस्तान  के  साथ
 व्यापार

 1121.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  किसान  पटनायक  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  att  मधु  लिमये  :

 श्री  किन्नर  लाल  :  श्री  प्र०  चे

 श्री  रघनाथ सिह  :  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 श्री  aerate सिंह  :  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  श्री  दी०  च०  फार्मा

 श्री  म०  ato  द्विवेदी  :  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 श्री स०  Wo  सामन्त :  श्री  दच्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  सुबोध  हंसना :  श्री  कपूर  सिह  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :  श्री  बूटा  fag  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  :

 थ्रो  बागड़ी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 य कार  ते  पा  प
 क्या  सर  न  के  साथ  व्यापार  पर  लगाया  गया  प्रतिबन्ध  एक-पक्षीय

 रूप  से  हटा  लिया है
 ;  कौर
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 यदि  तो  इस  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 SUL  Ne वाणिज्य  मंत्री  ape  :

 पाकिस्तान  सरकार  ने  भारत  के  साथ  होने  वाले  व्यापार  पर  लंगाया  गया

 प्रतिबन्ध  प्रभी  तर  नहीं  हटाया  है  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  I  would  like  to  know  that  when  Pakistan  has  violated  the

 ्  shkent  Pact  and  does  not  abide  by  it,  why  have  we  decided  of  doing  away  with  the  restri-
 ctions  unilaterally.

 Shri  Manubhai  Shah  :  We  have  decided  to  work  with  the  spirit  of  Tashkent  Agreement
 and  therefore,

 we
 are  on  our  part  removing  allthe  problems  relating  to  two  countries.

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  I  would  like  to  know  the  amount  of  loss  caused  toਂ  the
 Indian  Government  by  the  restrictions  imposed  on  Trade  since  the  flaring  up  of  Indo-
 Pakistan  Conflict  to  the  present  day.

 Shri  Manubhai  Shah  :  There  has  been  no  loss.  Our  trade  stopped  after  Indo-Pakistan
 hostilities.  But  side  by  side  our  trades

 ancreages
 with  other  countries.

 Shri  Yashpal  Singh  :  How  much  of  our  goods  are  detained  by  them  at  present  and  what
 is  the  loss  we  have  incurred  after  devaluation  from  business  point  of  view  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  This  question  does  not  cover  our  properties  or  goods  confiscated
 by  Pakistan.  This  question  pertains  to  tie  trade  between  the  two  co  intries.  Formerly  our
 trade  was  to  the  tune  of  Rs.  42  crores,  imports  approximated  to  Rs.  21  crores  and  exports

 a4 also
 to

 Rs,  21  crores,  all  that  has  stopped  now.  a

 meal
 Shri  M.L.  Dvivedi  I  would  like  to  know  whether  the  Government'consulted  and  asked

 Pakistan  to  lift  the  ban  before  this  government  lifted  its  own  ban.  र्ा  not,  what  was  the  reason’
 for  not  consuiting  them  and  when  Pakistan  accorded  permission  to  supply  fruits  to  India
 from  Afgha  nistan  through  her  territory,  what  is  the  reason

 for  not  permitting  general  trade.

 a
 Shri  Manubhai  Shah  ;  We  lifted  the  trade  ban  in  order  to  bring  about  normalisation

 ‘between  the  two  countries  in  keeping  wih  the  sprit  of  Tashkent  Agreement.  I  had  talks
 with  their  Minister  for  Trade,  Shri  Farrukh  and  two  other  Ministers  in  Rawalpindi.  Recently
 we  had  talks  in  Lonion  resardiz  oar  policy.  Gradually  Pakistan  Government  will  also  try
 to  start  trading.

 =

 श्री  कपूर  सिह  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  सरकार  ने  कुठ  दिन  ga  पाकिस्तान  के  साथ

 ,  प्रफगानिस्तान  से  सुखे  फलों  को  स्थल  माग॑
 से

 भारत  पहुंचाने  की  सुविधा  देने  के  प्रश्न  को

 पाकिस्तान  के  साथ  उठाया

 श्री  मनु भाई  दाह  :  इस  पर  भी  बातचीत  हो  रही  है  ।

 att  कपूर  सिह  :  क्या  परिणाम  रहे  ?

 श्री  मतुभाईं  दाह  :  अभी  तक  कोई  परिणाम  नहीं  निकला  ।
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 श्री  प्र०  चू  बढया  :  क्या  भारत-पाकिस्तान  व्यापार  प्रतिबन्ध  हटाये  जाने  के  परिणामस्वरूप

 पूर्वी  पाकिस्तान  att  प्रासाद  में  स्थानीय  व्यापार  शुरू  हो  गया  है  ?  यदि  तो  यह  व्यापार  कसे

 नियमित  किया  जा  रहा  है  तथा  सीमित  की  तस्करी  को  तोड़फोड़  की  कार्यवाही  करने  वालों

 को  भारत  में  ard  से  रोकने  तथा  विद्रोही  तत्वों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  लेने  के  लिए  पाकिस्तान  जाने  से

 रोकने  की  दिशा  में  क्या  कदम  उठाये  गये

 श्री  मनु भाई  शाह  :  जहां  तक  दोनों  पक्ष  रासो  सम्बन्ध  नहीं  सुधा  एकतरफा  प्रतिबन्ध

 हटाने  व्यापार  के  विस्तार  में  ग्रीक  सहायक  नहीं  होगा  ।  इसीलिये  हम  अनुरोध  कर  रहे

 हैं  कि  दोनों  ait  स  प्रतिबन्ध  हटाये  जाने  चाहियें  और  सामान्य  व्याप।र  सम्बन्ध  फिर  से  स्थिति  होने

 चाहियें  तथा  यदि  आवश्यक  हो  तो  दोनों  देशों  में  दीघा  सुन्नी  व्यापार  समझौते  के  लिये  एक  उप-सन्धि

 पर  हस्ताक्षर  किये  जाने  चाहियें  ।

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Recently  the  Indian  Government  has  devalued  its  rupee
 but  the  Pakistan  Government  did  not  devalue  its  currency.  What  willbe.  its;  effect  on  Indo-

 Pakistan
 trade  ?

 Shri  Manubhai  Shah  ;  Devaluation  is  related  with  foreign  currency.  It  will  not  cause

 साअ  difference  in  Indo-Pakistan  trade.  Same  procedure  will  be  applicable  to  all  the
 countries,

 Shri  Bade  :  Pakistan  has  not  lifted  its  ban  so  far.  May  I  know  whether  the  Government
 had  any  talks  with  Pakistan  Government  with  regard  to  jute  and  other  raw  materials  which
 we  import  from  Pakistan  and  can  we  purchase  jute  from  them?

 Shri  Manubhai  Shah  :  What  goods  we  can  get  through  third  countries  from  Pakistan,
 all  that  can  be  had  andthe  same  condition  is  applicable  in  respect  of  jute  also.  But  we  want
 to  bring  about  normalisation  of  relations  between  the  two  countries  and  we  want  to  create
 a  new  atmosphere  so  that  friendship  is  established  between  the  two  countries  and  trade  18
 resumed  as  early  as  possible.  We  hope  the  situation  will  take}this  turn.

 Shri  Tyagi:  He  has  stated  that  unilateral  trade  is  going  on  and  the  ban  has  been
 lifted.  I  would  like  to  understand  it  because  trading  cannot  be  unilateral.  Two  parties
 have  to  go  tozether  essentially.  Is  trade  started  by  us  for  purchasing  their  goods  or  for  selling
 Our  goods  to  them  also?  In  case  of  unilateral  ban  and  when  Pakistan  is  not  cooperating,  what
 is  the  procedure  for  payments  etc.

 Shri  Manubhai  Shah  Our  efforts  go  both  the  ways.  So  far  direct  trade  has  not  been
 started  between  Inijia  and  Pakistan.  Payments  are  dealt  with  in  terms  of  sterling  &  Dollars.
 The  goods  they  sell  reach  us  through  third  countries  and  what  we  sell  reaches
 third  countries.

 them  through

 \

 डा०  रानेन  सेन  :  भारत  पाकिस्तान  संघ  से  ges  पश्चिमी  आसाम  कौर  पूर्वी
 स्तान  में  लगातार  व्यापार  होता  था  अर  यह  दोनों  देशों  के  हित  में  था  ।  क्या  सरकार  ने  यह  जानने  के

 लिये  कोई  विशेष  प्रवृत्त  किया  है  कि  भारत  के  इन  दो  राज्यों  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  में  नियमित

 व्यापार जल्दी  से  जल्दी  शुरू  किया जा  सके

 श्री  मनु भाई  दाह  :  जिस  क्षेत्र  का  जिक्र  नगर  सदस्य  ने  किया  है  वह  दोनों  देशों  के  बीच  हुये
 ७ बड़  समझौते  के  अन्तत  प्रा  जाता  हमने  पाकिस्तान  कौर  भारत  में  होने  वाले  व्यापार  से  प्रतिबन्ध

 3
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 हटा  दिया  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  तथा  श्रीराम  दोनों  इस  समझौते  के  अन्तर्गत  जाते  हैं  भार  जब

 तरफा  व्यापार  सम्बन्ध
 तथा  पित

 हमें  aver  है  स्थिति  ग्रोवर  सुधरेगी  ।

 श्याम  महोदय
 :

 दूसरा  प्रश्न  ।

 श्री  ao  ato  द्विवेदी  :  श्रीमान  मेरा  निवेदन है  कि  प्रश्न  तक  124  को  भी  प्रशन  तै  122

 के  साथ  ही  लिया  जाय  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  महोदय  को  कोई  श्रापत्ति

 श्री  मनु  भाई  दा  :
 नहीं  मैं  122  ate  124  को  एक  साथ  लेने  को  तैयार हूं  ।

 श्रत्यावध्यक  वस्तु भ्र ों  के  मूल्य

 *122,  श्री  हेम  बरुआ  :  att  रघुनाथ  fag :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्री  गुलदान  :  श्री  रीडिंग  किलिंग  :

 श्री  गो कुलानन्द  मिलती  : श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  .
 att  हरि  विष्णु  कामत

 :
 श्री  wast सिह  :

 शी
 नाथ  पाई

 :
 डा०  रोनेन  सेन  :

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी :  att  विभूति  मिश्र  :

 श्री  औंकार  लाल  बैरवा  :
 श्री  यशपाल fag  :

 श्री बू०  चल  बुरा :  श्री  सुरेद्र पाल  सिंह  :

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :

 श्री  बागड़ी  :  श्री  लिंग  रेड़ी
 :

 श्री  दी०  चं०  दार्मा
 :

 डा०  राम  मनोहर लोहिया  :

 श्री  किसान  पटनायक  :  श्रीमती  में  मुना  सुल्तान  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  गोमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 थी  मघ  लिमये  :  श्री  बासप्पा :

 श्री  रा०  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 श्री  प्रकाशा बीर  शास्त्री  :  श्री  बुरा  fag :
 थी  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त :  श्री  जसवन्त  मेहता  :

 शोक Fo  चं०  पन्त श्री  हुकस  चन्द  कछवाय

 श्री हेम

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार ने  देश  में  अत्यावश्यक  वस्तु झ्र ों के  मूल्यों  को  स्थिर
 रखने  के  लिये  हाल  में

 कुछ  ठोस  उपाय  किये  शर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  कि  गये  तथा  उनका  क्या  परिणाम

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :

 हां
 ।

 एक  विवरण  सदन  की  मेज़  पर  रखा
 जाता

 है  ।  में  रखा  गया देखिये

 संख्या  एल०  टो०
 6560/66]
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 दलली  में  ग्रत्यावस्यक  वस्तुओं  के  मूल्य

 *124.  श्री  प्र०  दें  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 किः

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  हाल  ही  में  35  अ्रत्यावश्यक वस्तु ग्र ों  के  मूल्य  के  अध्ययन के
 प्राकार  पर  दिल्ली  प्रोर नई  दिल्लो  में  मूल्य-ढ़ांचे  का  सर्वोच्  ण

 किया

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  शौर

 मूल्य  स्थिर  रखने  के  सीधे  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :

 दिल्ली  प्रशासन  ने
 18

 अत्यावश्यक  वस्तु झ्र ों  का

 अध्ययन किया  है  |

 तथा  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है
 ।  में  रखा  गया

 देखिये
 संख्या  एल०

 दी ०  6561/66

 श्री  हेम  यह  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इस  देश  में  staal  के  मूल्य  निरन्तर

 बढ़ते  जा  रहे  हैं  तथा  सरकार  मूल्य  बढ़ोत्तरी  को  रोकने  में  सफल  नहीं  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 सरकार  ने  मलय  वृद्धि  के  विरुद्ध  कुछ  कठोर  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  मनुभाई  मैंने  इन  दो
 में  कई  कार्यवाहियों का

 जिक्र  किया  है  तथा  यदि

 माननीय  सदस्य  उनको  पढ़ें  तो  वह  यह  देखने  में  नहीं  चूकेंगे  कि  कई  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  फिर भी  मैं
 उनसे

 सहमत  हूं  कि  स्थिति का  मुकाबला  करने  के  लिये  ये  कदम  पर्याप्त  नहीं  हें
 ।  प्रथम  तो

 यह  है
 कि

 हमने  एक  नियंत्रण  कक्ष  शुरु  किया  है  तथा  एक  सिविल  सप्लाइज  आयुक्त  की  नियुक्ति  की  मैं

 पिछले  तीनਂ  सप्ताहों  के  geet  meat  ग्रायक्त ्  कार्य  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  परिचालित  करूंगा  |

 उन्होंने  बहुत  से  राज्य  तथा  क्षेत्रों  का  यह  देखने  के  लिये  दौरा  किया  है  कि  उपभोक्ताओं  के  पास

 masa  वस्तुयें  उचित  मूल्य  पर  यहां  हमारा  अधिकांश  सम्बन्ध  दिल्ल प्रशासन से  है
 क्योंकि  यह  सीधे  partis  हैं  ।  मैं  पुरे  देश  का  सिहावलोकन  कर  रहा  हूं  मैं  किसी  प्रश्न को  नहीं

 छोड़  रहा हूं
 ।

 मैं कहना  चाहता  हूं
 कि

 दिल्ली  प्रशासन  के
 प्रश्न

 को  यहां  कुछ  बढ़ा  चढ़ा  कर

 गया  है  ।  इसी  प्रकार  राज्यों  में  भी  नियंत्रण  कक्ष  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।  हमने  बड़े

 कारखानों  तथा  उद्योगों  के  साथ  भी  भाव-ग्रस्त  क्षेत्रों  को  सामान  भेजने  की

 व्यवस्था  की  कुछ  मामलो  में  उद्योग  श्र  ब्यापार  में  स्वेच्छा  मूल्य-निर्धारण  व्यवस्था  ये  भी

 प्रारम्भ  हो  गये  हैं  ।  कई  तरह  के  उपभोक्ता  सहकारी  उचित  मूल्य  की  वैज्ञानिक

 भण्डार  शादी  से  हमारा  सम्बन्ध  है  ।  इन  सभी  का  कालान्तर  में  सन्तोषजनक  परिणाम  निकलेगा  ।

 श्री  हेम  ण्य
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  द्वारा  रुपये  के  अवमूल्यन  के  निर्णय  से  देश

 में  आवश्यक  ep  की  कीमतें  बढ़ीं  हैं  तथा  सरकार  ने  भी  विज्ञापन  की  दरों  को  10  प्रतिशत  बढ़ाने

 की  सहमति
 से

 मूल्य  वृद्धि  में  योग  दिया  है  ।

 थो
 मनुभाई  शाह

 :
 मूल्य  वृद्धि  स्थिति  के  अनुसार  होती  है  उसे  साधारण  घटना  के  साथ  नहीं

 रखा  जाना  चाहिये  |  पिछले  कई  सालों  से  इस  देंश  में  बढ़ते  हुये  श्रथंतन्त्र  के  कारण  मुद्रास्फीति  हुई

 है  प्रौढ़  अभी  भी  मुद्रास्फीति  की  स्थिति  कायम  है  ।  इसलिये  मूल्यों  में  वृद्धि  अवश्यम्भावी  जहां

 तक  मैं  समझ  पाया  माननीय  सदस्य  ने  जो  बढ़ते  हुये  मूल्यों  की  कौर  संकेत  fear  है  वह  उचित

 नहीं  है  ।  हम  इसे  नियंत्रित करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  तथा  खुदरे  व्यापार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  गलतियां

 हुई हैं  tj
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 aft  हेम  बया  :  सब
 मूल्य  वुद्धि  ग्रनुचित है  ।  मे  रा

 प्रश्न  था  कि  क्या  सरका र  हवा  रा  रुपये के

 मूल्य  के  निणंय  से  देश  में  कीमतें  बढ़ीं  हैं  तथा  क्या  सरकार  ने  विज्ञापनों  की  10  प्रतिश  दर  बढ़ाने

 को  सहमत  होने  से  मूल्य  वृद्धि  में  स्वयं  योग  दिया  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  दर  असल  मैंने  यह  मानने  से  इन्कार  किया  है  कि  विज्ञापन दर  में  10

 प्रतिशत  वृद्धि  तथा  साधारण  मूल्य  ढांचे  में  कोई  सम्बन्ध  है  ।  यहां  जो  वक्तव्य  मैंने  प्रश्न  संख्या  124

 के  उत्तर  में  सभा-पटल  पर  रखा  यह  दिल्ली  प्रशासन  की  मूल्य  वृद्धि  के  विस्तृत  आंकड़े  प्रस्तुत

 करता  हूं  तथा  यही  साधारणतया  सम्पूर्ण  देश  की  तस्वीर  भी  प्रस्तुत  करता  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  इसी  का  जिक्र  करते  हें  वह  मुझ  किसी  वस्तु  विशेष  की  कौर  संकेत  करते  हुये  जिससे  उन्हें

 ग्र सहमति  पूछ  सकते  हैं  ।
 \

 श्री  प्र०  च७  मूल्य  स्तर  बनाये  रखने  के  रूप  में  दिल्ली  में  जमा  खोरों  का  पर्दाफाश

 करने  तथा  सजा  देने  के  लिये  छापे  मारे  जा  रहे  हैं  ।  किन्तु  राज  के  समाचार-पत्तों में  मैंने  पढ़ा  है

 कि  ये  सब  कार्यवाहियां  बन्द  कर  दी  गई  हैं  ।  छापे
 मा  रना

 बन्द  करने  का  क्या  कारा  है  ?

 श्री  मनुभाई  राह  :  जहां  तक  थोक स्तर  पर  जमा  खोरों  का  सम्बन्ध  कई  विरोधी

 कदम  ही  नहीं  पहिले  भी  उठाये  गये  हैं  ।  दर  श्रसल  यहां  हमारा  सम्बन्ध  इस  बात  से  है  कि  क्या

 उपभोक्ता  मूल्यों  में  ग्रत्यधघिक  वृद्धि  हुई  है  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  का  ध्यान  उन  अवश्यक  वस्तु झ्र ों

 की  झोर  दिलाना  चाहता  हं  जो  लगभग  28  हैं  कौर  दूसरे
 47  भी

 इनके  साथ  हैं  तथा  जिन्हें हमने

 सूचीबद्ध  कर  रखा  यदि  माननीय  सदस्य  भ्र तु भव  या  दूसरों  के  अनुभव  के  अनसार  किसी

 वस्तु  विशेष  की  ग्रत्यधिक  मूल्य  वृद्धि  की  कौर  संकेत  करते  हैं  तो  मैं  उसकी  जांच  करूंगा  कौर  उसे

 ठीक  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 श्री  प्र्०  चं०  बरुआ  समाचार  मिला  है  कि  छापा  मा  रने  की  कार्यवाही  अरब  बन्द  कर  दी  गई
 a
 ह  ॥

 श्री  मनुभाई  शाह
 :  बन्द  नहीं  की  गई  किन्तु  हम  उन्हें  विवेक हीनता से  भी  जारी  नहीं  रखना

 चाहते  ।  विवेक  हीन  छापे  नहीं  डाले  जा  सकते
 किन्तु  छापे

 मारने  अब  बन्द  नहीं  हुये  ।

 श्री  सुरेखनाथ  द्विवेदी  :
 कया  मंत्री  महोदय  इस  बात  से  भी

 इन्कार  करने
 की  स्थिति

 में  है  कि
 ये

 सारे  कदम  उठाने  के  बावजूद  भी  अवमूल्यन  के  बाद  आवश्यक  वस्तुयें  के  मृत्य  में  15  से  30  प्रतिशत

 वृद्धि हुई  है  ।

 श्री  मतुभाई शाह  :  मैं  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि  नियंत्रण  कक्ष  से  जो  आंकड़े  मेरे

 पास  जाए  हैं
 के  के  क  के  के  )

 कुछ  माननीय  सदस्य
 नहीं

 ।

 श्री  मनुभाई दाह  मैं  सभा  के  सामने हूं  के  क  ee @  )

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  सही  स्थिति क्या  है  ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  तथ्य  रिका में  यदि  कोई  विरोधाभास  हो  तो  मैं  श्रागे  जांच  करने

 से  पहले  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 ।

 मैं  सभा  से  तथा  माननीय  सदस्यों  से  सहयोग  का  अनुरोध  करता

 हूं  किवे  मुझे  ant  या  दूसरों  के  अनुभव  के  agers  जहां  कहीं  भी  खाद्यानों  के  मूल्य  में  अत्यघिक

 वृद्धि  होती  है  सूचित  करें
 ।

 6
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 श्री  स०  Alo  त्रिवेदी :  कया  मंत्री  महोदय  मूत्य  वृद्धि  की  जानकारी  रखते  हैं  ?
 '

 वक्तव्य  से  मालूम  होता  है  कि  वह  आवश्यक  खाद्यान्नों  के  मूल्यों  से  अपना  सम्पक  नहीं  रखते  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  कोई  सुचना  है  ?

 वह  कहते  हैं  कि  सदस्यों  को  उन्हें  सुचित  करना  चाहिये  ।
 मैं  चाहता  हूँ  कि  क्या

 सरकार

 के  पास  इस  मामले  में  कोई  सूचना  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  वह  सूचना  वक्तव्य  में  दे  दी  |

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  हिंदी  :  मैं  श्रीमान  का  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  या  प्रसन्न  चाहता  हूं  ।  श्राप

 ही  प्रश्न को  यह  पुछा  गया  था  कि  क्या  कदम  उठाये  गये  तथा  क्या  परिणाम  निकले  ?

 प्रश्न  का  सम्बन्ध  केवल  उठाये  गये  कदमों  से  ही  नहीं  है  भ्रमित  उनके  परिणामों  से  भी  है
 ।

 लम्बे

 वक्तव्य  में  उन्होंने  परिणाम  नहीं  बताये  |

 श्री  मनुभाई  शाह  :  विस्तृत  वक्तव्य  जो  मैंने  सभा  पटल  पर  रखा  है  उसमें  अवमूल्यन  से  पहले

 याने 30  1966  उसके  बाद  के  15  जलाई  तथा  22  जलाई  तक  के  मलय  उसमें  दिखाये

 गये  हैं  ताकि  माननीय  सदस्यों  को  हमारी  कार्यवाहियों  तथा  उनके  परिणामों  की  जानकारी  मिल

 पके  |

 श्रेय  महोदय  :  वक्तव्य  में  जो  कुछ  है  उसे  दुहराने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  मंत्री  महोदय  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मूल्य  स्थिर  रखने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाये हैं  ?  मैं  जानना  चाहती  हुं  कि  उनको  यह  जानकारी  है  कि  नहीं  कि  ग्राम्य  क्षेत्नों  में  दो  तीन  चीजें

 खाने  के  तथा  सूती  कपड़ों  के  मृत्य  10  से  15  प्रतिशत  बढ़े  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई  पिछले महीने  हमने  सभी  र/ज्यों  के  सिविल॑  सप्लाइज़  श्रोतों  की  एक

 बैठक  बलाई  थी  जिले  में  जिलाधीशों  को  श्रावश्यके  वस्तु  wearer  अघिनियम  के  अन्तर्गत

 अधिकार  दिये  गये  हैं  कि  प्रभाव  की  सूचना  यहां  केन्द्रीय  आयुक्त  को  दें  ।  मैं  सभा  को  विश्वास दिला

 सकता  हूं  कि  चासेहे  सीमेण्ट  हो  या  कपड़ा  हो  या  हमको  यदि  कोई  भी  सूचना  मिलती  हम

 फौरन  सामान  भेजने  की  व्यवस्था  करते  हैं  ।  दूसरे  प्रतिवेदन  में  मैंने  बताया  है  कि  कितना  सामान

 भेजा गया  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  The  rates  of  essential  Commodities  are  being  daily
 broadcasted  by  the  All  india  Radio  But  when  we  go  to  the  market  to  purchase  those  Commo-

 dities  at  those  rates  we  are  told  that  at  those  rates  you  can  get  these  only  from  the  All

 India  Radio  Are  Government  aware  that  the  rate  of  mustered  oil  has  risen  to  Rs.  §.25  per
 Kilo ?  What  steps  have  been  taken  by  Government  to  arrest  the  rising  prices  ?  How  many

 persons  have  been  arrested  and  punished  as  a
 result

 of  Governments’  announcement  take  string~
 ent  action  against  the  defaulters?

 Shri  Manubhai  Shah :  On  an  average  80-100  letters  are  being  dauly  received  by  the

 Radio  Department,  containing  appreciation  that  due  to  these  broadcast  the  ordinary  citizen

 in  the  country  comes  to  know  as  to  what  are  the  correct  prices  and  they  are  getting  articles

 on  those  rates  There  are  cases  where  they  are  not  getting  at  those  rates  and  in  such  cases

 we  take  action.  We  launch  raids  and  also
 arrest  people  and  we  rush  the  commodities  to  the

 deficit  areas.  This  is  done  for  the  proper  distribution  of  the  articles.  It  is  a  matter  of  co-

 operation  and  Government  alone  can  not  do  much,  I  appeal  to  the  hon.  Members  fto  extend

 their  cooperation.  I  am  not  taking  any  defence,  but  we  want  the  co-operation  of  the

 hon.  Members  and  the  public  Whereever  they  have  any  difficulty,  they  should  report  to

 us  and  we  shall  try  to  remove  that
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 क Shri  Madhu  Limaye  e  You  want  to  escape  your  responsibility.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  How  many  persons  h  been  arrested  and  how

 many  punished  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  It  takes  some  time  to  establish  the  guilt  of  the  offenders  and

 we  can  not  punish  them  immediately.

 Shri  Madhu  limaye  :  ‘You  are  arresting  the  small  fly  and  not  the  big  guns.

 Mr.  Speaker :  If  he  goes  on  speaking  like  this  nothing  will  be  recorded.

 Shri  Bagri~  Sir,  I  rise  on  a  point  of  order  under  rule  376.  Despite  our  giving  notice

 efthe  question  we  are  not  given  chance  to  speak  and  it  is  so  with  me  particularly.

 Mr.  Speaker.  The  hon.  Member  has  come  just  now  and  he  has  started  comp-

 plaining.  I  wanted  to  call  him  in  the  previous  question,  but  he  was  not  present.

 Shri  Bagri:  But  in  this  question  I  am  present.  Unless  we  catch  your  eye  we  will

 not  get  a  chance,  so  there  is  no  use  giving  our  names.

 Mr.  Speaker:  If  there  are  many  names  appended  to  a  question,  I  cannot  give  op-

 portunity  to  all  the  hon.  Members.

 गोमती  रामदुलारी  सिन्हा
 :

 विभिन्न  अत्यावश्यक  वस्तु भ्र ों  के  वर्तमान  मूल्यों  सुपर

 बाज़ार  का  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा  इसके  द्वारा  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  का  वितरण  किस  हद  तक  हो

 सकेगा  कौर  इस  सुपर  बाजार  संगठन  का  प्रशासनिक  ढांचा  क्या

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 सुपर  बाजार  योजना  के  अन्तर्गत  पहले  स्टोर की  मैं  सभा का  ध्यान

 दिलाना  चाहता  जिसे  दिल्ली  में  खोला  गया  उपभोक्ता  वस् तुझ ों  के  मूल्यों  पर  इसका बहुत  प्र्न्छा

 प्रभाव  पड़ा  मैं  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  स्वयं  वहां  जा  कर  देखें  कौर  मुझे  बतायें

 कि  मेरी  बात  सही  है  या  गलत  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Sir,  the  people  are  dying  of  starvation  and  the  hon.  Minis-
 ter  is  laughing.  For  how  long  the  prices  fixed  by  the  Government  will  last  and  for  how  long
 there  can,  be  the  possibility  of  fluctuation  in  prices  ?

 aft  सनुभाई  शाह
 :

 श्राप  पहले  से  यह  अनुमान  लगाते  हैं  कि  मैंने  वक्तव्य  में  जो  कुछ  कहा  है

 मूल्य  उससे  ऊंचे  हम  प्रति  दिन  इसकी  निगरानी  रखते  हैं  ।

 Shri.  0९27  Lal  Berwa:  For  how  long  these  prices
 fixed  willlast  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  का  प्रस्ताव  मूल्यों  में  ate  वृद्धि  करने

 क्षा

 श्री  मनु भाई
 जी  बिल्कुल  नहीं
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 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :  Sir,  my  name  is  also  there  and  I  should  also  be  given

 the  opportunity.

 Mr.  Speaker:  If  there  are  50  names  appended  to  a  question,  how  can  I  call  all  the

 hon.  Members  at  a  time  ?

 Shri  Bagri:  Call  them  serially.

 Mr.  Speaker:  If  I  am  directed  to  call  serially  I  have  no  objection  to  that.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  The  factual  position  in  regard  to  prices  in  the  cities  and

 villages  is  quite  different  from  what  is  stated  here  and  in  that  care  the  questions  here  have

 no  meaning.  Will  the  hon.  Minister  go  personally  to  the  villages  and  see  for  himself  the  factual

 position  of  the  prices  or  he  will  continue  to  depend  upon  the  false  and  misleading  information

 given  by  the  bureaucrats  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  The  hon.  Members’  estimate  may  be  different,  but  the

 In  every  State fact  is  that  we  have  gone  to  the  villages  from  where  the  information  comes.

 there  are  control  rooms  where  all  such  information  is  collected.  If  any  hon.  {Member  feels

 that  the  price  stated  by  us  is  not  correct,  he  may  draw  our  attention  to  that.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav :  The  prices  prevailing  are  higher.

 Mr.  Speaker:  What  can  I  do  for  that  ?

 श्री
 हरि  विष्णु  कामत

 :
 मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  झ्रापको  ध्यान  होगा  मेरे  माननीय

 साथी
 श्री  द्विवेदी  ने  सारे  देश  में  मूल्यों में  वृद्धि  के  बारे  में  प्रश्न  किया  कौर  मंत्री  महोदय  ने  यह  कह

 कर  कि  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  प्रश्न  के  पुरे  उत्तर  को  सरलता  से  टालने  की

 कोशिश की  ।  विवरण  केवल  दिल्ली  के  सम्बन्ध  में  है  जबकि  प्रश्न  सारे  देश  के  बारे  में  क्योंकि  जनता

 सारे  देश  में  दुखी  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  स्थिति  कया  है  कया  यह  सच  है  कि  अवमूल्यन
 के  जब  प्रधान  मंत्री  लोगों  से  स्वदेशी  माल  खरीदने  की  अपील  कर  रही  तो  स्वदेशी  फल

 श्र  सब्ज़ियों  की  कीमतें  काफी  ऊंची  चढ़  गई  हैं  कौर  यहां  तक  कि  स्वदेशी  शशांक  होटल  ने  भी  अपनी

 दरें
 बा

 दी  हैं  श्र  यदि  तो  स्वदेशी  चोरबाजारों ae  मुनाफाखोरों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 १ करने  के  लिये  सरकार  उपाय  कर  रही  है  ।

 श्री  मनु भाई
 :

 यदि  उनका  निर्देश  प्रश्न  संख्या  122  से  है  तो  यह  अवमूल्यन  के  बाद  प्रयोंग

 नियन्त्रण  रखने  भ्र  यह  सुनिश्चित  करने  कि  को  वस्तुएं  उचित  मूल्यों  पर

 सरकार  द्वारा  किये  गये  विभिन्न  उपायों के  बारे  में  मैं  .  .  ee  eee  क  क  के

 श्री  सुरेख नाथ  द्विवेदी
 :  जी  नहीं  ।

 श्री  मनु भाई शाह  :  दिल्ली  बिल्कुल  पृथक

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 जी  उसी  प्रश्न  के  भ्रान्ति  पैरे  में  यह  पूछा  गया  था  | ह न

 को  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  कौर  उनका  क्या  परिणाम  निकलाਂ
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 श्री  मनु भाई शाह  :  परिणामों  की  आवश्यकता  नहीं  मैं  ने  गुणात्मक दृष्टि

 से  एक  बात  कह  दी  मैं  10,000  aga  को  यहां  नहीं  रख  सकता  मैं  ने  विस्तृत  विवरण

 में  बताया  है  कि  लगभग  देश  के  प्रत्येक  भाग  ग्रामीण  क्षेत्रों सहित
 प्रत्येक  राज्य  में  अनुचित

 मूल्य  वृद्धि  कहां  भी  नहीं  हुई

 )

 maa  महोदय  :  शांति  ।  wa  सभा  क्या  चाहती

 श्री  हा  विष्णु  कामत  :  एक

 कुछ  माननीय  सदस्य  जी  नि  एक

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मंत्री  महोदय  उससे  सहमत हैं  ?

 श्री  दाह  :  मैं  चर्चा  के  लिये  तैयार

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इसकी  सूचना  दे  दी  मैं  चर्चा  की  अनुमति दे  दूंगा

 सेलम  इस्पात

 123.  श्री  सेझियान  :  श्री  नम्बियार  :
 he  why  «+

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  शना  माय

 डा०  रास  मनोहर  लोहिया  :  श्री  किसान  पटनायक  :

 श्री  बागड़ी :  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 डा०  श्रीनिवासन  : att  मधु  लिमये  :

 श्री  काजरोलकर  :  श्री  कपूर  सिंह  :

 श्री  बूटा  fag  :  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  धनेश्वर  सीना  :  श्री  मुखिया  :

 क्या  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  नेवल  लिग्नाइट  तथा  सेलम  लौह  के  पर  एक  इस्पात  कारखाने

 की  स्थापना  के  बारे  में  जापानी  विशेषज्ञों  तथा  मैससं  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  ने  प्यार  प्रतिवेदन  पेश  कर

 हैं  ate  यदि  तो  क्या  उन  पर  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 क्या  सेलम  इस्पात  कारखाना  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ;

 और

 यदि  तो  इसके  लि  ये  योजना  में  कितनी  की  गई  है
 ?

 लोहा  अर  इस्पात  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  ः  से  जापानी

 परामर्श-संस्थान तथा  सस  एम०  एन०  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  प्राइवेट  लि०  ने  नेवेली  लिग्नाइट  तथा

 सेलम  लौह  वयस्क  के  पर  एक  इस्पात  कारखाना  लगाने  के  बारे  में  शापने  प्रतिवेदन दे

 दिये  हैं  परन्तु  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  कारखाने  के  स्थापन  के  बारे  में  faa  नहीं

 किया गया  है  ।

 aft  संविधान
 :  यह

 mes

 पॉश  है  तत्कालीन इस्पात  ate  उद्योग
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 मंत्री  श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम ने  15  का
 meta  whi  का  उसर  हुए  ग  area

 दिया  था
 ह

 प्रतिवेदन  तैयार  किया  जा  रहा  है  कौर  इस  वर्ष  के  तक  ae  उपलब्ध

 हो  जायेगा ।  मैं  आश्वासन  दे  सकता  हूं
 कि

 सेलम  में  इस  परियोजना की  शीघ्र

 क्रियान्विति  के  लिये  सभी  संभव  कदम  उठाये  जायेंगे  ै

 उस  को  क्रियान्वित  करने  में  इतनी  देर  क्यों  लगाई  गई  है  ।  ?

 श्री  प्र०  do  सेठी
 :

 परियोजना  प्रतिवेदन  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  से  प्राप्त  हो  गया  है  ।  इस  पर

 विचार  किया  गया  था  ।  बाद  में  जापानी  परामर्शदातृ  संस्थान  ने  अपनी
 की

 पेशकश
 की

 शर  वह  भी  ली  गई  थी  ।  उसने  देश  का  दौरा  किया  था  ।  उसने  प्रतिवेदन  भी  दिया  हूं ।  ह्

 प्रतिवेदन  हमें  23  1966 को  मिला  था  ।  wa  वह  विचाराधीन है  ।  भ्रान्ति  निर्णय  योजना

 आयोग  के  परामर्श  से  किया  जायेगा  जिसमें  इस  उद्योग  के  अन्तिम  आवंटन  का  निश्चय  किया  जायेगा

 श्री  सेझियान  :  मंत्री  महोदय  ने  वह  आश्वासन  15  1963  को  दिया  था  ।  कौर

 aa  3  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  बीत  गया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  निर्णय  करने में

 इतनी  ढील  ad  रही  है  ।

 श्री  प्र०  चे  सेठी  :  यह  सच  हं  कि  इस  परियोजना को  तृतीय  योजना  में  रखा  गया  था  परन्तु

 विभिन्न  कठिनाइयों  के  कारण  ate  हाल  के  प्रतिवेदन को  देखते  हुए

 श्री  संविधान  :  शीघ्र  निर्णय  करने  में  क्या  कठिनाइयां  हैं  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  सभी  कठिनाइयों  का  उल्लेख  करना  सम्भव  नहीं  परन्तु  प्रारम्भ  में

 इस पर  एक  नम  इस्पात  संयंत्र रूप  में  विचार किया  गया  था  कौर श्री  इस  पर  एक  निम्न  मिश्र

 इस्पात  संयंत्र  के  रूप में  विचार  किया  जा रहा  जापानी  परामशंदातु  संस्थान  का  प्रतिवेदन

 विचाराधीन है  ।  प्रा जना  आयोग  ने  भ्र भी  यह  नहीं  बताया है  कि  इसके  लिये  अ्रन्तिम  रूप  से  कितनी

 राशि  आवंटित  की  जायेगी  ।  जहां तक  इस  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  इस  संप्रंत्र के  झधिष्ठापन के

 लिये  हमने  कुछ  करोड़  रुपये  सुझाव  दिया  परन्तु  निर्णय  योजना  आयोग  सलाह  से  ही

 करना  होगा |

 श्री  नम्बियार :  इस  बात  को ध्यान में  रखते हुए  कि  प्रश्न  एक  लम्बे  wea से

 पड़ा है  शौर  भाग  में  एक  विशिष्ट  प्रश्न  पूछा  गया  है  कि  क्या  सेलम  इस्पात  संयंत्र  को  चतुर्थ

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इसको  चतुर्थ  योजना  में

 शामिल  किया जा  सकता  यदि  तो  इसमें  क्या  अ्रड़चन है  और  क्या  योजना  wei  इसके

 विरुद्ध  या  कोई  भ्रमण  क्षेत्रीय  विचार  इसके  मार्ग का  रोड़ा

 श्री  प्र०  च०७  सेठी  :  स्थानीय  विचार  बिल्कुल  कोई  नहीं  योजना  आयोग  को  हमने

 दिया है  कि  नवेली-सेलम  इस्पात  परियोजना के  लिये  35  करोड़  रु०  की  राशि  दी  परन्तु

 जैसा कि  मैंने  बताया  अभी  योजना  आयोग  को  इस  पर  निर्णय  करना  है  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  इसे  aaa  योजना  में  शामिल  किया  जायेगा  ?  इसका  कोई  उत्तर

 नहीं है

 शी  प्र०  चचा  सेठी  चतुर्थ  योजना  में
 .  इसको  रखने  का  सुझाव है

 IL
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 Shri  Vishwanath  Pandey:  Apart  from  M/s  Dastur  and  Company  and  the  Japanese

 Consultancy  Institute,  with  what  other  Foreign  Companies  Consultancy  has  been  negotiated  ?

 Shri  P.  | छग  Sethi:  Except  M/s  Dastur  and  Company  and  Japanese  Consultancy  Institute

 none  else  has  been  consulted.

 Shri  Madhu  Limaye  :  In  view  of  the  much  talked  of  import  substitution  these

 days,  may  I  know  whether  it  is  a  fact  that  the  progressive  use  of  indigenous  articles  is  resulting
 in  higher  cost  of  production  in  our  country  ?

 Shri  P.  C,  Sethi:  That  the  use  of  indigenous  articles  is  constantly  increasing  is
 evident  from  the  fact  that  60  per  cent  content  of  the  Bokaro  Steel  Plant  is  indigenous.  It  is

 ‘a  fact  the  prices  of  some  raw  materials  and  machinery  have  gone  high  and  due  to  that  the  cost
 रण  production  of  some  of  the  indigenous  manufactures  has  increased.

 Shri  Madhu  Limaye  :  He  has  not  understood  my  question.

 .
 Mr.  Speaker:  He  says  that  the  more  the  use  of  indigenous  articles,  the  more  the

 -overall  expenditure  on  production.

 ry
 Shri  Madhu  Limaye:  I  want  to  know  whether  they  are  trying  to  bring  down  the  cost

 of  production  of  the  indigenous  manufacture  by  increasing  their  efficiency.

 The  Minister  of  Heavy  Engineering  and  Industry  in  the  Ministry  of  Industry
 and  Supply  (Shri  T.  N.  Singh)  :  It  is  not  fair  to  make  such  general  statement  that  the  rates

 -of  indigenous  commodities  continue  to  increase.  Very  good  work  has  been  done  in  various
 -directions  and  in  certain  cases  cost  has  also  increaseq,  both  these  things  are  there.

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  मद्रास  सरकार  ने  MIA  ead  के  साधनों  से  रुपया  संसाधनों  का  पता

 लगा  कर  सेलम  इस्पात  संपत्र
 स्थापित  करने  की  पेशकश  की  उसे  केवल  30  करोड  रुपये

 को  विदेशी  मुद्रा  इस  योजना  को  मंजूर  करने  में  योजना  आयोग  के  मार्ग  में  क्या  रुकावट

 श्री  fo  ना०  सिंह  :  प्रयोजन के  समूचे  प्राकार  प्रौढ़  क्षेत्रीय  योजनाओं  के  आकार  के  बारे

 में  भी  हमने  याजना  आयोग  से  कई  बार  बातचीत  की  योजना  के  समूचे  श्राकार  पर

 अन्तिम  निर्णय  करने  के  बाद  ,  क्षेत्रीय  योजनाओं  पर  बातचीत  चल  रही है  योजना  आयोग

 के  सम्बन्धित  सदस्य  से  मेरी  बातचीत  हुई  थी  शौर  उन्होंने  मुझे  बताया  कि  वह  निश्चित  रूप  से

 नहीं  बता  सकते  कि  इस्पात  संपत्र के  लिये  कितनी  राशि  आवंटित  की  कल  सुबह  तक

 यह  स्थिति
 मैं  नहीं  जानता कि  दोपहर  को  व्या  ड  |

 श्री  मुखिया  :
 नया  सेलम  संयंत्र  की  ऑ्राधिक  दृष्टि से  उसके  लाभप्रद  होने  कौर

 उसके  लिये
 जापानी

 सहयोग  के  बारे  में  जापानी  दल ने  कोई  सफारिशें  दी  हैं  ?

 श्री  ्र०  चं०  सेठी
 :
 जापानी

 दल  ने  दो
 विकल्प

 हमारे  सामने  रखें  एक  विकल्प तो  निम्न
 मिश्र  इस्पात  पैदा

 करने  वाले  2,50,000  टन  के  संयंत्र  का  है  आर  दूसरा  विकल्प  5  लाख

 टन  के  संयंत्र
 का

 जिसमें  250,000  टन  निम्न  मिश्र  इस्पात  संयत्र  होगा  कौर
 2,  50,000  टन  नर्म  दोनों  विकल्प  विचाराधीन  हैं  ।
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 श्री  मुखिया  :  जापानी  सहयोग के  बारे  में  कया  कहा
 ?

 श्री  प्र०  चंद  सेठी  :  जी  उसने  कहा  कि  यह  संभाव्य  प्रौढ़  लाभप्रद है

 डा०  श्रीनिवासन  यदि  इस  संयंत्र  को  गैर-सरकारी  क्षेत्र में  रखना  संभव है  तो  क्या

 नीय  मंत्री  ऐसा  करने

 श्री  प्री  ato  fag:  नहीं  ।  हमारी  प्रौद्योगिक  नीति  निश्चित  सेलम  संयंत्र  को

 चतुर्थ  योजना में  रखने के  लिये  रोजना  आयोग  को  पहले  ही  सिफारिश  कर  चके  हैं  ।  इससे  अधिक

 मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  |

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  Is  it  not  a  fact  that  our  steel  production  has  exceeded  our

 requirement  In  view  of  this  are  Government  reconsidering  its  decision  regarding  Salem

 and  such  other  plants  ?

 Shri  T.  N.  Singh:  It  is  not  correct  that  we  are  producing  all  kinds  of  steel  in  sufficient

 quantities.  In  the  case  of  some  of  the  kinds  it  is  in  excess  to  our  requirement  while  in  the  case
 of  others  it  short  of  our  requirement,  e.g.,  we  are  short  of  alloy  steel  and  we  want  more

 production  of  this  Therefore  the  decision  very  much  depends  upon  the  nature  of  product
 in  the  plants  to  be  put  up

 श्री  दिवा जी राव  ato  देशम  व्या  यह  विश्वास  किया जा  सकता  है  कि  विभिन्न  देशों  के

 तथा  कथित  तकनीकी  विशेषज्ञों  और  तकनीकी  फर्मों  की  रायें  सरकार  द्वारा  इस  वैश्य

 से  मांगी  गई  हैं  कि
 सरकार  इस  इस्पात  प्रिन्ट

 के  महत्व
 को

 कम  करना  चाहती है  ५  कुछ
 प्राय  इस्पात

 संयंत्रों  के  महत्व  को  बढ़ाना  चाहती  है  ?  ब्रिटिश  तौर  अमरीकी  तकनीकी  समिति  न  सुझाव

 दिया  कि  गोधरा  की  अपक्ष  विशाखापटनम  weer  रहेगा  क्योंकि  गोझा  में  छोटी  लाइन  को बड़ी

 इन में  बदलना  होगा  ।  क्या  इस  मामले  में  भी  ऐसी  बात  हुई  है  ?

 श्री  त्रि०  ato  सिह  सहयोग  के  लिये  किसी  विशिष्ट पत्र  की  ऐसी  कोई  इच्छा  नही

 वास्तव  में  मद्रास  सरकार  ने  जापानी  सहयोगियों  को  बलाया  aT  मंत्री  जी  वहां  गये थे  ं

 इस  मामले में  किप  तकनीकी  विशेषज्ञ की  वला हू  लेने  पर  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं है  ।

 Shri  Sethi:  Mr.  Speaker,  Sir,  this  question  relates  to  the  Salem,  Steel  Plant  which.
 is  an  alloy  steel  plant  So  far  as  Madhya  Pradesh  is  concerned,  it  might  be  seen  when  the

 question  of  fifth-sixth  steel  plant  would  arise

 Shri  Sheo  Narain :  It  has  been  reported  in  the  press  that  the  Government  propose
 to  set  up  steel  plants  throughout  the  country.  May  I  know  whether  any  plant is  going  to  be
 set  up  in  the  eastern  part  of  North  India  ?

 Shri  Raghunath  Singh  :  It  will  be  set  up  in  Basti

 श्री  SANTA  सर्राफ  :  इस  बात ्  ध्यान  में  रखते हुए  कि  पिछले एक  वर्ष  से  यह  शझ्रालाचना

 की  जा  रद्दी  है  कि  बड़ो  बड़ी  परियोजनाओं  पर  इतनी  अधिक  राशि  विशेषकर  विदेशी  मुद्रा
 का  खर्चे  किया  कोई  बुद्धिमानी  नही ंहै

 atc  इस  मामले पर  पुर्नविचार  करने  के  पश्चात्
 सरकार  धन  छोटी  उपभोक्ता  वस्तुग्रों  तथा  ऐसे  अन्य  उद्योगों में  लगाना  चाहती है  जिनमें  बहुत
 ates

 देर  की  बजाय  जल्दी
 लाभ  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ऐसी  बड़ी  बड़ी
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 नागों  के  बारे में  ,  जिन पर  खरबों  रुपये  लगाये जा  रहे  भी
 यही  बिघार  धारा  अपनाई

 रही
 है  ?

 श्री  त्रि०  ato  सिह  सभी  अर्थिक  कार्यक्रमों  में  दी वं कालीन  क्रियान्विति-परियोजनाश्रों

 का  चित  हिस्सा  होना  चाहिए  a  उस  में  केवल  श्रल्पकालीन-क्रियान्विति-परिधोजनायें  ही  नहीं

 होनी  चाहिये  |  हम  यथासम्भव  अधिक  अल्पकालीन  क्रियान्विति  '  परियोजना गम् रों  को  कार्यक्रम  में

 शामिल  करने का  प्रयत्न  कर  रहे  तथापि  कुछ  मूल  उद्योग  ऐस ेहैं  जिनसे  उत्पादन  लम्बे  समय

 कें  एचपी  होना  प्रारम्भ  होता है  हम  इस  बात  की  उपेक्षा नहीं  कर  सकते  हैं  |

 सीमेंट  पर  से  नियंत्रण  हटाना

 *125.  श्री  लिंग  रेड्डी  थी  मघ  लिमये

 श्री  प्र०  रह  चक्रवातों  थी  किशन  पटनायक

 श्री  प्रकादशावीर  शास्त्री  डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त  शो  बागड़ी

 श्री  ato  Wo  sat श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 att  रघुनाथ  fag

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 सीमेंट  के  मूल्यों  में  वृद्धि पर  सीमेंट पर  से  नियंत्रण  हटाने का  क्या  प्रभाव  पड़ा  है

 क्या  नियंत्रण  हटाये  जाने  के  बाद  सीमेंट  का  उत्पादन  बढ़  गया  कौर यदि

 सो  शर

 सरकारी  एजेंसियों  तथा  ग़र-सरकारी  व्यक्तियों  को  उचित  मूल्य  पर  पर्याप्त  मात्रा

 में  सीमेंट  का  वितरण  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विभुषेन्द्र  से  एक  विवरण सदन

 की  मेज  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया--देखिये  संख्या  Tato  eto  6562/66]

 श्री  लिंग  रेड्डी  कया  यह  सच  है  कि  सीमेंट  के  वितरण  के  बारे  में  जो  समझौता  किया  गया

 था  वहू  बिल्कुल  भंग  हो  गया है  बौर  सोमेंट  की  काफी कमी  हो  गई  है  तथा  मूल्य  बहुत  बढ़  गये  हैं

 और  सीमेंट  चोर  बाजार  में  बिक  रहा  है
 ?

 श्री  विभुषेन्द्र  मिश्र  :  यह  सच  नहीं
 है

 कि  वितरण-समझौता  .  भंग  हो  गया  मेरे  पास  एक

 विवरण है  जिस से  पता  चलेगा  कि  पिछले  वर्ष  की  तुलना में  इस  वर्ष  के  पिछले  पांच
 महीनों

 में

 कुछ  राज्यों  को  अधिक  सीमेंट  दिया  गया  परन्तु  वितरण  में  कुछ  कठिनाइयां  थी  क्योंकि  बन्द  माल

 डिब्बे  उपलब्ध  नहीं  हो  ण्ण्ग्ग र्व्प ऐ ठ  कारखानों  में  हुइ ताल  रही  ;  कुछ  राज्यों  में  बिजली  की  उपलब्ध

 की  जाने  वाली  मात्रा  में  इन  सभी  बातों  के  कारण  पिछले  तीन  महीनों  में  उत्पादन  में  कुछ

 हद तक  कमी  हुई है  जैसा  कि  विवरण  से  स्पष्ट  पिछले  वर्ष  के
 6  वर्षों  की

 तुलना  में

 इस  वर्ष  के
 पिछले  6  महीनों में  अधिक  उत्पादन  garg
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 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  यह  श्री  सोमानी  का  वक्तव्य  है  कि  सीमेंट  का  मूल्य  नहीं  बढ़ा

 मह  उपभोक्ताओं  का  वक्तव्य नहीं  है  ।

 थी  विभूषित  मिश्र
 :  पश्चिमी  बंगाल  से  कुछ  शिकायतें  प्राप्त

 हुई  थीं

 mera  महोदय
 ः

 शान्ति  शान्ति  ।  श्री  लिंग  शेट्टी  अपना  दूसरा  प्रश्न  पूछ  सकते

 श्री  लिंग  रेड्डी  :  चूंकि  इस  समय  निर्माताओं  द्वारा  किया  गया  वितरण  सम्बन्धी  प्रबन्ध  संतोष

 जनक  नहीं  क्या  सरका र  राज्य  व्यापक र  निगम  द्वारा  सीमेंट  के  वितरण  करने  का  जो  पहले  प्रबन्ध

 था  उसे  पुरःस्थापित  करना  चाहती  है  ?

 थी  विभुषेखर मिश्र
 :  अरब  उद्योग  द्वारा  वितरण  प्रणाली  अपनायी

 जा  रहा है  जो  विनियंत्रण

 करे  पूवे  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  अपनाई  जाती  थी  |

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या वह  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  उद्योग  में  कोई  ग्रस्त  नहीं

 समझते ?

 थी  प्रेस  चक्रवर्ती  :  बाजार
 में

 सीमेंट  की  कमी  के  संद  में  कौर इस
 बात  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  सरकार
 धन  की  कमी  के  का  रण  भ्र ौर  सरकारी  उपक्रम  स्थापित  नहीं  कर  सकती  क्या  मैं  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  सरका  र  झ्र पनी नीति  पर पुर्नविचार  क  रना  चाहती  है  कौर इस  प्रश्न  पर  विचार  करने

 हेतु  एक  समिति  नियुक्त  करना  चाहती  है  ?

 श्री  विभुषेन्द्र मिश्र
 :  वास्तव  में  कमी  दो  प्रकार की  है  ।  पहली यह  कि  देश  में  सामान्यता  सीमेंट

 की  कमी  है क्योंकि  उत्पादन  की  तुलना  में  मांग  अधिक  है  ।  दूसरी  प्रकट र  की  कमी  इस  का  रण  हो  सकती

 है  कि  स्टाक  रखने  वाले  इसे  जमा  कर  लें  कौर फिर  इससे  चोर  बाजार  में  बेंचें  प्रौढ़  इस  के  फलस्वरूप

 कृत्रिम  कमी  उत्पन्न  कर  दें  ।  जहां  तक  सरकारी  उपक्रमों  को  स्थापित  करने  की  बात  हे  यहां  केवल

 भारतीय  सीमेंट  निगम  ही  नहीं  है  परन्तु  विभिन्न  राज्य  सरकारें  भी-का  रखाने  लगा  रही  हैं  ।  कुछ

 सीमेंट  के  का  रखाने  चालू  भी  हो  गये  हैं  ग्रोवर  कुछ  राज्य  सरकारों  ने
 का  रखाने  स्थापित  क  रने  के  लिये

 प्रार्थना  की  है  इस  प्रकट र  प्रत्येक  राज्य  सरका र  इस  क्षेत्र  में  सरकारी  HATE  पर  का  रखाने  स्थापित

 करने जा  रही  है  ।

 मैं  इस  बात  से  इनकार  नहीं  करता  हूं  कि  यहां  कमी  है  क्योंकि  मांग  उत्पादन  से  अधिक  है  मैं  इस

 बात  से  भी  इनका  र  नहीं  करता हूं  कि  सीमेंट  चोर  बाजार में  नहीं  बिक  रहा  है  क्योंकि  हमें थीव्स  समाचार

 मिले हैं  कि  कुछ  स्थानों  पर  इसे  चो  र  बाजार  में  बेंचा  गया है  ।  इस  मामले को  केवल  उद्योग  द्वारा  परन्तु

 स्वयं  सम्बद्ध विभाग  द्वारा  भी  छानबीन की  गई  है  ।  कुछ  शिकायतें  झूठी  थीं  परन्तु  कुछ  सच्ची  भी  थीं  ।

 उद्योग  को  चेतावनी  दे  दी  गई  है  ।  सम्बन्धित  व्यापारियों  को  यह  कारोबार  करने  से  मनाही  कर  दी

 गई  हैं  ।  शिकायतों  पर  विचा  र  क  रने  तथा  वित  रण  के  लिये  झ्रावश्यक  प्रबन्ध  करने  के  लिये  अब  उद्योग

 प्रत्येक
 राज्य  तथा  दिल्ली  में  एक  एक  विशेष

 अधिकारी  नियुक्त  करना  चाहता है
 ।

 aft  भागवत  झा  श्रीपाद
 :

 उत्तर  बहुत  विचित्र  है
 ।

 कुछ  सची  कुछ  झूठी  कुछ  काली हैं

 कुछ  सफेद हैं

 Shri  Pra“ash  Vir  Shastri:  From  the  statement  it  appears  that  despite  the  increase
 in  production  the  price  of  cement  is  constantly  rising  although  immediately  after  it  was  de-
 controlled  a  considerable  decline  was  registered  ह  its  price.  The  present  price  level  of  cement
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 is  gradually  drawing  near  to  the  black  markets  prices  before  its  decontrolling.  Government
 had  issued  instructions  for  giving  priority  to  agricultural  purposes,  but  not  such  priority
 has  been  given  to  the  farmers  and  for  their  personal  works  they  are  facing  the  same  difficul-
 ties  as  before

 In  view  of  all  these  things  do  Government  propose  to  call  a  meeting  of  the  mill-
 owners  and  industrialists  to  evolve  measures  so  that  the  people  can  get  cement  without  any
 difficulty  ?

 श्री  विभुधषेन्द्र  मिश्र  :  राज्य  सरकारों  को
 सुचित

 कर  दिया  गया
 a

 कृषकों  की  किन्हीं

 विशेष  झ्रावश्यकताशओं  को  पूरा  करने  के  लिये  कों तें  इस  संगठन  से  बातचीत  कर  सकते  हैं  प्रौर

 जरू  रत  का  सीमेंट  ले  सकते  हैं  ।  मुझे  बताया  गया  है  कि  हाल  ही  में  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  को  सीमेंट

 में  सामान्य  प्रावधान  के  अर्ति  रिक्त  केवल  कृषकों  के  लिये  ही  10,  000  टन  सीमेंट मिलता  हें  ।

 नीय  सदस्य का  कहना  गलत हूँ  कि  किसानों  को  सीमेंट  मिलने  में  कठिनाइयां हैं  ।  हां  यह  संभव  है

 मांग  अधिक  हो  कौर  सारी  की  सारी  मांग  पूरी  न  की  जा  सकती  परन्तु  यह  कहना  सही  नहीं  है

 कि  कृषकों को  कुछ  भी  नहीं  मिल  रहा  है
 ।

 श्री  त्यागी  :  निस्सन्देह  नहीं  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Cement  is  not  available  in  Rajasthan

 Shri  Rameshwaranand  :  It  is  not  available  in  Punjab.  Tell  us  where  it  is  available  ?

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  It  is  available  in  Orissa

 Shri  Rameshwaranand  *  *

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :  Are  Government  seeing  to  it  carefully  that  the  present
 Governor  of  Punjab,  Shri  Dharamvir  has  taken  stringent  action  against  the  traders  of  cement

 and  such  other  Commodities  as  a  result  of  which  their  prices  have  come  down.  The  Gevern-

 ment  should  issue  instructions  to  the  Governors  of  other  states  to  deal  in  a  similar  way  with

 the  traders

 श्री  वीरेन्द्र  fay  :  यह  एक  अच्छा  सुझाव  है  ।  हम  निश्चय  ही  इस  पर  वीणा र  करेंगें  ।  ऐसी

 नहीं  है  कि  राज्य  सरकारें  इस  मामले  में  उदासीन  राज्य  सरकारें  भी  चोर  बाजारी  को  रोकने  के

 लिये  बहुत  उत्सुक  हैं  औरत ेवे  इस  मामले  में  कदम  उठा  रही  हैं  |

 th o>  bil Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  In  Madhya  Pradesh  there i  e;monoply  of  Cement

 agents  and  in  that  regard  I  have  sent  a  representation  to  the  hon.  Minister  Are  Govern-
 ment  taking  any  action  on  that  ?

 Mr.  Speaker  :  That  representation  will  be  considered

 Shri  Raghu  Nath  Singh :  The  evil  of  decontrolling  the  cement  is  that  it  has  Comple-

 tely  disappeared  from  the  market.  Are  Government  taking  any  steps  to  make  it  available

 to  the  poor  alSo?

 निभा  के  कार्यवाही  वकालत  में  शामिल  नहीं  किया  गया  |

 **  Not  recorded
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 थी  Farge  मिश्र
 :  जनवरी से  1966  की  अवधि  में  शहरी  क्षेत्रों  के  लिये  6,  60,  744

 टन  Ate  ग्रामीण  dat  के  लिये  2,81,8  88  टन  सीमेंट  अ्रावंटित  किया  गया  था  ।

 श्री  त्यागी  :  जी  नहीं  ।

 Shri  Madhu  Limaye  :  In  the  statement  he  has  mentioned  :

 the  matter  of industry  has  accepted  a  form  of  self-regulating  Control  in

 prices.”’

 May  I  know  whether  after  the  decontrollig  of  cement  the  cement  mill  owners  have

 formed  their  own  Distribution  Companies  and  these  Companies  have  started  .taking  advance
 several  times  note  than  what  was  used  to  be  taken  previously  as  a  result  of  which  more  while  on
 the  one  side  they  are  getting  big  sums  free  of  interest  on  the  others  side  due  to  this  extra  burden

 What  happend  to  this  selz on  the  retailers  the  exploitation  of  consumers  has  started ?
 regulatorly  control  ?  j

 श्री  विभुषेन्द्र  सीजन  :  सीमेंट  उद्योग  ने  सीमेंट  ग्रावंटन  तथा  समन्वय  के  संगठन के  नाम  का  एक

 निकाय  बनाया  है  जिसने  सारे  देश  में  सीमेंट  के  वित  रन  का  काम  gat  हाथ  में  ले  लिया  है  जो  काम

 पहले  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  किया  जाता  कौर  जहां  तक  पेशगी  लेने  का  यह  सवाल है  राज्य

 व्यापक  र  निगम  ने  भी  इसी  तरीके  को  रखा  कौर  यह  कहा  गया  है  कि  जब  भी  पेशागी  ली

 जाती  है  चार  से  छः  सप्ताह  के  भीतर  सीमेंट  दे  दी  जानी  चाहिये  |  यदि  किसी  कारण  से  इसमें

 विलम्ब किया  जाता  है  तो  8  प्रतिशत ब्याज  देना  होगा  ।

 Shri  K.D.  Malaviya  :  Earlier  the  hon.  Minister  had  given  an  assurance  during  the  debate
 regardii'g  that  if  the  prices  of  cement  rise  after  decontrol,  the  Government  will  take

 urgent  steps  to  check  that.  Now  that  the  prices  of  cement  have  gone  high,  are  Government

 prepared  to  fulfil  that  assurence ?

 श्री  विभुधेन्द्र मिश्र
 :

 उद्योग  के  साथ  यह  करार  किया  गया  था  कि  सरकार के  परामर्श

 श्रनुमोदिन के  बिना  मूल्य  में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  जायेगी  इस प्रश्न का  सम्बन्ध चोर  बाजारी  से  है  न
 कि  सीमेंट के  मूल्य  में  वृद्धि  से  )

 महोदय
 :

 aa  एक  नई  चीज  नमूदार  हो  गई  है  कि  प्रश्न  काल  में  कई  सदस्य  बिना

 बुलाये  एक  साथ  खड़ें  हों र  बोलना  श्री  रम्भ  कर  देते  हैं  कौर  यही  का  रण  कि  उत्तर  संक्षिप्त  दौर  सही

 सही  नहीं  जाते  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  शांतਂ  रहें  तो  अधिक  प्रश्न  पूछें  जा  सकते  हैं  ।  यदि  केवल  एक

 ही  सदस्य  खड़ा  हो  तो  प्रश्न  को  समझ  सकता  है  कौर  सही  उत्तर  भी  दिलवा  सकता  कल  भी

 मैंने  सभा  को  बताया  था  कि  एक  राजनयिक से  यह  सुन कर  मुझें  लज्जा  प्यार  कि  उन्होंने  संसद

 संसद  में  सदस्यों  को  कभी  भी  एक  साथ  बोलते  नहीं  देखा  परन्तु यहां  सदस्य  एक  साथ  बोलते हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  उन्होंने  कौन  सी  संसद  देखी  है  ।  हमने भी  फ्रांस  कौर  भ्रमण

 देशों  की  संसद  देखी  है  ।  सदस्य  बीच  में  बोलते  हैं  ।

 महोदय  :  वहां  पर  सदस्य  एक  साथ  नहीं  बोलते  हैं  ।  मैंने  भी  भ्रमण  संसद  देखी  हैं  ।

 श्री  शिवाजीराव  ao  देशमुख  :  तो  क्या इ  यह  हज  है  कि  सदस्य  मंत्रियों  की  गलत  ब्यानी

 को
 स्वीकार  करें  .
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 भ्रष् यक्ष  महोदय
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  अनुशासन  बनाये  रखेंगें  तो  मंत्री  का  स्पष्टीकरण

 जांगूंगा श्रौर फिर मैं कौर  फिर  मैं  उसको  सभा  के  समक्ष  रखूंगा  नौ
 र

 सभा  सत्य  कार्यवाही  कर  सकती  हैं
 |

 Pulp,  Paper  and  Newsprint  Plants.

 *126  Shri  Lahtan  Chaudhry  :  Shri  Madhu  Limaye  :
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :
 Shri  Bagri  e e  Shri  Balgovind  Verma
 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  Shri  Mohammed  Koya  ४.
 Shri  Kishen  Pattnayak  :

 Willthe  Minister  of  Industry  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Ques  tior
 Mo.  1027  on  the  25th  February,  1966  and  state  :

 (a)  Whether  the  report  of  the  team  of  experts  from  Messrs.  Simon  Engineers  of

 Britain  and  Messrs.  Cia  Industrial  de  San  Cristobal  of  Maxico,  who  visited  India  for  exa-

 mining  the  feasibility  for  the  setting  up  of  pulp,  paper  and  newsprint  plants  in  India  has  been

 received;  and

 (0)  if  so,  the  main  points  contained  therein  and  the  action  being  takenJin  regard  thore:

 te  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  विभूषित  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Shri  Lahtan  Chaudhry  :  May  I  know  for  how  long  this  team  has  been  going  round
 thie  country  and  whether  the  Government  have  laid  any  time  limit  by  which  this  report  is  to

 we  presented  ?  Is  this  team  visiting  the  places  at  random  or  according  to  any  schedule,
 if  any,  given  by  the  Government?

 श्री  विभुधेन्द्र  मिश्र
 :

 आशा  है  कि  दो  या  तीन  महीने  में  प्रतिवेदन  मिल  जायेगा  ।

 श्री  हेम  gent  :  विदेशी  राजनयिक  ने  संसद  सदस्यों  के  आचरण  पर  जो  बात  कही

 हे  उसके  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  जब  कोई  विदेशी  इस  संसद  के  बारे  में  बुरा  टिप्पण  दे  तो  श्रमिकों

 उसका  विरोध  करना  चाहिये  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  हेम  बरुआ  को  समझना  चाहिये  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  भ्र नौ परचा  रिक

 तरीके  से  कोई  बात  कहता  है  कौर  मैं  देखता  हूं  कि  यह  बात  सच  भी  हे  तो  मुझे  क्या  चाहिये

 Shri  Madhu  Limaye  :  That  should  not  be  mentioned  here.

 झ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 संसद  में  पहला  सिद्धान्त  यह  होना  चाहिए  कि  एक  ही  सदस्य  एक  बार  में

 बोले इसी  लिये  मैं  यहां पर  इस  बात  पर  लगाता र  जोर  दे  रहा  हूं  जिससे  काम  ठीक  प्रकार  से  चले

 श्री  हेम  बरुआ
 :

 मैं  उन  विदेशियों  को  भी  जानता  हूं  जिन्होंने  इस  सभा  की  ae  विशेष  रूप  से

 आपकी बड़ी  तारीफ  की  है  इसलिये  हमें  दूसरे  व्यक्तियों  के  द्वारा  हमारे बारे  में  कही  गई  सुन्द र

 बर  चलना  चाहिये  न  कि  बुरी  बातों  पर  जो  उन्होंने  कहीं  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  माननीय  सदस्यों  को  बुरी  बातों  को  सूचना  देनी  चाहिये  ताकि  हमारे

 पास  afer  सुन्दर  बातें  हो  सकें  ।
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 = urate  का  उत्पादन

 ह  127.  श्री  किशन  पटनायक :  श्री  बागड़ी
 :

 शो  wy  लिमये :  |
 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 :

 नया  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अ्रवधि में में  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में

 एल्युमिनियम  के
 उत्पादन

 के  लिये  उद्योग
 मंत्रालय

 ने  योजना  आयोग  को  क्या
 प्रस्ताव

 भेज  हैं  ;

 इन  प्रस्तावों  के  अनुसार  कितनी  विदेशी मुद्रा  खर्चे  होगी  ;  र

 योजना  ऑ्रायोग  ने  कौन-कौन  सी  योजनायें  मंजूर  की  हैं  ?

 सान  तथा  मंत्री  सु०  Fo  से  सरकारी  तथा  निजी  क्षेत्र  दोनों

 में  एल्यूमीनियम के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  खान  तथा  धातु  मंत्रालय  से  है
 न  कि

 उद्योग  मंत्रालय  से
 |

 विस्तार  का  एक  विवरण  सदन  के  सामने  रखा  जाता  g  |  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 कल  टी०  6563/66]

 पांचवां इस्पात  कारखाना

 ै
 128."  श्री  कोयला  वेश्या  :

 "
 श्री  लिंग  रेड्डी :

 श्रीमती  विमला  देवी  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 शी  बागड़ी :  डा०  राम  मनोहर  लोहिया :
 श्री  किसान  पटनायक  श्री  मोय  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  श्री  aq  लिमय े:
 श्री  यदा पाल  सिंह  :  श्री  काजरोलकर  :

 शी  प्र०  चक्रवर्ती  थी  दलजीत  fag  :

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  श्री  ई  Ato  विद्यालंकार  :

 श्री  Ho  ना०  श्री  पृ०  वेंकटासुब्बया

 श्री  बासप्पा  ett
 शिवमूर्ति  स्वामी

 :

 श्रीमती  नमूना  सुल्तान

 लोहा  प्रौढ़  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पांचवें
 इस्पात  कारखाने  के  स्थान  के  बारे  में  जिसकी  सिफारिश  स्टील

 कंसौरटियम  ने  विशाखापतनम  में  स्थापित  करने  के  बारे  में  की  तथाਂ we  इस्पात  का  रखाने  के

 स्थान के  बारे  में  सरकार ने  कोई  निर्णय  कर  लिया है  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  हैं  :

 (71)  क्या  जनता  तथा  संगठनों  की  झोर से  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुए  कौर  यदि  हां  तो  उन
 पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग
 का  उत्तर नहीं  में

 तो  इसमें  देरी
 होने  के  क्या  का  रण

 19



 Oral  Answers  Sravana  7,  1888
 (Saka)

 लोहा  site  इस्पात  मंत्री
 स्त्री  ना०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जी  इस  बारे  में  सरकारी  तथा  दूसरे  संगठनों  से  बहुत  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं
 जिन  पर  विचार किया  जा  रहा है  ।

 लोहे  कौर  इस्पात  की  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  जिसक ेcat  में  पांचवें नौ  र  छठें

 इस्पात  का  रखाने  के  स्थापन  के  बारे  में  निर्णय  किया  wit तक  अ्रन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 ए

 चौथी  योजना  के  लिये  इस्पात  उत्पादन  का  व्यय

 *
 129  श्री  बागड़ी  :!  श्री  किशन  पटनायक  :

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :.

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद :  श्री  यद्यपि  सिह  :

 श्री स०  |: ह ५.  सामन्त :  श्री  Ho  ato  द्विवेदी  :

 श्री गे  चे  श्री  सुबोध  हंसना  :]

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  श्री  दी०  Wo  वर्मा

 श्री  क०  गोपालन  :  श्री  Ho  ना०  स्वामी  :,

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  श्री  ददारथ देव देव  :

 कया  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस्पात  उत्पादन  के  व्यय  के  बारे  में  कोई

 निर्णय  कर  लिया

 यदि  तो  इस्पात  उत्प।दन  के  कुल  व्यय  को  पूरा  करने  हेतु  विभिन्न  इस्पात

 खानों  के  लिए  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ;

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात
 कारखानों

 में
 इस्पात  उत्पादन

 सम्बन्धी  प्राक्कलनों

 में  वृद्धि  करने  के  बारे में  भी  विचार  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  त्रि०  ato  :  से  ऐसी  संभावना  हैं  कि

 चौथी  योजना  अ्रवधि  में  इस्पात के  लक्ष्य  कौर  परिव्यय  के  बारे  में  निर्णय  शीघ्र ही  किया  जाएगा ।

 सही  कीमत  का  अ्रनुमान  लगाते  समय  सभी  सम्बन्धित  बातों  पर  विचार  किया  जाएगा  |

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  की  लागत

 *130.  att  न्  लिमय े:  att  हेम  :
 डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 :  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्री  प्र०  चे  बरुआ
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 Be

 मौखिक  उत्तर 29  1966
 —

 कन  Ses
 aa

 नाथ

 द  a5  बच्चा  waar  गी  सेझियान

 कोयला  बेहया
 :

 थी  लिंग  रेड़ी

 श्री  श्रल्वारेस  att  सिद्धपुर  प्रसाद
 क

 श्री  कैजिरोलकर  शी  इन्द्रजीत  गुप्त

 att  दार का दास मंत्री  शी  श्रीलंका लाल  बैरवा

 श्री  रामपुर  श्री  दी  ०  च०

 श्री  fara  पटनायक  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह

 श्री  बागड़ी  श्री  To  रोल  :  |

 श्रीसुरेन्द्रनाय  दीवार  थ

 पा
 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री यह  बताने क

 क  हग
 रूपी  तकनीशियनों

 द्वारा  f
 दिये  मे

 प्रतिवेदन  के  : is

 पर

 बौर
 बोकारो

 कारखाने  की

 नित  लागत  कितनी  है  ;.
 ह  चि

 Seas

 ar
 इस  कारखाने  के  लिये  अ्रावश्यक  मशीन

 मुद्रा  होगी

 compel

 क्या  भारतीय  इंजीनियरों  श्राप परा मतदाताओं  से  देशीय  कार्यों
 तथा  उपकरणों  के

 बारे  में  रूसी
 प्रतिवेदन

 की
 जांच  करने  के  लिये  कहा

 गया  है  और

 -
 r\

 }  रूपी  तकनीशियनों  हारा  भारतीय  परामशदाताय्रा व॑  च  सिफारिशें  सारिक  लिये

 पर  कितनी  बचत  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 थ

 ह
 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  त्रि०

 ना०  fag):  से  सोवियत

 STATS  ना  प्रतिवेदन  में  अदल-बदल  करने  के  कैन  र  क  में  स्वीकार  nen ग

 उसके  बोकारों  के  प्रथम  चरण
 पर  ह

 डंडे  an

 a

 sts

 अआ्राने का
 का  अनुमान था  ।

 बाद  में  अवमूल्यन के  परिणाम
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए
 इस  बढ़ा  कर  800  fa

 यन  रुपये
 कर

 दिया  |

 ि  प्रथम  चरण  के
 ि

 प  तथा
 खानों

 के  1,  8  1  4
 मिलियन  रुपयों

 मद्र  त्राव  पय  ह  होगी

 फीकी  न
 ने  सोवियत  प्रायोजना  प्रतिवेदन  की  जांच  की  थी  ।  देश

 होने  सामान के  बारे  में  बोकारों स्टील  लि०  के  तकनीकी  विकार

 ain aia freee
 ससे  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  तथा  हैवी  इंजीनियरिंग  रांची  के  प्रतिनिधियों  ने

 विचार किया
 था  ।

 भारत  तथा  सोवियत  संघ  से  प्राप्त  किये  जाने  वाले  सामान  की  सूचियों

 रूप  दें
 समय

 भी
 बहुत  से

 निर्माताओं  के  प्रतिनिधियों को  बुलाया  गया  था  =

 द
 ——  = ~  re  आया

 4.  लागत  hae  रा  दिये  गये  कुछ  सुझावों  पर

 अभी  तक  सोवियत  प्राधिकारी  विचार  कर  रहे  हैं  ।
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 Oral  Answers  july

 ae

 दक्षिण  वियतनाम  को  get  का  निर्यात
 Cc. 131  हा  ना०  श्री म०  ना०  स्वामी

 fall
 कल्ला  THAT :

 a
 श्री  area देव

 ait  श्र०  क०  गोपालन :

 व
 बया  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  क

 उसन

 कफा  टेल्को  द्वारा  नि

 ae gat  दाक
 वियतनाम  को  नि  किये

 जान क  aq

 क्य  rors  भो  माला  दक्षिण  विएतनाम  सरकार  द्वारा  भारत  में  निमित

 नियर  कि  लए इन  ट्रकों
 ती  दत्ता  ह

 x A

 न
 sf

 रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही को

 गई  है
 ;

 द  क

 वाणिज्य म  हां  ।  wae  टेल्को  दक्षिण  वियतनाम  को

 वाणिज्यिक  ट्रकें  de  oe  झान  नियत  कर
 mw  क

 ललक  नक  हैं  ।
 नहीं  ब्  गम  नोट hls  सुचना ae

 प्रशन  कक

 स्वामीनाथन  समिति

 बागड़ी  श्री  सुबोध 12,
 ह  किसान  पटनायक  थी स०  | हू  सामन्त

 हा०
 राम  मनोहर  लोहिया  श्री  भागवत AT

 थी  aq  लिमये  थ्रो  राम  सहाय  पाण्डेय

 श्री  राम  सेवक  यादव  att  त्रिदिव कुमार  चौधरी

 att  यशपाल सिह  थी  दया मम लाल  सर्राफ

 att  रघुनाथ  fag  थो  ०

 sh  विश्वनाथ  पाण्ड्य  भी  वो०  च०७
 थ

 श्री  घटिया  थां  बड़

 श्री ०  च०  भी  काशी राम

 थो  स०  ato  द्विवेदी

 ह
 1  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वामीनाथन  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  ca  सूती

 क्त

 उद्योग  को  मौके

 अधिनियम ं
 का  रद  को  ग्रायाट धम्य्य्यन्वद  नहीं  करना

 द  उद्योग  तथा  fa

 लाइसेंस  लेते  सम्बन्धी  उपबंध  से  छट  दी  जाय े;  कौर

 क्या  समिति ने  यह  भी
 सिफारिश  को

 है  कि  चीनी ge  क्षत्र को  भो

 लाइसेंस ले  सम्बन्धी  उपबन्धो ंसे  छट  दी  कौर  थ

 पर  ठा  यर  7  गवाही की  गई  है  ? ह
 hi

 क
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 Pa
 1888  )

 उद्योग  मंत्री  और  हां

 इन  सिफारिशों  की  सरकार  द्वारा  जांच  की  गई  थी  किन्तु  सोचा  यह  गया  था  कि  सहकारी

 क्षेत्र  में  चीनी  उद्योग  को  फिलहाल  उद्योग  तथा  विनियमन )  1951  के  लाइसेंस

 देने  वाले  उपबन्धों से  मुक्त
 करना  लोक

 हित  में  नहीं  होगा
 ।

 जहां  तक  वस्त्र  उद्योग  का  सम्बन्ध  इस  प्रश्न  पर  कभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 mite  धातुक्रमों
 का

 निर्बाध  खनन
 तथा  परिष्करण

 *133.  शी  राम  यादव
 :  श्री  भागवत  झा  ध्राजाद :

 श्री  बागड़ी :  थी  स०  चं०  सामन्त  :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  श्री  सुबोध  सदा
 द

 श्री  किशन  पटनायक  :  att  सिद्धेश्वर  प्रसाद :

 att  मधु  लिमय े:  डा०  रानेन सेन  :

 थी
 महेश्वर  नायक

 :  थी  कपूर  सिह  :

 श्री  यशपाल सिह  :  थी  बूटा fag  :

 क्या  खान  तथा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  छोटे  निक्षेपों  वाले  क्षेत्रों  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  लौह

 तू  के  खान  तथा  परिष्करण  की  अनुमति  दे  कर  इस  उद्योग  में  सरकारी  क्षेत्र  के  एकाधिकार

 को  समाप्त  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 यदि  तो  प्रायोगिक  नीति  संकल्प  के  प्रतिकूल  कार्यवाही  करने  के  क्या  कारण  हैं

 और  क्या  इससे  कुछ  व्यक्तियों  के  हाथ  में  शक्ति  चले  जाने  की  संभावना  है  ;

 यदि  तो  अब  तक  किन  राज्यों  में  ऐसे  क्षेत्र  गेर-सरकारी  क्षेत्र  को  दिये  गये  हैं  और

 उसके  बारे  में  ब्यौरा  कया  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  न्यू  ate  औद्योगिक  नीति  संकल्प  1956

 के  अनुसार  अलौह  धातुक्रमों  जैसे  जस्ता  और  टीन  के  खनिज  तथा  विधायक  का  पूर्ण

 उत्तरदायिव  राज्य  का  है  परन्तु  छोटे  पैमाने  पर  खनन  की  प्राज्ञा  निजी  क्षेत्र
 को  भी  दी  हुई  है  ।

 इसी  नीति  के  श्रतुसार  निर्णय  किया  गया है  कि  ate  धातुक्रमों  जसे  सिक्का  wit  जस्ता

 उत्पादन  करने  वाले  छोटे  क्षेत्रों  को  निजी  क्षेत्र  में  विदोहन  के  लिये  दे  जाये  ।  इस  प्रकार

 झऔद्योगित  नीति  संकल्प  में  कोई  अंतर  नहीं  gare  ।

 किसी  भी  निजी  पक्ष  को  हाल  ही  में  दिए  गए  क्षेत्रों  में  सीसा  ate  जस्ता  के  लिखे

 कोई  खनिज  रियायत  at  तक  नहीं  दी  गई  है  ।

 at
 के

 मूल्य

 134.
 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  थ्री  कपूर  fag  :

 थी  बागड़ी  श्री  q a दोष  sa  fed
 sry  चिर

 att  किशन  rans: चघटनाानषक  थी  नरसिम्हा रेड  :

 श्री  wa  लिमय े:  थी
 हुकम  चन्द  कछवाय

 ह |



 ्  थि

 Oral  en  Sravana  7,  1888  (Saka)

 क  सरट a  उस

 ्
 att  रास  सेवक  बेशक  थी  रखना

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  यह  सच  हूं  कि  कच्चे  माल  के  शल्य  में  हुई  वृद्धि  को  के

 नि
 जो  राज्य  व्यापार निगम

 eed
 र निर्यात करते हैं

 सरकार से

 जूतों  के  मूल्यों
 को

 बढ़ाने  का  अनुरोध  किया  है  ;
 a

 यदि  तो  उनकी  मांग  पर  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  तथा  इस  आ्राशय के  अभ्यावेदन  मिले

 कि  चंकी  कच्चे  माल  की  कीमतें  बढ़  गई  हैं  अतः  अधिप्राप्ति  की  कीमतें  पुनरीक्षित  ही  जाये ं॥

 र्माताओं  एवं  राज्य  व्यापार  निगम  के  मध्य  एक  करार  कियां  गया  जिसमें  वर्ष  के  उत्तर में

 किये  गये  संभरण  के  सम्बन्ध  में  जजों  को  प्राप्त  करने  की  कामत  में  प्रति  जोड़ा  2  रुपये  की  वृद्धि  की

 व्यवस्था की  गयी है  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  राज्य  व्यापार  निर्माताओं  को  उचित  कीमत

 पर  HS  कच्चे  सात  फेर  थे  लिये
 भो  बध

 कर  रहा

 द  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये

 शी  श्रीनारायण दास  :
 a

 श्री  रामचन्द्र  :
 दक

 श्री  धुलेइवर  मीना

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  देने में  होने  वाली  देरी  को  कम  करने

 समिति
 ने

 झपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर के

 सिये
 a
 उपाय  सुझाने के  हेतु  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई समि

 !
 is

 यदि  तो  उसमें  नया  क्या  मुख्य  सिफारिशें  की  गई  हैं  ;  कौर
 थ

 क उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 उद्योग  विकास  कार्यविधि उद्योग  मंत्री  संजी वे या )  (@)
 कौर

 त
 ने  जिसका  पुनर्गठन  1965  में  किया गया  28-1-1966  को  झ  ना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर
 दिया

 था  ।  सरकार  द्वारा  7  1966  को  जारी  किये  गये  संकल्प
 की  क प्रति  ग्रंग्रेजी

 में  नत्थी  है  जिसमें  समिति की  प्रमुख  सिफारिशें  ate  उन  पर  सरकार  द्वारा  किये  गये  निर्णय  बताये

 गये ह हैं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  6534/66]

 द

 थ
 तेलों  तथा  वनस्पति  वायदे  के  सौदे

 36. श्री
 यश्पाल  सिह  कमा  वाणिज्य  मंत्री  यह  बता  नेकी  Tau  fa

 खाद्य  तेल  तथा  वनस्पति  के  मूल्यों  में  उतार-चढ़ाव  को  देखते  हए  क्या  इन  वर्तनों

 के  वायदे  के  सौदों  पर  प्र
 पे की कृपा व

 तब  लगाने  का  विचार  है
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 a  लिखित  उत्तर 29  जुलाई  1966

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मदुराई  तथा  निम्न  सितारों  को  छोड़  कर

 वनस्पति  तथा  अन्य  प्रमुख  खाद्य  तेलों  के  वायदा  व्यापार  पर  प्रतिबंध  लगा  हुआ  है  |

 (1)  इन  वस्तु द्र ों  में  से  किसी  के  भी  श्रहस्तान्तरणीय  विशिष्ट  सुपुर्दगी  संविदाश्रों  पर  कोई

 प्रतिबन्ध  नहीं  तो  भी  इस  प्रकार  की  संविदाएं  मूंगफली  के  तेल  में  केवल  मान्यता  प्राप्त  संस्थानों

 के  सदस्यों  के  बीच  aval  किसी  एसे  सदस्य  के  साथ  या  उसके  द्वारा  किये  जा  सकते  हैं  ।

 (2)  यद्यपि  मूंगफली  के  तेल  में  वायदा  व्यापार  के  सौदों  पर  कानूनी  प्रतिबंध  नहीं  तो

 भी  देश  में  किसी  संस्था  को  इस  प्रकार  के  व्यापार  की  aaa  नहीं  दी  गई  है  ।

 (3)  गोले  के  तेल  में  वायदा  व्यापार  के  सौदों  पर  कोई  प्रतिबन्ध नहीं  लगा  ga  है  ।  फिर भी

 इस  प्रकार  के  संविदाएं  केवल  मान्यता  Mica  संस्थापकों  के  सदस्यों  के  बीच  अथवा  किसी  एसे  सदस्य  के

 साथ  या  उसके  द्वारा  किये  जा  सकते  हैं  ।

 अ्रहस्तांन्तरणीय  विशिष्ट  सुपुर्दगी  संविदा  वास्तविक  सुपुर्दगी  संविदा  हैं  ate  इनकी  झ्रावश्यकता

 व्यापार  area  के  पदार्थ  विपणन  के  लिये  होती  है  ।  श्रलेप्पी  तथा  कोचीन  में  दो  मान्यता

 प्राप्त  संस्थानों  के  तत्वावधान  में  गोले  के  तेल  में  वायदा  व्यापार  संतोषजनक  रूप  से  चल  रहा  है

 इसलिये  इस  प्रकार  के  व्यापार  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  ऑ्रावश्यकगा  नहीं  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  का  विस्तार

 श्री  दी०  च०  थी  प्र०  च०

 डा०  Ho  मो०  दास  :
 शी  भागवत  झा  आजाद :]

 श्री  Ho  ato  हिंदी  :  श्री स०  पत्र  सामन्त :

 थी  सुबोध  शी  दे०  द्०  पुरी :
 श्रीमती  सावित्री  निगम  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 श्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री  att  लिंग  रेड्डी  :

 श्री  बसुमतारी :  श्री  यश्पाल सिंह  :

 att  राम  रख  यादव
 :

 कया  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  ब्रिटिश  मिशन  मे  जो  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  विस्तार  के  बारे  में  बातचीत

 करने  के  लिये  भारत  पाया  था  अपने  प्रस्ताव  पेश  कर  दिये  हैं  ;

 पताः
 |  ट्री  cl a क्या  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  कौर  fa  रील  कंसोर्टियम  के

 साथ  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  गये  हैं
 ;  ax

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 लोहा  फ़ौर
 इस्पात

 मंत्री  त्रि०  ना०  :  से  हिदुस्तान  स्टील ने  दुर्गापुर

 इस्पात  कारखाने  की  क्षमता को  1'  6  मिलियन टन  पिण्डज  से  3'  4  मिलियन टन  तक

 बढ़ाने  के  बारे  में  ब्रिटेन  की  अन्तर्राष्ट्रीय  सहयोग  देने  वाली  फर्मो--ब्रासील  से  बातचीत  की  थी
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 जिसके  परिणामस्वरूप  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  ब्रिटेन
 ने

 9  1966  को  कुछ  मुख्य  मुख्य

 बातों
 के

 बारे  में  एक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  थे
 ।

 इनके  भ्रनुसार  हस्ताक्षर  होने  की  तारीख  से  चार

 महीनों  के  weal  weet  ठेकेदार  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  को  एक  ठण्डी  देंगे  जो  साधारणतया  प्रायोजना

 प्रतिवेदन  FATS  होगा  |  इसके  बाद  विस्तार  कार्य  के  बारे  में  एक  समझौता  किया  परन्तु

 यह  समझौता  ब्रिटिश  सरकार  के  साथ  ऋण
 के

 बारे  में  करार  हो  जाने  पश्चात ही  किया  जाएगा  |

 Allotment  of  Sleeping  Berths  on  Railway  Trains

 #138  Shri  M.L.  Dwivedi  :
 के Shri  Subodh  Hansda  e

 Shri  S.C.  Samanta.

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  any  scheme  for  the  eradication  of  corruption  in  the  allotment  of  sleeping

 ‘berths  in  two  and  three  tier  coaches  is  under  consideration  ;

 (b)  whether  some  action  is  being  taken  for  the  removal  of  दशा  faced  by  public

 and  officers  for  getting  seats  reserved  in  first  class  compartments  and  also  against  the  gratifi-

 cation  offered  by  public  therefor  ;  and

 (c)  the  reasons  for  the  non-availability  of  berths  in  the  first  class  compartments  or  sleeping

 berths  in  sleeper  coaches  in  normal  course,  whereas  they  are  available  if  some  extra  money  is

 paid  as  a  bribe?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)

 (a)  Arrangements  are  in  existence  for  conducting  checks  of  bookings  and  reservations

 made  on  2-tier  and  3-tier  coaches  attached  to  important  trains.  Preventive  checks  are  alse

 being  exercised  at  sensitive  spots  by  the  Vigilance  and  Commercial  organizations  of  the  Rail-

 way,  either  on  their  own  or  on  occasions  in  collaboration  with  Central  Bureau  of  Investiga-
 tion.  In  addition,  whenvever  any  specific  complaints  are  received,  the  same  are  looked  inte

 .and  appropriate  action  is  taken  in  each  case.

 (b)  Yes,  Sir,  Action  is  being  taken  as  mentioned  in  (a)  above.

 The  question  is  of  a  general  nature.  A  statement  indicating  the  steps  taken  to  prevent
 ‘malpractices  and  to  remove  difficulties  experiened  by  public  in  obtaining  reservation  is  laid

 on  the  table  of  the  Sabha.  (Placed  in  the  Library  see  No.  5/66)

 राज्य  व्यापार  fara

 *139.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी :  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज़्य  व्यापार  निगम  का  विचार  भी  निर्माण  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने  का  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  मुख्य  विवरण  क्या  है  कौर  इस  प्रयास  का  औचित्य  कया  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मतुभाई  :  तथा  एक  विवरण  सदन  की  मेज  पर  रखा

 जाता है
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 ee

 राज्य  व्यापार  निगम  मनष्य  के  बालों  से  कृतिम  बालों  के  छोटे  बड़े  टोप  बनाने  के  लिए  मद्रास  में

 एक  कारखाना  स्थापित  कर  रहा  है  द्रोह  यह  वर्ष  समाप्त  होने  से  पूरव  इसमें  उत्पादन  होने  लगने  की

 आशा है  ।  तक  मनुष्य  के  बाल  कच्चे  waar  श्रद्धा-परिष्कृत रूप  में  ही  निर्यात  किये  जाते  थे  ।

 निर्यात  करने  से  पूर्व  बालों  को  glare  बालों  के  छोटे  बड़े  टोप  बनाने  से  प्राप्त  होने  वाले  एकक  मूल्य  में

 कई  गुना  वृद्धि  होगी  कौर  सम्भरण  की  किस्म  और  नियमितता  सुनिश्चित  की  जा  सकेगी  |  दूसरा  क्षेत्र

 जूते  बनाने  का  है  जिसमें एक  कारखाना  स्थापित  करने की  सम्भावना  की  जांच  राज्य  व्यापार  निगम

 द्वारा की  जा  रही  है  ।  जूतों  के  निर्वात  के  लिए  बड़े  संविदा  कर  लिये  गये  हैं  ।  विदेशों में  मशीन

 से  बने  जूतों  की  मांग  है  कौर  इनके  लिये  देश  में  पहले  ही  स्थापित  क्षमता  निर्यात-सम्भाव्यता  के  लिये

 पर्याप्त  नहीं  मुख्यत  निर्यात  की  झावश्यकताशओओं  को  पूरा  करने  के  लिए  एक  कारखाने  की

 स्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।

 Manhandling  of  Guard  at  Konnagar  (Eastern  Railway)

 *  140.0  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :
 Shri  Rameshwaranan
 Shri  Raghunath  Singh

 e
 Shri  ५ ८  K.  Bhattacharyya  e

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  ‘goondas’  stopped  a  train  at  Konnagar  Station  (Hastera

 Railway)  and  manhandled  the  Guard  on  the  30th  April,  1966;

 (b)  whether  the  Guard  had  to  be  taken  to  the  hospital  in  an  injured  condition ;

 (c)  whether  the  trains  were  held  up  for  some  time  due  to  this  incident;

 (d)  whether  it  is  also  a  fact  that  Railway  officials  along  with  thesmugglers  are  involved
 an  this  incident  ;  and

 (e)  if  so,  the  steps  taken  against  the  concerned  Railway  officials  to  check  the  recurrenoe
 of  such  incidents?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Rail  ways ि  (Dr rae  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a),  (b)  &  (८)  Yes  Sir.

 (d)  No.  Sir.

 (e)  Does  not  arise.

 दिल्ली  बेचारों  कौर  सेकुलर  रेलवे

 शी  रा०  : श्री
 नवल  प्रभाकर

 :

 थी प्र ्र ०  चल  att  हार का दास  मंत्री  :

 कया  मंत्री
 |

 पकी  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  दिल्ली
 के  चारों  श्रोरसकुंलर| रेलवे

 लाइन  बिछाने
 का

 कार्य  पूरा  हो  गमा  है  ;
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (act  शाम  कौर
 दिल्ली  के  चारों  कौर  सुंदर

 रेलवे  लाइन  बिछाने  के  लिए  कोई  प्रायोजना  मंजूर  नहीं  हुई  है  ।  माननीय  सदस्यों  का

 पारे हार  लाइ  q
 =}?

 att  सम्बद्ध  यातायात  सुविधाएं  प्रायोजना  से  है  ।  इस  प्रायोजना  पर  काम

 जारी  है  ara  है  किः  लगभग  2  वर्षों  में  यह  प्रायोजना  पूरी  हो  जायेगी  ।

 पटसन  मिलों  का  एक  साथ  बन्द  किया  जाना

 *  1472.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 डा०  सेन  :

 श्री  बालगोविन्द वर्मा  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोशियेशन  ने  हाल में  पश्चिम  बंगाल में  पटसन  मिलों

 को  एक  साथ  बन्द  करवाया  है  भ्र ौर  यदि  तो  कितने मिल  बन्द  किये  गये  हैं  कौर इस  के  का  रण

 कितने  कर्मचारियों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा

 क्या  मजदूरों को  उनकी  पुरी  मजदूरी  दे  दी  गई  कौर

 क्या  सरकार  ने  मिलों  के  एक  साथ  बन्द  करते  की  अनुमति  दी  थी  श्रौरयदि  तो

 इसके  क्या  कारण

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहम्मद  काफी  23  से  28

 1966  तक  लगभग  1,  57,000  मजदूरों पर  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 प्रभावित  मजदूरों को  क्षतिपूर्ति दी  गयी  जैसी  कि  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम में

 व्यवस्था है  बन्द  रहने की  प्रविधि  में  मूल  वेतन  50  महंगाई  भत्ते का  50

 प्रतिशत  कौर  वेतन का  50  प्रतिशत  i

 सामूहिक  रूप  में  मिल  बन्द
 क

 रने  के  का
 रणों

 विस्तृत
 aerate  प्रश्न

 संख्या  31  दि०  31  1966  के  उत्तर  के  विवरण में  की  गयी है  ।  To  बंगाल  सरकार  MIT

 केन्द्रीय  सरकार
 ने  सामूहिक  रूप में  मिल  बन्द  करने की  सहमति  दी  थी  ।

 लन्दन  में  राष्ट्र मंडलीय  वाणिज्य मं  त्रियों  की  बैठक

 143.  श्री  भागवत  झा  ATA  :  श्री  राम  रख  यादव
 :

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  श्री  विश्व  ताथ  पाण्ड्य

 श्री  सुबोध  सदा  :  श्री  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा

 श्री  स०  च०  सामन्त  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  श्री  Hea  वैकेया  :

 श्री  श्रीनारायण  दास  श्री मू ०  चे

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 डा०  महादेव  प्रसाद

 :

 श्री  कृ०  सा०  तिवारी  श्री  राठ  बरुआ :

 श्री  रामसहाय  पाण्डेय  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  गत  जून  में  लन्दन  में  राष्ट्र मंडलीय  वाणिज्य  मंत्रियों  की  बैठक  हुई  कौर
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 यदि  तो  उसमें  क्या  facia किये  गये  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  :  हां

 एक  विवरण  सदन  की  मेज पर  रखा  जाता है  में  रखा  गया

 देखिये  सख्या  एल०  eto  6566/66]

 कल्याण  स्टेशन  पर  रेलगाड़ी  का  रोका  जान

 *144.  शी  घटिया  :'

 श्री  मधु  लिमय े:

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पुर्व  मध्य  रेलवे के  कल्याण  स्टेशन पर  एक  रेलगाड़ी

 को  रोक  लिया  गया  ताकि  महा  राष्ट्र  के  एक  उपमंत्री  अरपना  नाश्ता कर  सकें  ;

 यदि  तो  क्या  रेलवे  नियमों  के अ्रन्तगंत  ऐसा  किया  जा  सकता

 क्या  उप मंत्नी के  इस  व्यवहार के  का  रण  रेलवे  प्रशासन  ने  afer कामना  रियों  को

 दिया  तर

 क्या  उन्होंने  महा  राष्ट्र के  मुख्य  मंत्री  को  लिखा है  कि  वह  अपने  मंत्रियों से  कहूँ  कि  व

 उचित  व्यवहा र  करें  भ्र ौर  जनता  को  असुविधा न  पहुंचाएं ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag):  जी  लेकिन  9-4-1966

 को  महाराष्ट्र के  नगर  विकास  मंत्री  डा०  रफीक  जकारिया  के  लिये  भोजनालय से  नाश्ते  की

 करने के  उद्देश्य से  बम्बई-पुना  दकन  एक्सप्रेस  गाड़ी  कल्याण  स्टेशन  पर  रुकी  रही  ।

 किसी  व्यक्ति  की  निजी  सुविधा के  लिये  गाड़ियां रोकने  के  बारे  में  रेलवे  नियमों

 में  कोई  ग्र नुम ति  नहीं  दी  गई  यर्थाथ  यात्रियों  की  वास्तविक  ज़रूरतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 पहाड़ियां  रोकी  जा  सकती हैं  |

 जी
 नहीं

 ।

 जी

 Attack  on  a  Train  at  Beldanga  Station  (E.  Rly.)

 *145.  Shri  Sidheswer  Prasad  :  Shri  Bibhuti  Mishra  :
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Shri  K.N.  Tiwary  :

 Shri  Raghu  Nath  Singh  :
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  Shri  Kajrolkar

 Shri  Shree  Narayan  Dass  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  armed  persons  attacked  a  passenger  train  near  the

 Beldanga  Railway  Station  of  the  Eastern  Railway  on  the  23rd  May,  1966  and  looted  the  passen~

 gers;
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 (b)  if  so,  the  particulars  of  the  incidents  ;  and

 (c)  the  steps  taken  for  the  safety  of  the  passengers  in  such  situations ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh
 |  Yes  Sir  .

 (b)  Statement  giving  the  required  information  is
 placed

 on  the  Table  of  the  Sabha.

 (c)  Prevention  and  detection  of  crime  and  prosecution  of  offenders  in  respect  of  crime

 ia  passenger  trains  and  within  Railway  premises  is  the  responsibility  of  the  State  Police.

 A  case  U/Ss  149/333/379/225  I.P.C.  and  108/127/IRA  is  under  police  investigation.  61

 persons  have  been  arrested.

 STATEMENT

 On  23-5-66,  some  miscreants  travelling  by  370  Dn.  (Lalgola  Passenger)  in}  a  III  Clase

 compartment  stopped  the  train  by  pulling  the  alarm  chain  very  soon  after  it  had  left  Beldanga
 Imme- station.  One  of  the  two  G.R.P.  Constable  escorting  the  train  arrested  the  miscreants.

 diately  after,  a  gang  of  miscreants  numbering  70/75  assaulted  the  G.R.P.  Constable  and  snatched

 away  the  arrested  persons  from  his  custody  and  also  took  away  his  musket,  They  also  threw

 brickbats  and  assaulted  3  of  the  passengers  and  took  away  a  suitcase  belonging  to  one  of
 them.  Some  rice  bags  and  were  also  taken  away  from  the  train.  The  passengers
 raised  a  hue  and  cry  and  the  train  was  backed  to  Beldanga  Station.  The  incident  was  imme-
 diately  reported  to  the  Officer-in-charge  Beldanga  Police  Station.

 न्य  गवर्नमेंट  इलेक्ट्रिकल  फैक्ट्री  बंगलौर

 146.  wt  वॉरियर  श्री  मघुलिमये  :

 थी  बागड़ी  :
 थ्री  राम  सेवक  यादव

 :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :  श्री  सिद्ध  प्रसाद :

 att  किशन  पटनायक  को  रीडिंग  किलिंग  :

 att  विश्वनाथ  पाण्ड े: शी  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  6  1966 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  1530  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने को  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  एक  सरकारी  फर्म  न्यू  गवर्नमेंट  इलेक्ट्रिकल  बैंगलौर का  प्रबन्ध

 पश्चिमी  जमाने  की  एक  को  सौंप  देने  के  बारे में  मैसुर  सरकार के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच

 विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  इस बारे में  क्या  निर्णय किया  गया  है

 ?

 उद्योग  मंत्री  (ett  :  कौर  प्रस्ताव
 अभी  विचा  राधीन  हैं

 ४

 36



 लिखित  उत्तर 7  1888
 et

 उपभोक्ता वस्तु  निगम

 न  147.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  sit  यदा पाल सिह  :

 भी  दी० Wo  डा०  लक्ष्मी सल्ल  fart  :

 भी  उमा नाथ : थी  शि नारायण दास  :

 श्रीमती  जया बेन  माह  :  भी  काजरोलकर  :

 नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  सरकारी  क्षेत्र में एक  उपभोक्ता  वस्तु  निगम  स्थापित

 करने का  है  जो  उपभोक्ता  seal  के  निर्यात में  विशेष  योग्यता  प्राप्त

 यदि  तो  श्योर

 इस  योजना  की  मुख्य  बातें कया  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  तथा  व्यापार  निगम  दारा

 निर्यात  की  जिन  वस्तु झ्र ों का  पहले  से  ही  व्यापार  किया  जा  रहा  उनमें  अधिक  संख्या में

 उपभोग  की  वस्तुए ंहैं  जैसे  पहनने  योग्य  वस्त्र  शादी  ।  इसके  अरति  रिक्त  भारतीय  दस्तकारी

 wa  हथकरघा  निर्यात  संवर्धन  लि०  नामक  राज्य  ब्या पा  र  निगम का  एक  अनुषंगी  संगठन

 दस्तकारी  श्र  हथकरघा  द्वारा  उत्पादित  उपभोग की  वस्तु ग्र ों  के  महत्वपूर्ण  वर्ग का

 निर्यात  करता  इस  बात  पर  विचा  र  किया  जा  रहा  है  कि  इन  दोनों  संगठनों  के  कार्यों  का

 कुछ  समंजन  करके  उपभोग  की  समस्त  वस्तु भ्र ों का  निर्यात  उन  में  से  किसी  एक  संगठन

 में  केन्द्रित कर  दिया  जाये  शौर  शेष  वस्तुभझ्रों  का  व्यापार  दूसरे  संगठन  को  सौंप  दिया  जाये  ।

 इस  प्रकार  की  सम्भावना  की  जांच  शहरी  शुरू की  गयी  है  कौर  एक  पृथक  उपभोक्ता  वस्तु

 निगम  स्थापित करने  के  बारे  में  किसी  प्रकार का  अन्तिम  निर्णय  लेने से  पुर्व  alter  तैयार  किया

 नाना

 कच्चे  माल  का  नियतन

 *148-  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  दलजीत  fag  :

 क्या  तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  प्रायोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fs

 कया  यह  सच  है  कि  कच्चे  माल  के  नियतन  के  लिये  प्राथमिकता  ate  प्रक्रिया

 निर्धारित करने  के  बारे  में  अनेक  उद्योगपतियों  से  बहुत सी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  कौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  श्रायोजन  मंत्री  फे०  :

 शर  जी  नहीं  ।
 व्यक्तिगत  मामलों  में  विनिधान

 के
 लिये  कुछ  शिकायतें  प्राप्त

 हुई हैं  प्रोटीन पर
 उन

 के  गुण  दोषों
 के  ग्राधारपर  कार्यवाही की  जाती है  ।
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 रेलवे  में  भोजन  व्यवस्था

 *
 149.  श्री  कामत

 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या यह  सच  है  कि  समाचार  पत्तों  में  प्रकाशित  समाचार  के  ग्रनुसार  उन्होंने  हाल  में

 भारतीय  रेलवे  के  भोजन  प्रबन्धकों  के  सम्मेलन  में  कहा  कि  रेलवे  की  भोजन

 व्यवस्था  पर  सन्तोष  नहीं  हैਂ  कौर  रेलवे  में  यात्रियों  को  दिया  जाने  वाला  भोजन  अ्रस्वच्छ  तथा

 पौष्टिक  होता

 क्या  उनके  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचार  रेलवे के  विभागीय तथा  गैर-सरकारी  दोनों

 की  भोजन  व्यवस्था के  सम्बन्ध में  और

 यदि  तो  रेल  यात्रियों  के  लिये  स्वच्छ  तथा  पौष्टिक  भोजन  की व्यवस्था  करने

 के  लिये  कया  उपाय  किये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री
 राम  सुलग

 :  प्रेस  रिपोर्ट  सही

 नहीं  है  ।

 कौर  सवाल  नहीं  उठता

 रेलवे  मंत्री  द्वारा  अमरीका  की  यात्रा

 *150.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 ait  विभूति  मिश्र  :  att  बासप्पा  :

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वह  विश्व बैंक  दवारा  दिये  जाने  वाले  उस  ऋण  को  श्रुति  रूप  देन ेके  लिये

 हाल ही  में  प्रक्रिया  गय ेथे  जिसे कि  1966-67  में  रेलवे की  विदेशीਂ  मुद्रा  सम्बन्धी  आवश्यकता

 को  पुरा  करने  के  लिये  विश्व बैंक  ने  देने  का  वचन  दिया  wt

 यदि  तो  विश्व  बैक  अधिकारियों  के  साथ  हुई  बातचीत  का  क्या  परिणाम

 निकला ?  age ह

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम
 :  आर  रेल  ह  ने  भ्रमरी का

 यात्रा  के  दौरान  विश्व  बैंक  के  अधिका  रियों  से  भेंट  की  थी  ate  रेलवे  की  श्रावश्यकताशओ्ों  के  लिये

 ऋण  की  सम्भावनांग्रों  पर  विचार-विमर्श  किया  जैसा  कि  मालूम  विश्व  बैंक से  सम्बद्ध

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  द्वारा  करोड़  80  लाख  शभ्रमेरिकी  डालर के  बराबर  ऋण  मंजूर

 किया गया  है

 गदरा  रोड  र  मुनाबाव  के  बीच  रेलगाड़ी  सेवायें

 622.  श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  ब्रज  बिहारी  मेहरोत्रा  :

 रेलवे
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  सितम्बर
 में

 भारत-पाकिस्तान  dad
 के  गदरा

 रोड
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 ale  मुनाबाव  स्टेशनों  ear  रेलव े)  के  बीच  नियमित  रेलगाड़ी  सेवायें  बन्द कर  दी  गई  थीं

 क्या  इस  बीच  उक्त  रेलवे  पर  इन  ते स्टेशनों के  बीच  रेलगाड़ी  सेवायें फिर  से  प्रारम्भ

 कर दी  गई  श्र

 यदि  तो  फिर  से  प्रारम्भ  की  गई  सेवायों  का  ब्योरा  क्या

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  रास  सुलग  fag)
 :  जी  gt

 कौर  6-9-1965  से  पहले  गदरा  रोड  ak  मुनाबाव के  बीच
 जो

 एक  जोड़ी

 गाड़ी  चलती  उसे  28-5-66  से  फिर  चालू  कर  दिया  गया  है  । मिली-जुली

 बतौर  सीभा  रेलवे  पर  एक  मालगाड़ी  का  दो  भागों  सें  जाना

 623.  श्री  ब्रज बिहारी  मेहरोत्रा  :

 att  राम  रख
 :

 नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  छुपा  करेंगे  कि  :

 नया  27  1966  को  पूर्वोत्तर  arias
 के  सिलिगुड़ी-कटिहार  सैक्शन

 पर

 कटिहार  से  जाने  वाली  एक  मालगाड़ी  के  सालडिब्बों  के  अलग  को  जाने  के  कारण  अचानक  दो

 भागों  में  बट  गई

 यदि  तो  इत  दुर्घटना का  ब्योरा  कया

 इसमें  जीवन  तथा  सम्पत्ति  की  कितनी  हानि  हुई ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  काम  :  श्र  26-5-66  को

 904  डाउन  मालगाड़ी  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  नया टोला  कौर  कटिहार  स्टेशनों  के  बीच

 शा  रही  नोकीली  618  पर  उसके  डिब्बे  अलग  हो  गये  ।

 किसी  की  मृत्यु  नहीं  रेल  सम्पत्ति  को  नाम  मात्र  की  क्षति हुई  है  ।

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  पर  रेलगाड़ियों  का  रोका  जाना

 624.
 श्री  राम  रख  यादव  J  कया

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  फ्तरकुरा-हावड़ा  निकल  गाड़ी के  देरी  से  चलने के  करण  यात्रियो ंने  27

 1966  को  दक्षिण-पुर्व  रेले  पर  हावड़ा-खड़गपुर  सेक्शन  पर  बहुत  दूर  जाने  वाली  गाड़ियों

 war  उपनगरीय  गाड़ियों को  रोक  लिया

 यदि  तो  इस  घटना का  ब्योरा  क्या  और

 उस  क्षेत्र में  गाड़ियों  के  सामान्य  रूप  से  चलने में  हुई  गड़बड़ी  ब्योरा  क्या

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :

 और  गाड़ी  के  रेक  के  देर  से  पहुंचने  के  कारण  27-5-66  को  एस  28

 डाउन  पांसकुड़ा-हावड़ा  लोकल  गाड़ी  पांसकुड़ा से  18  मिनट  देर से  रवाना  हुई  ।  भोगपुर  स्टेशन
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 पर  गाड़ी  की  प्रती  क्षा  करने  वाले  यात्रियों ने  रेल-पथ  पर  पटरियां  श्र  स्लीपर  रखकर  इस  गाड़ी

 और  भ्रष्ट  गाड़ियों  के  आने  जाने  में  रुकावट  डाली  प्र  इस  प्रकार प  श्र  डाउन  दोनों  लाइनों

 पर  गाड़ियों  का  शीरानी-जाना  रुक  गया  ।  यह  गाड़ी  भोगपुर  स्टेशन  में

 प्रवेश  नहीं  कर  सकी  इसलिये  गाड़ी  में  यात्रा  करने  यात्रियों  ने  गाड़ी  को  पांकुड़ा  स्टेशन  वापस

 ले  जाने के  लिये  ड्राइवर कौर  गाड  को  मजबूर  किया  ।  इसके  कारण  ४  सवारी  गाड़ियां 20  से

 155  मिनट  तक  रुकी  रही ं।

 सिलीगुड़ी  में  महामारी

 625.  श्री  राम  रख  यादव
 :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 क्या  रेलवे
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सिलीगुड़ी  रेलवे  कालोनी में  हेपेटाइटिस  ने  एक

 भयानक  महामारी  का  रूप  धारण  कर  लिया  जिसके  कारण  इस  बस्ती  के  लगभग  एक  हजार

 व्यक्ति  बीमार  करार

 (a)  यदि  तो  इस  महामारी  की  रोक  थाम  के  लिये  श्रीराम  सरकार  are  किये  मये

 उपायों  के  ग्र ति रिक्त  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :

 जी  सिलीगुड़ी  रेलवे

 कालोनी
 के  लगभग  650  निवासी  बीमार  हो  गये  थे  |

 महामारी को  दूर  करने के  लिये  नीचे  लिखें  उपाय  किये  गये  a

 (1)  जिन-जिन  कारणों  से  पीने  के  पानी के  दूषित  होने  की  आशंका थी  aaa कर

 दिया  गया  i

 ro ८
 ~

 (1)  पीने  पानी  को  छानने
 कौर  प्रति  क्लोरीन  मिलाने के  लिये  पर्याप्त

 feat  गया  ।

 (iii)  रेलवे  बद/स्तपथों  के  सभी  कर्मचारियों  को  हिदायत  जारी  की  गयी  कि  वे  पानी  उबाल

 कर  fra

 सो मय सुन्दर  faa  कोयम्बटूर

 626.  श्री  Fo  Mata:  व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सोम सुन्दर
 मिल  कोयम्बट्र में  तालाबन्दी  हुई  थी

 यदि
 तो  उसके

 कया  कारण

 इस  तालाबन्दी  की  अवधि  में  त्यागी  को  कुल  कितनी  हानि  पहुंची  कौर  कितने  कार्य

 दिवस  बेकार  arc

 इस  मिल
 को

 फिर  चालू  करवाने  के  लिये  सरकार  मे  कार्यवाही  की
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 वाणिज़्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहम्मद  wet  से  एक

 विवरण

 तथा  सोम सुन्दरम  मिल्स  कोयम्बटूर के  प्रबन्धकों  हानिकर  कार्य  चालन

 के  कारण  !  मार्चे  1966  से  पहिली  पाली  बन्द  करने  निर्णय  किया
 इस  पर  सिल  मजदूरों  ने

 2  मार्च  1966 को  रहो-हड़तालਂ  की  प्रबन्धको ंने  4  मारे से
 15

 मार्च
 तक  तालाबन्दी

 की

 घोषणा  की  |  तालाबन्दी  16  मार्च  1966  को  समाप्त की  गयी

 तालाबन्दी  12  दिन  तक  रही  जिसमें  से  दो  छुट्टियां  थीं
 ।

 तालाबन्दी  के  दौरान  काम

 करने  के  10  दिनों  में  उत्पादन  की  हानि  1,88,760  सीटर  कपड़ा  शर  45,000
 किलोग्राम

 सूत  कती ५  गयी  है  ।

 मिल  16  1966  को  को  फिर  खुल गया  है  |

 Licensed  Porters

 627.  Shri  Utiya  :
 Shri  Madhu  Limaya

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 ४
 (8)  the  number  of  licensed  porters  working  on  the  Indian  Railways;

 (b)  the  number  amongst  them  working  under  contracts  made  with  the  contractors,

 Co-operative  Societies  or  the  President  of  India  ;

 (c)  whether  these  porters  have  organised  themselves  into  Unions  and  if  so,  whether

 these  Unions  have  been  duly  recognised;  and

 (d)  if  not,  the  reasons  therefor ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a)  37,369.

 (b)  All  are  directly  licensed
 by

 the  Railways  except  400  provided  by  a  "Co-operative

 Society.

 (c)  and  (d).  SomeJof  them  have  formed  themselves  into  Unions,  but  these  have  not  been

 recognised  as  licensed  porters  are  not  Railway  servants  but  only  licensees,  and  aS  such  these

 Unions  are  not  eligible  for  recognition  under  the  extent  rules.

 दिल्ली-किशनगंज  कद्रदान  पर
 साइकिल

 स्टेंड

 628.  श्री  जगदेव  fag  fagreatt
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  दिल्ली-किशनगंज  स्टेशन  पर  साइकिल

 स्टेंड  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  15  1966  के  झरता  रांकित  प्रश्न  संख्या  356  92  के  उत्तर के

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे ंकि  इस  बीच  इस  मामले  में  कया  प्रगति  हुई  है  कौर  कब  तक
 उक्त

 स्टैंड  की  व्यवस्था  हो  जायेगी  ?

 3  झ
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 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  fag)  :  दिल्ली-किशनगंज  स्टेशन  पर  साइकल

 अड्डा  बनाने
 क

 लिए  प्रस्तावित  जगह
 की

 अ्रन्तिम  रूप  से  मंजूरी
 दी

 जा  चुकी  है  ।  साइकिल  अड्डा  जल्दी

 ही  बना  दिया  जायेगा ।

 श्रोलावाकोट  डिवीजन  में  रेलवे  फाटक  तथा  ऊपरी  पूल

 629.  श्री  पोट्टेकाटू  :

 श्री  न  व०  राघवन :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1966-67  में  दक्षिण  रेलवे  के  ्रो लावा कोट  डिविजन  में  कितने  रेलवे  फाटक  कौर

 ऊपरी  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  कौर

 वे  किन-किन  स्थानों  पर  बनाये  जायेंगे  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  :  ate (&  वर्तमान  निचले  पुल

 cafe  रोड  कौर  मं कुड चावड़ी  के  बीच  कि०  मी०  357/5-6  को  चौड़ा  करने  कौर  द... म

 समपारों  के  निकट  fo ०  मी ०  754/3-4  पर  माही  कौर  जगन्नाथ  मन्दिर  गेट
 के  बीच

 कि०  मी०  729/  12-13  शौर  वडकांचे रि  के  निकट  कि०  मी०  17/16-17  कौर  20/

 6-7  के  बदले  एक  निचला  सड़क  पुल  दौर  दो  ऊपरी  सड़क  पुलों  के  निर्माण  का  काम  फिलहाल

 1966-67  में  शुरू  करने  का  विचार  है  ।  समपारों
 की

 संख्या  बढ़ाने का  कोई  वीणा
 र

 नहीं  है
 ।

 भड़ास-मंगलौर  डाकगाड़ी  में  वातानुकूलित  डिब्बा

 630.  श्री  श्र०  व०

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  मद्रास-मंगलौर  डाकगाड़ी  में  एक  वातानुकूलित  डिब्बा  लगाने  का  प्रस्ताव  दक्षिण

 रेलवे  के  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  यह  डिब्बा  उस  गाड़ी  में  कब  से  जोड़ा  जायेगा  ।

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मत्री  राम  सुलग
 कौर

 प्रावश्यक

 बातनुकूल  सवारी  डिब्बों  की  कमी  के  का  रण  मद्रास-मंगलू  र  डाकगाड़ी  में  इस  समय  वातनुकूल  स्थान

 की  व्यवस्था  करना  संभव  नहीं  हूं  ।  बड़ी  लाइन  के  कुछ  कौर  वातानुकूल  सवारी  डिब्बों  के

 निर्माण  का  कार्यक्रम बनाया  गया  हूं  ।  जब  ये  डिब्बे  यातयात  के  लिए  उपलब्ध  हो  तो  इस  दर्जे
 क  यातायात  को  देखते  हुए  ।  मद्रास-मंगलू  र  डाक गाड़ियों  में  वातानुकूल  स्थान  की

 व्यवस्था  के  प्रश्न  पर  समुचित  विचार  किया  जायेगा  ॥

 दफ्तर  जाने  वाले  यात्रियों  द्वारा  रेलगाड़ियों  का  रोका  जाना

 631.  श्री  राम  रख  यादव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या 29  1966  को  बहुत  से  उपद्रवी  लोगों  ने  तथा  दफ्तर  जाने  वाले  ने
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 दिल्ली  को  जानें  वाली  एक  शटल  गाड़ी  तथा  अनेक  प्राय  गाड़ियां  रोक  ली  थीं  जिससे  दिल्ली  कौर

 गुड़गांव  के  बीच  रेलवे  यातायात  ठप  हो  गया

 यदि  तो  उपद्रव  सम्बन्धी  व्यौरा  क्या  भ्र ौर

 इससे  रेलगाड़ियों के  चलने  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  ?

 रेलवे
 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)

 ः
 जी  हां

 ।

 मेला  मसानी  के  का  रण  बड़ी  भीड़  थी  ।  जगह  की  कमी  के  का  रण  विरोध  में  गाड़ी  न  ०  2

 बी०  डी ०  एफ ०  में  यात्रा कर  रहे  सी  ०  ०  डी  ०
 के  कुछ  कामना रियों  ने  खतरे  की  जंजी  र  खींच  कर  इस

 गाड़ी  को  शाहाबाद  मोहम्मदपुर  हाल्ट  पर  रोक  लिया  कौर  वे  पटरी  पर  बेठ  गये  ।  सरकारी  रेलवे

 पुलिस  ने
 व्यक्तियों

 को  गिरफ्तार  कर  उनका  भारतीय  रेल  अधिनियम  की  घारा  118  के

 गीत  चालान  किया  ।  गाड़ी  दो  घंटें  तक  रुकी  रही ।

 को  भी  रुकना पड़ा

 भारतीय  व्यापार  सेवा  का  बनाया  जाना

 632.  श्री  श्रीनारायण  दास  :

 श्री  वासुदेवन नायर  :
 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 एक  केन्द्रीय  जिस  का  नाम  भारतीय  व्यापार  सेवा  कौर  जिस  की

 रिश  माथुर  समिति  ने  की  बनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  कौर

 इस  में  कितने  व्यक्ति  होंगे  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  तथा
 श्री  एच०  सी०  संसर  सदस्य

 की  अध्यक्षता  में  नियुक्त  अध्ययन  दल  की  सिफारिश  सरका र  द्वारा  सिद्धान्त  रूप  से  स्वीकार  कर  ली

 गई  है  विस्तृत  ब्यौरे  तैयार  किए  जा  रहे  हैं  सनौर  इसके  बाद  सम्बन्धित  मंत्रालयों  की  सलाह  ली

 जायगी

 Copper  Deposits  near  Parasnath  Hill  (Bihar)

 633.  Shri  Vishwa  Nath  Pandey

 Will  the  Minister  of  Mines  and  Metals  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  large  deposit  of  copper  has  hee  found  near  Parasnath
 Hill  at  Wargeda  in  Ranchi  (Bihar)  ;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  the  action  taken  in  regard  thereto

 The  Minister  of  Mines  and  {Metals  (Shri  5.0  | . म  Dey):  (a)  No,  Sir.  The
 Governmenr  of  Bihar  havej  reported  the  location  of  aa  [copper  near  ;Parasnath  Hill  at
 Baraganda  in  Hazaribagh  district,  Bihar.
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 (0)  &  (c).  Detailed  rephysical  surveys  were  made  in  the  region  of  old  mines  at  Baraganda
 and  also  in  the  adjacent  neighbourhood.  No  extensive  anomalies  were  obtained  excepting
 sa  few  feeble  anomalies  in  the  region  of  old  workings.

 Copper  mineralisation  has,  however,  been  noticed  in  the  immediate  north  of  Parasnath

 along  a  low  ridge  extending  from  east  of  Parasbora  for  more  than  6  kms.,  towards  west.  But
 Noticeable  evidence  of  mineralisation  is  confined  to  within  1  km.  from  the  eastern  end.

 Exploratory  drilling  operations  to  prove  the  deposit  are  being  carried  out  by  the  State
 Directorate  of  Mining  &  Geology  of  the

 Govt.
 of  Bihar  in.  collaboration  with  the  Geological

 Survey  of  India.

 रासायनिक  उर्वरकों  का  आयात

 634.  Blo  स०  मो०  दास  :  सम् भरण  तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  आयोजन  मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  द्वारा  अमोनियम  सल्फेट  कौर  सुपरफास्फेट  जैसे

 रासायनिक  उबर कों  का  आयात  करने  के  लिये  जो  मूल्य  दिया  जा  रहा  वह  पाकिस्तान  जैसे

 अन्य  देशों  द्वारा  इन  उं  रनों  के  झ्रायात  के  लिये  दिये  जाने  वाले  मूल्य  से  बहुत  alas  है  ;

 आयातित  अमोनियम  सत्ता  की  एक  भारतीय  पत्तन  पर  पहुंचने  की  वास्तविक  लागत

 कितनी  बैठती  है  ate  पाकिस्तानी  पत्तन  पर  Rocca  की  लागत  की  तुलना  में  यह

 arya  कम  होती  या  शर

 क्या  इन  दोनों  मूल्यों  में  काफी  अन्तर  सनौर  यदि
 तो  इस  के  क्या  का  रण  हैं

 ?

 तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  श्वा योजन  मंत्री  के०  :

 जे  यूरिया  की  खरीद  के  लिये  भारत  कौर  पाकिस्तान  द्वारा  दिये  गये  मूल्यों  में  यथाथेवत  तुलना

 सम्भव  नहीं  क्योंकि  भारत  कौर  पाकिस्तान  द्वारा  यूरिया  के  लिये  निर्धन रत  वैशिष्ट्य  कौर  पैकिंग

 में  फक  है  ।  इसी  प्रका  र  अमोनियम  सल्फेट की  कीमतों  में  भी  तुलना  सम्भव  क्योंकि  हम  सुक्त

 बिदेशी  मुद्रा  से  ant  में  खरीदते  हैं  जबकि  पाकिस्तान  ढेर  की  हालत  में  खरीदता  है  I

 अमोनियम  सल्फेट  के  बारे  में  ज-कोनों  भारत  भ्र ौर  पाकिस्तान द्वारा  अमरीकी  सहायता  फंड

 रूप  में  खरीदा  जाता  जबकि  1966  में  हम  ने  भारतीय  पत्तन पर  भाड़े  समेत

 करों
 200

 रु०
 256  रु०  प्रति

 टन
 के  बीच  कीमत

 हमें  उपलब्ध  व्यापारी

 सूत्रों  के  अ्रनुसा  भाड़े
 को

 ध्यान  में  रखते
 पाकिस्तान

 ने
 237  रु०  शर  267  रु०  प्रति

 टन  के

 बीच  कीमतें  बताई  ।  तो  भी  इस  मामले  में  पाकिस्तान  ने  जिन  वास्तविक  कीमतों  पर  खरीद  की  है

 उसका  हमें  पता  नहीं  ।

 जहां  तक  सुपर  फास्फेट  का  संबंध  उस  की  खरीद  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  की  जाती

 परन्तु  उन्हें  इस  प्रकार के  माल  यदि  पाकिस्तान ने  आयात  किया  पाकिस्तान द्वारा  दी  मई

 कीमतों का  पता  नहीं  ।

 श्लोक  देशों  को
 fied

 जानें  वाल  निर्पत  में  wat

 635.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  लीलाधर  कट की  :

 भी  नि०  र  भास्कर  थी  रा०  बिखरा
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 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रफ़ीकी  देशों  को  किये  जाने  वाले  हमारे  निर्यात  में  गत  वित्तीय वर्ष

 में  कांफी कमी  हुई

 यदि  तो  उस  के  वास्तविक  ates  क्या  हैं  प्रौढ़  उन  देशों
 को

 होने  वाले  निर्यात  में  कमी

 किन  कारणों  से  हई  ;  कौर

 श्रफ्नीकी  देशों को  भारतीय  उत्पादों का  निर्या त  बढ़ाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये

 ड
 ?

 वाणिज्य  मंत्रो  मनुभाई  नहीं  भारत  से
 भ्र फ़ीकी  देशों  को  निर्यात

 1964-65  में  46  करोड़  रु०  से  बढ़कर  1965-66  में  61  करोड़  रुपया  का  हुमा  तथा

 1965-66  में  15  करोड़  रु०  की  वृद्धि  हुई  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 भारत  सरकार  श्रमिक  देशों  को  भारतीय  वस्तु ग्र ों
 का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  निरन्तर

 यत्न
 कर

 रही  है  ।  इस  प्रकार  के  उपायों
 में

 ये  शामिल  हैं
 :

 भारत
 निर्यात  संवर्द्धन

 तथा  अन्य  श्रद्धा  सरकारी  ।  निजी  संस्थाओं  द्वारा  प्रोत्साहित  भारतीय  शिष्ट  मंडलों  ।

 अध्ययन  तथा  बिक्री  दलों  aris  द्वारा  श्रफ़ीका  को  किये  जाने  वाले

 renee

 लगाना

 तथा  न्य  देशों में  हुई  प्रदर्शिनियो ं/  मेलो  में  यासीन  विभिन्न  श्री  की  दे  साथ

 ब्याघार क र  उन  देगें  में  भारतीय  उत्पादों  के  दृश्य  प्रकार  के  लिये  प्रदर्शन

 की  रुपया  श्र  श्रमिक  शादी  में  विभिन्न  वस् तुम् नों  के  बाज़ार  सर्वेक्षण  कराना  ।

 छोटी  करों  का  निर्माण

 636.  गयी  राम  सहाय  भी  भागवत झा
 sft

 लिंग  रेड्डी  शी |: हैँ *.  का०

 aft ब्०  to  BRAT  भी 0.0  रहे

 शमी  लीलाधर कट की  lo
 राम  मनोहर  लोहिया

 शी  नि०  रं०
 भास्कर

 :
 भी  wey  लिमये

 रा०  भी  बागड़ी :

 लफ्सीमत्ल  सिंघवी  भोगती  ज्योत्सना  सजदा

 हरि  विष्णु  कामत  भी  रामजन्म  इलाका

 थी  हेम  Tent  थी  घुलेववर माना  :
 थी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  थी  दी०  चे

 शो  नाथ  पाई  wt  जसवन्त  मेहता
 att  सिद्धपुर  प्रसाद  थी  काज रोल कर

 ait  यदा पाल  fag  जिसे मे०  wo

 शी  स०  ला०  डा०  रानेन  सेन

 at  सुबोध  ait  रामपुर

 शनी  स०  न  सामन्त

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 {#)  क्या  देश  में  छोटी  कारों  का  निर्माण  करने  के  बारे  में  कुछ  उद्योग  सहयोगियों  के  साथ
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 ee ग  बत ण नए ल नकल न

 बातचीत  हुई  शौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भरन  तक  कितनी  प्रकृति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :  कौर  ,  उन  विदेशी  फर्मो  के  साथ  1965  के

 प्रारंभ  में  हुई  प्रारंभिक  बातचीत  के  अलावा  जिन्होंने  देश  में  एक  छीटी  कार  परियोजना  की  स्थापना

 करने  में  रुचि  दिखाई  थी  किसी  मी  wea  पार्टी  से  पत्र-व्यथा
 र

 नहीं  gare  बातचीत के  दौरान  उनसे

 विस्तृत  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कहा  गया  था  |
 उनमें  से  केवल  एक  फर्म  के  पास  से  इस  प्रकार  के

 प्रस्ताव  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  यदि  चौथी  योजना  की  अवधि  के  दौरान  इस  परियोजना  कों  आगे  बढ़ाने

 का  निश्यच  किया  गया  तो  इन प्रस्तावों  पर  आगे  कार्यवाही की  जायेगी  ।

 Fire  in  Railway  Colony  ,
 Nizamuddin

 (New  Delhi)

 637.{Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 Shri  Rameshwaranand

 Shri  Raghunath  Singh

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  about  300  huts  of  laboureres  were  gutted  in  the  Railway
 Colony  near  Nizamuddin  Railway  station  as  a  result  of  which  one  thousand  people  ‘were
 rendered  homeless  and  property  worth  Rs.  15  thousand  was  destroyed  as  reported  in  the
 Nav  Bharat  Times  dated  the  2nd  May,  1966  ;

 (b)  if  so,  the  causes  of  this  fire  ;  and

 (c)  the  assistance  given  by  Government  to  the  affected  persons  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railway  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):  (a)  to

 (c).  No.  However,  a  fire  did  break  out  on  1-5-66  in  the  unauthorised  huts  of  the  labourers

 camping  in  the  Civil  area  near  Nizamuddin  Railway  Station.  89  huts  of  labourers  were

 gutted  rendering  365  people  homeless.  The  loss  on  account  of  this  fire  has  been  reported
 to  be  to  the  tune  of  Rs.  30,000/-.  According  to  the  Supdt...  of  Police  South  District
 New  Delhi,  the  cause  of  the  fire  was  that  one  Shri  Abdul  Waheed  S/o  Abdulla  Khan  one

 carried  fire  to  huts  which  were  made  of  straw  and  it  spread  fast  due  to  heavy  winds.

 of  the  hut  dwellers  was  cooking  meat  on  a  stove.  The  ghee  caught  fire  and  its
 flames

 A
 sum  of  Fs.  40/-  and  some  clothes  were  ‘distributed  to  each  family  of  the  victims  by  the
 National  Christian  Council  of  India,  7  Railway  employees  dwelling  in  these  huts  also
 suffered  loss  of  property.

 पश्चिम  बंगाल  को  व्यापार  निगम  द्वारा  विदेशी  कारों  का  विक्रय

 638.  डा०  Ho  Alo  दास  :

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  उसे  बेची  गई  विदेशी  कारों

 के  विक्रय  सम्बन्धी  कुछ  मामलों  की  रोक  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  दिलाया

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  जांच  की  रौ

 यदि  तो  ज्यो  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई

 तथा  पूछताछ  करने  पर  यह  पता  चला  कि  विशिष्ट  दो  कारों  जिनकों  cree

 सरकार  खरीदना  चाहती  में  से  एक
 तो  पहले ही  एक  पर्यटक  टेक्सी चालक  को  प्लाट  की  जा  चुकी

 थी  कौर  दूसरी  को  सार्वजनिक  नीलामी  के  लिये
 अधिसूचित

 कारों  में  पहले  ही
 शामिल  कर  लिया

 था  |  राज्य  सरकार  को  स्थिति से  wang  करा  दिया  गया  था  और  बाद  में  उसने दो  अन्य  कारों  को

 तथा  उन्हें  ले  भी  लिया  है  ।

 Railway  Traffic  between  Bhaptiahi  and  Nirmali

 63  Shri  Lahtan  Chaudhry
 e Shri  Utiya  e

 Shri  Madhu  Limaye  e ry

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Railway  traffic  Survey  Report  regarding  the  restoration  of  rail  §line  bet-
 ween  Bhaptiahi  and  Nirmali  has  been  received  and,  if  so,  when  action  will  be  taken  for  118
 restoration  ;  and

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  Nirmali  is  in  Supaul  Sub-division  and  the  distance  between
 the  two  places  is  only  14  miles  and  people  have  to  come  to  Court  and  for  other  work  ,  after

 travelling  for  about  150  miles  in  the  absence  of  a  direct  rail  link  between  the  two  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath):  (a)  No  traffic

 survey  has  been’carried  out  for  restoration  of  line  between  Bhaptiahi  and  !Nirmali  whcih
 was  Closed  in  1938  due  to  flood  ravages  of  river  Kosi  However  reconnaissance  engineering
 and  traffic  surveys  for  a  rail  line  from  Supaul  to  Kuaraganj  (14.7  Kms).  and  from  Supaul  to

 Thurbhita,  (12:78  Kms.—the  old  abandoned  alignment),  were  recently  carried  out  by  the

 North-Eastern  Railway  The  engineering  and  traffic  survey  Reports  are  under  considera-
 tion  in  the  Railway  Board’s  office  A  final  decision  on  this  restoration  (of
 bhita)  will  be  taken  after  this  examination  is  completed

 (b)  Nirmali  is  in  Supaul  Sub-division,  and  the  direct  distance  between  Nirmali  and

 Supaul  station  is  about  13  miles  (21  Kms).  The  rail  route  distance  available  at  present
 between  the  two  places  is  vig  Samastipur  and  Mansi  and is  approximately  170  miles  (268.

 Kms)

 पटियाला  बिस्कुट  मेन्यूफेक्चरर  प्राइवेट  लिमिटेड

 640.  श्री  कोयला  वैंकया  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  पटियाला  राज्य  सरकार  ने  पटियाला  बिस्कुट

 मैन्युफैक्चर्स  प्राइवट  राजपुरा  को  लाइसेंस  दिया  था  श्र  यह  नय  gar  था  कि  भ्रमित

 1966  नक  उस  राज्य  में  किसी  wea  बिस्कुट  कारखाने  लिये  ग्र नम ति नहीं  *  ग  जायगी
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 यदि  तो  क्या  tad  रीटा  बिस्कुट  कम्पनी  जिसे  दिल्ली  के  निकट  बिस्कुट

 कोलकाता  बनाने  का  लाइसेंस  दिया  गया  पटियाला  में  एक  बिस्कुट  का  रखाना  बनाया  कौर

 करार  का  उल्लंघन  कर  के  tad  रीटा  बिस्कुट  कम्पनी  को  पटियाला  में  बिस्कुट

 ख़ाना  स्थापित  करने  को  शभ्रनुमति  देने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग
 मंत्री

 :  जी  भूतपूर्व  पटियाला  राज्य  सरकार  के  साथ  हुए

 करार  में  इस  प्रकार  को  शर्ते  रखी  गई  थी  किन्तु  भारत  सरकार  द्वारा  बाद  में  पटियाला  बिस्कुट

 Rahs  प्राइवेट  लिमिटेड  को  मंजूर  कि  गये  पंजीकरण  प्रमाण  पत्र  में  ऐसी  कोई  शर्त  नहीं

 गई  थी  ।

 मौसम  रोटी  बिस्कुट  कम्पनी  को  राज्य  सरकार  की  सिफारिश  पर

 बाला  में  एक  कारखाना  लगाने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ।

 गोल्डन  राक  रेलवे  )  के  श्रार०  सी ०  सी ०  डिपो  को  अन्य  स्थान पर  ले  जाना

 641.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गोल्डन  राक  के  श्रार०  सी०  सी ०  डिपो  को  किसी

 ्य  स्थान  पर  ले  जाने  का  विचार  है

 दि  तो  इस  के  क्या  कारण  कौर

 क्या  सरकार  इस  के  वारे  में  श्र
 पफ  संघ  तथा  श्रमिकों  से  प्राप्त  हुए  अभ्यावेदन ों

 च
 बिचार  कर  रही  हैं  कौर  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला  है

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  ]  भग
 :

 जी  नहीं  ।  लेकिन  कास  न होने

 के  का  रण  गोल्डन  राक  के  करार  सी०  सी०  डिपो  में  कामना  रियों  की  संख्या  घटाने  का  विचार  है  ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 जो  अभ्यावेदन  प्राप्त  होते  हैं  उन  पर  पूरा  विचार  किया  जाता  है  कौर  उपयकक््त् भ्
 wre  की  जाती  है  ।

 सुझाव  गुड्स  या  में  विस्फोट

 642.  श्री  सथ  लिमये  att  जगदेव  सिह  सिद्धान्त :
 भी  किसान  पटनायक

 :
 थी

 हुकम  चन्द  कछवाय :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  ait  रघुनाथ सिह  :

 थी  बागड़ी  ait  चिदवनाथ  पाण्डेय  :

 भी  प्रकादावीर

 नया
 रेलवे  मंत्री

 2
 1966  को  भुसावल  गुड्स  are  में  हुए  विस्फोट  के  बारे  में  5

 (4966 को  उनके  द्वारा  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  प्रशासनिक  अधिका  रियों  की  संयुक्त  जांच  का  प्रतिवेदन  इस  बीच

 श्ञ्लाप्त  हो  गया

 यदि  तो  कितनी  हनि  हुई
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 क्या  यह  विस्फोट  तोड़फोड़  की  कार्यवाही  के  कारण  न्  कौर

 इसके  लिये  कौन  जिम्मेदार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ata  :  कौर  जांच  समिति  की
 रिपोर्ट  rat  नहीं  मिलीं  है  ।

 रेल  सम्पत्ति  को  लगभग  11,24,000  रुपये  की  हानि  पहुंचने  का  अनुमान  है  ।

 कच्चे  पटसन  का  निर्यात

 643.  श्री  सध  लिमये  :

 श्री  बागड़ी :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  10  1966  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  5074  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 मैं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कच्चे  पटसन  को  श्रत्पधिक  कमी  तथा  पश्चिम  बंगाल  में  पटसन  मिलों के
 बन्द  हो

 जाने  और  उसके  फलस्वरूप  मजदूरों  को  जबरी  छुट्टी  दिये  जाने  के  बावजूद  भी  सरकार  पूर्वी
 पीठ  देशों  को  कच्चे  पटसन  का  निर्यात  करने  के  लिये  किन  का  रणों  से  सहमत  हुई  है  ;

 वर्ष  1964-65  तथा  1965-66  में  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  को  कितना  कौर  कितने  मूल्य
 का  पटसन  निर्यात  किया  alc

 qT As  से  प्रति  गांठ  अरयात  करने  के  मूल्य  की  तुलना  में  प्र
 सिं

 गांठ  निर्यात  का  मूल्य

 कितना  कम  अथवा  श्रमिक  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सम्मान  काफी  कुछ  पूर्वी  यूरोप  के  zat

 उन  के  साथ  भारत  के  समस्त  व्यापार  के  हितों  are  विशेषतः  हमारे  जूट  के  सासन  के  निर्मित

 को  देखते  केवल  थोड़ा  सो  मात्रा  में  कच्ची  जूट  के  निर्यात  के  लिये  सहमति  दी  गई  है  ।

 तथा  एक  विवरण  नीचे  दिया  जा  रहा

 विवरण

 बच  औसत  निर्वात कच्ची  जूट  का  निर्यात  आयातित  थाई  जूट

 परिणाम  मलय  मलय  प्रति  गांठ  का  औसत  मूल्य

 रूस  प्रति  गांठ  रु०  में
 Ean  (wae)

 1964-65  73,200  1.  62  222  185

 1965-66  90,100  9.57  285  179

 ताब  का  पकड़ा  पल

 644.  tt  बागड़ी  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  किसान  पटनायक :  श्री  ey  लिमय े:

 a कया  रेलवे  मंत्री  पटना  में  तांबे  के  प्रकार  जाने  से  सम्बन्धित  6  1966  के  तारांकित
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 Written  Answors  Sravang  7,  1888  (Saha)

 संख्या  1533  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह बताने की  क
 पा  करेंगे कि  * पव  अर  च  है  मे  चरि  न

 क्या  जांच  wa  पूरी  हो  गई  तौर

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  तथा  इस  मामले  में  कार्यवाही  की  गई

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  जी  नहीं  wat  इस  मामले  कौ

 छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 7  ;  नहीं  उठता  ।  अभियुक्त  का  कभी  तक  पता  नहीं  लगा  है

 Import  of  Jute  from  Pakistan

 645.  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :
 e

 Shri

 Shri  Madhu  Limaye  e

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  are  aware  that  Pakistani  jute  is  imported  at  Calcutta  Port  ;.

 (6)  whether  recently  such  goods  have  either  been  seized  or  withheld  by  the  Customs  or

 Port  authorites  and  if  so,  the  value  of  such  goods  ;
 ह

 (c)  whether  infringement  of  any  rule  relating  to  foreign  exchange  or  import  was  involved
 therein  ;  and

 the  action  taken  against  the  persons  held  guilty  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shafi  Qureshi):
 (a)  to  (d).  With  the  cessation  of  hostilities  and  in  aniticipation  of  formal  resumption  of
 normal  trade  relations  between  India  and  Pakistan  in  the  Tashkent  spirit,  ’import  of  some

 jute  had  been  authorised.  Pending  formal  removal  of  the  ban  on  trade  with  Pakistan,  con-

 signments  of  jute  worth  Rs.  25  lakhs  of  Pakistani  origin  imported  from  third  countries
 were  received.  When  the  ban  on  direct  and  indirect  imports  and  exports  from  and  to
 Pakistan  was  removed,  these  consignment  were  released.  There  was  no  infringement
 of  any  rule  and  the  question  of  taking  action  against  any  persons  did  not  arise.

 गुजरात  मेल  गाड़ी  की  दुर्घटना

 श्री  मधु  लिमय े: 646.  श्री  किन्नर  लाल  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्र  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  बागड़ी  :  श्री  faa  पटनायक  :

 झा०  राम  मनोहर  लोहिया :

 क्या  रेलवे  मंत्री गुज  रात  मेल  गाड़ी  की  दुर्घटना  के  संबंधी  जांच  के  बारे में  29  1966  के

 अता रांकित  प्रश्न  संख्या  4646  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  दुर्घटना  की  जांच  पूरी  हो  चुकी  कौर

 यदि
 तो  उसका  क्या

 परिणाम  निकला है  ?
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 1966  लिखित  उत्तर
 का

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  ate  बनाई  स्थित  रेल

 संरक्षक  के अपर  ग्राम  क्त  ने  प्रभी  तक  अपनी  जांच  रिपोर्ट  पुरी  नहीं  की  है  ।  लेकिन  उनके  अन्तिम

 निष्कर्ष के  श्रतुसार  दुर्घटना  रेल  किंवा  रियों  को  गलती  के  कारण  हुई  ।

 रेलवे  सेवा  macy farae नियम

 647.  श्री  श्रीनारायण दास  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  भ्रष्टाचार  निरोध  समिति  की

 रिश  के  qatar  रेलवे  सेवा  1956  को  wheat  रूप  दे  दिया  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  faz)
 जी  at  i

 सवाल  नहीं  उठता  |

 विशाखापत्तनम में  पिघलाने  का  संयंत्र  प्लॉट  )

 648.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  पोलैण्ड  तकनीकी  विशेषज्ञ  दल  ने  30  करोड़  रुपये  की  लागत से
 बत्तीस  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  पिघलाने  के  संयंत्र  के  बारे  में  विस्तृत  प्रतिवेदन

 दे  दिया है

 यदि  तो  क्या  इस  पर  विचार  तथा  निर्णय  कर  लिया  गया  बौर

 तो  क्या  निर्देश  गया है  ate  नसे  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 सान  तथा  धातु  मंत्री  सु०  Fo  मैच  1967  में  विस्तृत  परियोजना  रिपो

 के  प्राप्त  दोने  की  है  ।

 श्र  rt  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सरकारी  तथा  गेर-सरकारी  क्षेत्रों  के  उद्योग

 649.  श्री  रघुनाथ fag  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कितने  देशों  ने  भारत  में  सरकारी  तथा  गेर-सरकारी  क्षेत्रो ंके  उद्योगों में  पूंजी  जमा

 रूखी है  ;  कौर

 (a)  कितनी  पूंजी  लगाई  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  संजीव या )  22

 भारत में  1960 के  wes  में  व्यापार  में  लगी  कुल  बकाया  विदेशी  पूंजी  कौर

 सितारों  690.5  करोड़  रुपये  थी  ।
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 Written  Answers  July  a9,  1966

 विदेशों  में  भारतीय उद्योग

 650.  श्री  रघुनाथ fag  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 विदेशों  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के

 भा  रतीय  नागा  रनों  ने  किन  किन  देशों  में  धन  लगाया  है  ;  आर

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  तथा  (@)  विदेश में  17  देशों  में  साझे  के

 उद्यमों  में  पूंजी  लगाने  सम्बन्धी  भा  रतीय  निजी  उद्योगपतियों  के  प्रस्तावों  को  सरका र  ने  समय  समय

 पर  स्वीकार  किया  है  ।  देशों  का  ब्योरा  एवं  निवेश  का  क्षेत्र  निम्नलिखित  है

 ऋमांक  निवेश  का  देश  निवेश का  क्षेत्र

 नाइजीरिया  इंजीनियरी  कपड़ा  विलायक  निस्सारण

 ताड़ गिरी  पीसने  का  पेंसिल  फैक्टरी  कौर  मेजर

 ब्लेड  फैक्टरी  |

 इथोपिया  मेजर  ब्लेड  साबुन  की  ऊनी  कपड़ा

 प्लास्टिक  प  रक्षक रण  संयंत्र  प्रौढ़  घड़ी  संयोजन  संयंत्र  ।

 ज़िदिया  ताम चीनी  की  वस्तुएं  ।

 केनिया  ग्राहक  वाटर  श्राद्ध-निर्माण  छापे  की

 स्याही  का  निर्माण  ौर  सम्बद्ध  ऊनी  कपड़ा

 प्रतिदीप्त  जुड़नार  एवं  कौर  हल्के

 इंजीनियरी  सम्मिश्रण  ।

 लीबिया  पाइप  ।

 टांडा  निया  अवध-निर्माण  संयंत्र  ।

 ईरान  अ्रलौह  ada  की  श्रद्धा-निमित  तेहरान  में
 ट्रेलर

 उद्योग  की  बिजली  के  मोटर  एवं  ट्रान्स फ़ाम र

 का  तौर  हौज  पाइप  का  निर्माण  /

 लंका  सिलाई  की  मशीनों  का  साइकिलों  का  निर्माण  और

 स्थिर-वैद्युत  चाय  की  पत्तियां  |  डंठल  छांटने  की

 मशीनें ।  '

 9.  नेपाल  ऊन  फैक्टरी t

 10,  सऊदी  aw
 प्रशिक्षकों

 का  वात  शिक्षक

 एसबेस्टस  सीमेंट
 उत्पादों

 के  झर  वनस्पति

 संयंत्र ।

 46



 7  1888

 निवेश  का  देश  निवेश  at  ५

 11.  मलयेशिया  cere  प  fie  का  तथा  जिंक  प्राक् साइड  का

 निर्माण  ।

 12.  हांगकांग  जिंक  आक्साइड  का  निर्माण  |

 13.  फ़िलिपीन्स  जिंक  ग्राक्साइड का  निर्माण  ।

 14.  उ०  शआयलेड  एसबेस्टस  सीमेण्ट  उत्पाद  संयंत्र  कौर  हल्के  इंजीनियरी

 सामान की  फैक्टरी  ।

 15.  ब्रिटेन  एसबेस्टस  सीमेण्ट  उत्पादों  का  संयंत्र  ।

 16.  कनाडा  दार्डबोडड  फैक्टरी  |

 17.  कोलम्बिया  पेचदा र  बरसों  का  निर्माण  |

 उपर्युक्त  के  प्रति  रिक्त  भारत  सरकार  का  युगाण्डा  में  कुछ  भा  रतीय  युगांडा

 सरकार  एवं  कुछ  युगाण्डा  के  पक्षों  के  सहयोग  से  एक  चीनी
 मिल  की  स्थापना

 करने

 काहे

 स्कूटरों नियतन

 651.  श्री  यदा पाल  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  लोगों  को  वेस्ट  स्कूटर  के  लिये  लगभग  10  वर्ष  तक  कौर  लैम्ब्रेटा

 स्कूटर के  लिये  8  वर्ष तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  ह ै;  भ्र ौर

 यदि  तो  उसके  उत्पादन  में  वृद्धि  क
 रके

 प्रतीक्षा  काल  में  कमी  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजी बे या  )
 :  हां  ।  वर्तमान  उत्पादन  की  / अवस्था  में  यहीं

 स्थिति  है  ।

 स्कूटर  उद्योग  को  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  की  सूची  में  शामिल  कर  लिया  गया  है

 तथा  स्कूटर  निर्माता ्र ों  को  स्कूटरों  का  निर्माण  क  रने  के  लिए  उपक  रणों  माल  का  आयात  क  रने

 के  लिये  आवश्यक  विदेशी  मुद्रा  देने  का  विचा र  है
 जिससे  वे  अपनी  स्थापित  क्षमता

 का  पूरा  उपयोग

 कर  सकें  तथा  इस  प्रका  र  उत्पादन  बढ़ा  सकें  ।

 रेलगाड़ियों का  देर  से  चलना

 652.  श्री  यशपाल सिह
 :

 श्री  ag  लिमये
 :

 श्री  बागड़ी  :  श्री  Alo  ल०  जाघव

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्री हेम  राज :

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  श्री  दलजीत fag  :

 श्री  किसान  पटनायक :

 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलगाड़ियों के  देर  से  चलने  के  विरोध  के  रूप  में  सम्पत्ति  को

 क्षति  पहुंचाने तथा  रेल  की
 पटरी  पर

 रुकावट
 डालने

 की  घटनाओं में  वृद्धि  हुई  है  ;  ग्रोवर
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 हा

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?.

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  कौर  कुछ  रेल  प्रशासनों

 से
 सूचित  किया  हं  कि  गाड़ियों  के  ort  जाने  सें  विलम्ब  होने  कौर  खास  कर  उपनगरीय  गाड़ियों के

 विलम्ब  से  चलने  के  विरोध  में  रेल  सम्पत्ति  को  हानि  पहुंचाने  नौ  र  रेलवे  लाइन  पर  रुकावट  डालने  की

 वारदातों में  वृद्धि  हुइ  हूं
 ।  जिन  रेल  प्रशासनों  से  इस  प्रकार  की  वारदातों  की  सूचना  मिली हूँ

 उनमें  सवारी  गाड़ियों  के  और  खासकर  उपनगरीय  गाड़ियों के  चलने  के  काम  में  वास्तव  में  कोई

 गिरावट  नहीं  हुई  है  कौर  दे
 र

 से  चलने
 की

 कुछ  घटनायें  दर्पा  सहाय  का  रणों  से  हुई  हैं
 ।  यात्रियों

 को  ले
 जाने  वाली  सभी  गाड़ियों  जिन में  उपनगरीय  गाड़ियां  भी  शामिल  ठीक  समय  पर  चलाने  के

 लिये  सभी  प्रयास किये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  जागें  भी  किये  जाते  रहेंगे  ।

 मद्रास  व्यापार  मेला

 653.  श्री  रा०
 :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  मद्रास  व्यापार  मेले  के  बारे  में  विदेशों  की  प्रतिक्रिया  उत्साहप्रद है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :  तथा  भारतीय  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  एवं

 उद्योग  पद् रास में  भाग  लेने  के  लिये  विदेशों  की  प्रतिक्रिया  फिलहाल  उचित  रूप  से  अच्छी  है
 ।

 बद् दास  मेले  में  प्रतिनिधिक  देश  दिलचस्पी  ले  रह ेहैं  जब  कि  wa  इसे  196

 1968  तक  स्थगित करने  का  निश्चय कर  लिया  गया  है  ।  पहले  इतनी  अच्छी  प्रतिक्रिया  नहीं थी

 कयोंकि  विदेशी  शामिल  होने  वालों  के  लिये  इस  मेले  की  बजट  सम्बन्धी  व्यवस्था  आवश्यक

 धन  जुटाने
 प्रौर

 अपने  प्रदशेनीय  उत्पादों  को  बनाने  हेतु  पर्याप्त समय  नहीं  था
 ।

 मुगलसराय  से  आगे  रेलवे  का  विद्युतीकरण

 )

 654.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  पर
 मुगलसराय

 से  are  विद्युतीक रण
 के  बारे

 में  नौ
 र

 क्या
 प्रगति  हुई  है  ;

 (@)  क्या  यह  प्रगति  धीमी  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री शाम  नाथ  )  :  )  (1)  मुगलसराय से  इला  हाबाद  रेंज  )

 तक  के  खण्ड पर  1965  में  ही  बिजली  गाड़ी  चलाने  की  व्यवस्था  की  जा  चुकी  थी  ।

 (il)  इलाहाबाद  रेंज
 खण्ड  पर  तार  लगाने  का  काम  पुरा

 हो  चुका है
 ।  इस  खण्ड  पर

 बिजली  गाड़ी
 चलाना  उत्त

 र
 प्रदेश

 राज्य  बिजली  बोड़ें  से  बिजली
 उपलब्ध

 द  ON
 git पर  fitz ।  उक्त  बाड़  न  1966  तक  बिजली  की  व्यवस्था  करने  का  वचन  दिया

 A8
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 (iil)  कानपुर  के  टुंड ला तक  बिजली  गाड़ी
 चलाने  के  भभक  अध्ययन

 का  काम  चुका  है  |  डी  सर्वेक्षण  हो  रहा  आशा है  कि  ATbs HTT  उपस्कर  प्रौढ़

 सब-स्टेशनों  की  सप्लाई  कौर  सं
 ae

 महत्वपूर्ण  कामों के  लिए  जल्दी ही  टेंण्डर  मांगे

 जायेंगे  ।
 a

 नहीं ।  a
 et

 (7)  नहीं  उठता  |

 श्रात्यनिर्भ

 657.  श्री  दौ०  |. (०  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  श्रात्मनिर्भ  रता  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्नों  के  एक  भाग  के  रूप  में
 उर्व

 नेल  तथा  भारी  मशीन  जैसे  महत्वपूर्ण  उद्योगों  के  लिये  कोई  स्थायी  विनियोजन  व

 लिया  गया है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  अर

 = 1  उसे  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 Y  “
 eae ह  ग  मंत्री  संजीव या )  से

 (

 औद्योगिक  नव  में  पंजी  लगाने  के  कार्य कम  की  जांच की  जा  रही  है  ।

 थरिया

 658.  श्री  दी०

 शी  यडापाल सिह सिह

 a4
 क्

 बया  खान  तथा  धातु  मंत्री  य  ह  बताने  की  कृपा  fis

 कया  सच  है  कि  देश  में  उत्पादित  घटिया  गये  की  ब्रिटनी नहीं  हो  रही  है

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 हैं

 ;  और

 उसको  बिक्री  करने  के  लिये
 कौन-कौन  से  प्रस्ताव

 (a) (7)  तथा  धातु  मंत्री  पु०  Fo  :
 महोदय  ।

 (@)  are  प्र्  उत्पन्न  नहीं  होते

 उसर  रेलवे  के  क्यारियों  के  सम्मान  में  युद्ध  स्मारक

 3

 9  के  उत्तर  के  सम्बध

 में

 wa  बताने  को

 झपा

 vitt + Hay fa fart: Tai  पाकिस्तानी

 659.  Wo  क्या  रेलवे  मंत्री  4  1966
 के  ता  रोहित  प्रश्न  संख्या x

 रान

 पर  नियुक्त  दत्त र  रेलवे  के  जिन  कर्मचारियों  ने  वीर  गति  पाई  सम्मान मे

 युद्ध  aaa  aT  हुई  eft  सा  after  उगाई
 ?

 गव

 गि  res

 यह  काम  अप्रैल  966  तक  पूरा

 हो  wat  ar  ।
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 OS

 jway  a273  क

 —_— णणणणणणणणणणणणणणथ्णणाणणथ्णणणणणा

 श्रौजार-निर्माण  कारखाने

 तक  अ

 660.

 wont

 साबित्री  निगम  क्या  उद्योग

 गी  Gera
 कृपा  करेंगे  कि

 क
 या  उत्तर  प्रदेश  में  कर्ष  श्रौजार  बनाने  a  का  रखा  मे खानें  कच्चे  माल  की  कमी

 के  कारण  घोर  संकट का  सामना कर  रहे  रोक

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है

 उद्योग  मंत्री  संजीव या  )  कौर  उत्तर  प्रदेश  में
 mr  स्थानों

 की

 ति
 कृषि  औजार  बनाने  कारखानों को  देशी  कच्चे  माल

 यात  करने  लिए  पर्याप्त  विदेशो  मुद्रा  क

 द

 कार शा ier

 इयों  का  सामना  करना  रहा
 आयात

 में  उदारतापूर्वक
 करने  के

 इस  उद्योग  को  दी  जाने  वाली  उद्योगों  की  सूची

 गया  हे  इससे  स्थिति  में  सुधार  होने  किग्रा शाह है  ।

 पुवक सहायता ची मेरो ी ी

 कर  लिया

 थ
 Export  Promotion

 661.  Shri  Dwivedi:

 panel  Casas  ए
 581.0

 Shri  Subodh  Hansda:  Shri  Bhagwat
 agwat  Js

 Azad

 |  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  stat

 es the  success  achieved  in  the  promotion  of  exports  tl  1rough ht the  Export
 Promotion

 Org  ranisations  in  the  various  States  ;

 9)  the  possibilities  of  additional  export  in  1966-67  as  compared  to
 the  la  year’s  export,

 rms  of  value  and  the  details  of  goods  exported

 ८)  whether  the  number  of  complaints  about  the  Indian  goods  has
 decreased  as  a  result

 ‘measures
 taken  for  maintaining  standard  of  goods  meant  for  ex  and तक के

 ane (a)
 if  so,  the  further  steps  being  taken  by  Government  to  remove

 complaint
 s  and  the

 ture  thereof  ?  OS
 Oe

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah) :  (a)  and  (b).  Various  State
 Governments  have  set  up  Directorates  of  Export  Promotion  with  a  view  to  help  e

 xporters
 by  creating  necessary  institutional  framework  as  weell  as  disseminating  informati

 garding  facilities  available  and  also  of  the  market  situation  abroad.

 In  certain  States  independent  bodies  like  State  Export  Promotion  Corporations  pve
 ben set  up  to  maxinise  export  efforts  in  those  States.  This  recent  development is  expe  ted  to

 create  export  consciousness  10  wider  areas.  The  general  effects  of  the  measures  )
 help

 rts  taken  by  the  States  cannot  be  qualified  in  terms  of  export  turnover  and  value.

 Sir
 a

 Yes,

 inspec  ct  ANG  ॥  |  a  Contro] the
 rt  Incr pecsipment

 of  q  uality

 rhe
 n

 Council
 of  India  are स्वप्  gocd  results,  any  other  measure

 itie  vcesene: 15:  not
 contemplated
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 टेलीविजन  मेटों  का  श्रायात

 662.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी :  क्या  वाणिज्य  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  टेलिवीजन  सेटों ar  आयात  किया जा  रहा  है  कौर  उन्हें  राज्य  व्यापार  के

 निगम  के  माध्यम  से  विरासत  किया  जा  रहा

 यदि  तो  किन-किन  देशों  से  शर  किन-किन  मूल्यों  पर  मंगाये
 जा  रहे

 क्या  मरम्मत  तथा  रख-रखाव  सम्बन्धी
 सेवा  सन्तोषजनक तौर

 पर
 उपलब्ध

 श्ररौर

 (3)  यदि  at  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :
 हां

 ।

 a
 टेलिवीजन  सेट  निम्नलिखित  देशों से  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं

 (1)  हंगरी

 (2)  यूगोस्लाविया

 जापानी  एवं  आइरिश  सेट  पूर्वी  श्रमिक  से  | (3)

 इन  सेटों  की  लागत--बीमा-भाड़ा  सहित  बम्बई  की  कीमतें  निम्नलिखित  हैं  ।

 छोटी  लाइन  के  स्थान  पर  बड़ी  लाइन  बिछाना

 663.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :

 श्री  लिंग  रेड्डी :
 श्री  Yo  र०  चक्रवर्ती  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  समय  में  छोटी  लाइन  के  स्थान  पर  बड़ी  लाइन  बिछाने  का  कोई  चरणबद्ध

 सर्दी  तो
 उनकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर
 नका  रात्मक  तो  इसके  कया  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  |  दाम  T)  दस या  पन्द्रह  वर्ष  की

 अवधि  में  भी  समूची  मीटर  लाइन  प्रणाली  के  एक  मुश्त  परिवर्तन  के  लिए  किसी  दीर्घकालिक

 बद्ध  कार्यक्रम  पर  विचार  करना  व्यावहारिक  नहीं  है  क्योंकि  इसके  लिए  अत्यधिक  पूंजी  परिव्यय

 की  आवश्यकता  होगी  शहरों  दूसरी  एक  योजना  से  दूसरी  योजना  में  साधनों  की  कमी  होती

 जा  रही  फिर  यदि  कहीं  मीटर  लाइन  क्षमता  उपयोग  की  दृष्टि  से  च  रम  सीमा  पर  पहुंच

 रही  कौर  भविष्य  में  किसी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  यातायात  बढ़ने पर  afar

 दृष्टि  से  उस  लाइन  कों  बड़ी  लाइन  में  बदलना  ज़रूरी  हो  तो  वहां गुण  दोष  के  आधार

 पर  श्रीमान  परिवर्तन  की  विशिष्ट  परियोजनाओं
 पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 3}
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 $64.  डा०  लव मीम रल  सीएबी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्वतन्त्रता प्राप्ति  के  पश्चात्  श्राफिसर्ज  करेज  तथा  सैलून  का  प्रयोग कम  कर

 दिया  गया है

 किसी  श्रेणी  के  मन्त्री तथा  भ्रमणकारी  श्राफिसजें  करेज
 तथा  सेलून  का  प्रयोग  करने

 के  अधिकारी  हैं  watt  वे  इनका  प्रयोग  किन  कामों  के  लिये  तथा  किन  परिस्थितयों  में कर  सकते

 और

 क्या  इन  विशेषाधिकारों  के  दुरुपयोग  के  किन्हीं  मामलों  का  पता  सरका र  को  लगा

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :

 स्वतंत्रता  प्राप्ति पूर्व
 wiz  बाद  की  अवधियों में  उपलब्ध  कौर  इस्तेमाल  होने  वाले  सैलून  ate  निरीक्षण  सवारी  डिब्बों

 का  पुरा  रिकार्ड नहीं  मिल  रहा  है  ,  ताकि  इनके  ध्रांकड़ों  की  तुलना  की  जा  सके  ।  फिर

 उपलब्ध  अ्रांकड़ों  के  अध्ययन  से  पता  चलता  है  कि  जहां  तक  निरीक्षण  सवारी  डिब्बों  को  इस्तेमाल

 करने के  हकदार  रेलवे  अफसरों  का  सम्बन्ध  ऐसे  सवारी  डिब्बों  की  उपलब्धता  का  श्रनुपात

 इनके  इस्तेमाल  करने के  हकदा  र  अफसरों  की  तुलना में  इधर  कई  वर्षों में  उत्तरोत्तर  घटता

 रहा है
 |

 एक  ब्यान  संलग्न  है  ।

 om!
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  567.0  66]

 जी  नहीं  ।

 गर-सरकारी  रेलों  का  राष्ट्रीयकरण

 665.  शी  प्र०  Wo
 थी  राम  रख  यादव

 :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  शी  दिनेश  भट्टाचार्य  :

 थी  चिदवताय  पाण्डेय  :  शी  श्रोॉंकार लाल  बरवा

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन  विभिन्न  गैर-सरकारी  रेलों  के  राष्ट्रीय रण  के  लिये  रेलवे  बजट में  किये

 गये  नियतन  को
 ध्यान

 में
 रखते

 जिनके बारे  में
 सरका

 र  के
 साथ

 किये  गये
 करारों

 की  वर्धी
 इस  वर्ष  समाप्त

 होने  वाली  सरकार  ने  उनका  राष्ट्रीयकरण  करने
 के

 लिये  कोई  कार्यवाही के  क.»

 की  है  ;

 7
 यदि

 at,  तो  इस  दिशा  में  कितनी  प्रगति हुई  हैं  ;

 क्या  शायद  रा-सहा रन पुर  लाइट  रेलवे  का  भी  इस  वर्ष  राष्ट्रीयकरण  किया  जायेगा  ;

 शौर

 यदि  तो  इसके  बारे  में  किये  गये  करार  की  अवधि  कब  समाप्त  होने  वाली  है

 श्रौरइस  करार
 का

 अन्तिम  वार  कंब  नवीकरण  किया  गया
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 नन

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  बाम
 :  कौर  1966-67 के  रेलवे  बजट

 में  केवल  बर्दवान-कटवा  शहरों  तेनाली  -  दीपाली  रेलों  के  खरीदने  की  व्यवस्था  की  गयी थी  i  इन  रेलों

 की  खरीद  का  विकल्प  31-3-1966 को  पड़ता  था  नौ  र  इन्हें  3  1-3-  1965  से  पहले  नोटिस दे  दिया

 गया  था  ।  किसी  लाइन  को  खरीदने  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  हो  जाने  ava  लाइन

 के  खरीदने की  काफी  संभावना  होने  पर  ही  बजट  में  व्यवस्था  की  जाती है
 ।  इ  न  दोनों  रेलों  को

 सरकार ने  1-4-1966  से  झपने  प्राधिकार  में  ले  लिया है  |

 (7)  कौर  जी  शाहदरा-सहा रन पुर  लाइट  रेलवे  के  खरीदने के  प्रश्न  पर  1969

 ware  विकल्प
 के  समय  वीणा र  किया

 जायेगा  ।  पिछला  विकल्प  1962  में  किन्तु  उस  समय

 इसका  खरीदना  उचित  नहीं  समझा  गया |

 दूसरे  at  के  saa  डिब्बे

 666.  श्री  प्र०  (५  बग्गा  :  कया  रेलवे  मंत्री  25  ATAU,  1966 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 235  के  उतर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  रेलों  पर  दूसरे  दर्जे  के  शयन

 डिब्बों  की
 व्यवस्था  करने  के  वारे में  कब  तक

 प्रत्येक
 ज़ोन  में  क्या

 प्रगति
 हुई  है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  :  बैठने  कौर  सोने  की  व्यवस्था

 वाले
 बड़ी  लाइन  के  दूसरे  दर्ज

 के
 50  नये

 शयन  यानों  के  निर्माण के  लिए  arse  दिये जा  चुके  हैं

 भोर  ये  डिब्बे  बड़ी  लाईन  की  चुनी  हुई  लम्बी  दूरी  की  डाक/एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  प्रतिनिधिक

 चलाने के  लिए  लगभग  18  महीने  में  उपलब्ध  हो  जायेंगे  ।

 झाँसी  में  रेल  दुर्घटना

 667.  श्री  प्र०  चे  श्री  रमेदवरानन्द

 भी  हुकम  चन्द  कछवाय :  श्री
 रघुनाथ  सिंह

 कया  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 को  अथवा  इसके  रास-पास  भ्रामरी क्या  झांसी  रेलवे  स्टेशन  पर  1  1966

 जाने  वाली  सवारी  गाड़ी  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस से  टकरा  गई थी  ;

 यदि  तो  यह  टक्कर  किन  परिस्थितियों  में  हुई  ;  भ्र ौर

 इसके  लिये  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  :  क्या  यह  टक्कर  1-5-1966 को  झांसी

 स्टेशन  पर  लखनऊ  जाने  वाली  सवारी  गाड़ी  भ्र नं  ०  16  भ्रम  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस के  बीच  हुई

 इस  सम्बन्ध  में  जांच  हो  रही  हें  ।

 दोषी  कामना  रियों  के  विरुद्ध  उपयुक्त  अनुशासन की  कार्रवाई  को  जायेगी  ।

 छपाई  पौर  कृषि  सम्बन्धी  मशीनों  के  संयंत्र

 668.  थी  प्र०  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  छपाई  कौर  कृषि  सम्बन्धी  मशीनों के  संयंत्र  तथा  मिट्टी  परीक्षण  करने
 की

 प्रगोगशालाश्ों  की  स्थापना  करने  प्रौर  वन  उर्वरकों तथा  श्रौषधों  के  पा  रष्क  रण  क  रन  वाले
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 संयंत्रों  का  विकास  करने  के  संबंध में  जमन  लोकतन्त्रात्मक  गणराज्य  के  साथ  बातचीत  की

 जा  रही  कौर

 यदि  तो  सब  तक  हुई  बातचीत  का  क्या  परिणाम निकला  हे  ?

 उद्योग  मंत्री  संजीव या )  जी  नही ं।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 दक्षिण  रेलवे  का  विद्युतीकरण

 श्री  राम  सेवक  यादव 669.  श्री  सेझियान

 श्री  बागड़ी  श्री  सच  लिमये

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  श्री  किशन  पटनायक

 क्या  रेलवे  मंत्री  29  1966  के  करता  रोहित  प्रश्न  संख्या  4702  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मद्रास  से  wale  तथा  मद्रास  से  गम्मीडिपुण्डी  तक  उपनगरीय  रेलवे  के

 विद्यालय रण  की  योजनाओं  की  जांच  पुरी हो  गई  है

 यदि  तो  उन  पर  क्या  fray  किये गये  हैं  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नका  रात्मक  हो  तो  जांच  कार्य  कब  तक  पुरा  होने

 की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  :  से  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में

 दक्षिण  रेलवे  के  मद्रास-प्ररकोणम खण्ड  पर  बिजली  गाड़ी  चलाने  के  wea  पर  प्रभी

 जांच  हो  रही  है  कौर  विशेषरूप  से  वर्तमान  कीमतों  के  भ्राता पर  इसके  खच  तथा  लाभ  का

 मूल्यांकन  करने  के  कारण  इस  जांच  में  कुछ  समय  लग  जायेगा  ।  मद्रास  विजयवाड़ा  खण्ड

 शक  भाग  मद्रास  गुम्मिडिपुंडी खण्ड  पर  बिजली  गाड़ी  चलाने  के  उद्देश्य  से  रेल  मानें
 के  कौर  तयार  करने के  लिए  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ।

 हथकरघा  से  बने  माल  का  अमरीका  को  निर्यात

 670.  श्री  संविधान  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  ह  कि  wader  तथा  पश्चिमी  यूरोपीय  देशों को  हथकरघा  से  तैयार  माल

 के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  के  उद्योग  मंत्री  के  नेतृत्व  में  wa  प्रतिनिधि मंडल  नें  एक  प्रतिवेदन

 दिया  है

 यदि
 तो  इसमें  क्या-क्या  सिफारिशें  की

 गई  हैं  ;
 भ्र ौर

 इसे  प्रतिवेदन  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहम्मद  रफी  Frat)  मद्रास के  उद्योग  मंत्री

 के  नेतृत्व में  एक  प्रतिनिधिमंडल  ने  भ्रम  रिका  तथा  पश्चिमी  यूरोप  के  कुछ  देशों  कां  दौ  रा  किया  कौर

 इन  देशों  को  ब्लीडिंग  मद्रास  कपड़ें  के  निर्यात  के  बारे में  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है  ।

 war  (77)  एक  विवरण  संलग्न  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल  ठी ०  6568/66]
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 ि  तय  व्यापार  निगम

 671  att  विनती  सिर

 श्री  क०  ना०  तिवारी

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  किन-किन  वस्तु ग्न ों  की  रायात  तथा  निर्यात

 व्यापार  किया  जाता  gs  |

 इस  निगम  द्वारा  देश  के  भ्रमर  किन-किन  वस्तु भ्र ों  का  व्यापार  किया  जाता  है

 क्या  यह  सच  है  कि  facet  तथा  देश  के  क्रन्द र  होने  वाले  व्यापार  के  लिये  सरकार  का

 विचार  मदों  की संख्या  में  वृद्धि  करने  का  है  ;  कौर

 राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  व्यापार  करने  में  सरकार  को  कितना  लाभ

 हुमा
 है  !

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  ः  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  इस  समय  जिन

 निर्यात  तथा  ग्रा यात  की  वस्तुश्नों  का  व्यापार  किया  जाता  &
 उनकी  एक  al  संलग्न

 रखी  गई  ।  संख्या  एल०  eto  6569/66]

 कच्चा  तम्बाकू  नींबू  घास  का  तेल  कौर  कच्ची

 हा ं।

 सरकार  ने  अस्तित्व के  इन  दस  वर्षों में  पूंजी  पर  लाभांश के  रूप  में  65

 करोड़  रु०  दिय ेहैं  जो  कि  17°  68  करोड़  रु०  के  झ्रायक  राठौर लगभग  10  करोड़  रु०  की  ग्रामपति रक

 आरक्षित  निधि  जमा  करने के  aaa  इसी  अवधि  में  इसके  द्वारा  किये गये  प्रत्यक्ष  तथा

 प्रत्यक्ष  निर्यात  से  313
 करोड़  रु०  की  विदेशी मुद्रा  का  उपार्जन  आयात .  के  क्षेत्र में

 यह  देश  की  आयात
 संबंधी  आवश्यकताओं  के

 लिए  अपेक्षाकृत  सस्ती  कीमतों  पर  माल  प्राप्त

 कर  सका  हैं  ae  उपभोक्ताओं  उसका  न्याय युक्त  वितरण  करने  में  सहायता  दी  है  ।

 प्रान्त  रिक  व्यापार  जोकि  समीकरण  भण्डार  site  कीमत  की  टेक  बन्दी  के  कार्यों  से  संबंधित

 इसने  उत्पादनों
 के

 लिये  उचित
 कीमतें  सुनिश्चित  करने

 में  सहायता  की  है
 |

 ज्ञापन  म  लघु  उद्योग  प्रशासन  पाठ्यक्रम

 67.0  2:
 श्री  विभूति  मिश्र
 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एशिया  उत्पादिता  संगठन  के  लघ  उद्योग  प्रशासन  पाठयक्रम

 में  भाग  लेने  के  लिये  भारत  दो  प्रतिनिधि  टोक्यो  भेज  रहा  है  ;  कौर

 उससे  भारत  को  कहां  तक  लाभ होगा ?

 उद्योग  संजी वें  +  जी
 दो  जोकि  भारत  में  लघु  उद्योग

 विकास  से  घनिष्ठ  सम्बन्ध  सप्ताह  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  में  भाग  था  18-

 1966  को  समाप्त  होगा  |
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 x
 जापान  जो  fa  लघु  उद्योगों  का  —  प्रसिद्ध  सुविकसित  देश  यह  पाठ्यक्रम  से  भाग

 लेने  वालों  को  एक  नया  दृष्टिकोण  प्रदान  करेगा  जो  कि  भारत  में  लघु  उद्योगों के  विकास  को  बढ़ावा

 देने के  लिये  बहुत  लाभदायक सिद्ध  होगा  ।

 .  Electronic-controlled  Signals

 673.  Shri  Hukam  Chand  Kacbhaveaiya
 Shri  Raghu  Nath  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Elctronic-Controlled  Signals  are  under  test  on  the

 Railway  Station,  Delhi in  collaboration  with  West  Germany  ;

 (6)  whether  it  is  contemplated  to  manufacture  this  equipment  in  the  country  itself  ;

 {c)  if  90,  the  amount  of  expenditure  thereqn  ;  and

 (d)  when  the  construction  work  is_  likely  to  be  completed  ?

 (a)  No. Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)
 However,  an  Electronic  Axle  Counter,  supplied  for  test  purposes  by  a  firm  in  West

 Germany,  is  under  trial  at  New  Delhi  Railway  Station.

 (9)  The  question  of  manufacture  of  thig  equipment  in  the  country  would  be  considered
 after  a  suitable  type  of  axle  counter  is  decided  upon.

 (c)  Does  not  arise.

 (a)  Does  not  arise.

 Fire  in  Jhansi  Railway  Workshop

 674.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya :
 Shri  Raghunath  Singh  :

 ‘Shri  Vishva  Nath  Pandey  :
 ं

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  was  a  loss  of  one  lakh  of  rupees  due  toa  fire
 which  broke  out  in  Jhansi  Railway  Workshop  yard  on  19-§-1966

 (b)  if  so,  the  causes  thereof  ;  and

 (c)  the  action  taken  in  regard  thereof  ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):  (a)
 The  incident  of  fire  took  place  on  18-5-66  and  the  actual  loss  has  been  estimated  at
 approximately  Rs.  9,265  and  not  rupees  one  lakh.

 (b)  According  to  Departmental  Enquiry  the  cause  of  the  fire  was  due  to  careless  smoking

 by  two  workers  of  the  Jhansi  Workshop.

 (c)  Disciplinary  action  is  being  taken  against  the  two  railway  employees  held  responsible.

 Derailment  of  3  Up  Assam  Mail

 676.  Shri  Rameshwaranand  :
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :
 Shri  Raghunath  Singh  :

 Shrimati  Savitri  Nigam  :.

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  substantial  loss  to  iife  and  property  was  caused  when  No.  3
 Up  Assam  Mail  got  derailed  in  agricultural  area  of  Panikhaiti  as  reported  in  ‘Vir  Arjun’  daréd
 the  rst  May,  1966;
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 if  so,  the  caus  of  the  derailment  and

 ८7  the  loss  suffered  thereby  2

 inister  of  State  for  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  (a)  &  (e)  As  a  reguit  of  the

 accident  which  occurred  02  30-4-66,  one  persona  was  killed

 rhe  cost  of  damage  to  railway  property  was  estimated  at  approximately  Rs.  1,18,000

 (6)  The  Additional  Commissoner  of  Railway  Safety,  Calcutta  held  a  statutory
 enquiry

 into  this  accident.  He  has  not  finalised  his  enquiry  report  as  yet.

 Derailment  of  a  Goods  Train  near  Bajarangpura

 677.  Shri  Rameshwaranand
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 Shri  Raghunath  Singh

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (2)  wheter  it  is  a  fact  that  18  wagons  of  a  goois  train  were  railed  near  Bajarangpura
 Station  reported  in  the  dated  the  30th  April,  1966

 (6)  if  so,  the  reasons  therefor  ;  and

 (c)  the  loss  of  life  and  property  sustained  as  a  result  of  the  accident  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  (a)  The  acci
 ent  occurred  on  29-4-66  a  Lakhtar  Station  which  is  next  t»  Bajrangpura  sation  In

 this  accident  14  wagons  got  derailed.

 (6)  The  report  of  the  Enquiry  Committee  is  under  examination

 (c)  There  was  no  loss  of  life  The  cost  of  damage  to  railway  property  bas  been  estimated
 at  approximately  Rs.  १550

 Accident  at  Khana  Junction

 678.  Shri  Rameshwaranand  :  Shri  Raghunath  Singh
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  : Shri  Hukam  Chand  Kachha-

 vaiya  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  goods  train  collided  with  a  Parcel  Express
 train

 at  Khen

 Station
 on  the  Eastern  Railway  on  the  29th  April,  1966;

 (6)  whether  it  is  also  a  fact  that  three  persons  were  killed  and  movement  of
 all

 trains
 was  held  up  as  a  result  of  this  accident

 (c)  if  so,  the  cause  of  the  accident;  and

 alton the  loss  of  life  and  property  sustained  as  a  result  thereof  and  also  the  action  taken  by
 Government  in  regard  thereto ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath) :  (a)  to  (d)  Yes.
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 As  a  result  of  this  accident  3  railway  employees  lied.

 The  tost  of  damage  to  railway  property  was  estimated  at  approximately  Rs.  48,800

 The  movement  of  all  trains  did  not
 suffer.

 Only  the  Down  Slow  line  was  blocked
 Other  three  lines  were  clear.

 The  accident  was  due  to  the  failure  of  railway  staff.  Suitable  disciplinary  action  is

 being  :taken  against  the  defaulting  staff.

 Safety,  drive.  1:85  been
 further

 intensified  to  arouse  safety  consciousness
 amon agst  the

 rail-
 way  staff.

 व्यापारियों  से  मठभेड़

 9.  श्री  च०  क्षा  भट्टाचार्य  श्र  सोनावने

 श्री  रघुनाथ सि श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  भागवत  AT  आजाद

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 ()  क्यां  22  मई  ,  1966 को  स्टेशन
 पर  रेलवे  के  कर्मचारियों

 तथा  पुलिस  के

 बीच  झगड़ा  था  ;

 क्या  चावल  तस्कर  व्यापारियों  का  एक  गिरोह  एम०  142  डाउन  बेज़वान-हावड़ा

 लोकल  से  चन्देल  पर  उतरा  था  कौर  अपने  अवध  माल  को  लेकर  वे  लोग  लोको-शेड  की  श्रे/र  दौड़ें  थे

 art

 क्या  जब  पुलिस  वाले  तस्कर  व्यापारियों का  पीछा  र  रहे  थे  माल  गाड़ी  कें  गाड ने

 उस  समय  हस्तक्षेप  किया  था  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी  हां

 जी

 जी  नहीं ।

 जस्ते  की  चादरों की  कमी

 680.
 श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 क्या  खान  .  तथा  ag  मंत्री  यह  बताने  की

 कि

 क्या  दिल्ली
 में

 जस्ते  की  चादरों  की  अत्यधिक  कमी  है  कौर  इस  से  नगर  के

 ब्लाक  बनाने  उद्योग बरा  .  प्रभाव  पड़ा  है

 यदि
 तो  इस  कमी  के

 क्या  कारण

 ८  क्या यह  सच  है  कि
 जस्ते

 की
 चादरें

 बहुत  ऊंचे  दामों पर  चोर  बाजार  में
 बेची

 ह  ?  कौर

 यदि  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  कौर  जस्ते  की  चादरों  की  चोर

 बाजारी  को  रोकने के  fay ब
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
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 खान  तथा  धातु  मंत्री  Jo  Fo  :  (#)  शौर  देशी  निर्माताओं  नलिया

 उत्पादन  पदा  करने  के  कारण  जस्ता  तारों  की  समस्त  देश में  कमी है  विशेषरूप  से

 देहली  में  ही  नहीं  ।  जस्ता  तारों  के  उत्पादन  की  कमी  का  मृख्य  कारण  है  जनता  श्रीकांत

 करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई ;

 जस्ता  cae  की  कीमत पर  इस  समय  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  कौर  इसी  कारण

 उसकी  बाजार  में  कीमत  प्राप्यता  पर  निसार  होती

 care  निर्माताओं को  जस्ते  का  विशेष  aren  किया  गया  है  ।  आशा  है  इससे  जस्ते

 की  प्राप्ति  की  स्थिति  सुधर  जायेगी  ।  इसके  श्रतिरिवत  कौर  जनता  श्रायात  करने  का  प्रबन्ध

 भी  किया जा  रहा है  ।

 दीन  की  प्लेटों  की

 681.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी

 थी  हेम  श्री  नाथ  पाई

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  हैकि  देश  में  टीन

 की
 प्लेटों  की  भारी  कमी  है

 जिससे  फलों  को

 डिब्बों  में  बन्दे  करने  तथा  उनका  परिरक्षण  करने  वाले  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़
 कौर

 रहा

 यदि  तो  स्थिति को  सामान्य  बनाने  कालिया  क्या  कारवाही की  गई है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  हां ।

 (1)  फलों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  तथा  परिरक्षण  उद्योग  में  जाने

 वाली  खुले  मुंह  की  बाल्टियां  बनाने  के  लिये  उपयुक्त टीन  की  प्लेटें  देश  में  बनाने  के

 प्रयत्न  किये  जारहे

 (2)  आयात में  उदोरतापुबंक  सहायता  करने  के  प्रयोजन  से  ्रो ०  zyo  एस०  बाल्टी

 उद्योग को  प्राथमिकता  वाले  उद्योगो ंमें  शामिल  कर  लिया  गया  है  जिससे  इनका  उत्पादन होता  रहे

 are  इसका  सुनिश्चय  किया  जा  सके  कि  टीन  की  प्लेटों  की  कमी  के  कारण  फलों  को  डिब्बों

 में  बन्द  करने  तथा  परिरक्षण  उद्योग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  न  पड़े  ।

 नागालैण्ड  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 682.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  शी  सुरेन्द्रनाथ  frat

 थी  हेम  श्री नाथ  पाई  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  13  1966  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ©  ems

 के  सर्वेक्षण  के  बारे  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी
 कर

 गई  है

 (a)  tag  ao  मोटो  ब्यौरा  है
 ?
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 a  a  ae  8  ne

 खान  तथा  ag  मंत्री  Yo  कुठ  कौर  भा साम तथा  नागालैंड

 की  सरकारों से  सुचना  मिली  है  कि  नागालैंड  के  टवांगसांग  जिले  कौन  तथा

 बोरिंग  गांवों  के  साढ़े  चार  at  मील  क्षेत्र  में  कोयला  खानों  के  पट्टे  मैसेज  नजीरा  कोल

 कम्पनी
 के  साथ  तय  हुये  थे  जो

 1923
 में

 30
 वर्ष  के  लिये  कलकत्ता  में  समामेलित  हुई

 थी

 1  1943  से  30  ad  के  लिये  पट्ट  की  अवधि  फिर  ate  बढ़ादी  गई  थी  ।  इस

 विषय  में  वास्तविक  सुचना  प्राप्त  की  जा  रही  है  कि  क्या  नजीरा  कोल  कम्पनी  एक  प्रंयेजी नय

 फर्म  है  जिसका मुख्य  कार्यालय  इंगलड  में  है  |

 Kirti  Nagar  Station

 683.  Shri  Naval  Prabhakar  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  time  by  which  the  construction  of  the  Kirti  Nagar  Station  on  the  Delhi  circular

 railway  is  likely  to  be  completed  and

 (b)  whether  any  memorandum  has  also  been  received  in  this  connection  7

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :  (a)  There  is  no

 proposal  for  construction  of  Kirti  Nagar  station  on  the  Broad  Gauge  track  on  the  Delhi
 Goods  Avoiding  Lines

 (6)  A  memorandum  was  received  for  construction  of  Kirti  Nagar  station  on  the  metre

 gauge  line.  The  proposal  for  opening  of  a  Flag  station  on  M.  G.  line  at  Kirti  Nag:
 gar

 is
 not feasible  on  technical  as  well  as  financial  considerations.

 कालका-हावड़ा डाक  गाड़ी  में  पंखे

 684.  श्री  ईश्वर  रेड़ी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कालका-हावड़ा  डाकगाड़ी  के  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बे  में

 जो 23  1966  को  दिल्ली  से  हावड़ा  के  लिये  रवाना  हुई  पंखे  ठीक  तरह  से  चल

 नहीं  रहे  थे  ae  मुगल  सराय  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्रियों  को  स्टेशन  मास्टर  का  ध्यान  श्रीकृष्ण

 करने  के  लिये  जंजीर  खींचनी  पड़ी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पंखों  की  मरम्मत नहीं  की  जा  सकी

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  गाड़ी  से  प्रथम  श्रेणी  के  ग्रच्छे  fees हटा  दिये  गये  थे
 श्र

 पुराने  डिब्बे  जोड़  दिये  गये  थे
 ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  महालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  जी  हां  ।

 पंखों  को  किसी  मरम्मत
 की

 जरूरत  नहीं  थी  बल्कि  बैटरियों के  खारिज  हो  जाने

 की  वजह से  चल  रहे  थे  wire  उपस्कर  की  खराबियों को  ठीक  कर  दिया  मया  ताक़ि

 रास्ते  में  बैटरियां  चाज  हो  सकें  |

 site  यातायात की  जरूरतों को  देखते  हुये  इस
 रेक के  पहले  दर्जें  के  दो  नियमित

 डिब्बों  को  दिल्ली  में  बदलना  पड़ा  ।  बदले  हुये  डिब्बे  aes  डिब्बे
 थे  लेकिन

 ial
 बैटरी  उपस्करों में  कुछ

 श्रप्न्याशित
 मियां

 पैदा हो  गयीं  ।
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 नन  नन  अ anne

 केरल  में  हटा-बोई  का  कारखाना

 685.  भी  मुहम्मद कोया  :  क्या  उद्योग  मंत्री यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 केरल  औद्योगिक  विकास  निगम
 ने

 अमरीका
 के  .  सहयोग  से  केरल  में

 मल या तूर  में  एक  sears  कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  रखा

 क्या  अमरीका
 की

 वेयर  हाऊस  कम्पनी  ने  अन्ततोगत्वा  इस
 कारखाने  को  छोड़  देने

 का  निश्चय  कर  लिया  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  के  अ्रधिकारिय  ने  उन्हें  सहयोग  नहीं  fear;  धौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  सरकार  को  ए  किसी  भी  सूझ
 ब  की  जानकारी

 नहीं है  ।

 शौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 तीखुर  ऊपरी  पुल

 686.  श्री  मुहम्मद  कोया  :
 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 क्या  केरल  सरकार  ने  तीखुर  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  के  लिये  स्थान

 किये
 जाने  के

 बारे  में  सूचना  दी
 कौर

 इस  ऊपरी  पूल  के  रेलवे  के  भाग  के  निर्माण-क्रय  में  कितनी  प्रगति  हुई है

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  दास  :  प्रस्तावित  ऊपरी  पुल  किस

 जगह  बनाया  जाय  इसके  बारे  में  रेलवे  और  राज्य  सरकार  के  बीच  मसला  हो  गया  है

 ait  ऐसा  करते  समय  जनता से  प्राप्त  उन  भ्रभ्यावेदनों  पर  भी  विचार  किया  गया  है  जिनमें

 इस  जगह  का  विरोध  किया  गया  था  ।  यद्यपि  झ्रावश्यक  जमीन  शभ्रधिग्रहण  करने  का  काम  राज्य

 सरकार  द्वारा  शुरू  किया  जा  चुका  लेविन  nat  प्रा  नहीं  gar है  |

 रेलवे के  हिस्से  के  काम  की  मंजूरी मिल  गयी  है  लेकिन  भ्र भी  काम  शुरू  नहीं

 gare  att  न
 राज्य  सरकार  के  हिस्से का  काम  ही  कभी  शुरू  हुआ  रेलवे  का  काम

 समय पर  हो  जायेगा  कौर  राज्य  सरकार  के  हिस्से  के  काम  से  पहले  प्रकाशो  जायेगा

 निर्यात

 687.  श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1966  की  तिमाही  में  भारत  से  कितना  कौर  कितने  मूल्य  का  निर्यात किया  गया  ;
 र

 (@)  ये  आंकड़े  1965
 की

 उसी  तिमाही  में  किये गए
 निर्यात

 के  आंकड़ों की  तुलना में
 कितने  कम  हैं  या  अधिक

 ?

 wa  नाउन  zr वाणिज्य  मंत्री  (att  १  ल  MUNG  :  तथा  SWIC  1966  की

 तिमाही  में  भारत  से  208-02  करोड़  रुपये  मूल्य  का  निर्यात  किया
 गया  जबकि  जनवरी  से

 ि  |



 फ़
 itten

 Answer  ण्

 1965  की  समवर्ती  तिमाही  में  2  01.94
 करोड़  रु०  मठ ८५  का  शेर  था  |  इस  प्रकार  1565-

 66  की  पिछली  तिमाही  1964-65  की  समवर्ती  तिमाही  की  तुलना  में  ,  6.08  करोड़  रु०

 की  वृद्धि  हुई  निर्यात  के  परिणाम  सम्बन्धी  आंकड़े  भ्र भी  उपलब्ध  नहीं

 राम  के  धागे  का

 688.  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 att  रीडिंग  किलिंग

 बया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या यह सच  है  कि  रेशम  के  धागे  का  आयात  करने  के  लिये  सरकार ने  बहुत

 ठीक राज  सहायता  प्राप्त  मूल्य
 पर  चीनी का  निर्यात  करने  का  निर्णय

 किया
 यदि  तो  यह  निर्णय  कब  शौर  किस  भ्राता  पर  किया  MIX

 क्या  इस  योजना  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है
 ?

 वाणिज्य  wat  मनुभाई  चीनी  के  विनिमय में  नकली  रेशम  के

 सुत  का  श्रायात  नहीं  किया  गया था

 तथा  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 Factories  in  Iron  bearing  Areas

 689.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Iron  and  Steel  be  pleased  to

 state  :

 (a)  whether
 itisa  fact  that  his  Ministry  proposed  to  start  a  factory  in  each i iron  beariny

 a-¢a  3.

 (6)  if  so,  the  details  thereof  and

 (c)  the  progress  made  so  far  in  this  connection  ?

 The  Minister  of  Iron  and  Steel  (Shri  T.  N.  Singt gh):
 :

 (a)  No;  Sir.

 (b)  &  (c).  Do  not  arise

 स्कूटरों के  दाम

 690.  श्री
 fader

 प्रसाद
 :  बया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 कीं
 कृपा

 करेंगे कि  :

 हू  सच  है  कि  भारत  में  बने  स्कूटरों  का  दाम लगभग  तीन  हजा र  रुपये  प्रति  स्कूटर क्या य

 Gy)

 यदि  तो  इतना  a faa  दाम  होने  के  क्या  कारण  आ्रोर

 (71)  उनके  दाम  में  कमो  करने  के  लिये  क्यां  कार्यवाही  को  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवेया )  हां ।

 के  ऊंचे  मूल्य  होने  का  प्रमुख  उनकी  सी  मित  उत्पादन  होना  है  ।  देशी  त्था

 अभिनीत  कच्चे  माल  कौर  तैयार  पुर्जों  का  तुलनात्मक  सत्य  अधिक  होने  से  भी  इनका  म  हुये  बढ़

 जाता है  ।
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 1)  सरकार  का  मुख्य  प्रदत्त  उत्पादन  ग  TA  oy:
 उद्योग  हर  एक  का  iva  को

 ना  आयात  रने  की  दृष्टि से  ल  सेंस देने  के ann  पल  तथा  yat ~  के  पूरा स्थापित
 क्षम

 लिए इ  योग  को  प्राथमिकता  को  सूची  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ।  ara  है  कि  इस  सुविधा  से

 pu
 निकट १  विष्य  में  स्कूटरों  का  उत्पादन  बढ़  जायगा  जि  सक  कारण  उत्पादन  लागत  म  बचत ह  जायेगी  ।

 Accumulation  of  Charkha  Yarn  and  Khadi  a

 Shri  Ramchandt  UWlaka  :
 erat  hri  Sidheshwar  Prasad

 Shri  arior  anwar  Meena Shri
 | 90  a

 _  Shr:
 agri

 the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  huge  stock  of  Charkha  yarn  and

 )  if  so,  the  reasons  therefore  ;  and

 whether  the  question  of  purchasing  these  stocks  has  been  cor es
 by  thé  Central

 Go
 लालसा

 and  if  so,  the  decision  taken  in  this  regard  ?

 ‘The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Mo क  afi  Qureshi)
 क

 (a)  A  क  ording  to  reports  received  so  far,  stocks  of  charkha:yarn  and  Khadi  livalent  ‘to
 t

 ह
 months’  production  are  surplus

 (b)  (i)  Seasonal  variations  in  production  leading  to  higher  stock

 =

 times
 ह  of  the  year

 Gi),  increase  in  general  price  level  and  fall  in  purchasing
 ower:  of  and

 द  (ili)  increase  in  spinning  wages  resulting in  higher  cost  of  prod
 roduction

 of  yarn,

 (c)  1e  question  is  still  under  ccnsideration

 Small  Scale  Industries  in  Rajasthan

 Shri  Vishwanath  Pandey :  Will  the  Minister  of  Industry  be

 p
 sleas:d  to  refer

 to  th  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  2423  on  the  18th  March,  66  and  state

 (a  Whether  Government  have  since  received  :the  report  of  teens of  Officers  of  the

 Na  tional  Small  Industries  Corporation  which  visited  Rajasthan  in
 connection  with

 the  im-

 छ  lementation  of  some.  industrial  schemes  ;
 .

 (6)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto  ;  and

 (c)  if  not,  when  the  report  is  likely  to  be  submitted  ?
 द

 The.  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya)  (2)  to  (८)  The  Nation  Small

 Industries  Corporation  has  since  printed  its  report  on  the  intensive  campé  conducted

 in  ajasthan.  The  campaign  was  undertaken  by  the  Corporation  on  its  ov  itiative  and

 no  rep  ort  was  required  to  be  submitted  to  the  Government  The  -purpose  in of  launching
 the  ca  paign  was  to  create  an  active  interest  in  Rajasthan  in  the  establisi  nent  of  more

 industries  and  to  make  available  the  facilities  the  small  ent small  sc  eneurs  can

 ्  OB  a
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 tave  from  the  Corporation.  As  a  result  of  the  campaign,  196  applications  for  supply  of

 machinery  valued  at  Rs.  1.36  crores  were  received.  The  Corporation  had  accepted  105

 applications  for  supply  of  machinery  valued  at  Rs.  50.00  lakhs,  and  had  rejected  38  applica-
 tions  for  a  total  value  of  Rs.  32.57  lakhs.  53  applications  involving  a  total  value  of  Rs.  53.40

 lakhs,  are  under  consideration  of  the  Corporation.

 कपड़ा  समझौते  का  क्षेत्र  बढ़ाना

 693.  श्री  विद्यालय  पाण्डेय  :

 श्री  त्रिदिव  शुमार  चौधरी

 :

 कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  श्रम रोका  ने  जेनेवा  कपड़ा  समझौते  के  क्षेत्र  को  बढ़ाने

 को  मांग  को  है  जिसके  अन्तर्गत  भारत  जसे  कपड़ा  निर्वात  करने  वाले  देश  अपने  कपड़े  के  निर्यात  को

 कम  करने के  लिये  स्वच्छ  से  सहमत  हो  जाते  गन्नौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  7”

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष
 :

 इस
 तथ्य

 को
 ध्यान  में

 रखते
 हुए

 कि
 सूती  कपड़े  के

 श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार
 के

 सम्बन्ध
 में

 दीर्घावधि  प्रबन्ध
 (tom

 ०प्र
 ०  )  के  मल  उद्देश्य पूरे  नहीं  हुए  Ta  प्रबन्ध  कोव द्य ता  को  जो  10.0  सितम्बर

 1967  को  समाप्त  भो  जारी  रखने  की  आवश्यकता  के  बारे  में  भारत  सरकार  सन्तुष्ट

 नहीं  है  ।  फिर  यदि  mata  के  किसी  प्रकार  के  विनियमन  की  प्रा वश्य कता  अनुभव  की

 जातों है  तो  भारत  यह  चाहेगा  कि  वर्तमान  प्रबन्ध  को  areal  में  उचित  संशोधन  किया  जाय  ताकि

 यह  सुनिश्चित  हो  तके  कि  इसके  प्रवर्तन  से  विकासोन्मुख  देशों  से  कपड़े  के  निर्यात  बहुदेशीय  विस्तार

 होगा  ।  तदनुसार  भारतीय  प्रतिनिधि  मण्डल  1965  में  हुई  गाट  की  सूती  कपड़ा  समिति

 को  बठक  समिति  के  उन  संशोधनों  का  प्रस्ताव  देने  को  तत्परता  व्यक्त  की  जिन्हें  हम

 दीर्घावधि  प्रबन्ध  में  उसके  उद्देश्यों  को  प्राप्ति  के  लिये  तथा  उसे  अधिक  प्रभावकारी  बनाने  के  लिये  चाहते

 गांव
 को

 सूती  कपड़ा  समिति
 को

 बैठक  1966  के  अन्त
 में  होगी  ताकि  वहू  विचार

 कर
 सके  कि  इस

 प्रबन्ध  को  बढ़ापा  संशोधन  किया  जाये  या  समाप्त  कर  दिया  जाये  |

 उत्तर  प्रदेश  में  हिन्दुस्तान  मदीन  टूल्स  का  कारखाना

 694.
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 :  श्री  रामेइवरानन्व

 भी  हुकम  चन्द  कछवाय :  aft  रघुनाथ fag  :

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि  :

 (  कं  )  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  हिन्दुस्तान  सोनी  अल्प  का  एक  का  रखाना  तथा  पित  करने  के  बारे  में

 सरकार  विचार  कर  रही

 यदि
 तो  कब  शर  कौर

 उत  पर  कुल  कितना  खर्च  होगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  at  ।
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 ३

 इस  संयंत्र  की  स्थापना  केरल  ग्रोवर  weer  प्रदेश  में  स्थित  मौजूदा  संयंत्रों  का

 विकास  पूरा  हो  जाने  तथा  मध्य  प्रदेश  में  प्रस्तावित  नये  कारखाने  की  स्थापना  हो  जाने  के  बाद  ही

 की  जायगी  |  वर्तमान  इन  मानों  के  प्रत  सार  इसकी  स्थापना  चौथी  योजना  की  अवधि  की  समा  पति  तक

 होने  की  सम्भावना  है  ।  यह  संयंत्र  लगाने  के  लिये  किसी  निश्चित  स्थान  के  बारे  में  प्रभी  कोई  निर्णय

 नहीं  किया  गया  है  ।

 (7)  विंमान  अनुमानों  के  आधार  पर  एक  नया  कारखाना  लगाने  में  लगभग  927  लाख  रु०

 लागत  जाती है  जिसमें  से  विदेशी  मुद्रा  का  ब्रश  347  लाख  रु०  होता  है  |

 खेती  तांबा  परियोजना

 695.  श्री  यदापाल सिह  श्री  बागड़ी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  रामपुर

 श्री  श्रीलंका  लाल  बैरवा डा०  राम  मनोहर  लोहिया

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राजस्थान  की  खेती  तांबा  परियोजना  में  aa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  य्रौर

 इस  परियोजना  के  कब  चालू  होने  तथा  कारखाने  में  कब  तक  उत्पादन  आरम्भ  होने

 की  सम्भावना  है
 ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  सु०  कु०  :  एक  विवरण सदन  के  सामने  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या
 एल  »

 1969  में  परियोजना के  चालू  हो  जाने  की  ata है  |

 नंगल  में  श्रवबारी  कागज़  का  कारखाना

 696.  श्री  बागड़ी  श्री  किशन  पटनायक

 att  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  राम  सेवक  यादव

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 श्री  प्र०  चं०

 att  मघ  लिमये

 क्या  उद्योग  मंत्री  25  1966  के  करता  रांकित  प्रश्न  संख्या  1002 के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  में  नंगल  में  geared  कागज  का  का  रखाना  स्थापित  करने  के  लिये  इस  बीच

 ve
 निर्णय  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Deposits  of
 Silica  Sand

 697.  Shrimati  Savitri
 Nigam  :

 Will  the  Minister  of  Mines  and  Metals  be
 एाच्मादट fo  state  ;

 (a)  whether  al  le it  is  a  fact  the Uae  a  huge  deposit  of  Silica’  Sand  has  been  found  in  the  district
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 of  Banda,  U.  P.  ;  and

 (b)  if  so,  the  action  taken  in  regard  thereto  ?

 The  Minister  of  Mines  and  Metals  (Shri  S.  K.  Dey)  :  (a)  Yes,  Sir

 (b)  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House

 तांबा  कौर  जस्ता

 698.  श्रीमती  सावित्री  निगम

 थी  दलजीत  सिह

 कया  खान तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 तांबा  तथा  अरन्य  सभी  खनिज  पदार्थों  के  संभरण  की  स्थिति  में  जिनका  प्रभाव

 सुघार  करने  के  लिये  कया  कायंवाही  की  गई  है

 क्या  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ढारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं

 कार

 क्या  हाल  ही  में  देश  में  जस्ता  तथा  तांबे  के  कुछ  निक्षेपों  का  पतातलगा है
 ?

 खान  तथा  arg
 मंत्री  (  श्री  पु०  कु ०  डे  )  से  आवश्यक  सुचना  का  एक

 विवरण  सदन  के  सामने
 रखा

 जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  सख्या  एल०

 रोपड़-नंगल बांध  पर  1...  स्टेशन

 699.  श्री  दलजीत  fag

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 क्या  रेलवे  मंत्री  18  1966  के  अता  रांकित  प्रशन  संख्या  2  |  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रोपड़  तथा  नंगल  बांध  के  a  एक  पहला  स्टेशन  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  aa  तक  कितनी  प्रगति हुई  ह ै?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 शाम  :  इस  क्षेत्र  में  हुएं  अरब  तक  के  विकास की  देखतें

 हुए  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहां  है  ।

 राजपुरा में  ऊपरी  पुल

 700.  श्री  दलजीत  सिह

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  उत्तर  रेलवे  के  राजपुरा  रेलवे  स्टेशन  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 कर  लिया  गयां  हैं  तथा  अन्तिम  निर्णय  कर  Petar गया  शर

 निर्माण-कांयं कंब  आरम्भ  हो  जायेगा
 ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  )  the  .  जी  नहीं  |  इस  स्टेशन

 पर  एक  ऊपरी  पहल  पुल  पहले  से  ही  मौजूद है  विंमान  ऊपरी  पैदल-पुल  की  लकड़ी  की  साथियों

 श्रौर फर्श की जगह फर्श  की  जगह  प्रचलित  कंक्रीट  सीमेंट  की  सीढ़ियां  कौर  फर्श  बनाने  र  साथ  ही  उस  पर  छत  की

 व्यवस्था  करने  के  लिए  खड़े  को  मंजरी  दे  दी  गयी  है  ।  इस्पात  संरचना  का  झ्रावश्यक  काम  हो  रहा  है
 ।

 बालासौर  मदान  पर  चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारी

 701.  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1964-65  तथा  1965-66  में  दक्षिण-पूर्व  रेलवे के  श्रमिक  तथा  खुर्दा

 स्टेशनों  में  कितने  प्राप्ति  aga  श्रेणी  के  कर्मचा  रियों  के  रूप  में  नियुक्त  किये  गये

 इस  पद  के  लिए  किये-भारत  कुलियों  में  से  कितने  प्राप्ति  लिये
 कौर

 उनमें  से  कितने  arent  स्थानीय  हैं
 ?

 सभा
 :

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  ह  चिक  ह  र  *

 1964-65  1965-66

 209  125

 121  97

 209  125

 भूमिगत  सम-पार  लेवल

 702.  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कटक  स्टेशन  रेलवे  )  के  निकट  सम-पार  पर  बार-बार हुई
 दुर्घटनाओं

 को  दृष्टि में  रखते हुए  सरका  र  ने  एक  भूमिगत  सम-पार  बनाने  सम्बन्धी  अपने  प्रस्ताव  को  प्रति  कप

 दे  दिया

 यदि  तो  सरकार  इंस  मामले  में  कब  कार्यवाही  करने  जा  रही

 यदि  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  तो  उस  स्थान  पर  बार-बार  होने  वाली  दुर्घटनाओं  सम्बन्धी

 समस्या  सरकार  कसे  सुलझायेगी  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दास  से  (  रेलें  किसी  भी  व्यस्त  समपार

 पर  ऊपरी  निल  सड़क  ge  द  नान  ल  ic  मैथ  bane  ae  के  बार  उनक
 ha

 राज्य  सरकार  या  सम्बन्धित  प्राधिकारी  द्वारो  प्रस्तुत  की  गयी  हो  राज्य  सरकार  या  सम्बन्धित

 प्राधिकारी  प्रपने  हिस्से  की  लागत  देने  के  लिए  सहमत हों  |

 कटक  रेलवे  स्टेशन  पर
 दो

 समपार  हैं--एक  दक्षिणी सिरे  पर  भ्र  दूसरा
 उत्तरी  सिरे

 दक्षिणी  सिरे  के  समपार
 की

 जगह  राज्य  सरकार  नें  ऊपरी  पुल  बनाने  का  सुझाव  दिया
 था  ।  लेकिन

 तकनीकी  का  रणों  से  इस  सरकार  की  जगह  पुल  बनाना  व्यवहार  रिक  नहीं  समझा  गया  इसलिए  स्टेशन

 के  दक्षिण
 की  alt

 समपार  से  कुछ  दूर  एक  निचला  पुल  बना  दिया  गया  |

 उत्तरी  सिरे  के  सरकार  की  जगह  भी  राज्य  सरकार  ने  एक  निचला  सड़क  पर  पल  बनाने  कों

 सुझाव  दिया  लेकिन  sat  निंचला  पुल  बनाना  व्यावहारिक  नहीं  था  |  इसलिए  ऊपरी  पुल  बनाने  कीं

 सुझाव  दिया  गया
 |  उड़ीसा  सरकार  कौर  रेलवे  इंस  ऊपरी  पुल  कां  स्थान  निर्धारण  करने  का  निर्देशों
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 शरद
 ज  88  (Saka)

 as कर  रही
 हं

 ।  लेकिन  राज्य  सरकार  ने  जिसे  इस  पुल  की  लागत  पय  यह  कहा  है  कि  वह  चौथी

 पंचवर्षीय  यो
 जना  में  इ  स  पुल  के  निर्माण के  लिए  रकम  नहीं  जुटा  सकेंगी  |  राज्य  सरकार  द्वारा  रकम  का

 प्रबन्ध  कर लेने  के  बाद  हो  यह  काम  शुरू  किया  जा  सकता  है  |

 चाय  उद्योग  के  कर्मचारियों  का  प्रशिक्षण

 703.  श्री  गो कुलानन्द  महती  :  क्या  वाणिज्य मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  चाय  उद्योग  के  कर्म वा  रियों  के  प्र  शिक्षण  के  सम्बन्ध  में  चाय

 एक  नया  तरीका  अ्रपनाना  चाहता  शर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहम्मद शफी
 :  (1)  चाय  बागान  के

 व्यवस्था  सम्बन्धी
 कर्म

 वासियों
 प्रौढ़  (2)  wea  क्षेत्रीय  तथा  फैक्टरी  के  ae  को  चाय

 उद्योग  का  उपयुक्त  प्रशिक्षण  देने  का  नया  तरीका  चाय  बोड के  वि  चा  रानी है  |  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत

 ब्यौरा  तैयार  किया  जाना  है  कौर  चाय  बो  से  एक  श्रौपचा  रिक  प्रस्ताव  प्राप्त  होना शेष  है  |

 चाय  बोर्ड से  प्रस्ताव  प्रा  जाने  के  वाद  सरकार  उस  पर  ध्यानपूर्वक  विवार  करेगी  ।

 नारियल  जटा  चटाइयों  का  निर्यात

 704.  थ्रो  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चे  सामन्त

 श्री  भागवत  झा  आजाद

 श्री  म०  ला०  दविंदर

 क्या  वाणिज्य  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  नारियल  जटा की  चटाइयों  का  निर्यात  कम  हो  रहा  है

 यदि  तो  sah  कया  कारण  र

 इत  कमो का  पता  कब  लगा  था  तया  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  दारो  हां  ।

 इसके  मुख्य  कारण  यूरोप  के  बाजरों  में  संश्लेषित  waar  सुरूचिपूर्ण  ऊनी  फर्श  बिछौनों

 की  कौर  भ्रत्यघिक  रूचि  उत्पन्न  हो  जाना  श्र  भारत  से  निर्यात  होने  वाली  चटाइयों  पर  अधिक  आयात

 तटकरों  का  लगाया  जाना  तथा  wea  प्रतिबंधित  नीतियां  हैं  ।

 दूसरे  महायुद्ध  तथा
 विशेषतः  1950-51

 वर्ष  के  बाद  गिरावट  की  प्रवृत्ति  दिखाई
 दी  थी

 i

 कायर  उत्पादों
 को

 किस्म  का  श्राघुनिकीक  रण  तथा  सुधार  करने  के  लिये  विभिन्न  कदम  उठाये  गये  हैं  ।

 दूसरे  साथ  ही  किस्म  तथा  जहाज  लदान  से  पुर्व  निरीक्षण  उत्पादन  में

 निर्यात  के  लिये  किस्म  की  चटाइयों
 के  उत्पादन  के  लिये

 एक
 शक़्तिचालित  की न

 स्थापना  प्रशिक्षण  तथा  डिजाइन  केन्द्र  का  चालू  किया  जाना  भी  शामिल  है  ।
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 नारियल  ster  की  वस्तुयें  के  विक्रम  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 705.  श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  भागवत
 झा  आजाद

 :

 श्री  स०  चल  सामन्त  :  श्री  मठ  ला०  दीं

 क्या  वाणिज्य  weal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  कुछ  देशों  में  नारियल  जटा  की  वस्तु ग्र ों  के  विक्रय  सम्बन्धी  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया

 यदि  तो  किन  देशों  में  यह  सर्वेक्षण  किया  ग्रोवर

 जिन  देशों  में  सर्व  क्षण  गया  था  वहां  इन  वस्तु ग्र ों  के  विक्रय  की  कितनी  संभावना  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  :  हां

 स्वीकार  स०  रा०  फिन

 सिंगापुर  टली  ग्रोवर  कनाडा  में  कायर  की  के लिये  बाजा र  सर्वेक्षण  किये

 गये  हैं  ।

 इन  देशों  में  कायर  बिछावन
 की

 तुलना  में  कायर  की  चटाइयों के  लिये  भ्रमणी  सम्भावनाएं

 हैं  कयोंकि  पहली  किस्म  के  उत्पादनों  को  विभिन्न  प्रकार  के  फर्श  बिछावनों  से  प्रतिस्पर्धा  क  रन  पड़ती है  ।

 कीमतों में
 बिना  किसी  तदनुरूप  वृद्धि  के  किस्म  में  वास्तविक  सुधार  करने  से  ही  कायर  की  वस्तु ग्न ों  के

 निर्यात  की  सम्भावनाओं  में  सुधार  हो  सकता  हैं  ।

 रेशम  उत्पादों  के  मूल्य

 706.  शी  भागवत
 झा

 आजाद
 : शी  सुबोध

 :

 श्री  स०  चे  सामन्त  :  श्री  म०  ato  द्विवेदी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेशम  उत्पादों के  शेष  रूप  से  टसर  उत्पादों के  मूल्यों  में  वृद्धि हो  रही

 यदि  तो  इसके  कया  का  रण

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  समस्या  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  समिति  नियुक्त  की  गए

 कौर

 यदि  तो  क्या इस  समिति
 को  प्रस्तुत

 कर
 दिया  गया  है

 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  टसर  उत्पादों की  कीमतों

 में  कोई  वृद्धि  नहीं  हु  ई  है  ।  बल्कि  उनकी  कीमतों में  1966  से  महत्वपूर्ण  रूप  से  कमी  हुई  है  |

 शहतूत  रेशम  तथा  कोयों की  कीमतों की  प्रवृति  1966 से  ऊध्वं  मुखी रही

 :69



 Written  Answers  July  29,  1966

 शहतूत  रेशम  के  उत्पादों  की  कीमतों  की  ऊध्वं  मुखी  प्रवृत्ति  का  मुख्य  कारण  मंसूर

 शल्य  में  मानसून के  न  ale
 के  परिणामस्वरूप  कोयों  के  उत्पादन  का  कम  होना  है

 |

 तथा  टसर  उद्योग  की  समस्या ग्र ों  की  जांच  करने  are  निर्यात  की  प्रतीक  सम्भाव्यता

 वाले  टसर  रेशम  के  उत्पादन का  ग्रोवर  अधिक  विकास  करने  के  लिये  उपाय  सुझाने  के  लिये  एक  टसर

 रेशम  समिति  बनायी  गयी  थी  उसकी  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गयी है  ate  उस  पर  विचार  किया

 जा  रहा है

 ७  का  शादी  बनाने  का  कारखाना

 707.  थी  सुभाष  हंसना  :  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 भी  स०  ठद्  सामन्त  sit | हू +  ला०  त्रिवेदी  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यट  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेशनल  इन्स्ट्रमेंटस  लिमिटेड  द्वारा  दुर्गापुर में  चश्में  का  शीशा  बनाने  का  कारखाना

 स्थापति  किये  जाने  का  काम  समय-सुची के  भ्रनुसार  किया

 यदि  तो  इसमें  कितनी  देरी  हो  कौर

 इसमें  देरी  होने  का  क्या  कारण  हैं ?

 उद्योग  मंत्री  से  यद्यपि  सहयोगियों के  साथ  किए गए  करार के

 wets  सोवियत  रूस  से  आयात  को  जाने  वाली  मशीनों  में  से  ग्रधिक्ंश  मशीनें  पहले  ही  at  चुकी  हैं

 उन्हें  लगाने  का  कायें क्रम  भी  तेयार  कर  लिया  गया  है  i  फिरभी  विभिन्न  कारणों  से  लगभग

 16  महीनों  का  विलम्ब  होने  की  सम्भावना  है  ।  जिनमें  से  कुछ  महत्वपूर्ण  इस  प्रका र  हैं
 ~——

 (1)  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  में  अनुमानती  किस्म  से  जिसके  झ्राधार  पर  भवनों  at

 डिजाइन  तैयार  किया  गया  था  वास्तविक  भूमि  भिन्न  होने  के  कारण  कुछ  खाकों  तथा

 डिजाइनों
 में  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  उत्पन्न  हो  गई  थी  ।

 (॥)  सूपियों  द्वारा  तैयार  को  गई  विस्तृत  प्रायोजना  रिपोर्ट  में  उत्पादन  के  लिए  अत्यधिक

 ara  लगभग  93  टन  को  ररिशिग्स  तथा  ग्रौजारों  को  शामिल  नहीं  किया  गया  था

 तथा  सब  रूप  से  उनका  ग्रायात  करने  का  विचार  है  ।  चे  कि  इसके  लिये  न  तो  बजट  में

 at  कोई  व्यवस्था  की  गई  है  arc  न  ही  विदेशी  ऋण  का  नियतन  किया  गया  है  ।

 इस  ग्रावश्यक  वस्तु  के  ग्रायात  में  विलम्ब  होने  की  सम्भावना  है  ।

 (iii)  ०७ धज मवकस  नेशनल  बिल्डिंग  एण्ड  कंस्ट्रक्शन  का
 रपोरेशन  को  सौंपा  गया  निर्माण  कार्य  बहुत

 धीरे-घीरे  किया  गया  ।

 (iv)  एस्बेस्टास  की  चादरों  तथा  सम्यक  सामान  लोहे  के  करें  हुए  पाइपों  शादी  के  प्त

 होने  में  भी  कठिनाइयां  हुई  थीं  ।
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 1888  लिखित  उत्तर
 भा

 Import  of  Raw  Materials

 Shri  Subodh  Hansda  :
 किसी  Shri  M.  L.  Dwivedi :

 Shri  S.  C.  Samanta :  Shri  P.  C.  Borooah  e s

 Shri  Basappa  se e Shri  Bhagwat  Jha  Azad

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether in  view  of  the  decision  of  Government  to  grant  licences  for  the  import
 of  raw  materials  from  April,  1966  to  March,  1967  in  advance,  any  provision  has  been  made
 for  those  industries  which  did  not  apply  for  licences  in  1965-66  due  to  certain  reasons ;

 (b)  whether  any  enquiry  is  proposed  to  be  made  regarding  the  actual  need  of  industries
 before  issuing  advnace  licences  ;  an

 (c)  whether  a  copy  of  the  note  containing  the  provisions  for  advance  licences  will  be  laid

 an  the  Table  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (a)  With  a  view  to  enabling
 Actual  Users,  including  small  scale  units,  to  meet  their  immediate  requirements  of

 imported  raw  materials,  components  and  spares,  the  Government  had  decided  to  grant
 advance  licences  during  t  period  April  1967.  Following  devaluation,

 however,  a  new  import  policy  was  ainounced  providing  for  the  grant  of  special  import
 licences  for  im>ort  of  essential  items  of  raw  materials,  components  and  spares  on  8

 liberal  basis  Provision  as  been  made  in  this  policy  to  consider  import  applications
 for  April  1967  preriod,  on  the  basis  of  recommendations  of  Sponsoring
 Authority,  from  Actual  Users  who  did  not  obtain  import  licences  druring  April,
 March  1965  or  April  1965  March  1966  It  has  therefore  been  decided  not  to  issue

 advance  licences  for  April  1967
 (b)  and  (c)  Do  not  arise

 बिलेटों  का  उत्पादन  विवरण

 709.  हैं  भगवत  AT  आजाद  at  स०  ल०  द्विवेदी

 श्री  सुझाव  हंसना  श्री  २ ही  सामन्त

 कया  लोहा  सनौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 कया  भारतीय  पुनबंल्लन  मिल  संगठन ने  म्रभ्यावेदन  किया है  कि  बिलेटो ंके  उत्पादन  भ्र ौर

 वितरण  पर  नियंत्रण  जारी  रहना  कौर

 क्या  बिलेटों  के  उत्पादन  ate  वितरण  पर  से  नियंत्रण  हटाने का  कोई  प्रस्ताव
 है  ?

 लोहा  प्रौढ़  इस्पात सत्री  मी०  ना०  :  1966  में  इस्पात  पु नं बेलन  मिल

 संगठन  ने  fare  के  वितरण  पर  से  नियंत्रण  हटाने  के  अभिकथित  पर  चिन्ता  प्रकट  की  थी  |

 सरकार  स्टडीਂ  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  जिसमें  सभी  प्रकार  के

 इस्पात  पर  जिसमें  विकेट  भो  शामिल  परिचित  नियन्त्रण  हटाने  की  सिफारिश  की  गई  है  ।  इन

 प्रस्तावों  में  बुलेट  तथा  दूसरी  किस्म  के  इस्पात
 की

 जिसकी  बहुत  कमी  है  का
 सामयिक

 व
 वितरण

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  पर्याप्त  प्रबन्धों  की  व्यवस्था  है
 ।
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 कलकत्ता  में  रेल  सेवाएं

 710.  डा०  रोनेन  हसन  att  दीनेन  भट्टा चा यें  :

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |
 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  क्षेत्र  में  रेलगाड़ी  सेवाग्रों को को  मस्त-व्यस्त  करने  वाले  लोगों  के

 विरुद्ध  कार्यवाही  करने  का  निणंय  किया  है  ;

 यदि  तो  इसका  व्यौरा  कया  कौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  मामले  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  कौर  केन्द्रीय  सरकार

 में  मतभेद  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जी

 गाड़ियों  के  चलने  में  रुकावट  दूर  करने  के  लिए  जो  सामान्य  कार्रवाइयां  की  जाती  हैं

 उनके  अलावा  सुरक्षा  उपायों  को  कौर  मज़बूत  बनाने  के  लिए  इस  मामले  पर  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के

 साथ  उच्च  स्तर  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 जी  नहीं  ।

 कलकत्ता में  उपनगरीय  रेलगाड़ियों का  देर  से  चलना

 711  .  श्रीमती  र  णु  चक्रवर्ती  :  हूँ  हेम राज  :
 Fase श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  श्री  दलजीत  सिह  :

 श्री  Alo  Ho  जाघव :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कलकत्ता  वाली  तथा  कलकत्ता से  जाने  वाली  उपनगरीय  रेलगाड़ियों

 जिन  में  कार्यालयों  तथा  का  रखानों  में  काम  करने  वाले  लोग  यात्ना  क  र लेते  देर  से  चलने  के  मामलों

 में  काफी  वृद्धि  हुई है  ;

 क्या  रेलवे
 प्रतिभा  रियों  का  एक  यही  उत्तर  होता  है  कि  ऐसा  हाल  के  खाद्य  आन्दोलन

 के  परिणामस्वरूप होने  वाली  हानि  के  कारण  होता  है  प्रौर वे  इस  बात  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न

 नहीं  करते  कि  यह  देरी  कितने  में  त्रुटिपूर्ण  सिगनल  देखरेख  तथा  भ्रमण  तकनीकी

 दोषों  के  कारण  होती हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इसके  कारण  बार-बार  झगड़  हुए  ह  तथा  संतुष्ट  यात्नियों

 ने  धरना दिया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  राम  सुभग  सिह  जी  नहीं  ।  से

 1966  तक  कलकता  क्षेत्र  में  उपनगरीय  गाड़ियों  के  ठीक  समय  पर  चलने
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 के  काम  का  विश्लेषण  करने  से  मालूम डे  है  कि
 उनका  चालान  सामान्यतया  सन्तोषजनक है

 wit  1966  में  भीड़  द्वारा
 उपद्रवों

 ate  ara
 बिजली  बन्द

 होने  कौर  ऊपरी  तारों के  सिगनलों  उपस्कर  की  जिसके  परिणामस्वरूप

 सिगनलों  में  खराबी  समाज  विरोधी  तत्वों  द्वारा  गाड़ियों  के  रोके  हाल  ही
 में  बदले

 गये  एसी  डो  सी  डिब्बों  के  संचालन  में  प्रारम्भिक  कठिनाई  इरादी  के  कारण  कलकत्ता  क्षेत्र  में

 उपनगरीय  गाड़ियों  के  ठीक  समय  पर  चलने  में  बाधा  पड़ी  ।  यात्रियों  को  यह  बताये  जाने  के

 बावजूद  कि  गाड़ियों  के  देर  से  चलने  के  श्रमिक-ग्रुप  का
 रण  ौर  इनमें  से  अधिकांश  कारण

 अपरिहार्य  गाड़ियों  के  देर  से  चलने  पर  यात्नियों  द्वारा  पटरी  पर  धरना  देकर  गाड़ियां
 रोक

 लेने  की  कुछ  वारदातें  हुई  हैं  ।

 Accident  near  Jalpaiguri  Station

 712,  Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Sonavane  :

 Shri  Raghunath  Singh  :

 Shri  Basumatari  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whethr  it  is  a  fact  that  10  persons  were  injured  when  a  lo  dashed  against  a

 passenger  train  between  Shunna  and  Jalpaiguri  Railway  Stations  on  Notrh-E  astern:
 Railway  on  the  28th  May,  1966;

 (b)  if  so,  the  causes  of  the  accident  ;  and

 (c)  the  action  in  taken  this  regard  ?

 The  Miuister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (  Dr.  Ram  Subhag

 Singh):  (a)  The  accident  took  place  between  Sukna  and  Siliguri  Jn.  ‘stations  of  the  Nort  heast

 Frontier  Railway.

 (७)  and  (c)  The  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety,  Calcutta  who  enquired  into

 this  accident,  has  concluded  provisionally  that  the  accident  was  due  to  the  passenger  trains

 striking  against  motor  lorry  which  was  infringing  the  Railway  track,  for  which  he  does  not

 hold  any  railway  staff  responsible.

 बिस्कुट  बनाना

 713.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 भी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  श्री  रामेश्वर  टोंटिया ँ:

 श्री  दार का  दास  मंत्री  :

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  हुँ करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिस्कुट  शर  श्रेय  सम्बद्ध  पदाथरे  बनाने  के  लिये  मद्रास  की

 सेन्च्यूरी  फ्लोर  मिल्स  लिमिटेड  और  न्यूयॉर्क ,  अमरीका  की  नेशनल  बिस्कुट  कम्पनी  के  बीच

 हुए  सहयोग  का  सरकार  ने  हाल  में  अनुमोदन  कर  दिया है  ;

 इस  मामले  में  निर्णय  करने  से  पहले  क्या  भारत  के
 बिस्कुट

 निर्माताओं  के  संगठनों

 की  राय  ले  ली  गई  है  थी  ;  कौर
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 उत्पादन के  क्षेत्र  जहां  भारतीय रि  झालम-निभे  रता  प्राप्त  कर  चुके  हैं

 तथा  भारों  मात्रा में  निर्वात  करते  at  रहे  हैं  विदेशी  पूजो  art  विदेशो  प्रायोगिक  सहयोग

 के  लिए  मंजूरी  देन ेके  लिये  सरकार  ने  किन-किन  बातों  को  ध्यान में  रखा है
 ?

 att उद्योग  मंत्री  सजी वे या  )

 नही ं।

 sy
 यह  प्रायोजना  निर्यात  की  दुष्टि से

 बन  गई  है  प्र  देश  की  वर्तमान  आधिक

 स्थिति  को  देखते  हुए  इस  प्रकार  की  निर्यात  करने  वाली  योजनाओं  को  प्रोत्साहन  देना  वांछनीय

 होगा ।

 बेंटोनाइट  के  निक्षप

 714.  श्री  fata  मिश्र

 श्री  क०  ना०  तिवारी

 क्या  खान  तथा  घात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  में  बीकानेर  कौर  सवाई  माधोपुर  जिलों  में

 बैंटोनाइट  के  जो  तेल  तेल  साफ  करने  तथा  अन्य  उद्योगों  के  कामों  के  लिए  एक  उपयोगी

 खनिज  पदार्थ  निक्षेप  बहुत  बड़ी  माता  में  पाये  गये  हैं

 यदि  तो  निक्षेपों  की  अनुमानित  मात्रा  कितनी है  ;  कौर

 कॉम  कब  आरम्भ  हो  जायेगा  att  खनिज  पदार्थ  व्यापारिक  प्रयोजनों  के  लिये

 कब  तक  मिलने  लगेंगे
 ?

 खान  तथा  घात  मंत्री  सु०  क०  राजस्थान के  बाडमेर  जिले में

 नाइट
 के

 विस्तृत  निक्षेपों  का
 पता  चला  है

 |  राजस्थान
 में  बीकानेर  के  गजनेर  तथा  सवाई  माधोपुर

 जिलों  में  दारागामा  स्थानों  पर  भी  बै टो नाइट  के  होने  का  पता  चला  है  ।

 बाड़मेर  जिले  में  सब  प्रकार  के  अ  टो नाइट  के  सिद्ध  संचय  20.  28  मिलियन  मीटरी

 टन  के  स्तर के  हैं

 सुचना  एकत्र  को  जा  रही  है  तथा  उसे  सदन  के  सामने  रखा  जायगा  |

 Ticket  Collectors  at  Samastipur  Railway  Station

 7115.  Shri  Bibhuti  Mishra

 Shri  K.  N.  Tiwary

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Ticket  Collectors  at  Samstipur  Railway  Station  do  not

 peedily  check  the  tickets  of  the  ITI  Class  passengers  travelling  from  Champaran,  Saran,
 Muzaffarpur  and  Darbhunga  Districts  coming  to  and  going  from  Calcutta  side  and  harass

 ‘them  at  the  gate  and  that  the  porters  there  also  harass  the  passengers  very  much;  and

 (b)  if  so,  the  arrangements  Government  propose  to  make  for  the  facility  of  these

 passengers  ?  है

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (  Dr.  Ram
 Subhag  Singh)

 (9)  No  such  complaint  has  been  received.

 (b) Does  not
 arise.

 ६ &
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 Incident  in  Ahmedabad-Delhi  Express

 e e 716.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  some  passengers  fell  down  from  Ahmedabad-Delhi  Express
 on  the  22nd  May,  1966,  while  the  train  was  in  motion  between  Phulera  and  Jaipur.

 (b)  whether  it  is  a  also  a  fact  that  the  train  was  stopped  after  it  had  moved  four  miles
 from  the  place  of  this  incident  ;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  train  went  ahead  leaving  behind  the  injured  persons

 and  [0  other  persons  ;  and

 (d)  if  so,  the  action  taken  in  this  regard  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (  Shri  Sham  Nath  (a)  No.

 (७)  to  (d)  Do  not  arise.

 चलते  फिरते
 )  क्र

 निर्माण

 717.  श्री  सो ना बने  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964  से  लेकर  राज  तक  विदेशों  से  कितने  च  लते-फिरते  क्रेन  आयात  किये  गये  हैं

 उनको  आयात  करने  पर  कितनों  विदेशो  मुद्रा  खं  हुई है  ;  प्रौढ़

 भारत  में  उनका  निर्माण  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजी वे या  )  :  तथा

 य०  में
 EY

 1963-64  369  449

 1964-65  240  491

 1965-66  335  512

 |
 विभिन्न  प्रकार  की  चलती  ि ि क्रेनें  बनाने  क ेलिए  कदम  उठाए  as  |  एक  वर्तमान

 फर्म  को  अ्रपने  उत्पादन  की  किस्में  बढ़ाने  की  स्वीकृति  दे  दी  जाने  के  अ्रलावा  तीन  अन्य  पार्टियों

 को  aaa  पत्र  दे  दिए  गए  इसके  श्रतिरक्ति  कुछ  अन्य  प्रस्तावों  पर  भी  विचार  किया
 >

 जा  रहा  ए  ।  तराशा है  कि  इन  योजनाओं  के  कार्यान्वित  हो  जाने  पर  चौथी  योजना  के  wear

 तक  देश
 में  500  चलती  क्रेनों  की  मांग  काफीग्रंग तक  पुरी  हो  जायेंगी ।

 Derailment  at  Sumrari  Station

 718.  Shri  Bade  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiysa  :
 Shri  Ram  Harkh

 Yadav
 ्

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  goods  train  was  derailed  at  Sumrari  Railway  Station
 on  the  loop-line  of  the  Central  Railway  on  the  3rd  June,  1966;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  Fireman  died  and  the  Diver  was  injured  jas  a  result
 thereof;]
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 ना

 (c)  the  causes  of  the  accident;  and

 (d)  the  loss  suffered  thereby  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (  Shri  Sham  Nath  )

 (a)  The  Sectional  and  Tranship  train  No.  772  up  derailed  at  Sumreri  Station  on

 2-6-66

 (b)  Yes

 (c)  The  cause  of  the  accident  is  under  investigation.

 (d)  The  cost  of  damage  to  railway  property  was  estimated  at  approximately  Rs.

 3385,000/-

 पश्चिमी  घाट  एक्सप्रेस  की  समय-सूची  में  परिवर्तन

 719.  श्री  मुहम्मद  कोया  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्हें  पश्चिमी  घाट  एक्सप्रैस  की  वर्तमान  समय-सूची  परिवर्तन  करने

 तथा  पुरानी  समय-सूची  लागू  करने  के  बारे  में  एक  अ्रभ्यावेदन  जिस  पर  कुछ  संसद-सदस्यों  द्वारा

 हस्ताक्षर  किये  गय  हैं  प्राप्त  हम्ना  ;

 यदि  तो  इस  पर
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  रोक

 क्या  उन्हें  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  पश्चिमी  घाट  एक्सप्रैस  में  बहुत  अधिक

 स्थान  रखे  जाते  क्योंकि  यह  गाड़ी  मालाबार  के  नगरों  बेवक्त

 पहुंचती  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  हां  ।

 वैस्ट  कोस्ट  एक्सप्रेस  गाड़ियों
 के  मौजूदा  जिन्हें  क्षेत्रीय  समय-सारणी

 समिति  की  राय  से  लागू  किया  गया  उन  लोगों  की  तमाम  जरूरतों  को  सन्तोषप्रद  रूप  से  पुरा

 रते  हैं  जो  वैस्ट  कोस्ट  के  स्टेशनों  सहित  मद्रास  wit  मंगल र ूके  बीच  विभिन्न

 सेक्टरों  पर  इन  गाड़ियों  का  उपयोग करते  हैं  इनका  समय  बदलने  का  कोई  औचित्य

 नहीं है  ।

 इन  गाड़ियों  से  चलने  वाले  पानियों  की  संख्या  काफी  संतोषजनक  है  कौर  इनका

 समय  बदलने  से  इनके  यात्रियों  की  संख्या  में  कमी  नहीं
 हुई

 बल्कि  इनका
 समय  बदल  जाने

 के  बाद  सेवा  कोस्ट  Walaa  लोक  यात्ना  करने  लगे  है ं।

 दुर्गापर  इस्पात  कारखाने  में  उत्पादन

 720.  श्री  सुबोध  थी  भागवत  झा  आजाद

 श्री  स०  चल  सामन्त  भरी  स०  लठ  त्रिवेदी

 क्या  लोहा इस्पात  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने में  कोक  यौवन  बैटरी
 के  खराब हो  जाने

 के  कारण  उत्पादन  कम  हो  गया  है  कौर  यदि  हां  तोनस  खराबी  का  कब  पता  चला  ;
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 oy

 क्या  इस  ढो  )  की  पर  होने  वाले  व्यय  को
 प्रतिमान

 लगाने के

 लिये  विशेषज्ञ  नियुक्त  किया  गया  था ;  शरर

 (7)  यदि  तो  इस  पर  कितनी  राशि  व्यय  होगी ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  त्रि०  ना०  से  (7)  फरवरी  1966 में

 बंगाल  बंध  ग्राउचो लग  के  पश्नात यह  देखा  गया  कि  कोक  afer  1  उत्पादन  कम  हो  गया
 नोन

 था  ।  1966  को  द्िंतोय  बंगाल  बंध  झ्रान्दोलन  क  पश्चात  स्थिति  कौर  भी  ज्यादा

 बिगड़  गई  तब  कारखाने  के  प्रबन्धकों  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  कि  जिसके  परिणामस्वरूप

 दोनों  अ्रल्याकालिक  तथा  दीघंकालिक  प्रत् यु पाय  किये  गय ेहैं  जिनके  फलस्वरूप  लिफ्ट  भविष्य में

 स्थिति  के  सामान्य  हो  जाने  की  संभावना है  ।  इस  मामले  पर  विचार  करने  वाले  विशेषज्ञ  का

 अनुमान  है  कि  मरम्मत  पर  30 से  35  लाख  रुपये  सच  करायेंगे
 ।

 Spare  parts  of  Cars  and  Scooters

 721  Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased  to  state  ् ध्

 (a)  whether  the  spare  parts  used  in  the  Ambassador  and  Fiat  Cars,  Willy  Jeeps,  Vespa
 and  Lambretta  Scooters  being  assembled  in  India  are  being  manufactured  within  the  country
 or  are  being  imported

 (b)  whether  there  is  any  scheme  to  increase  their  production  in  the  near  future  to  meet
 our  requirement  ;  and

 (८)  whether  some  Indian  engineers  are  conductiong  any  research  in  this  field ?

 The  Minister  of  Industry  (  Shri  Sanjivayya)  (a)  A  large  percentage  of  the

 components  used  in  Ambassador  &  Fiat  cars,  Willys  Jeeps,  Vespa  and  Lambretta  Scooters

 are  available  from  local  production  Only  such  of  the  parts  as  are  not  available,  are  allowed
 to  be  imported

 (b)  Adequate  raw  materials  are  being  provided  for  the  manufacture  of  components
 and  spare  parts  during  the  current  financial  year.  This  will  result  in  increase  in  production.

 (c)  The  vehicle  manufacturers  as  well  as  the  automobile  ancillary  units  have  well

 qualified  engineers  who  are  continuously  establishing  production  of
 components,  which  are

 also  required  as  spare  parts.

 Khadi  and  Village  Industries  Commission

 722  Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to

 state

 (a)  the  monetary  assistance  received  by  the  Khadi  and  Village  Industries  Commission
 from  Government  during  the  last  Five  Years  Plan

 (b)  the  amount  spent  by  the  Commission  out  of  that  on  ‘the  admissnistrative  set-

 up;

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  large  quantity  of  yarn  is  laying  with  the  Commission  and

 that  traders  are  not  buying  the  same ;  and

 (d)  whether  there  is  any  competition  between  the e  khadi  and  handloom  cloth  due  to

 which  this  trade  has  to  suffer  a  loss
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shafi  Qureshf)

 (a)  Rs.  86°97  crores

 (b)  Rs.  8°18  crores

 (c)  About  Rs.  88  lakhs  worth  of  khadi  yarn  over  and  obove  the  normal  stock  is  at

 present  reported  to  be  with  various  institutions.  Institutions  use;the  yarn  themselves  for

 being  woven  into  cloth  and  the  yarn  is  not  sold  to  traders.

 (d)  No  such  competition  has  been  brought  to  the  notice  of  Government.

 बरेली  में  रेलवे  स्लीपर  तथा  कोच  थ  में  अग्निकाण्ड

 3.
 श्री  राम  रख  यादव

 :  श्री  बागड़ी

 श्री  आकार  श्री  मोहन  स्वीप

 श्री  बड़े :  श्री  रामपरे

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 क्या  रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  2  1966  को  बरेली  tat  स्टेशन  से  6  मील  दूर

 कलक्टर गंज  में  रेलवे  स्लीपर  तथा  कोचवान  में  भयंकर  भाग  लग  गई  थी  जिसके  कारण

 रेलवे  स्लीपरों  का  सारा  भण्डार  जल  कर  रख  हो  गया ;

 यदि  हां  तों  इस  श्रंग्निकांड  का  ब्योरा  क्यां  हैं  तथा  उसके  क्यों  ate  थे  ;  शौर

 इस  में  जीवन  तथा  सम्पत्ति  की  कितनी  हानि हुई
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुरंग सिह  )  2-6-66  की  पुंवीत्तिर

 रेलव ेके  कलक्टरंगंज  feta  स्लिपर  ट्रीटमेंट  प्लांट  में  मांग  लग  गयी  थी  ।  स्लीपरों  को  पूरा  भण्डार

 नहीं जला  बल्कि  केवल 4.  74  लाख  रुपये  के  स्लीपर  जलने  का अनुमान है  ।

 att  14.  30  बजे  लेगी  कौर  झांग  लगने  का  कारण  यह  जाने  पड़ता हैं  कि  शंटिंग
 इंजन  द्वारा  गिराया  जलता  gat  कोयला  नीचे  पटरी पर  पड़े  हुए  जूट  कौर  कपड़े

 के  टुकड़ों पर  जा  उस  समय  तेज़  पश्चिमी  हवा  चल  रही  जिससे  alt  ज

 में  पड़े  स्लीपरों के  चट्टों  तक  फेल  गयी  ।

 किसी की  मृत्यु  नहीं हुई  ।  प्राग  से  नष्ट  हुए  स्लीपरों  के  कारण  रेल  सम्पत्ति  को

 4,  74  लाख  रुपये  micas  में  पटरी  की क्षति  भ्र ौर  ग्राम  में  कुछ  रही  लकड़ी  जल  जाने के

 कारण  2675  रुपये  की  हानि हुई  ।

 माल  डिब्बे

 134.  श्री स०  त्र  सामन्त  हों  भागवत झा  आजाद

 aft no  ato  fe  दी
 ait  सुबोध

 क्या  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  माल
 डिब्बों  की  मांग  कम  हो  गई  है  .;
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 क्या  इसी  कारण  माल  डिब्बों  का  निर्माण  भी  कम  कर  दिया  गया  ;

 क्या  इस  के  परिणामस्वरूप  माल  डिब्बे बनाने  वाले  में  कर्म  चा  रियों  की  भी

 छंटनी  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  कारण  कितने  कोंचा  रियों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शास  नाथ  )  बड़ी  लाइन  पर  यातायात  की  कुछ

 जो  कल  भाड़ा  यातायात  मांग  की  बढ़ती  में  सब  से  alas  योगदान  देती  हैं

 विशेषतया  agen  तथा  में  माल  डिब्बों  को  उपलब्ध  सप्लाई  से  मांग  कम

 मीटर  लाइन  माल-डिब्बों  की  संख्या  की  तुलना  में  मांग  सामान्य  रूप  से  थोड़ी  अधिक

 जिसका  मुख्य का  रण  सामान्य  से  अधिक  wae  का  आयात  है  ।

 जी  लेकिन  1966-67  में  डिब्बे  बनाने  के  लिये  कम
 की  गई  कूल

 व्यवस्था
 के

 भीतर  ग्रीकों  मीटर  लाइंन  के  माल  डिब्बे  बनाने के  लिये  कदम  उठाये गये  हैं

 कौर  भारतीय  रेलों  पर  कोई  अलग  से  डिब्बा  निर्माण  कारखाने नहीं  हैं  प्रौढ़
 डिब्बा  निर्माण कार्य  मरम्मत  का  रखाने  में  होने  वाले  कार्यों का  भाग  है  ।  वैगनों  के  उत्पादन स्त  र  में

 कमी  होनें के  का  रण  सम्बन्धित  रेलवे वर्क  शाख़ों  में  समंजन  गये  हैं  कौर  निर्मित  तमंचा  क्यों  को

 दूसरे  काम  पर  लगाया  गया  इसलिए  छटनी  नहीं  होगी  ।

 जहां तक  प्राइवेट  वेतन  निर्माताओं का  सम्बन्ध  है  ,  वैगन  उत्पादन में  कमी  के  का  रण  जो  छँटनी

 होगी  उसका  अनुमान  नहीं  लगायां  जा  सकता  क्योंकि वैगन  निर्यात  श्रादेश  मिलने  के  अतिरिक्त

 ag  सम्भव है
 ।  कि  निर्माताओं  ने  भ्र पने  तमंचा  रियों  को  दूसरे  निर्माण  art  पर  लगाया हो

 निर्यात

 725.  श्री  रघुनाथ सिह  डा०  लक्ष्मी  महल  सिंघवी

 श्री  प्र०  चे  बिखरा  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  द्वारिका  दास  मंत्री
 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  कपूर  सिह  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  बूटा  सिह  शी  सुरेन्द्र पाल  fag
 श्री  नरसिम्हा  रेड्डी  श्री  दलजीत  सिह

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  भी  यदा पाल  सिह

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  रुपये  के  ग्रवमूल्यन  के  साथ-साथ  निर्यातकों  को  पटसन  से  बनी  वस्तु द्र ों  के  मामले  में

 73  प्रतिशत  से  ले  कर  नारियल
 जटा  से  बनी  वस्तु झ्र ों  के

 मामले  में  43  प्रतिशत  तक  कुछ  शरीर

 अधिक  प्रोत्साहन  दिये गयें  हैं  ;  कौर

 यदि  at  नियुक्ति  की  जानी  वाली  fats  परम्परागत  तथा  अन्य

 विशेष रूप  से  के  मामले  में  किस  रूप  में  तथा  कहां  तक  प्रोत्साहन दिया  गया  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  wears  दाह  )  :
 तथा

 :
 यह  सत्य  नहीं  है  कि  रुपये के

 अवमूल्यन
 के  साथ  निर्यातकों  को  जूट  के  माल  के  सम्बन्ध  में  73  प्र०  इसे  लेकर  कायर  या

 चाय  के  सम्बन्ध  में  43  प्रतिशत  अतिरिक्त
 प्रोत्साहन

 दिया  गया  हूं  ।  इसके  विपरीत  इन

 तीनों  वस्तुओं  ser  परम्परागत  निर्यात  की  वस्तुओ ंके  निर्यात  शल्क  लगाया  गया  है  ।

 फिर  परम्परागत  वस्तुयें  के  निर्वात  में  सहायता  के  लिए  कुछ  उपाय  विचाराधीन  हैं  ।

 राष्टीय  संघ  उद्योग  विनियोजन  संस्था

 726.  शी  उमा नाथ

 श्री  मे०
 कठ  कुमारन

 श्री  दी०  चं०

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा वें करेंगे  कि :

 क्या  छोटे  पैमाने के  उद्योगों  की  भ्रावश्यकताशओओं  को  पुरा  करने  के  उद्देश्य  से  राष्ट्रीय

 लघु  उद्योग  विनियोजन  संस्था
 स्माल  इंडस्ट्रीज  इन् वेस्टिंग  वित्तीय  संस्था  स्थापित

 करने  का  विचार
 है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  तथा  उसका  कार्यक्षेत्र क्या  होगा  ;

 क्या  केन्द्रीय वित्त  मंत्रालय  कौर  रिजर्व  बैंक  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  गये  हैं  श्रौरयदि

 तो  सरकार  ने  इस  बारे में  क्या  निर्णय  किया है
 ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवेया  )  से  (a).  लघु  उद्योग  बोर्डे  ने  बंगलौर में
 8  कौर  9

 1966 को  हुई  कंपनी  बैठक  में  सिफारिश  की  है  कि  | ह  उद्योगों के  लिए  राष्ट्रीय

 विनियोजन  गृह  इनवेस्टमेंट  हाऊस  फार  स्माल  इंडस्ट्रीज  )  नामक  एक  अलग  वित्तीय

 संस्था  स्थापित  की  जाय  ।  इस  सिफारिश  wae  सरका  द्वारा  वि चार किया जा  रहा  है  ।

 ब्लीडिंग  मद्रास  कपड़े  का  निर्यात

 727.  श्री  उमा नाथ  श्री स०  चे  सामन्त

 श्री  भागवत झा  आजाद  श्री  सबोध  ह

 शनी  स०  Ato  द्विवेदी  श्री  मे०  क०  कुमारन

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्री ग्रा  र०  वेंकट  रामन  (  मद्रास के  उद्योग  मंत्री  )  के
 नेतृत्व

 में  एक  प्रतिनिधिमंडल

 ब्लीडिंग  मद्रास  कपड़े के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  अमरीका  तथा  यूरोप  गया  कौर

 यदि  तो  इस
 प्रतिनिधिमंडल  की  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उमसेगी  मोहम्मद  शफी  कुरेशी  )  :  .

 एक  विवरण
 संलग्न

 है
 ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल० टी

 6572/66]
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 चाम  का  निर्वात

 728.  शी  श्र०  ष्ह्  मॉ पालन

 श्री  slay  बावा

 नया  बाशी  मंत्नी  सह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  बंब  1965  में  कोचीन  बन्दरगाह  खे
 जाव  का  निर्यात

 काफी  बढ़ा  है

 (z)  यदि  तो  कितना  निर्यात बढ़ा  है

 क्या  सरकार का  विचार  कोचीन में  एक  चाय  केन्द्र  खोलने  का  है  झ्र

 (*)  यदि  तो  यह  नब  तक  खोला  जायेगा  ौर  इसने  मुख्य  उद्देश्य गया

 1965 में
 बाणशिज्य  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  मोहम्मद  शफी  :  तथा

 कोचीन  बन्दरगाह

 से

 gt  चाय  के  नियत  में  गत  वर

 के  निर्यात की  तुलना  में  लगभग  110  लाख

 frie  wo  '  की  वृद्धि हुई  ।

 तथा  (*)  कोचीन  में  एक  चाय  केन्द्र  खोलने  का  सरकार  को  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  हुआ  फिरभी  बिदेशी  दर्शकों  की  बढ़ती हुई  संख्या  को  ध्यान  में  रखते हुये  कोचीन में

 अच्छी  किस्म  की  नाय  खेना  को  व्यवस्था  करने  ने  लिये  बोर्ड  द्वारा  उपायों  पर  बिलार  किसा  जा

 रहा
 है

 जबलपुर  डिवीजन  में  संवादों  के  लिये  लोगों  का  चयन

 129.  श्री  Mo  तो०  आबादी  :  नमा  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  रेलवे  प्रेमी  आयोग  परा  चने  गये  व्यक्तियों के  रोजगार  देने का  कोई  प्रा इना  खन

 दिया  जाता  है

 नया  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के  जबलपुर  डिवीजन  में  गाड  तश्ना  सहायक

 or मास्टर  के  पदों  के  लिये  लगभग  दो  वर्ष  qa  यथाविधि  चने  गये  व्यक्तियों को  नौकरी भ

 बुलाया  नहीं  गया है  भ्र ौर इस  बीच  क्रो  अवधि  में  शक्ति  स्थानों  को  विभागीय  पदो शॉ लि  >

 माध्यम  से  भर  लिया गया  है  ;  कौर

 उन  व्यक्तियों  की  स्थिति  नया  होंगी  जिनकी  ora  निर्धारित  जाय  सीमा  ले  बढ़

 जायेगी  ;  प्रो  जिन्हें  चयन  करने के  बाद  दो  ad  को  अवधि  समाप्त  होने से  पहले  नहीं  बला  बा

 जाता  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  रास  सुलग  fag  )  जी  नही ं।

 जी  नहीं  ।

 एक  बार  उम्मीदवारी  स्वीकृत  हो  जाने पर  वास्तविक  नियुक्ति  के  समय  शरायु  ब्म्नन्भो

 घुला  को  दुबारा  निर्धारित  करने की  श्रावधयकता  नहीं  होती  ।

 स्टेशनों  पर  पौने  का  पानी

 730.  Sto  श्रीनिवासन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कई  रेलवे  स्टेशनों  पर  पीने  का  पानी  तीन  बसे

 करती  गिलास  बिकता  है

 $1
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 (=)  क्या  सरकार  का  विचार  निशुल्क  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  करने  का है  ;  झोर

 यदि  तो  कब  से
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी  नही ं।

 कौर  .  सवाल  नहीं  उठता  |

 रेल-कार

 731.  डॉ०  श्रीनिवासन :  कया  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मद्रास  उपनगरों  )  में  मद्रास  सेन्ट्रल-घ्ररकोणभ्  कौर  मद्रास

 गुडूर  सेक्टरों  पर  यात्रियों  की  भीड़-भाड़  को  कम  करने  के  लिये  उन  सेक्टरों  पर  डीजल  रेल-का  र wa

 चलाने का  विचार  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  कौर  भीड़-भाड़ दूर  करने के  लिए

 मद्रास  सेंट्रल-कर  शरर मद्रास  सेंट्रल-गुडू र  सेक्टरों  पर  डीज़ल  रेल-का  र  चलाने का  कोई  चार

 नहीं  है  ।  मद्दास-प्र रकोणम्  कौर  मद्रास  सेक्टरों  के  मद्रास-ति रमालु
 मद्रास

 गुम्मिडिपूंडि  हिस्सों  पर  कुछ  भीड़-भाड़  रहती  है  कौर  इन  दोनों  हिस्सों  पर  एक-एक  जोड़ी

 wares  गाड़ी  चलाने
 के

 बारे  में  विचार  किया जा  रहा  है

 श्रीराम रेल  सम्पर्क  समाप्त हो जाना हो  जाना

 732.  श्रीमती  रण का भक  बड़कटकी  :

 श्री  प्र०  सं०  बहुधा :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  जून  में  हुई  भारी  वर्षा  तथा  बाढ़  से  श्रीराम  का  रेल से

 टूट  गया  था

 यदि  तो  कितने  स्थानों  पर  ate  इसके  परिणामस्वरूप  कितने  समय  तक  रेल

 सेवा  रुकी  रही  ;  कौर

 इसके  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम नाथ  )  :  जहां

 दो  स्थानों  अर्थात्  नलवाड़ी  कौर घोघ  रा पार  के  बीच  220  घंटें  के  लिए  हश्र

 (  oe 2  )  गारोपाड़ा  कौर  केबीच  22  केलिए  |

 (7)  लगभग  4.  42  लाख  रुपय े।
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 7  15858  लिखित  उत्तर

 संबावदाताझों को  Fearne  कूपन

 783,  भी  छ्०  शर्मा
 :

 कया  ऐल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :

 बया  भारत  सरकार  के  मुख्यालय  में  प्रेस  संवाददाताश्ों  कों  रियायती  कूपन  जारी  fra

 जाते हैं

 क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  अथवा  किन्हीं  से  कोई  झम्यावेदन

 मिले  हैं  कि  जिन  कानों  की  पर्वा  समाप्त  हो  जाती  है  ate  जिनका  उपयोग  नहीं  किया  जाता  है  उनकी

 श्षनराशि  वापिस  दी  जाये  wiz  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ;  झ्र

 बया  genre  का  विचार  नये  कूपन  जारी  करने  अथवा  उन  सपनों की  धनराशि  बाधित

 करने  का  है  जिनका  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  राम  सुलग

 (a)  जी  नहीं  ।  रकम  की  वापसी  के  लिये  एक  संवाददाता की  विधवा  पत्नी से  उत्तर

 देखने को  एक  प्रार्थना  मिली  थी  ।  वह  प्रार्थना  नामंजूर  कर  दी  गई  वर्तमान  नियमों ने

 जिन  कूपनों  को  इस्तेमाल  नहीं  किया  जाता  था  जिनके  इस्तेमाल
 की

 rate  बीत  जाती

 उनकी  रकम  किसी  भी  परिस्थिति  में  वापिस  नहों  की  जाती  ।

 किसी  संवाददाता  की  मृत्य  होने  शादी  विशेष  परिस्थितियों  में  इस्तेमाल  न  किये  गे

 नयनों  की  रकम  वापस  करने  के  लिये  रेल  प्रशासनों  को  आवश्यक  हिदायतें  जारी  की  जा  रही  हैं
 |

 Cenversion  of  Barabanki-Gonda-  Gorakhpur  M.  G.

 into  in  G.  Lige.

 734.  Shri  Sarjoo  Pandey  :  Will  the  Minister  of  Raitways  be  pleased  to  wala awl ee  to
 the  reply  given  to  Unstarred  question  No,  1086  onthe  25th  February,  1966  and  State
 the  progress  since  made  in  regard  to  the  scheme  of  converting  Barabanki-Gonda-Gorakhpur
 Metre  Gauge  line  into  a  Broad  Gauge  line  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath  ):  Of

 the  Preliminary  studies  referred  to  in  regard  to  conversion  of  the  Barabanki  -Gonda-Gorakh-

 pur  metre  gauge  section  into  Broad  gauge,  the  enigneering  appreciation  report  has  since
 been  received  and  the  same  is  under  consideration.  The  traffic  appreciation  report  is  still

 under  preparation.

 रंगो  को  बनाये  रखना

 735,  शी  यामलाल  सर्राफ  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारतीय मानक  संस्था ने  सब  प्रकार  के  कपड़ों  में  पक्का  रंग  बनाये  रखने  अपराध

 नहीं  पर  कंक्रीट  सीमेंट  लाइनिंग  के  सम्बन्ध  में  तथा  पर्याप्त  वाणिज्यिक  महत्व  वाले  मानक  तैयार

 किये  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या है  ;  श्र
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 इन  मानकों  को  निर्माण  करने  की  विधियों  में  उपयोग
 में  लाने  के  नया  उपास  किवे

 गये  जिससे  कि  जन  साधारण
 को

 दनका  लाभ  पहुंच सके
 ?

 | + EE? 60.2 qv ि  अ
 उद्योग  म ंत्री  सजीषेया )  .

 से
 मांगी  गई  जान  कारी  बताने  वाला  एक

 विवरण  साथ  में  नत्थी है  ।
 में

 रखा
 गया  संख्या

 एल०  टी०  6573/  66]

 Demonstratien  in  front  of  General  Manager’s  Office,
 Calcutta Eastern  Railway,

 736.  Shri  Kishen  Pattmayak  :  Shri  Madhu  Limaye  :
 Shri  Supodah  Hansda  :  Shri  5.  C.  Samanta  :

 Shri  L.  Dwivedi  :  Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :

 Will  the  Minister  of  Railyays  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  massive  demonstration  was  held  in  front  of  the  Géemeral

 Manager’s  (Eastern  Railway)  Office  in  Calcutta  on  the  4th  June,  1966;

 (b)  whether  any  memorandum  was  presented  to  the  General  Manager  ;

 (c)  the  main  demands  of  the  workmen;  and

 (d)  the  action  taken  by  Railways  on  that  memorandum ?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  ‘Railways  (Dr.  Ram  Suphag  Singh):

 (a)  Yes;  by  certain  workers.

 (b)  Yes

 (c)  (i)  Representation  against  the  Railway’s  action  in  negotiating  with  a  particular  group
 of  Union  office  bearers  and  alleged  victimisation  of  another  group  of  Frade
 Union  workers.

 (ii)  Grievances  in  the  matter  of  service  conilitigns  such  as  working  hours  in  Liluah

 Workshop,  scales  of  pay,  Dearness  Allowance,  Bonus,  etc

 (d)  The  demands  raised  in  the  memorandum  are  being  considered  on  merits,  althowgk
 थि  notice  is  taken  of  such  demonstrations  when  authorised  avenues  exist  for  redressal  of

 grievances  through  representations,  appeals  and  negotiations.

 नैसर्गिक  श्रमिक

 737.  श्री  औंकार  लाल  बरखा  क्यों  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं कि  राजस्थान  के
 कोटा  क्षेत्र

 में  भवन  निर्माण  कार्यों  पर  लगाये ».  डे

 नैमित्तिक  श्रमिकों  के  लिये  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  अंतगर्त  1  ०  50  पैसे से  बढ़ाकर

 2  रुपये  50  से  के  संशोधित दर  के  श्र  अनुसार बो  ने  1  1952 से  31  195  5  की  अनस

 तक के  लिये  75  पाथे  प्रति दिन  की  दर  से  1958 में  किसी  समय  अन्तर  का  भूगतान  करने  कत

 कदम  दिया  था  ;

 क्या  बोर्ड  के  उक्त  आदेशों  के  परिपालन  में  इन्सपैक्टर  साफ  पश्चिम

 कोटा  और  कोटा  डिवीजन  के  गंगापुर  शहर के  लिये  रखे  गये  कूछ  एक  नैमित्तिक  श्रमिकों
 को  ही

 अन्तर  दिया  गया  था  कौर कछ  लोगों  को  छोड़  दिया  गया  था  ;  ग्रोवर
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 25  1966  लिखित

 कया  उन  (16 ३  कर्मचारियों  जिन्हें  via  अवनि  में  रखा  गया  था  ग्रोवर  प्रति  दिन

 की  दर  से  दिया गया  उन  के  अन्य  सहयोगियों  की  तरह्  अब  मजूरी  में  अन्तर  at

 खि  दी  जायेगी  ताकि  भेद-भाव  का  बर्ताब  न  रहे
 ?

 tea  संचालन में  राज्य  मंत्री  (sto  रास  सुलग  थे  tag  रोड  ने

 जारी  नहीं  किये  हैं  ।  रेल  प्रशासन  ने  बताया  है  कि  निर्माण-कार्य  कोटा

 अधीन  काम  करने  घाले  79  नैमित्तिक  मजदूरों  जिन्हें  1-4-1952  से  31-8-1954

 लक  1  रे०  50  पसे  प्रतिदिन  की
 दर

 से  मजदूरी दी  गयी  उपलब्ध  weird  fatal क

 आधार  पर  उबत
 mae

 के  लिए  75  पैसे  प्रतिदिन  की  बर  से  ३  रकम  की  प्रदाबर्ग  की  गयी

 wt

 Yoreign  Exchange  tor  Jmport  of  peeks

 736.  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  of  foreign  exchange  allocated  for  the  import  of  books  from  foreign
 countries  during  1965-66;

 (b)  the  conditions  on  which  the  licences  to  import  books  are  issued  and  to  whom;
 and

 (c)  whether  the  amount  of  foreign  exchange  allocated  for  the  purpose  is  insufficient
 to  meet  the  requirement  ?

 The  Minister  of  Commerce  (  Shri  Manuphai  Shah  )  (a)  Foreign  exchange
 worth  Rs.  3  crores  was  allocated  for  import  of  books  during  April  1966  period

 (b)  Licenses  for  import  of  books  are  granted  to  Established  Importers  and  actual
 Users  such  as  libraries,  colleges,  universities,  technical  and  educational  institytions,  ete.,
 with  the  general  condition  that  import  of  undesirable  and  obscene  books  and  magazines  will
 not  be  permissible  Apart  from  this  general  condition,  quota  licences  to  Established  Im-

 porters  are  issued  with  the  following  conditions

 (i)  Not  more  than  40%  of  the  face  value  of  the  licences  can  be  utilised  fox

 import  of  fiction  and  permissible  non-technical  journals  and  magazines  provided
 that  not  more  than  20,000  copies  of  a  single  magazine  shall  be

 allowed  to
 be  imported  against  each  quota  licence ;

 (ii)  Within  the  said  50%  of  the  face  value  of  quota  licences,  fiction  can  be
 imported

 only  upto  10%  of  the  face  value  of  the  licence.

 (c)  No,  Sir.  In  view  of  the  liberalised  import  policy,  the  demand  for  importeg
 books  is  expected  to  be  met  in  full  during  the  current  licensing  period

 Powerlooms  in  Fourth  Plan  Period

 739:  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to
 rate

 (a)  whether  Government  have  decided  to  instal  one  lakh  powerlooms  during  the
 ourth  Five  Year  Plan  ;

 (b)  if  so,  when  they  will  be  installed  ;  and

 (c)  the  arrangements  made  to  supply  adequate  power  to  them  ?

 The  Depaty  Minister  in  the  ministry  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shag  Qureshi)

 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  During  the  Fourth  Plan  period
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 cc)  As  the  State  Governments  have  to  select,  in  consultation  with  the  Textile

 C  the  parties,  organizations  and  co-operatives,  to  whom  the  powerlooms  would

 be  allotted,  they  are  expected  to  keep  in  view  that  the  allottees  have  adequate  power  to

 instal  and  operate  the  powerlooms

 Prices  of  Saris  in  Colompo

 749.0  Shri  Onkar  Lal  Borw2  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  prices  of  Indian  saris  have  considerably  fallen  in

 Colombo  ;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor  ?

 The  Daputy  Minigtor  of  in  the  minigtry  of  Commerce  (Shri  Mohd.  Shag

 Qureg १1)  (a)  &  (b)  Tne  Ceylon  Government  issued  a  Gazette  on  315.  May,  1966

 bringing  all  the  imported  textiles  under  price  control  According  to  this  Gazette,  the

 miximaim  retail  selling  price  of  ims  ried  cotton  saree  was  fixed  ‘at  Cevlon  Rupees  2°53
 per  yard  and  for  arisilk  saree  at  Ceylon  Rs.  2°65  per  yard  It  was  then  reported  that  some
 of  the  dzalers  had  small  stocks  of  expexsive  Indian  sarees  which  they  were  compelied  to  self
 at  the-controlled  prices  mentioned  above

 Training  of  Industrial  Managerial  staff

 741: -
 Shri  Qakar  Lal  Berwa:  Will  the  Minister  of  Jadugtry  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  schem+  has  been  formulated  to  make  special  arrange-
 ments  for  the  training  of  the  industrial  managerial  staff  during  the  Fourth  Plan  Period ;
 and

 (b)  if  so,  the  salient  features  thereof  ?

 The  Minigter  of  Indugtry  (Shri  Sanjivayya)  (a)  No,  Sir

 (6)  Does  not  arise

 पूर्वोत्तर  सोमा  रेले  की  tara  लाइनों  के  साथ-साथ  भूमिहीन  व्यक्तियों  का  बसाया  जाना

 742.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  पूर्वी तर  सीमा  पर  रेलवे  लाइनों  जो  नागा  क्षेत्रों  में  से  होकर

 ती  दोनों  जंगल  साफ  कर  दिये हैं  5

 तो  क्या  उस  क्षेत्र में  भूमिह्दोन  लोगों  को  बसाने का  सरकार  को  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  राम  सुभेग  सिह  )  :  ate  समूचा  क्षेत्र

 सेना  के

 नियंत्रण

 है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  सदन  में  कोई  सूचना  सावेजनिक « ठित हित  में

 नहीं  होगा

 केरल  में  कताई  मिलें

 744.  श्री  ब०  राघवन  :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कुंग  करेंगें  कि  केरल  में  1962

 में  स्वीकृत  बारह  कताई  मिलें
 स्थापित

 करने  के
 सम्बन्ध

 में
 अब  तक  कितनी  प्रगति हुई  है

 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  कुरेशी  )  :  केरल  में  लाइसेन्स  प्राप्त  12

 सूती  कताई
 मिलों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  संलग्न  विवरण  में  दौ  गयी

 में  रखो  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fto—~  6574/60]
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 ee  tater

 उत्तर

 माधोपुर  में  sella  की  स्थापना

 745.  at  रीडिंग  किमी  :  क्या  sata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मणिपुर  सरकार  तीसरी  पंचवर्षीय  जना
 के  aren  से  ही  केन्द्रीय  सरकार  से

 प्रार्थना  करती झरा  रही  है  कि  कछ  उद्योग  जेसे  कताई  कागज  मिल  ak
 सीमेंट  कारखाने

 हां  स्थापित  किये  जाने  चाहियें  तथा  सरकार  भी  उन  पर  विचार  करती  रही  है

 (a)  यदि  तो  क्या  इन  प्रस्तावित  योजनाओं  में  से  किसी  एक  बर  अन्तिम  रूप  से  भीषण

 कर  लिया  गया  श्र

 ज
 यदि  नहों  ,  तो  उसके बया  कारण  हैं  तथा  कब  तक

 freer
 किये  जाने

 संभावना

 ि

 at  ।
 उद्योग  मंत्री  सं

 :

 नहीं  ।

 ('T)  इत  उह्ताों  हो जि जित  दस् टिको गों  जैसे  वित्तीय  साधनों  लब्धि  ढांचे  खड़े  कर

 लेने के  amt  की  पर्याप्त  सुविधाएं  जपते  बिजली  ait  श्रम  ate  तथा  इन  के  साथ

 साथ  विभिन्न  प्रादेशिक  दावों  को  ध्यान  में  रखते  gt  जांच  की  जानी  इश  प्रकार  की जांच

 हड़ताल  में
 समय

 लगता  है  फिर
 भी  अंतिम  निर्णय

 शीघ्र
 ही  करने के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही

 os  ||
 ्र  |

 सफीपुर को  लोहे  की  चादरों का  सम् भरण

 746.  श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 कया  लोहा  ale  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 मणिपुर  सरका  र  ने  कूल  कितने  टन  नालीदा  र  लोहे  की  चादरों  की  मांग  की  थी  श्र  र  उन्हें

 च्े  कितने  टन  चादरें  दी  गईं  ;

 (a)  agar  दी  गई  नालीदार  चादरें  नागालैण्ड
 को  दी  गई  चादरों  की  तुलना में  कम

 हैं  azar  ;  ब्

 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  अथवा  स्टाकिस्टों से  प्राप्त  किये  जाने  पर  लोहे  की

 दार चादरों  के  प्रत्येक  बादल  के  मूल्य  तथा  उस  मूल्य में  जिस  पर  उसे  जनता  की
 बेंचा  जाता  क्या

 अन्तर है  प्रौर

 मणिपुर के  लोगों  की  लोहे  की
 नालीदार  चादरों  की  भारी  मांग  के  बारे में  सरका र  किस

 प्रकार  कार्यवाही करेगी  ?

 लोहा  श्र  इस्पात  मंत्री  fro  ato  कौर  (@)  मणिपुर

 कौर  नागालैण्ड  की
 नालीदार

 जाती  चादरों
 की

 कुल  मांग  कौर
 उनको  की

 मई  कुल  संप्लाई aw

 _  प्रकार  है
 —

 1963-64  1964-65  1965-66

 ~  ~
 Oe  at  ा

 माग  प्राण  माग
 ed

 सीनियर
 —w  1,163  17,714  993  14,390  906

 3,630  2,366  1,749  10,000  ee
 नागालैण्ड
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 अ  एए

 नालीदार जाती  चादरों  का  वर्तमान वैघ  मृत्य  63  लम्बा टू

 1.  8  मीटर /
 3.  05  इस  प्रकार  हैं

 प्रति
 टन  )

 ह

 कालम  कालम  IT  कालम  III

 तथा  उत्पादकों  द्वारा  निमंत्रित  स्टाकट्टोल्डरो  उत्पादक  /

 बिक्री के  लिए  द्वारा  बिक्री  के  लिए  नियंत्रित  स्टाक  होल्डरों
 >
 a

 अतिरिक्त  gue
 लोगो  द्वारा  ी  ने

 लिये
 a  a

 wee  1205  1८95  1270

 कामिल  1160  1200  1215

 1963-64  से  लेकर  पुडा  होट ਂ  के  अ्रन्तगंत  मनीपुर  अथवा  ale  किसी

 राज्य  को  नालीदार  जाति  चादरों  का  कोई  सामान्य  आबंटन  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  प्रमुख

 उत्पादकों  के  पास  पिछले  aga  से  ग्रोवर  बकाया  थे  ।  फिर  भी  1966-67  में  मणिपुर  राज्य  कों

 2500  टन  नालीदार  काली  चादरों  के  लिए  कोटा  सर्टीफिकेट  दिया  गया  है  ।  प्रमुख  उत्पादकों

 के  घास  मनीपुर  राज्य  के  1965  से  1966  तक  की  अवधि  के  शिआर  पर  150

 टन  नालीदार  जस्ते  की  चादर  की  सप्लाई  को  प्राथमिकता दी  गई  है  चूंकि  नालीदार  जाती

 चादरों की  बहुत  कमी  है  ।  राज्यों  की  मांगों  की  आंशिक  पूर्ति  ही  की  जा  सको  है  फिर  भी  जेसे

 अर  जब  सम्भव  होता  है  काली  नालीदार  चादर  दी  जाती  हैं  ।

 उत्तर  tag  के  जन-सम्यक  fare  की  कार्यालय

 747.  श्री  का मरोल कर  :  क्या  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 उत्तर  रेलवे  के  जन-सम्पर्क  अ्रधिका  री  के  कार्यालय  में  इस  समय  कितने  कर्मचारी हैं  कौर

 qe  19  64  और  1965  में  इस  कार्यालय  पर  कितना  खर्चे
 on

 कौर  वर्ष  1966
 के  लिये  कितना

 खच  मंजूर किया  गया  है  ;

 क्या  इस  श्रनुभग  के  जिम्मेदा र  अधिका  रियों  के  द्वारा  भी  उदासीनता पूर्ण  उत्तर  दिय

 जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायतें  मिली  कौर

 यदि
 तो

 यात्रा  करने  वाली  जनता  की  बढ़ती  हुई  श्नावश्यकताओं  को  पूरा  करने  ने
 न

 fay  जन-सम्पंन  विभाग  सम्बन्धी  समूचे  da  को  सुव्यवस्थित  बनाने  के  लिये  मंत्रालय  नें  क्या

 कार्यवाही की  है  अथवा  करने  का  विचार किया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  नाथ  )  )  उत्तर  रेलवे  व्यावसायिक  प्रचार

 संगठन को  मिला  कर  जन-सम्यक  कार्यालय  में  काम  करने  वाले  कमंचा रियों को संख्या को  संख्या  85  जिनसें

 4  अफ़सर  शामिल  हैं  ।

 इस
 कार्यालय  में

 1964-65 शर  1965-66 में  किये गये  खरच  झर  1966-67 के  fax
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 1966

 लिखित  पस्सर
 नयन  ल्न्यनननषब्णव्प

 स्वीकृत  खर्च  का  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :  रुप

 1  7U4a"-O0090 छ  जे OGa4  en
 2,925. 468

 1965-66  6,15,425.  83

 1966-67  के  लिए  ह

 स्वीकृत  ्  5,7  3,  000.  00

 उतर  tad  के  जम-सम्पर्क  कार्यालय  के  अधिका  रियों  द्वारा  उत्तर  देने  में  उदासीनता

 बातें की  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।  इस  tat  के  जन-सम्पर्क  ate  न्वानसाशिक

 प्रचार  शाखा ग्र ों  के  सहायक  प्रफेसरों  ड्रा  प्रत्यावहन रिक  रुगना  जीतने के  बारे  में  1962  ले  अब

 लक  4  सियासतें मिलो  हैं  ।

 इन  मामलों
 में  की  गयी

 जाँच  पड़ताल  से
 पता  चला है

 कि  दो  शिकायतें  मामूली

 बालों  पर  गलतफ़हमी  के  कारण  की  गयीं  अन्य  दो  शिकायतों के  बारे  में  जांच  हो  रही है  ।

 रेलों  पर  जन-सम्पंन  संगठनों  के  महत्व  को  बराबर  ध्यान  में  रखा  गया  है  कौर  tag
 बोर्डे

 ने  हाल  में
 रेलवे

 के  महत्वपूर्ण  saa  ssid  में  वरिष्ठ  अफसरों  को  नियुक्त  करके

 सम्यक  कार्यालयों को  सुदृढ़  किया  है  ।

 भ  art  के  यार्ड

 748.  छा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  रेलवे  मंत्री  अह्न  नताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 श्रेणी  के
 गार्डों

 की  उच्चतर  वर्ग  के  पद  पर  पदोन्नति  झाम  तौर

 पर  20  वर्ष  से  पहले  नहीं  की
 जाती  ate  राजपत्रित  पढों  पर  तो  उनकी  पदोन्नति  बहुत ही  कम

 होती है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  गार्डों के  लिये  इस  समय  पदोन्नति  के  जो  असवर  उपलब्ध  हैं  उनका  ब्यौरा

 क्या है  शौर  उन  के  लिये  पदोन्नति  के  प्रवचनों  को  न  बढ़ाने के  नया  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  ग्रेड  गार्डों को  अगले  ऊंचे

 ग्रेड  में
 पदोन्नति

 पाने  के  लिये  20  वर्ष  नहीं  लगते  ।  गाढे  झपने वर्ग  से
 राजपत्नी  पदों  पर

 qatar  होने  के  पात्र नहीं  हैं  ।  उन  के  लिए  परिवहन  की  अन्य  कोटियों  में  पदोन्नति  सारणी  की

 व्यवस्था  है  जहां  से  वे  राजपत्रित  जगहों  पर  पदोन्नति  पा  सकते हैं  ।

 विभिन्न  भारतीय  tai  पर  गार्डों की  पदोन्नति  की  जो  वर्तमान  प्रणाली  है  वह

 संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  इस  में

 संशोधन का  प्रश्न  नहीं  उठता  क्योंकि  इस  से  गार्डों  ata  at  में  ate  दूसरी  परिचालन  कोटियों

 में  भी  पदोन्नति  के  पर्याप्त  अवसर  उपलब्ध  सभी  भारतीय रेलों  पर  गारों  के  लिए  एक-सी

 सारणी  निर्धा/रेत  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा
 हं

 क

 &$
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 Trade  with
 South

 Korea

 749.  Shri  Bade  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiys  :

 Will  the  Minister  of  Commoeree  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  an  agreement  has  been  signed  between  India  and  South

 Korea  for  expansion  of  trade  between  the  two  countries

 (b)  if  so,  when  India  would  implement  the  agreement  ;  and

 (c)  the  extent  of  gain  expected  thereby  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah):  (a)  00  (0).  A  Trade  Agreement
 between  India  and  South  Korea  was  concluded  on  the  29th  April,  1964  and  continues  to  be

 in  force.  Subsequent  discussions  Jalso  took  place  at  New  Delhi  on  the  11th  and  12th  April,

 1966  with  the  Trade  Delegation  from  the  Republic  of  Korea  on  matters  relating  to  expansion
 of  trade  between  India  and  Republicof  Korea.  Asaresultofthese  discussions  it  is  expected
 that  trade  between  the  two  countries  would  increase  substantially.  A  copy  of  the  Agreed
 Summary  Record  of  Discussions  held  with  the  Trade  Delegation  from  the  Republic  of  Kores
 which  was  signed  onthe  rath  April,  1966  is  enelosed.  [Placed  in  the  Library,  SeeNo.  LT-

 6576/66}.

 अमरीकी  फर्मों  दरा  भारत  में  उद्योगों  की  स्थापना

 750°  श्री  बीमारी :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बया  यह  सच  हूं  कि  चार  अमरीकी  फर्मों  ने  दल्ली  में  उद्योग  तथा  पित  करने  के  लिये
 करार  किया  है  ;

 यदि  होव ेवे  कौन-कौन से  फर्म  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रो
 :

 सरकार  को  कोई  भी  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 इस्पात  कारखाने  में  प्रासाद  के  कोयलें  का  प्रयोग

 751.  शो  बीमारी :  श्री  तो
 रे  गुफा  बड़ कट की  :

 कया  खान  तथा  धातु  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  के  का  रखानों  में  ग्रा  साम  का  कोयला  प्रयोग

 किये  जाने  की  सम्भावना
 पर

 विचार  करने  के  लिये  तकनीकी  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  नियुक्त  की

 गई  है

 क्या  समिति ने  कई  प्रतिवेदन दिया  है  ;  कौर

 (77)  afe  तो  उसमें  क्या  सिफारिशें  की  गई  हैं  ?

 खान  तथा  द  मं  ती
 सु०  हूँ  महोदय  ।

 (@)  महोदय
 ।

 कमेटी  द्वारा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  \
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 )  लिखित  स्तर 7
 nese  नाणयाथणाणलल्श ाल

 भारत  का  aaa  घोर  rate  व्यापार

 752.
 थी  हरि

 विष्य  कामत
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 कि  :

 क्या  ब्रिटेन  के  बन्दरगाहों  में  हुई  नाविकों  की  हड़ताल  का  भारत  के  आयात  कौर
 नियति

 व्यापार पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 afe  ती  किस  सीमा  तक  ;

 क्या  लाइसेंस  धा  क्यों  को  प्रति लाभ  की  सुविधायें  अथवा  रियायतें  दी  गई  six

 यदि  ती  उनका  स्वरूप  कया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  तथा  डिटेन  से  हीने  वाले
 भारत

 के

 आयात  एवं  निर्यात  व्यापार  पर  प्रभाव  अवश्य  पड़ा  होगा  क्योंकि  हड़ताल  से  ब्रिटन  के  सम्पूर्ण प्रा यात

 शु  निर्यात  व्यापार  पर  प्रभाव  पड़ा  था  ।  हड़ताल की  प्रवर्ध  के  एवं  निर्यात  के  आंकड़े  अभी

 तक  उपलब्ध नहीं  हुये  हैं  प्रौढ़  यह  अनुमान  लगाना  कठिन  है  कि  ब्रिटेन  के  साथ  हमारे  व्यापार  पर

 किस  सीमा  तक  प्रभाव  पड़ा  है  ॥

 तथा  जी  हां  ।  लाइसेंसों  की  वैधता  जो  हड़ताल  की  झर्वाध  में  समाप्त

 ही  गई  14  1966  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 गर-सरकारों  कोयला  खानें

 753.  डॉ०  कया  खान  तथा  बात  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि
 :

 देश  में
 area  कितनी  रख-सरकारी  कोयला  खानें  काम  कर  रही हैं

 तथा  क्षमता

 कितनी है  ;

 (a)  क्या  यह  सच  हूँ  कि  सरकारी  कोयला  खानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  तुलना  में
 काम  करने  वाले  मजदूरों  की  सेवा  की  शर्तों  ak  मकान  सुविधाओं  की  स्थिति  खराब

 यदि  तो  उसमें  सुधार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 (@)  क्या  कोयला  खानों  का  राष्ट्रीयकरण  करने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  है  ;  ग्रोवर

 (&)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खात  तप  वेदमंत्रों  (algo  sod)  :  इत  समय  निजी  क्षेत्र  में
 758  कोयले  की

 खानें  wa
 रहो  हैं जिनका  pa  उत्पादन  1965-66  में  541  मिलियन  मीटरी टन  था

 |

 तता  सरकारी तथा  निजी  क्षेत्र  दोनों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  का  वेतन-कम

 एवं  क  मे  carat  का  fmaaqt  सम्बन्धित  श्रम  अंतिम  के  पराधीन  है  जो  दोनों  क्षेत्रों  मे ंसमान

 रू
 ने  इया  विशाल है  ।  तथापि  सरकारी  क्षेत्र  को  बातों  ने  निजी  क्षेत्र  की  अपेक्षा  प्राय  ज्यादा

 अच्छी

 ग्रामीण  सुविधाएं  दी  हैं  ।
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 कर परा टक  Answers  1888
 (Saka) 1

 (8)
 नहीं

 ।

 (6)  निरी  क्षेत्र  के  भाग  लेने  के  बारे  में  सरकारी  नीति  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  दलील

 जहां  कोयले  के  उत्पादन  में  सरकारी  क्षेत्र  झधिक  भाग  ले  रहा  है  वहां  निजी  aa  a
 खानों  को

 थी

 ज़्मादन जारी रखने तथा जारी  रखने  तथा  बढ़ाने  के  अवसर  दिए  जा  रहे  हैं  जिससे  ग्राहक  उद्योगों  की  कोयले की

 मांग  को  समुचित  रूप  से  पूरा  किया  जा  सके
 ।

 सूरजमुखी के  बीज  के  तेल  का  आयात

 754.  श्री  पुरे गा पाल ति  नया  बर्खास्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 eat  राज्य  व्यापार  निगम  ने  सोवियत  संघ  के  साथ  10,000  टन  सुरणमुख्नी  के  लीज

 के  ta  के  भारत  के  लिखे  कोई  समझौता  किया  है  ;  कौर

 मदि  तो  इस  समझौते  को  शर्ते  बया  हैं  तथा  मृत्य  का  भुगतान  किस  रूप  में  निया

 जायेगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  | af  मदुराई
 :  हां  ।

 (@)  संविदा  की  मुख्य  शर्तों  में  जून
 के  ग्रंत/जुलाई,  1966

 के  पूर्वाद्ध
 में  जहाजों  द्वारा

 10,000  Ho  टन  सूरजमुखी  के  खोज  के  तेल  के  संभरण  की  व्यवस्था  जिसका  मूल्य  दो  भारतीय

 पत्तनों  पर  बीमा  भाड़ा  सहित  थोक  में  लगभग  240  रूबल  प्रति  सी०  टन  ;  भुगतान  भारतीय

 wa  में  किया  जा  रहा  है  |

 स  उद्योग  के  प्रमुख  कच्चे  माल  मूंगफली  के  तेल  की  घटी  हुई  उपलब्धि  की  gta  के

 लिये  (196  5-66  में  मूंगफली के  उत्पादन में  25-30  प्रतिशत  की  कमी  के  परिणामस्वरूप  )  9,000

 मो०  टन  तेल  वनस्पति  के  उत्पादन  में  इस्तेमाल  किया  जायेगा  ।  1,000  मी०  टन  तेल  महाराष्ट

 सरकार  ष्  दमे  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ताकि  उस  राज्य  में  खाद्य  तेल  की  कमी  में  कुछ  राहत मिल  सके  ।

 धातुप्रों का झायात wt  आयात

 735.  शी  शिवमूर्ति  स्वामी  :  कया  बाशी  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1965-66 में  त्रातुप्नों  तथा  जस्ते  की  के  ata  के  लिये  कितने  लाइसेंस

 दिये  गये  प

 (a)  gay  वास्तविक  उपभोक्ताओं  तथा  केवल  को  कितने  किसने

 लाइसेंस दिये  गये  ;  ate

 (7)  '  देश  में  छोटे  तथा  मध्यम  उद्योगों  का  विकास करने  के  हेतु  सरकार  का  नीति  को

 उदार  बनाने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मदुराई  ate):  1965-66 में  दिए  गए  sara  लाइसेंसों की
 संख्या  इस  प्रकार  है

 धातुएं  2549  सं+

 जस्ता  ो  चादरे च्च्  ध  के  96  से+
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 29  1966  उत्तर
 a  मद

 (@)  वार  विभाजन  दस  प्रकार है
 :--

 c
 बंग  नस्ता की  चादरें धातु

 ख  £, ह

 वास्तविक  उपभोक्ता  1110  30
 coy

 अन्य  1439  6

 st  es  mere  SE  cae  ee  a  aa  a  pe get  ag

 कुल  मोरी  2549  36
 वा

 अनुसूचित  तथा  गैर-ग्रतुसुचित  क्षेत्रों  जिनमें  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  भी  शामिल

 वास्तविक  उपभोक्ताओं के  लिये  कच्चे  संघटकों  तथा  अतिरिकत  पुर्जों  के  रायात  को  उदार  करते
 कीं  नीति  हाल  ही  में  सरकार  द्वारा  विभिन्न  सार्वजनिक  तथा  ब्याहकर  निर्मल

 wren  द्वारा  घोषित  की  जां  चंकी  है  ।

 मोला-गरी  का  आयात

 756.  श्री  बैरियर  श्री  प्रभाव  कार

 श्री  AMARA  नायर

 war  वाणिज्य मंत्री  ae  बतलाने  की  करेंगे कि

 बया  गोला-गरी  का  आयात  उदार  किया  जायेगा  ;

 (@)  सदी  तो  1966-67  में  कितना  आयात  करने का  प्रस्ताव  जार

 केरल  जैसे  नारियल  पैदा  करने  वाले  राज्यों  में  नारियल  के  सत्य  पर  इस  पगा  को  नया

 wars  पड़ेगो  ?

 वाणिज्य  संत्री  सत  भाई  हां

 एक  करोड़  ०  को  TAT  आयात  करने  का  रुक  ane  जारी  गया  है  ।

 (27 ae  1.0  लि  के  प्र तुषार  वश्य क  होते  पर  ae  मों  हयात  करने  को  श्रीनगर  दिया  जा  सकता  है  ॥

 नारियल  दा
 करने  बाले  जोकि  गोला-गरी

 के
 अच्छे  मूल्य  पा  रहे  पर  विकुल

 जमाव  पड़ने  की  सम् शाव बना  नहीं  गत  5  नवों  में  गला-गरी  का  वादिक  अजात  करोड़  रु०  खे

 अधिक रहा  है

 डी०  नी०  के०  रेलवे  परियोजना

 757.0  श्री  प्रभात  कार  शी  वासुदेवन  नंबर

 नया  रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नंगा  रेले  बोर्ड ते  डी०  बी०  Ho  रेलवे  परियोजना  के  कर्मचारियों  को  आश्ना सन

 दिया  था  कि  उसकी  छटनी  नहीं  की  जायेंगी  तथा  उन्हें  aA  रूप  से  रक्ष  लिया  जायेगा  ;
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 gar  पहले  सस्वर  के  ea
 स

 कुछ  कर्मचारियों की  1965 हे

 कर  दी  गई  थी  ;  झोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे
 Haag

 में  राज्य  मंत्रो  राम  सुलग
 :

 नहीं  1]
 “

 ate  परियोजना  की  आवश्यकता  से  फालतू  होने  के  कारण  कुछ  कर्मचारियों
 को

 नौकरी से  हटाना  पड़ा  ।

 पूर्वोत्तर  सीमा  tora  में  भूमि  स्खलन  (a

 758,  प्रीति  रपोत्सना  चन्दा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि
 :

 196  भूमि-स्खलन  के  कारण  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  बदरपुर-लीडिंग  सैक्शन

 पार  रेलगाड़ियां  कितने  दिन  के  लिये  बन्द  रखी  गईं  ;

 (a)  क्या  सरकार  को  इस  बात
 की

 जानकारी  हे  कि  यह  रेलवे  लाइन  शेष  श्रीराम  के  साथ
 कछार  त्रिपुरा  का  एक माल  संचार  सम्पकं  अर

 कया  इस  लाइन  के  सामरिक  महत्व.को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार का  विचार  इस  लाइन

 का  विकास करने  का  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (Stata
 :  लगी-बदरपुर पहाड़ी  खंड  में  कई  जगहों  पर

 जमीन  भर  पत्थरों  के  छींकने  ate  किनारों  के  धंसने  के  कारण  इस  खंड  पर  18 दिनो ंके  लिए

 माफियों का  जाना-जाना  बन्द  रहा ।

 (a)  जी  नहीं  ।  त्रिपुरा  घौर  कचार  रेलवे  लाइन  के  ध्रलावा  सबक  हवाई  नाग  के  जरिये

 भी  झासाम  के  शेष  भाग  से  जुड़े  हुए  फ़िर  सरकार  और  ware  और  के  शेष

 भाग  के  बीच  संचार  के  महत्वपूर्ण  सम्पर्क  के  रूप  में  इस  रेलवे  लाइन के  महत्व  को  स्वीकार  करती हैं  ।

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेल  प्रशासन  गाड़ियों  का  सामान्य  रूप  से  चलना  जल्दी  से  जल्दी  शुरू

 करने  के  लिए  अस्थायी  रूप  से  मरम्मत  का  काम  कर  रहा  है  ।  उसके  बाद  ज्यों ही  समुचित  सर्वेक्षण

 जौर  श्रावश्यकताओओं  के  भ्रध्ययन  करने  का  काम  पूरा  हो  स्थायी  मरम्मत  के  काम
 भी

 शुरू

 कर  दिये  जायेंगे  |

 रायपुर-प्रता रेलगाड़ी  का  लूटा  जाना

 759.  श्री  सोहन  स्वरूप  शी भरीं  |: ह ०  :

 oft  विश्वनाथ ieee  :  श्री  राम  यादव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि
 24  1966

 को  रायचूरस्टेंगन  पर
 प्रदशेनका

 रियों  ने

 at  बिल्ली  गाड़ी  पर  हमला  किया  था  तथा  उसे  लूटा  था  ;

 यदि
 तो

 इसमें  कुल  कितने  व्यक्ति  चायल  हुए  sic  कुल  कितनी  रेलवे  सम्पत्ति  की

 हानि हुई  ;  शौर



 7  1888
 लिखित  उत्तर

 श्रान्दोलनकाररियों  की  ऐसी  कार्य वा  हितों  से  रेलगाड़ियों  की  सुरक्षा  करने
 के

 लिखे  क्या

 कार्यवाही की  गरई  थी  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभव  जी  लेकिन  ag

 सब चूर  रेलवे  स्टेशन  के  पास  कि
 ०  मा०  710/11 पर  डाउन  बाहरी  सिगनल के  पास  हुई  ।

 कोई  घायल  नहीं  हुमा  ।  पत्थर  फेंकने  से  गाड़ी  की  15  खिड़कियों के  पल्लों  को  तुकस छ

 ।

 पुलिस  ने  स्थिति  पर  काब  पा  लिया  ।  उसने  भीड़
 को

 तितर  बितर
 कर

 दिया  कौर  गाड़ी
 का  जलना  जारी  |

 सालाखेड़ी  स्टेशन

 768.  शी  हरि  दिव्य कामत  :  क्या  रेलवे  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  भिलाखेंडी स्टेशन  are  जिसे  इटा  रसी  का  नया  बाड़  भी  कहा  जाता  है  क्रमबद्ध

 rater  तथा  उसे  पुरा  करने  के  लिये  कई  यीजना  की  गई  है  ate  va  प्रति  रूप  दे  दिया गया

 और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  बया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जी  हां हां  ।  इटा  रसी  (  शीला खेड़ी  )
 में  or

 नने  मॉडलिंग ave  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  मास्टर  प्लान  ताश  ग गया  है  ate  निर्माण-कार्य  चरणों

 में  किया  जा  रहा  है  |

 निर्माण-कर्ज तीन  में  किया  जा  रहा  ह  और  उसका  ब्यौरा  साथ  के
 बयान

 में

 faut  war  है  ।

 ~  tracey

 (1)  नये  इटारसी  ave  परियोजना का  चरण

 इस  चरण  के  श्रीमती  श्रमदान  ग्या रह  मार्किग  बार  प्रिय  बार

 श्रीभान  एक  चाल  लाइन  एक  यानान्तरण  प्लेटफार्म  और  मरम्मत

 डिंग की  व्यवस्था  करनें का  विचार किया  गया  था  ।  यह  जिसकी  मंजरी  97.0  लाख  रुपये  की

 लागत पर  1960 में  दी  गयी  पूरा हो  चुका  टं  श्र  सुविधाओं का  लाभ  उठाया जा  रहा  है
 ।

 चरण  Lat  काम  करते  इटा  रसी  में  मॉडलिंग  यार्ड से  सम्बद्ध  एक  नया  भाष  इंजन  शंड

 भी  लगभग  19  लाख  रुपये  की  लागत  से  बनाया  गया  था  |

 (11)  we  इटारसी  are  के  ढांचे  सें  परिवर्तन  का  चरण  IT

 इस  चरण  में  एक  झा दान  चा  र  प्रस्थान  लाइनें  एक  यावान्तरण  प्लेटफार्म  बनाने

 का  काम  शामिल था  ।  इस  काम  की  लगभग  17  रुपये  की  लागत  स  पूरा  करने  की  मंजरी

 दी  गयी थी  ।  यह  क्राम  भी  पुरा  ही  चुका  sare  सुविधाओं का  लाभ  उठाया जा  रहा  है  ।

 (iii)  ave  के  ढाँचे  में  परिवर्तन  का  चरण
 111

 इस  चरण  में  लगभग  37  लाख  रुपये  की  लागत  से  मॉडलिंग  लाइने  प्रस्थान  लाइन

 और
 एक  अरति  रिक्त  इंजन  लाइन  को  बनाने  की  मंजूरी  दी  गयी  थ्री

 ।  काम  है  कौर  कब  तक  कुल

 i  95



 Written  Answers
 Sravana  7.0  1888  (Saka)

 मिलाकर  60  प्रतिशत काम  ही  चुका  यह  काम  1967 तक  पूरा  होना है
 |

 काम  इटा  रसी  में  लगभग  95  लाख  रुपये  को  लागत  से  एक  डीजल  शेड
 भी

 बनाया  जा  रहा है  ।  परन  तक  इस  शेर  का  लगभग  40  प्रतिशत  काम  ही  चुका  है  ौर  1967

 तक  कास  पुरा  करने  का  कार्यक्रम  है  ।

 उपभोक्ता  उघोग

 761.  श्री  To  चेकटासुन्बेधा
 :  श्री  रवीन्द  चर्चा  :

 नया  उघोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  नरेंगें  कि  :

 नया  चयनात्मक  उपभोक्ता  उद्योगों  में  सरका
 र  का  निचार  रूस  से  पूंजी  का

 कौर

 यदि  ती  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  गई  हैं

 उद्योग  मंत्री
 :

 ।

 (@)  प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।

 नेपाल  के  -_  व्यापार

 762.  श्री  सुरेन्द्र पाल  सिंह  :  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :.

 नया  यह  सन  है  कि  नीन  के  साथ  नैपाल  के  व्यापार  में  हाल  में  बहुत  नामी  ही  राई  है
 कौर

 यदि  at,  तो  उसके  बया  कारण  हैं  ;  कौर

 के  साथ  नेपाल  के  घटते  हुए  व्यापार  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  नेबाल  के

 साथ  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  नया  कार्यवाही की  हैਂ  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मतुभाई  हमारे  पास  कोई  सूचना  नहीं है  ।

 तथा  :  नेपाल के  साथ  हमारा  व्यापार  संतोषजनक रूप  बे  जल  रहा है  |

 नागपुर में  रेल  डिब्बे

 763.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  गया  ह्ल्लखे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  फ्छिले  कुछ  दिनों  में  नागपुर  में  रेलवे  डिब्बों  के  खराब  होने  के  मामले  बढ़  गजे

 बताये  जति हैं  ;

 तो  इसके  नया  कारण  हैं  ;  जब

 नया  अब  स्थिति  सुधर  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (८1०  रास  सुलग
 foro  :  जी  ret

 कौर  सवाल  नहीं  उठता  |

 लर  टैक्टर

 764.  श्री  सुरेशपाल  बया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  नि  :

 गत  तीन  वर्ष  की  वर्धी  में  कर्लर  ट्रैक्टरों  की  खरीद  पर  कितनी  wafer  निदेशी
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 ना

 मुद्दा  तथा  विदेशी  ऋणों  से  प्राप्त  धनराशि
 की

 गई  ;
 शौर

 विदेशी  मुद्रा  के  सीमित  संसाधन  होनें
 पर

 भी  विदेशी  मुद्रा  की
 जो  भारी  राशि खर्च  हो

 रही  है  उसे  बचाने  के  लिये  उक्त  अ्रवर्धि  में  देश  के  भीतर  एक  संयंत्र  स्थापित  क  रने  तथा  देश  में  ही  इस

 किस्म  के  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  कार्यवाही की  गई  थी  तो
 ?

 उद्योग  मंत्री  सम् भरण  तथा  निपटान  महानिदेशालय  द्वारा  की  गई

 खरीद  के  बारे  में  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  है  ।  पूति  तथा  निपटान  महानिदेशालय  द्वारा  पिछले

 तीन  वर्षों  में  विदेशी  ऋण  से  लगभग  10.13  करोड़  रु०  के  मूल्य  के  582  क्रालर  ट्रेक्टर  खरीदे  गये

 थे  ।  wafer एजेन्सी  द्वारा  निर्बाध  विदेशी  मुद्रा  से  कोई  भी  क्रॉलर  एक्टर  नहीं  खरीदा  गया  |

 रक्षा  क्षेत्र  में  क्रॉलर  ट्रैक्टरों  का  पहले  से  ही  निर्माण हो  रहा  गैर  सरकारी  क्षेत्र में

 240  क्रालरद्रक्टर प्रति  वर्ष  बनाने  के  लिए इस  वर्ष  अप्रैल  में  एक  फर्म  को  भी  लाइसेंस  दे  दिया  गया

 इसके  अलावा  हल्के  किस्म  के  क्रॉलर  एक्टरों का  निर्माण  करने के  लिए  प्राइवट  फर्मों से  प्राप्त  दो

 योजनाओं  पर  प्रभी  वीणा  र  किया  जा  रहा  है  ।

 तीन  शायिका  वाले  तीसरी  श्रेणी  के  दायन  डिब्बे

 765.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  zat  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  द  रभंगा  होते

 हुए  पले जा घाट  प्रौर  नरकटियागंज  के  बीच  तीन  शायिका  वाले  तीसरी  श्रेंगी  के  शयन  डिब्बों  की

 ब्यवस्था करने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag):  नरकटियागंज  are  पले जा घाट  के

 बीच  दरभंगा  होते  हुए  तीसरे  दल  का  एक  शयनयान  चलाने  के  प्रश्न  पर  तभी  विचा  र  किया  जायेगा  जब

 अधिक  शयन  यान  बन  कर  उपलब्ध  हो  जायेंगे  प्रौढ़  अधिक  दूर  प्रान  जाने  वाली  गाड़ियों की

 पुरी  हो  जायेंगी

 तीसरे  दर्ज  के  शयनयान  बनाने  का  काम  निश्चित  कार्यक्रम  के  आघार  पर  किया  जा  रहा

 ara  है  कि  चौथी  योजना  के  तरन्त  तक  उन  सभी  गाड़ियों  में  जिनमें  रात  में  सफर  करना  पड़ता  है

 सोने  के  लिए  स्थान  की  व्यवस्था कर  दी  जायेगी  |

 कोयला  खान  मालिकों  की  समस्यायें

 766.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  सान  तथा  धात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कोयला  खान  मालिकों ने  कोयला  उद्योग  को  पेश  भाने  वाली  विभिन्न  arent

 के  बारे  में  धनबाद  में  उपमंत्री जी  को  संक्षेप में  बताय  था  ;

 यदि
 तो  इन  समस्या भ्र ों का  ब्योरा  है  ;  कौर

 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 खान  तथा  घात  मंत्री  प०  Fo  !
 महोदय  |

 कौर  कोयला  खानों  के  स्वामियों  द्वारा  विभिन्  बातें  तथा  सुझाव दिए  गए  थे  |

 भविष्य में  कोयला  कार्यक्रमों  के  निर्धन  रण  के  समय  उन  पर  ध्यान  रखा  जाता  है  |
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 दक  हुए  माल  गाड़ी  के  feet  वेतन  )

 767.  शी  हिम्मत fag  भी  स०  यह  सामन्त :

 श्री  सुबोध
 :

 भी  रामेश्वर  टाटिया
 :

 बया  रेलवे  मंत्री  1:  1906  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  5624 के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  कौन-कौन से  कांटे  जहां  ढके  हुए  मालगाड़ी  के  डिब्बों
 का  चलते हुए

 बजट  चल  काटों  पर  किये  जाता  है  ;

 चलते  हुए  डिब्बों  का  वजन  करने  के  लिये  बनाये  गये  कांट  उक्त  डिपो  में

 क्यों  नहीं  लगाये  गये  हैं  ;

 वजन  करने  में  जो  अंतर  द्  जाता  है  उसके  बारे  में  पता  लगाने  तथा  उसके  कारणों  को

 ब्र  करने  के  तरीके  निकालने  हेतु  व्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;  कौर

 कया  उसी  स्थान  पर  निरीक्षण  करने  ale  इंजीनियरों  के  सलाहकारों  तथा  कोयले  की

 सप्लाई  करने  वाले  लोगों  से सलाह-मशविरा  करने  के  लिये  एक  अ्रध्ययन  दल  बनाने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :  सनौर  चलते हुए

 डिब्बों  का  वजन  लेने  वाली  अरब  ऐसी  कोई  चौकी  तुला  नही ंहै  जो  चलते  हुए  माल  डिब्बों  का  वजन

 न  बता  सके  ।  जहां  कहीं  भी  ऐसी  चौकी  तुलाएं  मौजूद  थीं  उनमें  आवश्यक  समंजन कर  दिया  गया  है

 ताकि  उन  पर  चलते  हुए  मालडिब्बों  का  वजन  लिया जा  सके

 यदि  चौकी  तुला  पर  माल डिब्बों  की  चाल  प्रति  घंटा  3  किलोमीटर  से  रिक  न

 तो  दर्ज  किये  गये  वजन  में  कोई  गलती  नहीं  होती
 ।  इस  संबंध  में  रेल  प्रशासनों द्वारा  कड़े  भ्रनुदेश

 जारी  किये  गये  हैं  कि
 चौकी

 तुला  पर  वजन  लेते  समय  माल डिब्बों की  चाल  प्रति  घंटा  3  कि०  मी० से

 श्रमिक न  हो

 (7)  जी  नहीं  ।

 तारों  शा क  द 4 दि दिक दि दि

 768.  श्री  त्यागी  :
 श्री  ललित सेन  :

 श्री  रघु नाय सिह :

 बया  वाणिज्य  मंत्री  यहाँ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  भारत  में  कितने  मूल्य
 के  ताशों  का  प्रख्यात  किया  गया

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  ताशों  के  आयात  पर
 पाबन्दी लगी  हुई  है  ।  196  1-62

 से  1965  -66  तक  के  पांच  वर्षों  में  निषिद्ध  एवं  तस्करी  मालਂ
 के  रूप  में  ताशों  के  अवैध  तस्कर

 aaa का  कुल  मूल्य  34,000  पये  है  |

 nist  प्रदेश  सें  तांबे  के  निक्षेप

 769.  शो  स०  ना०  स्वामी  :
 क्या  खान

 तथा
 धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कूण  करेंगे  कि

 :

 ब्या  झान  प्रदेश  के  न्  %  जिले  में  श्राग्निगुंडाला  में  जांच  गर्तों  में  तांबे
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 के  निक्षेप पाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनमें  तांबे  का  stm  कितने  प्रतिशत  है
 ?

 तथा  धात  मंत्री  स०  Fo  महोदय  ।

 वयस्क  में  1.
 से

 2  प्रतिशत तक  तांबे  की  मात्रा  है  |

 रेलगाड़ियों  में  स्कूल  (  स्कूल्स  खान  ब्लोग्स  )  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 770.  डा०  महादेव  प्रसाद  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  रेलवे  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  रेलगाड़ियों  में  स्कूल  चलाने  का  कोई

 प्रस्ताव  हें  ?

 (a)  यदि हां  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  कौर

 इस  प्रस्ताव  के  वित्तीय  पहलू  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 ate  इनका  ब्यौरा  तेयार  किया  जा  रहा  है  ।

 रायात  की  जाने  वाली  वस् तुझ ों  का  देश  में  उत्पादन  सब्स्टीच्यदान  )

 771  Blo  महादेव  प्रसाद  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आयात  की  जाने  वाली  वस्तुओं  के  देश  में  उत्पादन  के
 सं  न  के  लिय  एक  बो

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  ग्रोवर  प्रख्यात  के  स्थान  पर  होने  वाली

 वस्तु भ्र ों  के  संबंध  में  व्यवहारिक  विचार  प्रस्तुत  करने  वाले
 व्यक्तियो

 को  पुरस्कार  देने  की  एक

 योजना  विचाराधीन  है  ।  इस  योजना  को  चलाने के  लिए  एक  बोर्ड  |  करने का  विचार  हं

 जिसमें  झ्र धि कारी  तथा  गैर-ग्रधिकारी  दोनों  वर्ग के  ब्यक्ति  होंगे  ।  इसका  कौर  विस्तृत  ब्यौरा

 अभी  तेयार  किया  जा  रहा

 कुर्ला  जाने  वाली  गाड़ी

 772  डा०  महादेव  प्रसाद
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  गत  22  जून  की  सुबह  मध्य  रेलवे  की  कुर्ला जाने  वाली  गाड़ी के

 ara  चार  डिब्बे  शेयर  गाड़ी  से  काट  दिये  गये  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रनवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  :  कुर्ला  से  बम्बई  वी०  टी०  जाने  वाली

 कि  कुर्ला  जाने  वालो  )  गाड़ी
 गू ०  अलग हो  गये  थे

 ।

 डिब्बे  यांत्रिक  उपस्कर  की  खराबी के  कारण  प्रति  हो  गये  थे  ।
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 रेलवे  यात्रियों  के  लिये  बीमों  योजना

 773.
 डा०  महादेव  प्रसाद  श्री  सिंग

 शी  प्र०  र  चक्रवातों  att  हरि विष्णु  का

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रसित  भारतीय  रेलवे  कर्म  चारी  एकता  समिति  ने  यात्रियों  के  लिय  बीमा

 योजना  की  मांग  की  है

 यदि  ता  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  )  जी नहीं

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  के  लिये  आयात  लाइसेंस

 774.  श्री  हार का दास  मंत्री  :  नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 क्या  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  की  सारी  आवश्यकता

 ्र को  पूरा  करने  के  लिये  grata  लाइसेंस  दिये  way

 यदि  तो  इसमें  कौन  कौन  से  उद्योग  शामिल  किये  जायेंगे  ?

 TL  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  को  श्रीमती
 वाणिज्य  मंत्री  भाई

 लाइसेंस  उदारता  से  दिये  जाने  लगे  हैं  ।

 प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  की  एक  सूची  संलग्न  है  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस०

 नवेली  में  नाटो-फास्ट  का  उत्पादन

 775.  श्री  संविधान  क्या  खान  तथा  घात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  निवेशी  में  नाइट्रो  फास्फेट  का  उत्पादन  करने  के  प्रस्ताव पर  सरकार  विचार  कर

 रही है  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  कितना  उत्पादन  करने  का  विचार  है  डरी
 काम  के  लिये

 कितने

 फास्फेट  का  ग्रायात  करने  की  आवश्यकता  होगी  ?

 न
 तथा  जाएं

 मंत्री  स०  Fo  |  महदी दय  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रासायनिक  पदार्थ  तथा  औषधियों  का  निर्यात

 776.  श्री  काजरोलकर  :  तर्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  छुपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सूती  रासायनिक  प्राविधियों  तथा  इंजीनियरी  सामान

 के  निर्यात  पर  भारतीय  रुपये  के  प्रबमूल्य त  से

 विपरीत  sara  पड़ा  है  क्योंकि  रायात .
 योजनाएं

 वापिस ले  ली  गई  हैं  ;  तौर
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 लिखित
 उत्तर

 यदि  तो  कया  प्रवमूल्यन  के  परिणामस्वरूप  हुए  of  प्रभाव  को  दूर  करने  के  लिये

 सरकार  किन्हीं  योजनाश्रों  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  नुमाई  यह  सत्य  हैँ  कि  भारतीय
 रुपये  के

 श्रवमूत्यन से

 सूती  कपड़े  , रासायनिक  औषधियों  ite  इंजीनियरी  सामान  शादी  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है

 क्योंकि  भ्रायात  हकदारी  की  योजनाएं  वापस ले  ली  गयी  हैं  |

 इन  सभी  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  में  सहायता  करने  के  लिये  कुछ  उपायों पर  सरकार  बिचार

 कर  रही है  ।

 काफी  निधि

 778.  श्री  वासप्पा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  काफी  बोर्ड  waar  उसके  प्रधान  ने  दो  विशेष  विधियां  ्  मूल्य

 करण  निधि  कौर  काफी  विकास  स्थापित  करने  का  सुझाव  दिया  है  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहम्मद फी  काफी  बोर्ड  के

 श्रघध्यक्ष ने  29  1966  की  हुई  बोर्ड  की  बैठक  में  अपने  श्रमिभाषण  में  ये  सुझाव दिये  थें  ।  काफी

 are  द्वारा  विस्तृत  योजनाएं  तैयार की  जा  रही  हैं

 कीमत  स्थिरीकरण  निधि  काफी  उत्पादकों  के  लिये  बाजारी  कीमतों  के  बावजूद  कुछ

 निम्नतम  प्रतिफल  सुनिश्चित  करेगी  ।  काफी  विकास  निधि  से  एक  निधि की  स्थापना  की

 जायेगी  जिसका  उपयोग  erat  बागान  उद्योग  के  बिकास  की  विभिन्न  योजनायें  के  वित्तपोषण

 के  लिये  fear  जायगा

 मंसूर  में  रेशम  कोट  पालन  उद्योग

 779.  श्री  बासप्पा  :
 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मंसूर  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मंसूर  के  वर्तमान  रेशम कीट  पालन

 उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई  सहायता मांगी  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सहायता  मांगी  गई  है  ;  कौर

 इस  बारे  में  सरकार की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद  शफी  कुरेशी
 :  )  :  हां

 1966-67  के  दौरान  मैसूर  राज्य  में  रेशम  कीट  पालन  के  विकास के  लिए  आवंटित

 की  गई  17  लाख  रु०  की  केन्द्रीय  सहायता  के  श्रर्ति रिक्त  मैसूर  सरकार  ने  नम सुर  राज्य  रेशम  विपणन

 सहकारी  सोसायटी लि  ०  बंगलौर को  20  लाख रु०  का  ऋण  कार्यक पूंजी  के  रूप  में  मंजूर  करने  के

 लिए  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  से  बातचीत  की  थी  ।  बोर्ड  ने  हाल  ही  में  सीमा  रिश  की  हैं  कि  सोसायटी  को

 सरका  र  की  मौत  ऋण  की  मंजूरी  दी  जाय
 |

 प्रस्ताव  जोकि  सरकार  को  19  1966  को  प्राप्त  ढ्  विधा  रानी  है  ।
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 rom
 ee  चक  सम्बन्धी  संरक्षण

 80,  शो  बासप्पा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 7

 )  सरकार  ने  देश  के  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  के  लिये  प्रफुल्ल

 ब  ०

 संरक्षण

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  है  ;
 (*) [ ~aa

 व्या  सरकार को  केन्द्रीय
 रन  बोर

 से  इस
 ary

 मं
 कोई  ania  माल  है

 कौर

 (  यदि  तो  इस  बारे  में  सरका  र  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद शफी  हुरियत  :  31  दिसम्बर  1966

 ere are
 रेशम  कीट  पालन  उद्योग  के  लिए  प्रफुल्ल  संबंधी

 संरक्षण  जारी  रखने का  प्रश्न  झ्र

 माज
 प्रयोग

 के  वीणा  राधीन  है  ।

 केन्द्रीय रेशम  ae रड  ने  प्रफुल्ल  आयोग  को  एक  विस्तृत  ज्ञापन  भेजा  है  जिस  में  जी  ल

 he
 उद्योग के  संरक्षण  को  1  1966 से  5  वर्ष  की  भर्ती रक्त  अवधि तक  जारी

 रखने
 को

 रोध  किया  है  |
 ्

 इस  के  लिए  प्रफुल्ल  ७  की  सिफारिशों की  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।

 ह Man  run  over  by  Train  at  Nizamuddin  Station

 Shri  Bade  :Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state :

 a)  whether  it  is  a  fact  that  a  person  was  run  over  at  Nizamuddin  Railw

 ported  in  the  ‘Hindustan’  dated  the  3rd  July,  1966
 थ्  station

 as  re-

 b)  if  so,  the  name  of  the  place  to"which  that  person  belonged

 fc)  the  cause  of  the  accident  ;  and

 (8)  the  help  given  by  Government  to  the  family  of  that  person

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  (a)  Yes.

 )  Not  known.

 c)  It  appears  to  be  a  case  of  suicide

 (d)  Does  not  arise

 Accident  at  Lucknow  Railway  Station

 782."  Shri  Bade  the  Minister  of  Railways  be  pleased  t
 state

 a)  whether  it  is  a  fact  that  an  engine  met  with  an  accident  at  Luc  ilway  Station

 reported  in  the  ‘Vir  Arjun’  dated  the  and  July,  1966

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  a  bogie  adjacent  to  the  engine  was  also
 damage

 |

 (c)  if  so,  the  causes  of  the  accident  ;  and

 (0)  the  loss  of  life  and  property  suffered  as  a  result  thereof  ?

 Deputy  Minister  inthe  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :(  चत  Yes,  an  engiac
 |  t  with  an  accident  at  Lucknow  Station  of  the  Northern  Railway  on  30-6  1966

 (b)  Yes

 c)  The  accident  was  due  to  the  failure  of  railway  staff. द

 d)  There  was  no  loss  of  life.

 , The  cost  of
 idamage

 to  railway  property  estimated
 at  an

 proximately  Rs.  4,000/-
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 लिखित

 सतर

 Falling  of  Passenger  from  Indore-Bilaspur
 Express

 783.  Shri  Bade  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavalya  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  1115  8  fact  that  a  passenger  was  killed  after  he  had  fallen  from  Indore-Bilaspuc
 Express  train  at  Salaia  Railway  Station  onthe  Katni  Damoh  Section  as  reported  in  the  Hindu-
 stan  dated  the  29th  June,  1966  ;

 (b)  if  so,  the  cause  of  the  accident  ;  and

 (c)  the  relief  provided  by  Government  to  the  bereaved  family  ?

 Deputy  Minister  for  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :  (a)  No.

 (b)  &  (c)  Donotarise.

 पेटेंट  )

 784.
 श्री  दिवमूति  स्वामी  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 गत  पांच  वर्षों  में  भारतीय  रेलों  के  कर्म  चा  al  ने  कितने  पैकेटों  के  लिये
 aff

 दौ  है

 कौर  उनका  संक्षिप्त  व्यौरा  क्या  है  तथा  उन  पैकेटों  के  झारविष्कर्ताश्रों के  नाम  कया  हैं  प्रत्येक

 पेटेंट  से  क्या  क्या  लाभ
 होने

 का  दावा  किया  गया  हैं  ;

 उक्त  पैकेटों  में  से  कितने  पेटेंटों  को  रेलवे  मंत्रालय  ने  श्रपने  उपयोग  के  लियें  अथवा  उनका

 वाणिज्यिक  लाभ  उठाने  के  लिये  स्वीकार  किया  है  ;

 रेलवे  अथवा  व्यापार  प्रो  उद्योग  के  लाभ  इनमें  से  प्रत्येक  पेटेंट  का  तथा  उनकी

 में  लाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  शौर

 रेलवे  के  प्रति  तथा  देश  की  seq  सेवायों  के  प्रति  श्राविष्कर्ताश्रों  द्वारा  किये  गये

 कारों  की  सराहना  करने  के  लिये  उन  को  क्या  पारितोषिक  अथवा धन  के  रूप  में  पुरस्कार  दिये

 गये हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 ः

 से  सूचना  मंगायी  जा

 रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 भारतीय  रेलवे  के  मेकेनिकल  विभाग  में  राजपत्रित  पद

 785.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय रेलवे  के  मेकेनिकल  विभाग  में  प्रशासनिक  तथा

 शासनिक  राजपत्रित पदों  के  बीच  अनुपात  1938-39 में  लगभग  1:  से  बढ़कर  1945-46 में
 1:6. 5  शर  1964-65 में  1:13 हो  गया  ह  ;  कौर

 यदि  ती  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  कौर  (a)  भारतीय  रेलों
 पर

 दशा  सैनिक  प्रेम  श्रौर गे र-प्रशा सनिक ग्रेड के सैनिक  TS  के  राजपत्नित  पदों  की  मंजूरी  कार्य  भार  की  महत्ता के  आधार

 दी  जाती  न  कि  प्रशासनिक  प्रेम  ate  गे  र-प्रशा  सैनिक  प्रेम  के  राजपत्नित  पदों  के  अनुपात  के

 आधार  पर  ।  फिर  यांत्रिक  विभाग  में  प्रशासनिक  ट्रेड  भर  गैर-प्रशासनिक  प्रेम  के  राजपत्रित

 पदों का  प्रभुपाद  1939 में  लगभग  1:9  '  1,  जून  1946 में  1:7' 9  शौर  सितम्बर

 1965 में  1:11 9  था  |
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 प्रशासनिक  कौर  गेर-प्रशासनिक  राजपत्रित  पदों  का  अनुपात

 786.  शी  शिवमूर्ति  स्वामी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  रेलवे  बोर्डे  करार  डी०  एस०  तरो ०  तथा  रेलवे  निर्माण  परियोजनाश्रों  में

 प्रशासनिक  राजपत्रित  पदों  तथा  गैर-प्रशासनिक  राजपत्रित  पदों  का  अनुपात  ही  चल  रहा  है  ;

 यदि  तो  इतना  alae  अनुपात  रखने  के  क्या  कारण  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाहीਂ  करने  का  विचार  हूं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 ०

 राम  सुलग  fag)
 :

 इस  समय  रेलवे  बोड़ें  अनुसन्धान

 अभिकल्प  are  मानक  संगठन  तथा  तीन  निर्माण  कारखानों  अर्थात  चित्तरंजन  रेल  इंजन

 डीज़ल  रेल  इंजन  कारखाना  ate  सवा री  डिब्बा  का  रखाने  में  राजपत्रित  प्रशासनिक as  की  जगहों  का

 राजपत्रित  गैर-प्रशासनिक  ग्रेड  की  जगहों  से  अनुपात  इस  प्रकार  t—

 रेलवे  बो  a  |.  1:4

 अनुसन्धान  अभिकल्प  श्र  मानक  संगठन  ध  1:6°6

 तीन  निर्माण  कारखाने  1:9

 कौर  (7)  प्रशासनिक  हित  को  देखते  हुए  समुचित  परेड  में  जगहों  की  मंजूरी  दी  जाती

 sare  हमेशा  यहं  नीति  रहीਂ  है  किਂ  नयी  जगहों  खासतौर  पर  ऊंचे  थर्ड  की  नयी  जगहों  की  मंजूरीਂ  तब  तक

 नदी  जाय  जब  तक  यह  सिद्ध  न  हो  जाये  कि  उनकी  आवश्यकता श्रनिवाये  है  ।

 मालिक  टंग  कलक्टर  का  पेटेंट

 787.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी :  कया  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय
 ने

 नये  किस्म  के  टंग  कब्र  का  पेटेंट

 लिया है  जिसके  बारे  में  ag  दावा  किया  जाता  है  कि  वह  सुरी  ट्रांसमिशन  समेत  सभी  वर्तमान  डिजाइनों

 से  कार्यकुशलता के  विषय  ये  बढ़िया

 श्राविष्कर्तो  ने  इसके  बारे  में  क्या  निश्चित  दावा  किया

 इस  पेंटेंट  का  भारतीय  रेलों  में  प्रयोग  करने  के  हेतु  इसका  विकास  करने  के  लिये  श्री  तक

 क्या  कार्यवाही  की  गई  रोक

 उक्त  ट्रांसमिशन  के  साथ  पहला  प्रोटोटाइप  इंजन  कब  तैयार  होगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  जी  हां  ae  पेटेंट  राष्ट्रीय

 अनुसन्धान  विकास निगम  के  पास  है
 ।

 सूरी  ट्रांसमिशन सहित  वर्तमान  डिजाइन के  टीके  कन्वर्टर ों  से

 इसके  बेहतर  होने  का  कोई  खास  दावा  नहीं  किया  गया  है  ।

 इंडियन  पेटेंट  एप्लीकेशन के  अनुसार  संक्षेप  में  दावे  इस  प्रकार

 (1)
 यह

 आविष्कार  एक  ऐसी  जल-यांत्रिक  प्रक्रिया  है  जिसमें  प्रथम  चालक  कि  भीतरी

 दहन  के  भ्रन्तर्गामी  धुरे  का  टाक  निर्गत  धुरे  की  रफ्तार  द्वारा  निर्धारित

 परिवर्ती  अनुपात  के  sparc  a  रास्तों  में  विभक्त  हो  जाता  है  कौर  अन्त  में  जीरो

 रफ्तार  से  विशिष्ट  रफ्तार  तक  लगातार  परिवर्ती  टीके  के  रूप  में  निगत  धरे  के  संभरण

 के  लिए  समाकलित हो  जाता  है  ।
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 (2]  जल-यांत्रिक  प्रक्रिया  में  दो  रास्तों  थे  गुज़रने  वाले  विभक्त  टाक  के  समा कलक  के  रूप  में

 या  दो  रास्तों  के  बीच  श्रन्तर्गामी  पार्क  के  विभाजक  के  रूप  में  हांडड्रो-डायनसिकਂ कनवर्ट  र

 का  प्रक्रिया  में  उसकी  स्थिति  के  अनुसार  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 (3)  निर्गत  धुरे  की  रफ्तार  विशिष्ट  रफ्तार  से  बढ़  जाने  का  प्रक्रिया  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 कोई  नहीं  ।  आविष्कर्ता  ने  आविष्कार  को  मूर्त  रूप  देने  के  लिए  कभी  अपनी  कल्पना  का

 विकास नहीं  किया  है  ।

 उपर्युक्त  को  देखते  हुए  कभी  से  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  पहले  प्रोटोटाइप

 रेल  इंजन  का  डिजाइन  तैयार  करके  कब  तक  उसका  निर्माण  किया  जा  सकेगा
 ।

 ag
 रेलवे  कर्मचारियों को  रियायतें

 788.  श्री  बड़े  :

 थी  काशीराम गुप्त  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली-रिवाड़ी-फाजिल्का  सैक्शन  पर  यात्रा  करने  वाले  रेलवे  कर्मा  रियों
 को  दी

 जाने  वाली  माहवारी  सीज़न  टिकट  की  रियायत  wa  बन्द  कर  दी  हैऔर  यदि  तो  इसके  क्या

 कारण

 क्या  यह  रियायत  सर्वे धारण  को  दिये  जाने  वाले  माहवारी  सीज़न  fexe  के  दर  की  एकਂ

 तिहाई के  बराबर  कौर

 क्या  दिल्ली  के  सभी  ora  सैक्शन हों  के  कर्मचारियों  को  ag  रियायत  दी  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)
 :

 जी  नही ं।

 tar

 जी  हां  ।  कुछ  खंडों  पर  मासिक  सीज़न  टिकट  की  लागत  का  1/4  तक  रियायत दी  जाती  है  ।

 सहारनपुर  रेवले  स्टेशन  के  निकट  शास्त्री
 फार्म

 789.  डा०  श्रीनिवासन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सहा  रन पुर  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  बंजर  भूमि  में  रेलवे
 कामना  रियों

 द्वारा  अनाज  उगाये  जाने  के  लिये  नामकਂ  एक  फार्म  खोला  गया

 क्या  यह  भी  पच  है  कि  इस  re  के  लिये  इंजन  प्रॉवरहेंड  टैंक  से  उस  पानी  को  उपयोग

 में  लाने  की  भ्र नुम ति  कुछ  रेलवे  अधिकारियों द्वारा  नहीं गई  जो  गन्दे  नाले  में  जा  रहा  ौर

 यदि हां  तो  इसके  बार  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जी  हां
 ।

 जी  नहीं  ।

 स्वाल  नहीं  उठता
 |
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 wat  राज्य  में  रेलवे  लाइनें

 790.  थ्री  लिंग  रेड्डी  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 मैसुर  राज्य  सरकार  ने  क्रियान्विति  हेतु  रेलवे  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किये  जाने  मे  लिपे

 ब्राथमिकतावार  किन-किन  रेलवे  लाईनों  को  बिछाने  के  लिये  नवीनतम  सिफारिश  की

 मैसुर  राज्य  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  wa  तक  रेलवे  लाइनें  बिछाने  के  मामले  में

 कितनी  प्रगति  हुई  है  तथा  उन  की  कितनी  लागत  है  कौर उन  पर  कितना धन  खच  किया

 गया  कौर

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  उस  राज्य  के  लिये  रेलवे  का  कया  कार्यक्रम  ह  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  राम  दाम
 :

 मैसुर  सरकार  ने  रेलवे  की  चौथी

 पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  करने  के  लिए  नीचे  लिखी  नयी  लाइनें  बनाने  कौर  लाइनें  का  श्रीमान

 वर्तन  करने  के  सुझाव  दिये

 (i)  होसपेट-हुबली-मार्मृगोश्रा  मीटर  लाइन  खण्ड  को  बड़ी  लाइन में  बद  लना

 (ii)  हुबली-कारज़ार  नयी  बड़ी  लाइन

 (i)
 र-हरिहर

 लाइन

 (iV)  शिमोगा  भद्रवती  ate  चिक मगलू
 के

 रास्ते  हरिहर-मुदाबीर

 (४)  तॉलगृप्पा-सिरसी-कारवार

 (Vi)  गडंग-बाड़ी

 ( vii)  चामरा जनगर-सत्यमंगलम्-कोयम्वत्त्र

 (viii)  गुस्तकल्लू-वेंगलूर  मीटर  लाइन  खण्ड  को  बड़ी  लाइन  में  बदल सा  |

 राज्य  सरकार  ने  इनके  सम्बन्ध  में  किसी  तरह  की उग्रता  का  उल्लेख नहीं  किया  है  |

 तीसरी  योजना  में  8.  50  करोड़  23.74  करोड़  रुपये  की  अनुमानित

 लागत  से  बेंगलूर--सेलम  मीटर  लाइन  (  230  किलोमीटर  ate  मंगलूर-हसन मीटर  लाइन  (215

 किलोमीटर )  का  निर्माण शुरू  किया  गया  था  ।  1966  के  अन्त  तक  इन  पर  लगभग  6

 करोड़ और
 2.  7  1  करोड़  रुपये  खर्च  हो  चुके  जून  1966

 के  ea
 तक  इन  दोनों  नयी  लाइनों

 पर  कुल  मिलाकर  61%,  भोर  10%  काम  हो  चुका  है
 |

 चौथी  योजना  के  लिए  नयी  लाइनों  के  सुझावों  को  योजना  आयोग  की  सलाह  से  अभी

 अन्तिम  रूप  दिया  जाना  है  ।

 रेलवे  हारा  सामान  की  खरीद

 791  .  श्री  राज  बेव  सिह  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवें  की  स्टोर
 शाखा  प्रतिदिन  कितने  मुख्य  का  सामान  खरीदती  भ्र ौर

 ये  ates  विभिन्न  क्षेत्रीय  रेलों  के  तापमान  भ्रांकड़ों  की  तुलना  में  कैसे  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  सुलग
 :  2920  रुपये  |
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 दूसरी  क्षेत्रीय  रेलों  के  तुलनात्मक  आंकड़े  इस  प्रकार

 aq

 मध्य  3,901
 ः

 at  3,304

 पूर्वोत्तर  3,438

 पूर्वोत्तर  सीमा  1,463

 दक्षिण  3,081

 दक्षिण-पूर्व  2,800

 पश्चिम  4,500

 रेलवे  के  सामान  की  atte

 792  श्री  राजदेव  सिह  :
 क्या  रेलवे  यंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 उत्तर  रेलवे  के  विभिन्न  स्टोर  डिपो  प्रतिदिन  कितने  मूल्य  का  सामान  खरीदते  कौर

 ये
 ग्राउंड  विभिन्न  अरन्य  क्षेत्री  य  रेलों  के  आंकड़ों  की  तुलना  में  कैसे  हैं

 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :  160  पये

 दूसरी
 क्षेत्रीय  al

 के  तुलनात्मक  इस  प्रकार
 हैंਂ

 पये
 पय

 020 मध्य
 ः

 494

 aa  142

 पूर्वोत्तर  डिपो  द्वारा  कोई  खरीद  नहीं  की  जाती  ।

 पूर्वोत्तर  सीमा  लगभग  10

 दक्षिण  19

 दक्षिण  पुर्व
 Feet  टार 141  | च  न्यय  पकाये कोष  खरीद  नहीं  की  जाती  ।

 पश्चिम  335

 घाटकोपर स्टेशन  पर  घटना

 793  शी  सोनॉवने  :
 sit  राम  रख  यादव

 :

 थी  नाथ  पाण्डेय : शो  ०  :  |

 श्रीमती  नमूना  मुल्तान
 :  sft  दिग :

 नया  tara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  5  1966 को  मध्य  रेलवे  पर  बम्बई  में  घाटकोपर  रेलवे  स्टेशन
 eee  7

 पर  यात्ना  करने  बाले  लोगों  ने  तथा  एकत्रित  भीड़  ने  तथा  नौ  गाड़ी  थों  को  रोक  टिकट  घर
 को
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 जला  दिया  कौर  कुछ  रेलवे  सम्पत्ति  को  awe  कर  दिया  क्योंकि  उन्हें  यह  गलतफहमी हो  गई  थी  कि

 तीसरी रेल  दुर्घटना  होने  वाली  थी  परन्तु  दुर्घटना  टल  कौर

 नदी  तो  इस  घटना  का  विचारा  कया  है  इसके  क्या  कारण  थे  ?

 tara  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रास  सुभग
 ः  जहां  |

 5-7-1966 को  लगभग  10.  10  बजे  जी०  4  अप  लोकल  गाड़ी  से  बम्बई

 बी  oz] °  घाटकोपर  स्टेशन  के  प्लेटफामें नं ० नं०  1  से  रवाना  होकर  भ्रम  लाइन  पर  जा  रही  थी

 जबकि  थाना  जाने  वाली  लोकल  गाड़ी  ०  टी०  39  डाउन  घाटकोपर  स्टेशन  पर  पहुंच  रही  थी  ।  बताया

 जाता  है  कि  घाटकोपर  स्टेशन का  डाउन  स्व चल  सिगनल  उस  समय  लाल  बत्ती  दिखा  रहा  था  क्योंकि

 उत  समय ०  जी  4  लोकल  गाड़ी  घाटकोपर  स्टेशन से  छुट  रही  थी  ।  स्टेशन  की  वाली  गाड़ी

 न०  टी०
 39

 mt
 निकल  गयी  कौर  घाटकोपर  से  सिगनल  से

 लगभग  80
 फीट  ५  19/17

 मीटर  पर  रुक  गयी
 |  ऐसा  मालूम  दोता  है  कि  इससे  कुछ  यात्रियों

 को  गुस्सा श्री  अया
 ।

 बहुत  बड़ी  भीड़

 एकत्रित  हो  गयी  कौर  स्टेशन  की  स्थानीय  गाड़ियों  ate  केबिनों  पर  पत्थर  फेंकने  लगी  ।  भीड़

 ने  नकदी  लूटकर  जवाहर  रोड़  टिकट  घर  में  प्राग  लगा  दी
 ।  पत्थर  फके  जाने  से  30  पुलिस  कर्मचारी

 शर  5  झाग  बुलाने  वाले  कर्मचारी  घायल  हो  गये  |  लगभग  25  हजार  रुपये  की  सभ्पत्ति  की  हानि  हुई  |

 दिल्ली-कालका  रेल  गाड़ी  का  सोनीपत  स्टेशन  पर  रोका  जाना  ।

 794  श्री  कृ०  गोपालन |

 श्री  दीदार  नाथ  देव  :  थ्रो  जसवंत  मेहता  :

 थ्री  दिनेश  भट्टाचार्य :  श्री  Ho  ना०  स्वामी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  6  1966  को  दिल्ली-कालका  सवारी  गाड़ी  सोनीपत  रेलवे  स्टेशन  पर

 रुकी  रही  थी  क्योंकि  रेलवे  के  गाडे  कौर  दो  रेलवे  कान्स टेबलों  के  बीच  झगड़ा हो  गया

 यदि  तो  इस  झगड़े
 का  क्या  कारण

 क्या  उन  कान्स टेबलों
 ने

 गार्ड  शौर  सहायक  स्टेशन  मास्टर
 को  पीटा  कौर

 रेलवे  कर्मचारियों  को  पुलिस की  इस  प्रकार  की  मार  पीट से
 बचाने  के  लिये

 सरकार  का

 कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 रेलव  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  सिह  )  :
 जी

 झगड़े  का  कारण  यंह  था  कि  स्पेशल  रेलवे  मजिस्ट्रेट  से  सम्बद्ध  सरकारी  रेलवे  पुलिस

 के  दो  सियाही  बिना  वैध  पास  के  पहले  दर्जे
 में

 यात्रा  करते
 पाये  गये

 जिसपर
 ने  एतराज़

 जी  नहीं  ।  सिपाहियों  ने  गाड  कंगाली  दी
 प्रौढ़  उसके

 साथ  बुरी  तरह  पेश  ।

 इस  तरह के  मामलों में  रेल  कर्मचारियों  की  रक्षा के  लिए  हर
 सम्भव  व्यवस्था की  जाती

 सरकारी  रलवे  पुलिस  के  दोनों  सिपाहियों  को  मुश्किल  कर  दिया  गया  कौर  एक  राजपत्रित

 कारी  द्वारा  इसकी  जाँच
 कराने

 का  आदेश  दिया  गया  है  ।
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 थ  क  ब्लाक  रेक्स

 79
 शी  स०  ब्र  सामन्त

 wt  सुबोध  हंसवा

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  25  1966  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  222  के  उत्तर  के

 वध
 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  देहातों  में  दूर  दूर  क्ले  हुए  क्षेत्रों  में  जो  बाक्स  वैगनों  ब्लाक

 रेक्स  नहीं  ले  साफ्ट  कोक  की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 सान  तथा मंत्री  Yo  इस  समय  साफ्ट  कोक  को  मिलाकर  सभी  कोयले  का

 0  प्रतिशत से  थी  अधिक  भाग  फोर-व्हीलर  डब्बों  में  भेजा  जा  रहा  है  प्रौढ़  साफंट  कोक  को  सब  मांग

 पूरी  की  जा  रही हे  ।  नोचे  गए  आंकड़ों  से  स्पष्ट  है  कि  साफ्ट  कोक  के  प्रबल  बहुत  अधिक  सुधार
 we

 ही
 बंगाल-बिहार

 कोयला  खानों  से
 सोफ्ट  कोक

 का  प्रतिवेदन  औसतन

 क  ्
 ee  अ  गनों

 a

 ब
 औ

 4  964  1966

 जनवरी  aaa
 215  280

 ass

 र

 ही  aft  रघनायसिह  ———  रप
 ee

 a

 ate  घरों में  प्रयोग  होने  वाले  इंधन  बढ़ती  ई
 मांग  को  पुरा  करने के  हेतु  घंटों  के  भट्ट  श्र  साफ्ट

 क  के  डिपो  खोलने  के  लिये  लाइसेंस  देने  की  वर्तमान  प्रिया  को  उदार  बनाने  के  लिये  कार्यवाही

 की
 गई

 is
 !

 सान  तथा  धातु  मंत्री  Jo  Fo  घंटों  एवं  घरेलू  ईधन की  बढ़ती  हुई  सांग  को  पुरा

 के  लिए
 ke

 के  भुट्टों  शौर  साफ्ट  कोक  डिपों  खोलने के  लिए  प्रचलित  लाइसेंस  पद्धति
 को  उदार

 के  लिए  राज्य  सरकारों को  परामर्श  दिया  गया है  ।  सुचना के  अनसार  राज्य  सरकार  ने ल  ल
 लाइसेंस  पद्धति  को  उदार  बना  दिया  है  ।

 797.  श्री  कपूर  सिह  थ
 व

 थ
 श्री  बूटा  fag  क

 att  कर सिन्हा  रेड्डी

 श्री  प्र०  के०  देव  थ

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  क्या  दण्डकारण्य  में  रेलवे  लाइन  को  मोड़ने  के  fay  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया  है
 तार  के  इसे

 वशीम
 पूर्व  रेलवे  के

 राय
 विभाग  सेक्शन  में  रेलवे  लाइन  के  साथ  किसी  स्थान  पर

 मिलाया जा
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 ति

 यदि हां  तो  इस  रेलवे लाइन  से  किन  दो  स्थानों  को  जोड़ा  जायेगा  तथा  कौन  सा  नया

 यह  रेलवे  लाइन  कितने  मील  लम्बी  होगी  इस  पर  कितना  व्यथ  होगा  ;

 इस  का  निर्माण  कब  तक  प्रारंभ  दो  जायेगा
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  हाम
 :  a

 wean

 नयी  से  लांजीगढ़  रोड  तक  एक  तय  लाइन

 बनाने के  लिए  शक्यता  एवं  लागत  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 ate  यह  बताना  असामयिक  होंगा  कि  इस  लाइन  के  निर्माण  का  काम  कब

 शुरुओ  होगा  तथा  इसकी  कितनी  लम्बाई  होगी  इस  पर  कितनी  लागत  जायेगी  ।

 तिरनेलवेहली-कन्याकुमारी-त्रिवेन्म  रेलवे

 लाइन

 798.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री  6  1966  के  श्रता  रोहित  प्रश्न  संख्या  4948  के  उत्तर

 ने  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तिरुनेलवेल्ली-कन्याकुमा  री-ब्रिवेन्द्रम  रेलवे  लाइन  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  प्रतिवेदनों  पर

 रेलवे  बोर्ड  ने  विचार  कर  लिया

 यदि  at  क्या  परिणाम निकला  atk

 इस  परियोजना  को  चौथी  योजना  की  अवधि  के  समाप्त  होने  से  पहले  क्रियान्वित  करने  के

 लिपे  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शास
 :  कौर  .  सर्वे  रिपोर्टों  पर  कभी  रेलवे

 are  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  प्रायोजना  का  रेलों  की  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कियां  जाना  इस  बात

 पर  निर्भर  है  कि  विचार  का  क्या  परिणाम  निकलता  कितना  धन  उपलब्ध  होता  है  कौर  चौथी

 योजना  के  लिए  विभिन्न  प्रस्तावों  के  बीच  इस  लाइन  को  कितनी  प्राथमिकता  मिलती  है  ।

 अवमूल्यन  के  बाद  चाय
 पौर

 पटसन  के  निर्यात  ,  में  वृद्धि

 799  श्री  जसवन्त  मेहता  :  कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  र»  के  बाद  पटसन  तथा  अन्य  रेशेदार  वाहनों  के  निर्यात

 में  वृद्धि  के  बारे  कोई  अनुमान  लगाया
 कौर

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में
 वृद्धि  होगी  कौर  उस  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 होगी
 !

 वाणिज्य  मंत्री

 मनु भाई

 :

 तथा
 अवमूल्यन

 के

 बाद

 की

 छोटी  सी

 अवधि  में  अवमूल्यन  के  परिणामस्वरूप जूट  तथा  रेशे
 की

 मदों  के  निर्यात  में  हो  सकने  वाली  वृद्धि

 का  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  हो  सका  है  ।
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 7  1888  )
 लिखित  उत्तर

 पूँजीगत  egal  का  आयात

 800.  भी  जसवन्त  मेहता  :

 भी  Fo

 वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  far  क्या  स  र  ने  उन  उद्योगों  के  जिनहें

 श्रीमती-पत्र दिये  जा  चुके  पूंजीगत  के
 आयात

 को  नई  उदार  आयात  नीति  में  शामिल
 के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  नहीं
 ।

 हिदुस्तान  मशीन  टूल्स  कारखाने  की  कलाई  घड़ियां

 801. भी  षुलेशवर  मीना

 भी  रामचन्द्र  इलाका  :

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  की  कलाई  घड़ियां  न  मिलने  के  बारे में  16  1966  से

 ma  तक  कितनीਂ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई

 उद्योग  मंत्री  :
 शिकायतों  की  ठीक-ठीक  संख्या  बता  सकना  संभव  नहीं

 है  क्योंकि  इस  प्रकार की  शिकायतों का  कोई  fare नहीं  रखा  जाता है  ।

 भ्रावश्यक  पुर्जों  ate  कच्चे  माल  का  आयात  करने  के  लिये  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध

 न  होने  के  कारण  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  लिमिटेड  के  घड़ी  कारखाने  में  इस  समय  स्थापित  क्षमता  का

 केवल  75  प्रतिशत  ही  उत्पादन  हो  रहा  है  ।  सम्पूर्ण  रूप  से  उपलब्धि  कौर  साथ  ही  मांग  की  प्राथमिकता

 को  देखते  हुए  कारखाने  को  नियत  की  गई  विदेशी  मुद्रा  बढ़ाने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  जिससे

 यथासम्भव  मांग  पूरी  करने
 की  दृष्टि  से  कारखाने  का  उत्पादन  बढ़ाया जा  सके

 ऊनी  हौजरी  तैयार  करने  वाले  कारखाने

 802.  श्री  धुलेइवर  मीना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  देश  के  विभिन्न  भागों  में  ऊनी  होजरी  तैयार  करने  वाले  कारखानों  की  संख्या

 क्या है

 इन  कारखानों  का  कुल  वार्षिक  उत्पादन  कितना  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  मुहम्मद फी
 :

 देश  में  लगभग  1046

 होजरी  कारखाने  हैं  जो  विभिन्न  राज्य  सरकारों वस्त्र
 आयुक्त के  यहां  पंजीकृत  हैं

 ।
 यदि  इसके

 प्रतिष्ठित भी  कोई  होजरी एकक  हैं  तो  ऐसे  एककों  की  संख्या  विदित  नहीं  है  4  ।
 चूंकि  यह  eta

 विकेन्द्रित हैं  पूर्ण  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं

 1965-66 का  उत्पादन  लगभग  9  लाख  गांठ  कूता  गया  है  ।
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 पंजीकृत  लोहा  तौर  इस्पात  व्यापारी

 803. थी  घुलेदवर  मोना  :

 थी  रामवचन  उलाका

 क्या  लोहा  घौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  इस  समय  देश  में  प्रत्येक  राज्य  में

 पंजीकृत  लोहा  wie  इस्पात  व्यापारियों  की  संख्या  क्या

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  बिना
 fag):  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल

 रेशम-कोट  पालन  उद्योग  का  बिकास

 804.  भी  धुलेदवर  मीना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 गेद
 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करें  ba

 उड़ीसा  राज्य  को  1966-67  में  राज्य  में  रेशम-कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार
 ने  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  शौर

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री
 मुहम्मद  दाफी

 Tar  1966-67

 के  दौरान  उड़ीसा  में  रेशम-कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  के  लिये  निम्न  परिषद  तथा  केन्द्रीय  सहायता

 स्वीकृत  की  गयी  t—

 रु०

 स्वीकृत  परिव्यय

 ऋण  कूल असद
 न

 1.73  0.40  1.00  1.40

 रूरफेला  उत्पादों  को  बिक्री

 805.  श्री  धनेश्वर  सीना  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  लोहा  त्र  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रूरकेला  इस्पात  कारखानें  द्वारा  30

 1966  तक  उपभोक्ताओं  को  अपने  उत्पादों  की  बिक्री  से  कितनी  धनराशि  की  अय
 हुई

 ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  त्रि०  ato
 :  1965-66  के  वर्ष  में  राउरकेला  स्वात

 कारखानें  की  कुल  बिक्री  796 .
 6  मिलियन  पये  थी

 )  हिन्दुस्तान
 स्टील  लिमिटेड

 के  दूसरे  कारखानों  को  स्थानान्तरित  किये  गये  माल  कीं  कीमत  शामिल  नहीं  तथा  अप्रैल  से  जून
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 1966  वक  की  ग्रवधि व  की  159° +7  fafaaa  wad  ।  1964-65 के  वर्ष  की  तथा  उससे

 पूर्वे  के  वर्षों  की  एसी  सुचना  हिन्दुस्तान  स्टील  लि ०  की  वाचिक  रिपोर्टों  में  उपलब्ध  है  ।  ये  रिपोर्ट  सभा

 पटल पर  रख  दी  गई  हैं  ।

 रोलर  फ्लोर  मिल

 806.  श्री  रामनाथन  क्यो  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  हाल  ही  में  कोई  ara  जारी  किये  हैं  कि  प्रतिदिन  3  0  मीट्रिक  चन  ग्रीवा

 इससे  अधिक  क्षमता  वाले  रोलर  फ्लोर  मिल  50  या  इससे  अधिक  व्यक्ति  काम  पर  लगायेंगे  कौर

 लिये  उन्हें  उद्योग  तथा  विनियमन )  अघिनियम  के  अन्तर्गत  अरपना  रजिस्ट्रेशन  कराना

 यदि  तो  इसके  कया  कारण
 कौर

 क्या  इस  रादेश  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 उद्योगमंत्री  :  )  हां  ।  सरकार ने  ऐसी  सभी  aver  मिलों को  जिनमें

 50  से  अधिक  कर्मचारी  हैं  उद्योग  (  क  तथा  निर्यमन )  अधिनियम  के  अधिकार  क्षेत्र  में  लाने  के

 लिए  aren  जारी  कर  दिए  हैं  ।

 अ्राटा  मिलों  को  कोंचा  रियों  की  संख्या  कम  दिखा  कर  उद्योग  तथा  नियमन )

 अधिनियम  की  धाराओं  से  बचने  को  रोकने  के  लिए  यह  तय  किया  गया  था  कि  ऐसी  सभी  घाटा

 मिलों को  भो  जिनकी  दैनिक  क्षमता  30  मी०  टन  या  उससे  अधिक  है  अधिनियम  के  अधिकार  क्षेत्र

 म  लाया  जाये  |

 गरदिश  की  एक  प्रति  साथ  में  नत्थी  में  रखा  गया  ।  देखिये  संद्या

 टी  -6579/66]

 महाराष्ट्र को  इस्पात  का
 संस्मरण

 807.  शी  काजरोलकर  :  कया  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बम्बई शहर  में  पानी  के  कनेक्शनों  के  लिये  इस्पात  की  सप्लाई  के  रूप  में  विशेष  कर

 उल्लास  नदी  से  पानी  लेने  की  योजना  के  संदर्भ  में  क्योंकि  तौसा  तथा  अरन्य  झीलों  से  पानी  का  मिलना

 ATA हों  गया  जोकि  हाल  में  बम्बई  में  हुई  पानी  की  अत्यन्त कमी  से  स्पष्ट  महाराष्ट्र  सरकार

 ने  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 लोहा  इस्पात  मंत्री  त्रि  ना०  .  हां  ।  महाराष्ट्र सरकार  ने

 बम्बई  शहर  की  जलप्रदाय  योजना  के  लिए  राउरकेला  से  3000  टन  8  एम ०  एम ०  की  इस्पात  प्लेटों

 की  तत्काल  सप्लाई  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  कहा  था  ।  महाराष्ट्र  सरकार  के  प्राधिकारियों  के  साथ

 बातचोत  करने  के  पश्चात्  उनसे  कहा  गया  था  कि  इन  प्लेटों  की  वितरण  अ्रनसूची  के  बारे  में  सूचित

 करें  जो  प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  इस  बीच  आदेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  पिछले  ast  पर
 2087

 टन  8  एम  ०एम०  की  इस्पात  प्लेटें  अ्रगस्त  1966  तक  सप्लाई  कर  दी  जायें  ।  1966  को

 समाप्त होने  वाले  भ्रष्ट-वर्ष  में  बम्बई  की  जल-प्रदाय  योजना  के  लिए  10,000 टन  प्लेटों  की  सप्लाई

 को  mrafraat at mez दी  गई  है  ।
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 काफी का  निर्यात

 808.  श्री  दी०  चं०  gat  :  नया  वाणिज्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1965-66  में  देश के  काफी  उद्योग  ने  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 क्या  सरकार को  पता  है  कि  निर्यात  के  लिये  पैक  करने  संबंधी  सामग्री  की  कभी

 के
 कारण  1965-66

 में  काफी  के  निर्यात  व्यापार  को  काफी  हानि  पहुंची
 कौर

 (7)
 यदि

 तो
 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मुहम्मद शफी
 :  दवे  श्रवमूल्यनभ्ंवधि मैं

 उपस्थित  विदेशी  मुद्रा  की  धनराशि  13  करोड़ रु०  से  कुछ  कम  थी  ।

 जहां  तक  सरकार
 को

 मालूम  1965-66 में  पक  करने  सम्बन्धी  सामग्रियों की  कमी

 के  कारण  काफी  के  निर्यात  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ।

 प्रशन ही  नहीं  उठता  ।

 Loading  of  Wheat  in  open  Wagons

 S09.  Shri  Brij  Raj  Singh  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pl  eased t CaSO  ६.'  0  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  12  thousand  bags  of  wheat  which  were  loadedin  open  wagons
 bound  for  Kashmir  got  spoiled  ;  and

 (b)  ह  so,  the  reasons  therefor  ?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath):  (a)  Yes,  119  65.0
 bsgs  of  wheat  were  partially  damaged.

 (b)  Due  to  damage  by  rain.  The  consignments  were  loaded  in  Open  Wagons,  due  to

 non-availability  of  covered  wagons,  and  the  tarpaulins  with  which  these  were  covered
 got

 shifted  en  route.

 उत्तर  रेलवे  में  श्रध्यापक  कौर  प्राध्यापक

 810.  श्री  बुरा  fag  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  रेलवे  के  स्कूलों
 प्रौढ़

 कालेजों  में  काम  करने  वाले  भ्रध्यापकों
 कौर  प्राध्यापकों  की  वरिष्ठता  सूची  उन्हें  परिचालित  नहीं  की

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलों  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (BTo  रामसुभग  शौर  )  शिक्षकों  प्राध्यापकों

 की  वरीयता  सूची  को  मुरादाबाद  मंडल  में  प्रसारित  किया  गया  लेकिन  इलाहाबाद  मंडल  में  नहीं  ।

 मंडल  इलाहाबाद  को  इलाहाबाद  मंडल  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  लिए  वरीयता

 सूची  प्रसारित  करने  के  लिए  कहा  गयां  है
 ।

 उत्तर  रेलवे  के  किसी  झर  मंडल  मैं  कोई  हाई  स्कूल  नहीं  है  ।

 811.  श्री  बांगड़  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  ऊनी  होजरी  का  सामान  बन्दरगाहों  में  पड़ा  है  a  हौजरी  बन्द-सा  दो

 जाने के  कारण  बड़ी  संख्या  में  श्रमिक  रोजगार  हो  गये
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 यदि  तो  निर्यात  संवर्धन  योजना  की  कब  तक  घोषणा
 कर

 दी
 कौर

 इस  योजना की  मुख्य  बातें  क्यां हैं
 !

 द्र

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sft  मुहम्मद  शफी
 ऊनी  होजरी के  कुछ

 निर्यातकों  ने  अपने  माल  की  खेपें  श्रवमूल्य न  की  घोषणा  के  होते  ही  रोक  दी  थीं  जब  तक  कि
 रुपया

 तान  के  देशों  के  साथ  किये  गये  संविदाओं  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  न  हो  जाथ
 |  भारत  सरकार  एवं  रुपया

 भुगतान  के  देशों  के  साथ  हुई  बातचीत
 के  परिणामस्वरूप  समस्या  सुलझ  गयी  है  प्रौढ़

 श्रब  निर्यात  होने

 लगा है  |

 तथा  (7)  ऊनी  होजरी के  साथ  साथ  ऊनी  कपड़  के  निर्यातकों  को  कच्चे
 माल

 के

 में  प्राथमिकता के  रूप  में  सहायता  देने  का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 आयातित  कारों  की  बिक्री

 812.  श्री  वाड़िया  :

 श्री  चंडक

 डा०  चन्द्रभान fag

 श्री  हुकमचंद  कछवाय

 क्या  वाणिज्य  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  से  सरकार  आयातित  कारों  की  खरीद

 के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  कोई  ऐसा  निर्देश  दिया  जिसके  द्वारा  खरीदी  जाने  वाली  ऐसी  कारों  की

 मूल्य  सीमा  निर्धारित  की  गई

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या

 पिछले एक  वर्ष  की  अवधि  में  प्रत्येक राज्य  को  कितनी  कारें  arate की  गई

 क्या  कोई  ऐसी  पद्धति  है  जिसके  wean  त  राज्य व्यापार  निगम  को  उसके  पास  उपलब्ध

 कारों के  बारे में  उनकी  सार्वजनिक  नीलामी  करने  से  पहले  प्रतिमास  सभी  सरकारी  विभागों  को

 अधिसूचना देनी  पड़ती  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :

 हां  ।

 भूतपूर्व  caTadat  ने  1964  में  एक  यह  निर्देशन  जारी  किया  था  कि  जिन  कारों

 लागत
 बीमा  भाड़ा  सहित  कीमत  10,000 रुपये  से  अधिक  उन्हें  केन्द्रीय/राज्य

 सरकारों के  विभागों  कौर  सरकारी  उपक्रमों  घको  न  बेचा  जाय  ।  फिर  स्टेशन वैगन  की  भांति  बनी

 हुई  उन  बड़ी  कारों  के  मामले  में  छूट  दी  गयी  जो  दूरस्थ  क्षेत्रों  में  प्रयोग  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  के

 उपक्रमों
 द्वारा  खरीदी  जायें  केन्द्रीय  मंत्रालेय/किन्द्रीय  राज्यों के  मुख्य  मंत्रियों  को  भी  एक-एक  बड़ी

 कार  का  आवंटन किया  जाता  है  ।
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 SS

 1965-66  में  प्रत्येक  राज्य को  बेची  गयी  कारों  की  संख्या  निम्नलिखित

 1965-66  में  राज्य  सरकारों  को  दी  गई  कारें

 राज्य का  नाम  कारें  जिनका  कारें  बड़ी  कारें
 योग

 लागत  बीमा  लागत  जो  पर्यटन

 भाड़ा  सहित  भाड़ा  सम्बद्ध के

 मलय  शल्य  लिये  राज्यों

 10,000  10,000  को  दी  गयीं

 Bo  है  रु  ०  से  प्रतीक

 है ~

 5  6

 राष्ट्र  प्रदेश  14  19

 2  दिल्ली  प्रशासन

 3  हिमाचल  प्रदेश

 4  केरल

 6  मद्रास  12

 मध्य  प्रदेश

 8  महाराष्ट्र

 9  मसूर

 10  पजाब  10  10

 11  उत्तर  प्रदेश

 12  प०  बंगाल

 25  40  10  75

 वर्ष  1965-66  मसें  केन्द्रीय  सरकार  को  वी  गयी  कारें

 10  20  30

 राज्य  व्यापार  निगम  को  जब  केन्द्रीय  राज्य  सरकार/सरकारी  क्षेत्र  के

 के  कार की  खरीद  के  लिये  मांग  प्राप्त  होती  है  तो  निगम  उन्हें  उस  समय  बिक्री के  लिये  उपलब्ध  कारों

 की  सची  भेज  देता है
 ।
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 रेलवे  लाइन

 813. श्री  वाडिया

 श्री  चंडक

 श्री  सिह

 थी  हुकमचंद  कछवाय
 :

 ध्या  रेलवे  मंत्री  25  1966  के  Aad प्रश्न  1019  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  डाली-राजमा  रा  से  दंतेवाडा  रेलवे  परियोजना  का  सम्भाव्यता-एवं  लागत  अध्ययन

 इस  बीच  पुरा  हो  गया

 यदि  तो  सरकार  का
 कब

 तक  निर्माण-कार्य  आरम्भ  कर  देने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  (*)  अध्ययन  कभी  पुरा  नहीं  हुआ  है  ।

 स्वाल  नहीं  उठता  |

 मध्य  प्रदेश  बिजली  ate  को  कोयले का  संभरण

 814.  शी  वाडिया

 श्री  चंडक

 डा०  चन्द्रभान सिह

 हुकम चन्द  कछवाय

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  11  1966  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  1959 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 (¥)  कोरबा  कोयले  के  लिये  दिये  जाने  वाले  मूल्य  के  बारे  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 तथा  मध्य  प्रदेश  बिजली  घोडे  के  बीच  समझौता  कराने  में  श्री  तकਂ  कितनी  प्रगति  हुई

 कोयलेਂ  के  खनन  के  लिये  मलिक  पुर  खान  को  मध्य  प्रदेश  बिजली  बो  को  सौंपने

 की  अवधि  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  प्रार्थना  से  सहमत  होने  में  केन्द्रीय  सरकार  के  सामने  क्या  कठिनाई

 ह ै?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  बु०  Fo  :  मध्यस्थता  से  विवाद  निपटाने  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है  |

 1965  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  सुचित  किया  गया  था  कि  पूंजी-उद्यम  एवं

 अवनति-व्यय की  दृष्टि  से  प्रस्ताव  का  परीक्षण  करें  ।  तदुपरांत  यदिਂ  विस्तृत  प्रस्ताव  भेजे  जाते  हैं  उनपर

 विचार  किप  जायेगा  |  परन्तु  राज्य  सरकार  से  कोई  भी  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  है  ।

 प्रदेश  में  कटनी  में  कच्चे  लोहे  का  कारखाना

 815.  भी  वाडिया

 श्री  चंडक

 डा०  चन्द्रभान सिह सिंह  :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 कया  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  25  1966  के  म्रतारांकित प्रश्न  संख्या  925  के  उत्तर
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 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रति  वर्ष  30,000  मीट्रिक  टन  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन

 करने  के  लिये  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  औद्योगिक  लाइसेंस  मंजूर  करने  में  देरी  के  कारण  कया  हूं
 ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  fro  [; ॥ [५  चूंकि  चौथी  पंचवर्षीय योजना  के  पन्त  तक  होने

 वाली  कच्चे  लोहे  की  प्रत्याशित  मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  क्षमता  पहले  ही  लाइसेंस की  जा

 चुकी  है  मध्य  प्रदेश  सरका
 र

 को  औद्योगिक  लाइसेंस  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 फिर  भी  यदि  बाद  में  ऐसा

 मालूम  पड़ा  कि  लाइसेंस  की  गई  क्षमता  के  बलवान्  होने  की  आशा  नहीं  है  तो  मध्य  प्रदेश  सरकार
 के

 areca  पर  पुनः  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 कारों  की  बुकिंग

 816.  श्री  काजरोलकर  :  क्या  उद्योग  मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खुले  कोटे  में  मोटरकार  बुक  कराने  के  लिये  जमा  की  जाने  वाली  राशि  2,000  रुपये

 सै  बढ़ा कर  4,000  रुपये  करने  के  बारे  में  बढ  निर्णय  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  पाक्य  इस  facia  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :
 सरकार  मोटर  कार  तथा

 नियंत्रण  1959  में  संशोधन करने  के  लिये  डाक  घर  में  जमा  राशि को  2,000 रु०  से  बढ़ा  कर

 4,  000  रु
 ८

 करने  के  सुझाव  समेत  कई  सुझावों  पर  विचार  कर  रही  है  ।  कभी  कोई  निर्णय नहीं  किया

 गया है

 बायलरों  कौ  मांग

 817.  श्री  राम  पूरे
 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  भारी  बायलरों  की  मांग  के  बारे  में  अनुमान  लगा  लिया

 गया

 यदि  तो  कया  इस  मांग  की  पूर्ति  नहीं  की  जा  कौर

 क्या  सरकार  का  इन  बायलरों  का  निर्माण  करने  के  लिये  कोई  कारखाना  स्थापित

 करने  at  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्री
 :  we  1971-72  तक  तापीय  विद्युत  बायलरों  की

 मांग  21  लाख  किलोवाट  प्रतिवर्ष  हो  जाने  का  अनुमान  है  ।  इस  प्रकार  के  बायलर  बनाने  वाले  विमान

 संयंत्रों  से  प्राप्त  होने  वाली  उपलब्ध  क्षमता  सैयद  मांग  पुरी  हो  जाने  की  है  ।  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  की  समाप्ति पर  इसमें
 1

 लाख
 किलोवाट

 वार्षिक  का  पड़ने  की  सम्भावना  है
 क्योंकि

 197  5-76  तक  मांग  बढ़कर  35  लाख  किलो  वाट  TH  बढ़  जाने  की  आशा है  ।

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  समाप्त  होने  पर  होने  वाले  अन्तर  को  पुरा  करने  के  लिए

 पावर  बायलरों  का  निर्माण  करने  के  लिए  कारखाना  लगाने  के  हेतु  सम्भाव्यता  रिपोर्टे  का.श्रध्ययन  करने

 का  काम  न्यायिक
 की

 दिवस  किर्स्टन
 इंजीनियरिंग  कम्पनी  को  सौंपा  गया  है  ।
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 7  1888  )  स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में

 स्थगन  प्रस्ताव  क  बारे  (SRT  )

 RE:  MOTION  FOR  ADJOURNMENT  (QUERY)

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :  Sir,  I  have  given  notice  of  an  adjourn-
 ment  motion  regarding  the  arrest  of  Sadhus,  who  were  fasting  against  cow-slaughter.  This
 ‘question  has  roused  great  resentment  in  the  country.

 Shri  Rameshwaranand  (Karnal)  :  Sir,  the  Sadhus  were  observing  fast  in  a  very
 peaceful  manner.  Cow  is  a  sacred  animal.  Its  slaughter  should  be  stopped.  Government
 should  take  necessary  steps  in  this  matter.  I  want  that  this  matter  should  be  discussed  here.

 थी  हेम  want  :
 ये

 लोग
 रोकना  चाहते  =  aaa  बेकार

 बलों
 को  मा

 रने

 पर  भी  इन्हें  acts  है

 श्री  फ्रेंक  एंटनी  :  गोवध  के  एक  मामले  में  उच्चतम

 न्यायालय
 ने  कहा  था  कि

 गाय  के  प्रति  इस  देश  के  कुछ  लोगों  की  बहुत  पवित्र  धार्मिक  भावनायें  हैं

 शआर  इसका  वध  नहीं  होना  चाहिये  ।  परन्तु  बेकार  हो  गये  बैलों  श्रादिको  मारा  जा  सकता

 है  ।

 Dr.  Govind  Das  (Jabalpur)  :  Sir,  this  matter  concerns  the  entire  country.  Government
 had  promised  to  instruct  the  states  in  this  regard,  but  nothing  has  been  done.  It  is  a  very  im-

 portant  matter  and  it  should  be  discussed.

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  Sir,  Jagadguru  Shankaracharya  has  announced
 that  if  cow-slaughter  is  not  stopped  he  would  start  an  indefinite  hunger  strike.  It  would  be

 ‘very  serious  matter,  Government  should  take  steps  to  stop  cow-slaughter.

 डा०  स०  samy  :  पिछले  कुछ  दिनों
 से  कुछ  areal  ने  धरना  आरंभ  किया

 है  ।  यह  गोवध  के  विरुद्ध  सरकार ने  उनका  मान  नहीं  किया  कौर  उन्हें  बन्दी  बना  दिया  है  ।  यह

 अनुचित  fi  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  होना  चाहिय े।

 Mr.  Speaker  :  प  is  no  use  bringing  this  matter  in  the  form  of  Adjournment  Motion  or  a i

 in  any  other  form,  but  I  will  advise  the  Government  that  they  should  give  some  statement  in

 this  matter.

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 जब  भी  कोई  लोग  संसद्  भवन

 के
 सामने  शारिवा  मंत्रियों

 के  निवास  स्थानों  के  सामने  भूख-हड़ताल करते  हैं  अथवा  धरना  देते  हैं  तो  उन्हें  गिरफ्तार  कर

 लिया  जाता है
 ।  श्राप

 इस  मामले पर  भ्रनुर्मात  दे  रहे  हैं  परन्तु  wa  विषयों
 पर अनुमति  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मैंने  इस  विषय पर  स्थगन  प्रस्ताव  की  श्रनुर्मात  नहीं दी

 है  |

 | Shri
 Rameshwaranand

 :  I  beg  to  submit

 Mr.  Speaker  :  Kindly  sit  down.
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 Re  :  Motion  for  Adjournment  Sravana  7,  1888  (Sake)

 समा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  विभुधेन्र  मिश्र ):  मैं  श्री  संजीवैया  की  कौर से
 द  :-  -- निम्नलिखित cat  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  &

 (1)  भारत  हैवी  प्लेट  एण्ड  वेल्स  प्राइवेट  लिमिटेड  की  के  अधिनियम  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०
 टी ०  6544/66]

 (2)  भारत  हैलो  प्लेट  एण्ड  वेल्स  प्राइवेट  लिमिटेड  की  संस्था  का  ज्ञापन  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०
 टी०  6545/66]

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  विभुषेन्द्र मिश्र  ):  में  हों  मनु भाई  शाह  की  झोर  से

 धारा  17  की  उप-धारा निर्यात  किस्म  तथा  निरीक्षण )  अधिनियम ,

 (3)  के  क  निम्नलिखित
 की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 1966 (1)  कार्बनिक  रसायनों  का  निर्यात  संशोधन

 जो  दिनांक  15  1966 के  भारत के  राज पत्न  में  अधिसूचना  संख्या

 एस०  को  1199 में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 अकार्बनिक  रसायनों  का  निर्यात  )  1966  जो

 दिनांक  25  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०

 को ०  1271 में  प्रकाशित  हुये थे  ।

 ware  के  बर्तनों  का  निर्यात  )  संशोधन  19  6  6  जो

 25  1966 के  भारत  के  राजपत्र में  aterat  संख्या  एस०  ्रो०

 1275 में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 ढलवां  लोहा  प्रवेश  छिद्र
 ढक्कनों  तथा  ढांचों  का  निर्यात

 1966 जो  दिनांक  3  गू  हि  1966 के  भारत  के  राज पत्न  में

 प्रधिसूचना  संख्या  एस०  श्र ०  1689  में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 लांड्री  साबुन  का  निर्यात  1966
 जो  दिनांक  7

 1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्र धि सूचना  संख्या  एस०  को  1782

 में  प्रकाशित हुये  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या एल
 टी ०  6546/66]

 (2)  ऊपर
 की  मद  (1)  की  से  में  बताई गई  अधिसूचनाओं  की

 पटल
 पर

 रखने  में  हुये  विलम्ब  के  कारण  बताने  वाला  एक  विवरण  ।
 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या एल०  ठी०  6548/66]

 पैट्रोलियम  तथा  रसायन  मंत्री  (  श्री  श्रलगेशान )  मैं  निम्नलिखित  पत्न  सभा-पटल  पर

 रखता

 (1)  प्रफुल्ल  आयोग  1951  की  धारा  16  की  उप-धारा  (2)  के
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 29  ह  1966  स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  (a2)

 mata  निम्नलिखित  पत्तों  की  एक-एक  प्रति

 ऐल कोहल  के  उच्चतम  मूल्यों  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग का

 प्रतिवेदन  (1965)  |

 (at)  उक्त  प्रतिवेदन  का  शुद्धि-पत्र  ।

 सरकारी  संकल्प  संख्या  एच०  दिनांक  18  जुलाई

 1966  |

 ऊपर  की  मद  (  )  से  में  बताये गये  दस्तावेज  उक्त  धारा

 में  निर्धारित  अ्रवर्धि के के  ग्रन्थ  सभा-पटल  पर  रख  न  सकने  के  कारण

 बताने  वाला  विवरण  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 to  6547/66]

 1951  के  werd  जारी (2)  उद्योग  विकास  तथा

 feat  गया  एफिल  tater  नियंत्रण  )  1966  दिनांक

 29  1966  के  भारत के  राजपत्र  में  भ्र धि सूचना  संख्या  एस०  ्रो ०

 1964 में  प्रकाशित  gat  ari  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०

 ठी०  6549/66]

 न  तथा  च्  मंत्री  सु०  मैं  भारत  के  प्रतिरक्षा  1962 के  नियम

 125  के  water  जारी  की  गई  अधिसूचना संख्या  एस०  को  1774  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखता हूं  जो  दिनांक  7  1966 के  भारत  के  राजपत्र में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा

 जिसके  द्वारा  औद्योगिक  सामग्री  1965  का  प्रतिसंहरण किया

 में  रखा  गया  । देखिये  संख्या  एल०  ठी ८  6550/66]

 उद्योग  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्री  विभुषेन्द्र मिश्र  ):  मैं  लवण  उपकर  1953

 की  धारा  /6  की  उप-धारा  (3)  के  अ्रन्तगंत लवण  उपकर  1966  की  एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हुं  जो  दिनांक  21  1966
 के

 भारत
 के

 राजपत्न  में  अधिसूचना  संख्या

 एस०  हो  1519  में  प्रकाशित हुए
 थ  में  रखा  wart  देखिये  संख्या  एल०  टाठ

 6551/66]

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  विभुषेन्द्र  मैं  श्री  शफी  कुरेशी की  कौर से

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :--

 (1)  रबड़  1947  की  धारा 25  की  उप-धारा  (3)  के  अन्तर्गत रबड़  (  दूसरा
 1966  की

 एक  प्रति  जो  दिनांक  25  19668  भारत  के

 राज तत्र में  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  1000  में  प्रकाशित  हुये थे  ।

 में  रखा
 गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  6552/66

 (2)  कपड़ा  समिति  1963  की  धारा  22  की  उप-धारा  3  के  श्रत्तगंत

 कपड़ा  स्मिति  )  1966 की  एक  प्रति जो  दिनांक  1  1966

 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  कार  861 में  प्रकाशित

 हुये  थे  ।
 में  रखा  गया  ।

 देखिये
 संख्या  एल०

 gto  6553/66]

 (3)  नारियल  जटा  उद्योग  1953 की  धारा  26  की  उप-धारा  (3)  के

 maid  नारियल जटा  उद्योग  तथा  लाइसेंस  पांचवां  संशोधन
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 Motion  re.  Adjournment  July  29,  1966
 ————————

 1966  की  एक  प्रति जो  दिनांक  9  1966  के  भारत  के  राजपत्र

 में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  1084 में  प्रकाशित  हुये  थे  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी०--6554,/ 66] 66]

 (4)  अत्यावश्यक  वस्तु  1955 की  धारा  3
 की

 उप-धारा  (6) के  अन्तरगत

 निम्नलिखित  श्रधिसुचनाश्ों  की  एक-एक  प्रति

 सुती  कपड़ा  दूसरा  संशोधन  1966  जो  दिनांक  7

 1966 के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  Alo  1358  में

 प्रकाशित gat  था  |

 सुती  कपड़ा
 तीसरा  संशोधन  1966

 जो
 दिनांक  21

 1966 के  भारत  के  राज पत्न  में  अधिसूचना  संख्या एस०  को  1476 में

 प्रकाशित हुआ  था  ।

 पटसन  देना  तथा  नियंत्रण  )  संशोधन  1966  जो  दिनांक

 4  1966 के  भा'रत  के  राज पत्न  में  प्र धि सुचना संख्या  एस०  को  1611

 में  प्रकाशित gar  ar

 सूती  कपड़ा  1966  जो  दिनांक  25  1966

 के  भारत  के  राजपत्र  में  भ्र घि सूचना  संख्या  एस०  को  1878  में  प्रकाशित

 T  |

 सूती  कपड़ा  )  पांचवां  संशोधन
 1966  जो  दिनांक

 2  1966  के  भा  रत  के  राजपत्र  में  Algal  संख्या  एस  को  1957

 में  gat  था  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल
 ०  ठी  ०

 6555/66]

 (5)  अत्यावश्यक  वस्तु  1955
 के

 भ्रन्तगंत  जारी  की  गई  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 उस  को  1837  जो  दिनांक  4  1966 के  भारत  के  राजपत्र

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  दियासलाइयों  तथा  साइकिल के  टायरों

 शर  ट्यूबों  को  अत्यावश्यक  वस्तु  घोषित  किया  गया  |

 एस०  को  1844 जो  दिनांक  18  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  उक्त  afar  के  श्रन्तगंत

 राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशा  सनों  को  शक्तियां  प्रत्यायोजित

 की
 में  रखीं गई  देखिये  संख्या  एल०  टीं०  6556/66]

 एस०  ao  1931 जो  दिनांक  21  1966 के  भारत  के  राजपत्र में

 प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  कतिपय  लोह-मिश्र ara  को  भ्रत्याश्यक

 वस्तु  घोषित  किया  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी ०  6557/66]

 (6)  केन्द्रीय  रेशम  बो  के  1965-66 के  वार्षिक  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  ।  म

 रखी  देखिये  संख्या  एल०  डी०  6558/66]

 (7)  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवंहन  करते हुये  उप-राष्ट्रपति द्वारा  केरल  राज्य

 के  सम्बंध में  दिनांक  24  1965 को  जारी  की  गई  के  खण्ड

 के  साथ  पठित  केरल  बाट  तथा  माप  )

 122



 7  1888  |  शर्क  सभा का  कायें

 1958  की  धारा  43  की  उप-धारा  (5)  के  श्रन्तर्गंत  निम्नलिखित

 अ्रघिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 केरल  बाट  तथा  माप  )  1964  जो  दिनांक  10

 1965  के  केरल  राजपत्र
 में  अधिसूचना  संख्या  42770/62/ एम  भाई

 शार  डी  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 अधिसूचना  संख्या  र ्  ब्राई/प्रार  डी
 जो

 दिनांक  15

 1966  के  राजपत्र  में  प्रकाशित हुई  थो  तथा  जिसके  द्वारा

 केरल  बाट  तथा  माप  )  1964 में  एक  संशोधन  किया  गया  ।

 ऊपर को  winger  को  सभा-पटल  पर  रखने  में  हुये  विलम्ब  के

 का  रण  बताने  वाला  एक  विवरण  में
 रखा  गया

 ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी ०
 6559/66]

 att  हरि  विष्णु  कामत  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  श्री  शफी  कुरेशी

 की  ae  से  श्री  विभुधेन्द्र मिश्र  ने  पत्र  सभा-पटल  पर रखे ंहैं  उन  में  से  पत्र  संख्या  7

 केरल  राजपत्र  में  10  1965 को  प्रकाशित  हुआ  था  ।  इस  विलम्ब के  का  बताये  ay

 हैं  परन्तु  सरकार  पत्र  समय
 पर

 पटल  पर  क्यों  नहीं  रखती  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम
 :  मैं  रेलवे  सुरक्षा  बल  1957  कीਂ

 धारा  21  की  उप-धारा  (3)  ज हे अ्रन्तगंत  रेलवे  सुरक्षा  बल  )  1966  की  एक

 प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हुं  जो  दिनांक  30  1966 के  भारत  के  राजपत्र  में

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  627  में  प्रकाशित  हुये  थे  ।  में  रखी गई

 देखिये
 संख्या  एल०

 zo  6374/66]

 ee  te

 राज्य  सभा  से  संपदा

 MESSAGE  FROM  RAJYA:SABHA

 सचिव :  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव से  संदेश  प्राप्त  gare कि  राज्यसभा  ने  अ्रपनी  27

 1966  की  बैठक  में  लोक-सभा  at  सिफारिश  से  सहमति  प्रकट की  है  ate  अधिवक्ता

 1965 को  जो  कि  सभा  द्वारा 3  1965  को

 यास  किया  गया  था  और  10  1965  को  के  पटल पर  गया  था  वापस

 सने  के  लिये  लोक-सभा  द्वारा  अनुमति देने  से  सहमत  हुई  है

 का
 ce

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्री  सत्य  नारायण  fag):  मैं  1  1966

 से  met  होने  वाले  सप्ताह  के  लिए  सरकारी  जा कॉपर  प्रस्तुत  करता  हूं  ।  उसमें  श्री  ही०

 मुकर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  किया  जाने  मंत्रिमंडल
 के

 विरुद्ध  ग्र विश्वास  प्रस्ताव  पर

 विवाद  atc  एडवोकेट  )  1966  तथा  wae  गतिविधियां  विधेयक

 सर  विचार  श्र  उन्हें  पारित  किया  जाना  शामिल  है  ।
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 Business  of  the  House  Sravana  7,  1888  (Saka)

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah)  :  The  Hon.  Minister  had  stated  that  the  report  in

 regard  to  the  Scheduled  Castes  and  Scheduled  Tribes  would  be  discussed  as  soon  as  the

 session  commenced.  I  would  like  to  know  whether  this  report  would  be  discussed,  if  so,
 when  ?

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  In  the  last  session  it  was  decidedthatthe  discussion
 ध on  the  total  area  of  India  would  be  taken  up  after  the  discussion  on  the  Hariana  and  Punjabi

 Suba  was  over.  It  was  also  announced  in  the  House  that  White  Paper  would  be  laid  before

 the  House  either  by  Shri  Chagla  or  by  Shri  Swaran  Singh.  I  would  like  to  know  whether

 our  motion  would  be  taken  up  after  the  discussion  ‘on  the  question  of  devaluation  is  over  2

 By  what  time  the  White  Paper  would
 be

 circulated  amongst  the  Members  ?

 Shri  Rameshwara  Nand  (Karnal)  :  There  is  no  indication  in  the  programme  placed
 before  the  House  for  the  next  week  by  Government  that  a  statement  would  be  issued  in
 the  next  week.  I  request  you  to  ask  the  Government  toissueastatementon  Monday.

 sit  रंगा  :  देश  की  alan  स्थिति  के  बारे  में  जो  चर्चा  स्थगित  कर  दी  गई  थी

 उसके  सम्बन्ध  में  हम  सरकार  के  इरादों  के  बारे  में  कोई  संकेत  चाहते  विश्वास  प्रस्ताव

 पर  सोमवार  को  चर्चा  प्रारम्भ  होगी  कौर  यह  लगभग  तीन  दिन  चलेगी  ।  उसके  कितनी

 देर  बाद  सर  कार  ग्रामीण  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  प्रारम्भ  करेगी ?

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  wouldliketoknow  whether  Govern-
 ment  propose  to  introduce  some  Bill  in  regard  to  the  sever  lakh  workers]  employed  in  the
 Income  and  Agarbhati  Udyog.  If  so,  when  ?

 श्री  नम्बियार
 :  इस  सप्ताह के  दौरान  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  रेलवे

 हमें  यह  भ्राश्वासन दिया दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  था  ।

 गया  था  कि  इस  पर  चर्चा  की  अनुमति  दी  जायेगी  |  इसलिये  अगले  सप्ताह  की

 इसको भी  जोड़ा  जाये  ।

 महोदय
 :

 मैं  इस
 पर

 ध्यान  दूंगा  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 मेरा  सुझाव  है  कि  शिक्षा  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर

 इस  सतर  में  अ्रवश्यमेव  चर्चा  की  जाये  चाहे  go  विधेयकों  पर  चर्चा  अगले  wa  के  लिये

 स्थगित  क्यों  न  करनी  पड़ े।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  ((Jhajjar)  :  Some  time  should  be  allotted  for  discussiom
 on  the  report  of  Boundary  Commission  of  Punjab  as  it  has  already  been  published.

 श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती
 :

 यह  सत्र  बहुत  ही  छोटा  है  कौर  हमने  उत्तर  प्रदेश  की

 स्थिति  से  सम्बन्धित  प्रस्ताव  के  सहित  कई  प्रस्तावों  की  सूचनाएं  दे  रखी  हैं  ।  मैं  जानना

 चाहती  हूं  कि  इन  प्रस्तावों  पर  चर्चा कंब  शुरु  होगी  ?  मेरे  विचार  में  यह  उचित  ही  होगा

 यदि  हमारी  सरकार  कांय  के  साथ  साथ  गेर-सरकारी  alg  पर  भी  चर्चा  करें ?

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :  पिछले  सत्र  में  सरकार  ने  कहा  था  कि  वह  म्यों  को  बढ़ने

 से  रोकने  में  wana  रही  श्र कि  वह  सरकारी  कर्मचारियों  को  पिछले  पांच  वर्षों

 मे ंछः  बार  महंगाई  भत्ते  में  वृद्धि  we  चुकी  है  अब  सरकार  दूसरे  तरीकों पर  विचार

 कर  रही  है
 ।

 इस  बात
 को

 सप्ताह  से
 भी

 अधिक  ही  चुके  हैं  परन्तु  सरकार  ने  अभी

 तक-इस  मारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  22  लाख  कर्मचारियों  को  प्रतिदिन  की
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 समिति  के  लिये  निर्वाचन
 29

 1966

 कतारों को  पूरा  करने  में  कठिनाई  हो  रही  है  ।  न  तो  सरकार  ने  महंगाई  भत्ते  में  ही

 वृद्धि
 की

 है  att
 न

 ही  मूल्यों
 को

 बढ़ने  से  रोका  है  इसलिये  क्या  सभा  के  नेता  ag  महसूस

 करते  हैं  कि  वित्त  मंत्री  को  सरकारी  कर्मचारियों  के  साथ  न्याय  करने  के  सरकार  की

 नीति  के  बारेमें  एक  वक्तव्य  देना  चाहिये  i

 दूसरे  रेलव  मंत्री  ने  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  वक्तव्य  दे  दिया  है  ।  यह  कहां  गया

 था  कि  यदि  सूचना  दी  गई  तो  इस  पर  चर्चा  की  अनुमति
 दी  जायेगी ।  हमने  इस  बारे  में

 सूचना  दी  है  मुर्गा में  हुई  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  हुई  जांच  का  प्रतिवेदन  हमें  नहीं  मिला

 है  ।  हम  सिद्ध  कर  सकते  हैं  कि  यह  दुर्घटना  प्रशासन की  गलती के  कारण  हुई  थी  atc

 कर्मचारी  वर्ग  को  अ्रनावश्यक  रूप  से  तंग  किया  जा  रहा  है  ।

 थ्री  संविधान  :  क्या  सरकार  का  विचार  गेर-हिन्दी  भाषी  लोगों  को  दिये

 गये  झाश्वासनों  सम्बन्धी  विधेयक  को  इस  सल्  में  प्रस्तुत  करने  तथा  पारित  करने  का  है  ।

 Shri  Ram  ewak  Yadav  (Barabanki)  :  I  would  like  to  know  whether  the  report  of  the

 Harijan  and  Backward  Classes  Commissioner  would  be  taken  up  during  this  session.

 संसद  कार्य  तथा  संचार  मत्री  (  श्री  सत्य  नारयण  सिन्हा
 जेसा

 मैंने  बताया
 ग्रसते  सप्ताह

 के  लिए  कार्यक्रम  की  घोषणा  कर  दी  गई  है  ।  जो  सुझाव  दिये  गये  हैं  उन  पर  हम  विचार

 मैं  एक  बात  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  आमतौर  पर  सभी  सदस्यों  ने  मुझे यह  कहा

 है  कि  सत्र  की  safe  को  नहीं  बढ़ाया  जाना  चाहिये  क्योंकि  ag  wot  चुनाव  क्षेत्रों

 में  जाना  चाहते  जो  सुझाव  यहां  पर  दिए  गये  हैं  उन  पर  हम  ध्यान  देंगे  भर जो कुछ जो  कुछ

 भी  सम्भव  होगा  हम  सभा  के  समक्ष  पेश  करने  का  यत्न  करेंगे  ।

 दिया  मंत्री  (  श्री मु०  wo  :  श्री  मधु  लिमये
 के

 प्रश्न
 के

 बारे
 में  मैं कहना  चहता

 हूं  कि  हमने  भारत  के  क्षेत्रफल  के  बारे  में  वत  wa  अथवा  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखने

 al  वचन  दिया  उसको  अगले  सप्ताह  किसी  समय  सभा पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  तथा

 जैसा  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  सुझाव  दिया  है  संविधान *  विधेयक  के  बाद  इस  पर

 चर्चा al  जायेगी

 श्री  नारायण  दाण्डेकर
 :  जो  काय इस  सप्ताह में  समाप्त  नहीं  हो  सका

 आधिक  स्थिति  सम्बन्धी  उस  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  नहीं

 की  है  ।

 arm  है  सरकार  आधिक  स्थिति  के  बारे  में  यथासम्भव  शीघ्र  चर्चा  शुरू  करेगी  ।

 श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा
 :  प्र विश्वास  के  प्रस्ताव  तथा  अध्यादेश  सम्बन्धी  दो  महत्वपूर्ण

 विधेयकों  के  पश्चात्  alfaa  स्थिति  पर  चर्चा  शुरू  की  जायेगी  ।

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 ELECTION  TO  COMMITTEE

 श्री  हवा  ना०  तिवारी  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं

 इत  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी

 नियमों के  नियम  312  ख  के  उप-नियम  (1)  के  साथ  पठित  नियम  254
 के

 उप-नियम
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 (3)  द्वारा  उपेक्षित  रीति  से  सरकार  |  srry

 a hae  सम्बन्धी  समिति  की  शेष

 अवधि के  लिये  इस  समिति के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिए

 स्वर्गीय  श्री  एस०  बी ०  राम स्वामी के  स्थान  पर  में  से  एक  सदस्य

 धन्य महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 श्ग्कि  इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा के  प्रक्रिया  तथा  कराये-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  के  उप-नियम  (1) के  साथ  पठित  नियम  254  के  उप-नियम

 (3)  द्वारा  भ्रपेक्षित  रीति  से  सरकारी  क्रमों  सम्बन्धी  समिति  की  शेष

 अवधि  के  लिए  इस  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये

 स्वर्गीय  श्री  एस०  बी०  राजस्थानी  के  स्थान  पर  maa  में  से  एक  सदस्य

 चुनें  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  Motion  was  adopted.

 बिजली  संशोधन  विधेयक--जारी )

 ELECTRICITY  (SUPPLY)  AMENDMENT

 meat  महोदय
 :

 मैं  स्वेप्रथयम  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  बारे  में

 संशोधन  जोकि  श्री  नम्बियार  ने  पेश  किया  प्रस्तुत  करेगा  हूं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  Motion  was  negatived.

 wert  महोदय
 :  जश्न

 यह  है
 :

 बिजली  1948, में  at  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर
 विचार

 किया  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  Motion  was  adopted.

 ae STS झष्यक्ष महोदय  :  ta  इस
 विधेयक

 पर  खंडवार विचार  किया

 खंड  2  5  का  संशोधन )

 श्री  नारायण  दांडेकर  :  क़त्ल  अधिनियम  की  धारा  5,  जिसके  अधीन  संसद  राज्य

 विधान  मंडलों  अथवा  स्थानीय  निकायों  के  सदस्यों  बिजली  बोर्ड  के  सदस्य  fauna

 किये  जाने  के  हकदार  होने
 से  अपनी  सदस्यता  समाप्त  होने  के  बाद  12  महीने  की

 अ्रवधि  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  बहुत  उचित  है  ।  देश  के  वर्तमान  वातावरण  तथा

 सामान्य  निर्वाचन  निकट  होने  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उस  उपबन्ध  को  निकाल

 देने  का  प्रस्ताव  बिल्कुल  गलत  श्राज  केवल  वहीं  लोग  इन  निकायों  की  सदस्यता  प्राप्त

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिन्हें  अन्य  क्षेत्रों  में  कोई  भविष्य  दिखाई  नहीं  है  ॥

 यदि  वर्तमान  अनीता  हटा  दी  जायेगी  तो  ये  ate  राजनैतिक  सरंक्षण  श्र  प्रभाव  के

 बन  जायेंगे
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 7  1888  बिजली  संशोधन
 rn et  ty,

 1948  में  संविधान  सभा  ने  जिसने  हमारा  यह  संविधान  बनाया  इस  अधिनियम

 को  इस  विशेष  उपबन्ध  के  साथ  पास  किया  था  ।  मेरा  विचार  है  कि  उन्होंने  wes  तथा

 दृढ़  कारणों  के  हेतु  ही  इस  उपबन्ध
 की

 व्यवस्था
 की  थी  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  ag  संशोधन  अनावश्यक  है  और  कि  इसको  पास  नहीं  किया  जाना

 चाहिय े।

 oft  नम्बियार  :  यूपी  यह  श्राश्चये  की  बात  है  तथापि  मैं  स्वतन्त्र  दल

 के  इस  प्रस्ताव का  समर्थन  करता हूं  क्योंकि  यह  ठीक  है  ।  इंस  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है

 कि  anal  चुनाव  में  हारने  वाले  कांग्रसी  सदस्यों  के  लिये  यह  संकेत  है  कि  उनको  बिजली

 ars  में  नियुक्त  कर  दिया  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  यदि  किसी
 wea

 सदस्य
 को

 सरकार  में  लाना  तो  जीते  हुए  सदस्य  को  als  का  सदस्य  नियुक्त  कर  के  उसके  स्थान

 धर  लाया  जा  सकता  है  ।  यही  कारण  है  जिन  के  लिये  cay  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  बीच  क्या  परिवर्तन  gar  है  जिसके  फलस्वरूप  इस  तरह  की  तंबदीली करना  जरूरी  हो

 गया  इस  बारे  में  माननीय  मंत्री  महोदय  को  सदन  को  पुरी  तरह  सन्तुष्ट  करना  चाहिये  कौर  यह

 बताना  चाहिये  fe  ऐसी  कया  आवश्यकता  है  कि  इन  बोर्डों  में  इन  विधायकों  को  सदस्य  बनाना  जरूरी

 यह  कहना  तो  सचमुच  बहुत  ही  हास्यास्पद  है  कि  कौर  लोग  उपलब्ध  ही  नहीं  है  विचार  में

 श्री  कु
 ०
 लगाव इस  सुझाव  को  शीघ्रता  से  स्वीकार  करते  दिखाई  देते  हैं  ।  इस  मामले में  स्वतन्त्र

 पार्टी  के  सुझाव  का  समान  करता  यद्यपि  मैं  उन  से  कई  मामलों  में  सहमत  नहीं  हूं  ।

 श्री  बड़े  :  कल  मैंने  कुछ  संशोधनों की  आलोचना  की  खेद  है  कि

 केवल  संसदਂ  सदस्यों  को  ही  विधान  मंडलों  के  भी  सदस्यों  का  उल्लेख  किया  जा  रहा  हमें

 मंत्री  महोदय  की  इस  दलील  से  सहमत  नहीं  हुं  कि  सदस्यों  को  कुछ  इससे  प्राप्त  होने  वाला

 नहीं  मैं  जानता हं  कि  ये  सदस्य  किस  प्रकार  इसका  उपयोग  करते  सदस्यों  के  पास

 लाभ  उठाने  के  कई  ढंग  होते हैं  ।  यह  भी  ठीक  है  किਂ  वे  उपकार  करना  चाहें तो  वह  भी  कर

 संकते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  तो  इस  पग  को  उठाने के  उद्देश्य  राजनीतिक  हितों  को  सिद्ध  करना

 कई  एक  स्थानों  के  नाम  बताये  सकते  हैं  जहां कि  लोगों  को  इसलिये  बड़े  बड़े  पदों  पर

 मनोनीत  किया
 क्योंकि

 वे  कांग्रेस दल  के  थे  ।  यह  भी  देखने में  कराया  है  कि  कांग्रेस  दल  को

 छोड़  देने  पर  किसी wa  व्यक्ति को  इस  पदे  पर  नियुक्त कर  दियां  जाता है

 यह  भी  कहा  गया  हैकि  उच्च  न्यायालय  अध्यादेश  के  कारणों  से  भी  यह  विधेयक  जरूरी

 हो  गया  था  मेरे  विचार  में  तो  मामला  राजनीतिक  लाभ  उठाने का  ही  है  ।  जिन  कारणों से

 25  लाख  से  अधिक वाली  योजनाओं को  प्रकाशित  किया  जायेगा  वही  कारण  25  लाख  रुपये से
 कम  वाली  योजनाओं पर  भी  लाग  होती  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रत्येक  योजना  को प्रकाशित

 किया  जाना  चाहिये  ।  स्थानीय  निकायों को  भी  यह  अवसर  देना  चाहिये  किਂ  वह  इस  मामले में  अपनी

 आपत्तियां भेज  सकें  |

 आरी कु०
 ल०  मोरे

 )
 :

 जो  कुछ  मेरे  पूर्व  किताबों  ने  कहा  उससे  मैं  सहमत  हूं

 यह  बात  गलत  है  कि  यह  संशोधन  किसी  राजनीतिक उद्देश्य  को  लेकर  किया  जा  रहा  इसको

 उद्देश्य  तो  कुछ  श्रंयोग्यताओं को  दूर  करना  है  ।  उद्देश्यों are  कारणों  के  विवरण में  यह  स्पष्ट  लिखा

 ger  है  कि  राज्य  सरकारों
 को  बोर्डों की  सहायता  के  लिये  aes  व्यक्ति  नहीं  मिल  रहे  थे  ।

 कौर  इस

 127



 Electricity  (Supply)  Amendment
 1:11

 Sravana  7;
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 (Saka)

 संशोधन के  फलस्वरूप  सदस्यों  को  बड़े  व्यापक  क्षेत्र  मे ंसे  चुना  जा  सकेगा i  मेरा  निवेदन है

 कि  माननीय  सदस्यों  को  इसके  पीछे  किसी  प्रकार के  राजनीतिक  उद्देश्यों  की  शंका  नहीं  करनी

 चाहिये  ।

 श्री  श्री  नारायण  दास
 :
 मैं  उपखंड  (6)  की  धारा  5

 के  भ्रन्तगंत  हुई  व्यवस्था  केਂ

 बारे  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  ।  इसका  संबंध  संसद  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  तथा  स्थानीय
 निकायों  के  सदस्यों को  बिजली  बोर्डों  का  सदस्य  बनाने की  बात  है  ।  इस  सन्दर्भ  में  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  यदि  यह  गलत  है  कि  राज्य  विधान  मंडल  शारिवा  स्थानीय  निकायों  के  सदस्य  बिजली

 बोर्डों के  सदस्य  बनें  तो  wage  स्थायी  aaa  कम से  कम  पच  वर्ष  के  लिये  होनी  चाहिये  थी

 ait  न  कि  केवल  12  महीने  के  लिये  अन्यथा
 कोई  अनीता  ही  नहीं  होनी  चाहिये  मेरा

 कहना  है  कि  जो  संशोधन  विधेयक  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  है  उसके  द्वारा  केवल  वहीं  उपबन्ध

 हटाया जा  रहा  है  जिसकी  आवश्यकता  ही  नहीं  समझी  मेरे  विचार  में  इस  पर  कोई

 आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये ।  मेरा  कहना  है  कि  aaa  लोग  बोझ  के  सदस्य  हो  सकते हैं  तो  इसਂ

 बात  का  कोई  कारण  नहीं  कि  संसद  सदस्य  अथवा  राज्य  विधान  मंडल  के  सदस्य  को  इनकीਂ

 सदस्यता  समाप्त  होने  के  बाद  एक  शर्मा  तकਂ  CHAT  पड़े  ।  इस  प्रकार  ऐसा  कर  देने  में  कोई

 आपत्ति  नहीं  चाहिये  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  I  oppose  this  section  very  strongly.

 att  ren  सिह  महिला  )
 :  12  महीनों  पर  ही  मुख्य  विवाद मेरे  विचार  में  12

 महीनों  की
 श्रीलता  हटाने  का  संशोधन  बहुत  सरल  है  कौर  उसका  उद्देश्य  बोर्डों  की  सदस्यता  के

 faa  उपयुक्त  व्यक्ति तलाश  करना  है  ।  यह  भी  ठीक ही  है  कि  कुछ  राज्यों  में  ऐसे  व्यक्तियों  के

 ware  के
 कारण  जोडों  को  हानि  पहुंची  है  ।  अतः  सारा  मामला  बारह  को  हटाने  का

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  डा०  |. 0०  ल०  :  मुझे  इस  बात  पर

 aaa  है  कि  इस  सरल  सी  बात  पर  इतनी  उत्तेजना  हो  रही  है  ।  मेरे  विचार  में  मैंने  काफी

 ere  किया  है  परन्तु  शायद  काफी  समय  न होने  के  कारण इस  दिशा  में  पूरा  न्याय  नहीं  कर
 पाया

 हूं  एक  बात  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यह  बिजली  बोले  बहुत  शक्तिशाली  निकाय

 नहीं  है  ।  किसी  राज्य  के  बिजली  बोले  पर  केवल  सात  सदस्य  होते  हैं  ।  इनमें  तीन  स्थायी

 होते  14  बोर्डों में  कुल  20  सदस्य  गैर-सरकारी होते  हैं  ।  इस  समय  इन  थोड

 में  ऐसा  एक  भी  व्यक्ति  नहीं  सक्रिय  राजनीति  से  कुछ  सम्बन्ध हो  ।

 यह  दुःख  की  बात  है  कि  हम  सारे  देश  भर  में  20  ईमानदार  व्यक्ति  भी  तलाश  नहीं  कर

 यह  विधेयक  dag  के
 समक्ष  नवम्बर  में  प्रस्तुत  किया  गया  जब

 कि
 चुनावों

 की
 कोई  बात  ही  नहीं  थी  ।  wa  चुनावों

 की
 बातें  करनी  आरम्भ  कर  दी  गयी  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  किसी  अनुभवी  व्यक्ति  को  इस  कारण  से  सदस्यता  से  वंचित

 क्योंकि  वह  अथवा  विधान  सभा  का  सदस्य  उचित  बात  नहीं  कही  जा  सकती
 ।

 यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  बारह  वर्ष  oe  इस  विधेयक  को  एक  ने  प्रारूपित  किया

 उसने  इसे  dist  अ्रधिनियम  के  भ्रनुरूप  ही  रहने  दिया  है  ।  जो  व्यक्ति  जो  बिजली  बोर्डे  का

 सदस्य  उसके  पास  सदस्य  होने  के  अतिरिक्त  कोई  अधिकार  नहीं  होंगे  ।  इग्लैंड  में

 थी  हमार  सारे  अधिनियम  को  परिवर्तित  किया  गया  है  शर  उसे  युक्तिसंगत  बना  fear
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 गया ।  हम  भी  जब  वहीं  कुछ  करने  का  प्रयास
 कर

 रहे  है
 ।

 मुझे  तराशा  है  कि  माननीय
 सदस्य  भी  इसे  उसी  रूप  में  लेंगे  ।  यह  भी  तो  कहीं  नहीं  कहा  कि  केवल  कांग्रेस  दल  के

 लोगों  को  ही  बोर्डों  में  मनोनीत  किया  जा  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  खंड  के  लिए  कोई  संशोधन  नहीं  है  ।  प्रश्न  यह  है  :--

 गछ  खंड  2  विधेयक  stain  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  Motion  was  adopted,

 खंड  2  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  2  was  added  to  the—  Bill.

 खंड 3

 ही  यदा पाल  fag
 :  में  अपना  संशोधन  संध्या  3  प्रस्तुत  करता

 महोदय  द्वारा  संशोधित  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ ।

 The  Amendment  was  put  and  negatived.

 श्रेय  महोदय
 :

 श्रीखंड  3  विधेयक  किंग  बने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  Motion  was  adopted.

 as  3  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  3  was  added  to  the  Bill.

 खंड  4  झ्र
 5  विधेयक

 में  जोड़  दिये  गये
 ।

 Clauses  4and  5  were  added  to  the  Bill.

 खंड 6

 oft  नरायण  दांडेकर  में  संशोधन  संख्या  21  कौर  22  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  में  अपने  संशोधन  संख्या  31  कौर  32  प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 श्री  नरायण  खांडेकर मेरा  निवेदन  यह  है  fe  25  लाख  रुपये  से  कम  लागत  वाली

 योजनायों  को  प्रकाशित  न  होने  से  सम्बन्धित  परन्तुक  हटा  दिया  जाना  चाहिए  ।  सिद्धान्त  की  बात

 तो  यह  है  कि  प्रत्येक  ऐसी  योजना  को  चाहे  उसकी  लागत  कितनी  क्यों  न  हो  उसका  प्रारूप  बनाने  के

 स्तर  पर  उसे  प्रकाशित  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  बात  में  कोई  तुक  नहीं  कि  25  लाख  रुपये

 से  नीचे  की  योजनाओं  के  प्रकाशन  पर  होने  वाले  व्यय  को  इस  ध्यय  अथवा  अधिक  व्यय  कयों  समझा

 जाता है
 ।  लोगों

 को
 श्राखिर

 यह  पता
 तो  लगना ही  चाहिए  कि  इस

 दिशा  में  क्या  हुमा  है
 ।
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 Shri  Bibhuti  Misra  :  My  amendmentisverysingle.  wanttosay  thatthereshould  be
 a  provision  whereby  the  Board  should  not  sanction  any  scheme  of  producing  electricity  for

 the  area  where  electricity  is  already  being  generated  under  any  other  scheme.  In  this  way]
 priority  can  be  given  to  sanctioning  schemes  for  backward  areas,  where  actually  the  electricity
 is  very  badly  needed.  I  urge  upon  the  Minister  that  he  should  accept  my  amendment.

 श्री  नम्बियार  :  मेरे  विचार  में  ऐसे  लोग  जहां  बिजली  की  ग्रा वश्य कता  परन्तु  योजना

 का  लोगों  को  पता ही  नहीं  चलता  |  कौर व  से  ही  यहां  के  लोग  पिछड़े  हुए  मेरा  भी  यही  सुझाव

 है  कि  योजनायें  का  प्रचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 शी  बड़े  :  मैं  प्र  पने  माननीय  faa  श्री  विभूति  मिश्र  के  संशोधन  संख्या  32  का  समान  करता

 —  अ  ।

 Blo  Fo  Ho  राव  :  मैंने  इस  बारे  में  कल  अपने  विचार  व्यक्त  किये  थे  ।  मैंने  निवेदन किया  था

 यह  प्रकाशन  उस  समय  निकला  था  जब  कि  वर्तमान  बिजली  बोड़े  विद्यमान  नहीं थे  ।  भविष्य  में

 हम  इस  दिशा  में  काफी  परिवर्तन  करने  वाले  हैं  ,  इंग्लैंड  में  तो  प्रत्येक  योजना  से  प्रकाशन  बिलकल भ्झ

 ही  समाप्त  कर  दिये गये  जब  हम  इस  विधेयक  का  पुनरीक्षण  करेंगे  तो  हम  भी  ऐसा  करने  के

 बारे में  विचार  कर  रहे  हमारे  विचार  में  इसका  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  बड़ी  सिचाई  योजनायें

 के  बारे  में  जिसका  सम्बन्ध  करोड़ों  रुपयों  से  हम  कोई  प्रकाशन  नहीं  छाप  रहे  हैं  चाहे  उसका

 सम्बन्ध  बहुत  लोगों  से  है  ।  यह  श्रन्तंकालीन  व्यवस्था  थी  कि  हम  ने  25  लाख  रुपये  इसके

 लिए  रख  कौर  एक  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  ।  भ्रम  मेरा  निवेदन  यह  हैं  कि  इन  संशोधनों  से  कोई

 लभदायक  परिणाम  निकलने  की  आशा  नहीं  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  जी  के  संशोधनों  के  बारे  में  मुझे  यह  निवेदन  करना  है  कि  ऐसी  व्यवस्था  के

 बारे  में  कि  ऐसे  क्षेत्र  में  जहां  बिजली  पहले  से  मौजूद  हैऔर  वहां  दूसरी  योजना  नहीं  होनी

 पुराने  अधिनियम  की  धारा  18  इस  बारे  में  स्पष्ट  थी  कि  बोड़ें  का  कत्तव्य  यह  था  कि  उन

 क्षेत्रों  को बिजली  दी  जाय  जिनको  पहले  से  किसी  लाइसन्स दार  ने  बिजली  नहीं  दी  थी  ।  इसके  साथ

 ही यह  भी  स्पष्ट  है  कि  धारा  के  अ्रन्तगंत  सरकार  बोर्डों  को  निर्देश  देने  की  शक्ति  रखती  थी  ।

 संशोधन  संख्या  32
 के

 बारे
 में  मेरा  निवेदन यह  है  कि

 मैं
 सहमत  हूं  ।  सारे

 देश  का

 ही विकास हो  तो  लाभ  हो  सकता  है  ।  परन्तु  दुर्भाग्य से  यह  इस  खंड  के  years  नहीं  श्रोता  ।

 धारा  29  के  भ्रन्तगंत  यह  अधिकार  केवल  बोर्डो  को  होंगे  कौर  उन  परियोजनाओं  के  लिए  होंगे  जो

 एक  करोड़  रुपये
 तक  की होंगी  ।  मैं  ने

 विधि  मंत्रालय  से  पराम्रशे  किया  है  ।  कौर  उनका  यही

 परामर्श हैं  कि  इसे  इस  तरह से  नहीं  लिया  जा  सकता  |  इससे  तो मेरे  अपने  राज्य  को  भी  काफी

 लाभ  होने  की  आशा है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  21  कौर  22  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा

 अस्वीकार हुए  ।
 The  amendments  No.  21 &  22  were  put  and  negatived.

 उपाध्यक्ष  महोदय  : क्या  श्री  विभूति  मिश्र  संशोधन  वापिस  लेना  चाहते हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 मैं  संशोधन  वापिस  लेता हूं  |

 संशोधन  संख्या  31  कौर  32  सभा  की  ऋतुमति  से  वापिस  लिए गए  ।

 The  amendments  No.  31 &  32  were  by  leave  withdrawn.
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  कि

 :--

 खंड  6  विधेयक का  an

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  Motion  was  adopted

 az  6  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  6  was  added  to  the  Bill

 खंड  7  से  10  विधेयक  a  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  7  to  10  were  then  added  to  the  Bill.

 खंड  11  49  के  स्थान पर  नयी  धारा  का  लाया

 श्री  विनती  मिश्र  :
 मैं  अपने  संशोधन  संख्या  33  कौर  34  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  खंड  कौर  तत्सम्बन्धी  संशोधन  सभा  के  समक्ष हैं  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  (Motihari)  :  The  purpose  of  my  amendment  to  clause  11  is  to
 insert  the  word  after  the  words  I  hope  the  Hon.  Minister
 will  accept  it.  Itis  in  the  interest  of  agriculturists.  It  will  facilitate  the  availability  of  elec-

 tricity  in  those  villages,  which  are  not  electrified  at  present.  They  will  get  priority.The  rate
 of  electricity  for  agricultural  purposes  should  bethe  average  ofthe  differentrates  of  electricity
 prevalent  in  the  country.  The  Central  Governmnt  should  give  assistance  to  the  states  for
 that  purpose.

 श्री  का  विद्युत  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  कृषकों  को  विद्युत  शीघ्र  ही

 उपलब्ध  कराई  जानो  चाहे  प्राणियों  की  संख्या  प्रा वश्य कता  से  अधिक  ही  क्यों

 कृषि  साधनों  के  लिए  प्रार्थना  पत्न  की  संख्या के  बारे  में  कोई  दृढ़  समय  नहीं  होने  चाहियें  ।

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  कण  Ho  पहले  ही  जा

 चुका  है  कि  शब्द  में  कृषि  क्षेत्र  भी  शामिल है  ।  यह  शब्द  बहुत  व्यापक  शब्द  हक वैद कृषि

 को  इस  में  शामिल  करना  न  तो  वांछनीय  न  ही  आवश्यक  बल्कि  इससे  gatas  अड़चनें

 उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।

 समूचे  देश  में  एक  जैसी  दरें  रखना  इस  समय  सम्भव  नही ंहै
 |  इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे

 '

 पास  सांझी  ग्रिड  ate  पोषण  लाईनें  नहीं  हैं  ।  हम  इस  बात  की  पुरी  तरह  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  एक

 राज्य  में  तो  एक  दर  हों  ।  झ्रागामी  5  अथवा  10  वर्षों  में  समूचे  देश  में  समान  दरें  रखना

 सम्भव  होगा  ।

 थ्री  विभूति  मिश्र
 :  मैं  अरपना  संशोधन  वापिस  लेता  हुं  ।

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  के  वापिस  लिये  गये  ।

 The  amendments  were  by  leave,  withdrawn.

 श्री  नारायण  खांडेकर
 :  प्रस्तावित  खंड  49  के  उपखंड  (4)  में  इन  शब्दों  का  क्या  अभिप्राय

 किसी  व्यक्ति  को  अनुचित  प्राथमिकता  नहीं  देगा
 1.0
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 डा०  करके  ल०  मैंने  उस  पर  विचार  किया  था  ।  यदि  शब्द  | हक कै अ्रन चित  न  रखा  जाता

 तो
 उस  से  मुकदमेबाज़ी बहुत  बढ़ेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  : प्रश्न यह  है  :

 खण्ड  11  विधेयक  का  अंग  बने  ।
 म

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  Motion  was  adopted.

 खंड  11  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।.

 Clause  11  was  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महोदय  खंड  12  एक  सारणी  संशोधन  है  ।  संशोधन  किया  गया  ।

 पृष्ठ  5,  पंक्ति  23,--

 "1965  के  स्थान  पर  “1966”  रखिये  '।

 (30)  कु०  ल०  राव  )  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 ग्राउंड  12,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  ग्रेग  बने  ।
 '

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  |

 The  Motion  ws  adopted.

 खंड  12,  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया गया  ।

 Clause  12,  as  amended  was  added  to  the  Bill.

 खंड  13  विधेयक  में  जोड़  दिया गया

 Clause  13  was  added  to  the  Bill.

 श्री  श्रीं  नारायण  दास  :  विधायक  के  खंड  14  से  मूल  afafaar  की  धारा  67  में  संशोधन

 किया  जा  रहा  वर्तमान  उपबन्ध  यह  है  कि  यदि  कुछ  राशि  बचे  तो  उसमें  से  धी  का  उपयोग  दरों

 में  कमी  के  लिए  किया  जायेगा  ।  अब  यह  उपबन्ध  हटाया  जा  रहा  है  ।  इसका क्या  कारण  है  ?

 डा०  कठिन  न्०  राव
 :

 मूल  धारा में  भी  50  प्रतिशत  संचित  निधि  के  लिए  रखा  गया  था  ।  शेष

 50  प्रतिश्त  का  प्रयोग  ही  दरों  में  कमी  अथवा  विद्युत  उद्योग  के  विकास  अथवा  दोनों  प्रयोजनों  के

 लिए  किया  जा  सकता  है  ।  1964  में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  जिसने  सुझाव  दिया  है  कि

 विद्या  बोर्डो ंको  लगभग  11  प्रतिशत  ata  होनी  चाहिये  ।  इस  से  दरों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  :

 खंड
 14

 विधेयक  का  sit  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  t

 The  Motion  was  adopted.

 खंड  14  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  14  was  added  to  the  Bill.
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 रत a  न  है  ।  संशोधन  किया  गया
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  15  का  एक  सरकारी  संश

 पंक्ति  14,  के  बाद--बोझ  की  पुस्तकों  में  पहल  ही  बट्टे  खाते  में

 डाली  गई  राशियों  तथा  अलग  रखी  गई  राशियों  का  हिसाब  लगाकरਂ  शब्द  जोड़े

 जायें  ।

 अ्रनुसूची  में  यथा  परिभाषित  शब्द  निकाल  दिये  जायें  ;

 पंक्ति  30  से  32  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा
 जाये  :--

 65  के  अ्रन्त्गत  लिये  गये  किसी  ऋण  के  मूलधन  की  वापसी के  लिए  धारा

 66  के  अ्रन्तगंत  गारंटियाँ  के  तरन्त  गत  राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  किसी  राशि  की

 वापसी  के  लिए  ॥

 धारा  में  भ्र वधि

 उस  श्रीमती  के  सम्बन्ध  जो  बोड़े  को  aaa  कार्य  में  प्रयोग  के  लिए  विद्युत

 )  संशोधन  1966  से  पहले  उपलब्ध  हुई  छठी  अ्रनुसूची

 में  दी  गई  ग्र भि प्रेत  जिसमें  से  वे  वर्ष  निकाल  दिये  गये  जिनके  दौरान

 एसी  आस्तियों  का  प्रयोग  किया  गया  अथवा  प्रयोग  किया  जा  सकता  था  ।  ऐसे  वर्ष

 उस  वर्ष  के  प्रारम्भ  के  बाद  अ्रगले  वर्ष  से  गिने  जिसमें  वह  प्रा रित यां  बोड़

 को  इस  प्रकार  उपलब्ध  कराई  गई  इस  प्रकार  ara  होने  की  तिथि  को

 उसके  बाद  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  की  समाप्ति  तक  मिले  जायेंगे  ;

 किसी  जन्य  रास्ती  के  सम्बन्ध  उक्त  अनुसूची  में  दी  गई  ग्रन्थि  अभिप्रेत

 (18)  करके  ल०  :

 Clause  15.4

 Amendment  made.

 Page

 (a)  line  14,  after  assetsਂ  insert—

 ‘tafter  taking  into  account  the  sums  already  written  off  and  set  aside  in  the  books

 of  the  Board”’  ;

 (७)  line
 omit  ‘‘as  defined  in  Sixth  Schedule’”’  ;

 (c)  for  lines  30  to  32  substitutey—

 repayment  of  the  principal  of  any  loan  raised  under  section  65  or  for  repayment
 of  sums  paid  by  the  State  Government  under  guarantees  under  section  66.

 Explanation—In  this  section,  periodਂ —~

 0)  in  relation  to  an  asset  which  become  available  to  the  Board  for  its  usein  its  business

 before  the  commencement  ofthe  Electricity  (Supply)  Amendment  Act,  1966,  means

 the  prescribed  period  as  defined  in  the  Sixth  Schedule  reduced  by  thenumber  of

 years  during  which  such  asset  was  used  or  capable  of  being  used,  such  years  being
 computed  from  the  beginning  of  the  year  next  following  that  in  which  that.  asset  be-
 came  so  available  to  the  Board  and  upto  the  end  of  the  year  ending  on  or  aftersuch

 commencement
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 i  ी
 (it)  in  relation  to  any  other  asset,  means  the  prescribed  period  as  so  defined  in  the  said

 Schedule.’
 (Dr.  K.  L.  Rao)

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :
 पै

 15,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  श्री  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 ag  15,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  15,  as  amended,  was
 added

 to  the  Bill,

 खंड  16  से  20  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clause  16  to  20  were  added  to  the  Bill.

 उपाध्यक्ष  महोदय :  खंड  21  में  कुछ  संशोधन हैं  ।

 डा०  Fo  ल०
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 पृष्ठ  8,

 33  से  38  के  स्थान  पर  निम्नलिखित
 रखा  जाये

 ——

 जहां  उपक्रम  बोर्ड  अ्रथवा  राज्य  सरकार  ने  खरीदा  उपलिखित  रूप  में

 निर्धारित  रक्षित  तत्समय  लागू  किसी  विधि  के  ota  ऐसे

 लाइसेंसधारी  जिसके  लाइसेंस  की  अवधि  समाप्त  हो  रही  कमेंचारिरियों

 को  यदि  कोई  हो  प्रतिकर  की  राशि  को  श्रम्रेतर  कटौती  करने  के

 यथास्थिति  ate  अथवा  राज्य  सरकार  को  दी  जायेगी  ।'  (7)

 that  where  the  undertaking  is  purchased  by  the  Board  or  the  State  Govern-

 ment,  the  amount  of  the  Reserve  computed  as  above  shall,  after  further  deduc-
 tion  of  the  amount  of  compensation,  if  any,  payable  to  the  employees  of  the

 outgoing  licensee  under  any  law  for  the  time  being  in  force,  be  handed  over  te
 the  Board  or  the  State  Government,  as  the  case  may  06,']  (8)

 पृष्ठ  9  पंक्ति

 के  बाद  जोड़ा  (3)

 after  insert,  (8)

 पृष्ठ  9,  पंक्ति

 के  स्थान  पर  पढ़िये  ।
 (9)

 [for  substitute  1  (9)

 पृष्ठ  9,  —

 पंक्ति  32  के
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 लाइसेंसधारी द्वारा  जारी  किये  गये  किन्हीं  ऋण  पन्नों  की  जोड़  दिया

 जाये  ।  (10)

 ["(-0)  the  amount  of  any  debentures  issued  by  the  (10)

 पृष्ठ  9,  पंक्ति  36,--

 x
 किये  गयेਂ  के  बाद  जोड़ा  जाये  ।  (11)

 {after  insert  (11)

 पृष्ठ  10,  10,--

 sadeਂ  के  बाद  पढ़िये  ।  (12)

 {for  substitute  -न  (12)

 पंक्ति  14  के

 लाइसेंसधारी  द्वारा  जारी  गये  ऋण:पत्नों  पर  ब्याजਂ  जोड़  दिया

 जाये  |  (13)

 ।  i  ् PY  |
 (13) interest  on  debentures  issued  by  the  licens

 पंक्ति  17  से  19  के  स्थान

 )  तत्समय  प्रदत्त  किसी  निधि
 के

 प्रतिशत
 निर्धारित

 अथवा  राज्य  सरकार

 द्वारा  स्वीकृत  किसी  योजना  भविष्य  कर्मचारियों  के  लिए  निमित्त

 वेतन  तथा  ग्रेच्युटी  के  लिए  रखा  जाये  ।  (14)

 contributions  to  provident  fund,  staff  pension  and  gratuity  computed  under

 any  law  for  the  time  being  in  force  of  any  such  scheme  as  is  approved  by  the

 State  (14)

 पृष्ठ  10,  पंडित  23,--

 खंडਂ  के  स्थान  पर  ी  (15)
 (ry

 {for  substitute  a  5)

 ]  0,"

 पंक्ति  27  के

 ऋण पत्र जारी  करने  से  प्राप्त  राशि  के  प्रतिशत के  समान  राशि
 ।”  (  16)

 ["(०-2)  an  amount  equal  to  one-half  of  one  per  centum  on  the  amounts  realised

 by  the  issue  of  deben  १]  (16)

 नारायण  दाण्डेकर
 :
 मैं  संशोधन  संख्या

 24
 से  29  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 शी  विनती  मिश्र
 :

 मैं  संशोधन  संख्या  35  प्रस्तुत करता  हूं  ।
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 श्री  नारायण  दांडेकर  :  संशोधन  संख्या  29  का  उद्देश्य  पंक्तियां  20  से  22  हटाना हैं  ।  इस

 खंड  का  उद्देश्य  यह  है  कि  मूल  शब्द  1 ६,  तथा  बेक  जमाਂ  के  स्थान पर  तथा  बैंक  जमा

 जमा  अथवा  शब्द  रखे  जायें  |  यह  शब्द  जोड़ना  निर्थक  है  ।

 विकास  ford  के  लिए  पथक  रखी  गई  राशि  हिसाब-किताब  के  aa  के  आरम्भ में  न  कि  उसके

 | अन्त  उस  लेखें  में  जमा  राशि  होनी  चाहिये  क्योंकि  वर्ष  के  रात  में  वह  राशि  अज्ञात  राशि  होती

 विधेयक  का  यह  प्रस्ताव  समझ में  नहीं  भ्राता  कि  वह  राशि  वर्ष  के  नस्त  की  राशि  होगी
 |

 विद्युत  समवायों  को  लाभ  के  लिए  दी  जाने  वाली  राशि  का  समूचा  इंचा  ही  वास्तविक

 उसे  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  जितना  कम  लाभ  दिया  जा  रहा  उसे  देखते  हुए  कोई  समवाय

 अपनी  निजी  संस्था में  जिसमें  कि  जोखिम  की  बात  रुपया  नहीं  लगायेगा  बल्कि  वह  राशि

 याद  zee  श्राफ  इण्डिया  के  यूनिटों  में  लगाई  जायेगी  ।  उस  पर  7  प्रतिशत  ala  ली  जा  सकती

 शौर  उसमें  से  1,000  रुपये  प्रति  वर्ष  की  प्राय  कुल  ala  में  से  निकाल दी  जायेगी  चाहे कुल  ATT

 कुछ  ही  इससे  देश  में  विद्युत  के  उत्पादन  में  और  उद्योग  के  झ्राधनिकीकरण  के  कार  में

 अझर  जहां  कहीं  आवश्यकता  नये  संयंत्र  मशीनें  लगाने  के  कार्य  में  बाधा  पड़ेगी  ।  लाभ  की  जो

 दर  दी  जा  रही  है,वह  पूंजी  बाजार  की  वर्तमान  स्थिति  को  देखते  हुए  बिलकुल  असंगत  है  |

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  In  our  state  Tatas  have  a  hold  in  Jamshedpur  and  Tatanagar.
 If  the  State  Government  and  private  licenceholders  hold  talks  regarding  the  reduction  of  the

 rates  of  electricity.  I  do  not  think  ,  it  will  benefit  the  consumers,  particularly  in  agricul-
 tural  sector  The  Central  Government  should,  therefore,  have  a  control  over  private
 licenseholders  If  the  average  rate  in  such  that  puts  private  licenseholders  to  a  loss,  they
 should  be  subsidised

 I  have  been  emphasizing  since  a  long  time  that  gandak  Scheme  should  be  brought
 under  central  pool  but  the  Minister  hesitated,  but  now  Shri  Fakhruddin  has  said  that  eight
 or  nine  big  projects  including  Gandak  Project  will  be  brought  under  central  pool  This
 amendment  should  be  accepted  in  the  interest  of  agriculturists  प

 डा०
 Fo  न्०  राव  तथा  बैक  जमाਂ  के  बारे  में  संशोधन  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  उसे  पुरा

 पढ़ा  जाना  चाहिये  न  कि  टुकड़ों  टुकड़ों  में  ।  afatam  में  तथा  बक  शब्द  नहीं  थें  बल्कि

 नकद  तथा  बंक  जमा  की  राशि  का  1/  भागਂ  शब्द  थे  ।  बहुत  से  मामलों  में  लाइसेंसर्धा  क्यों  के

 उन  बैंकों  में  कई  खाते  हैं  जिसमें  से  कुछ  में  उनकी  राशि  जमा  खाते  में  है  कौर  कुछ  में  नाम  खाते में  प्रौर

 कभी  कभी  नाम  खाते  बहुत  अधिक  भी हैं  ।

 मूलधन के  झाधा  र  की  गणना  करने  के  लिए  हमें  उनकी  माका  1/  श्वा  भाग  लेना  पड़ेगा ।

 वे  चाहते हैं  कि  केवल  जमा  खाते  को  ही  लिया  जाये  परन्तु  हमें  जमा  करो  र  ना  मे  दोनों  ही  की  शेष  राशियों
 को  लेना  चाहिये  नौ  र  जो  कुछ  शुद्ध  बाकी  उसमें  गणना  की  जाये  ।

 हम  खंड  21  में  उचित  संशोधन  ताकि  विकास  fess  वह  राशि  हो  जो  वर्ष  के  अन्त  में

 होती
 है

 श्री  विभूति  मिश्र  कृषकों  के  हित  का  मामला  उठा  रहें  हैं  ।
 उस  अधिनियम का  उससे  कोई  सम्बन्ध

 नहीं  निजी  लाइसेंसधारी  कुर्सी  क्षेत्र
 में

 ब्यापक  रूप  |  नहीं  कर  रहें  मैं  श्री  विभूति  मिश्र  से

 निवेदन
 क

 रता  हूं  वह  झपना  संशोधन  वापिस  लें  |B

 शी  नारायण
 दांडेकर

 :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या  24  25.  पर
 आग्रह  नहीं

 क
 रता  हूँ

 wie  सभा  की  अनुमति  स  वापिस
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 The  amendments  were,  by  leave,  withdrawn.

 उपाध्यक्ष  महोदय  ः  मैं  संशोधन  संख्या  26,  27  तथा  28  मतदान के  लिए  रखता हूं  ।

 संशोधन  मतदान  के  लिए  रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए  ।

 The  amendments  were  put  and  negatived.

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  संशोधन  संख्या  35
 वापिस  लेता  हूं

 संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया
 |

 The  amendment  was,  by  leave,  withdrawn.

 डा०  Fo  ल०  राव  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 =

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है  :

 पृष्ठ  10,--

 पंक्ति  8  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़ा

 (3:)  )
 उप-खंड  (  6)  में

 कुछ
 राशियों

 की  कटौती का  उपबन्ध  ७ ह भ्रागे ले जाया
 ले

 जाया
 नियो  र

 शब्दों  के  बाद  लेखाਂ  ay  के  ग्रा  रम्भ  में  जोड़ें  (58)
 in  sub-clause  (vi)  (which  provides  for  deduction  of  certain  amounts),  after

 the  words  forwardਂ  the  words  the  beginning  of  the  year  of  acc-
 countਂ  shall  be  (38

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है  :

 पृष्ठ  8,

 पंक्ति  33  से  38  के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा

 जहां  उपक्रम  बोले  अ्रथवा  राज्य  सरकार  ने  खरीदा  उल्लिखित  रूप  में

 रित  रक्षित  तत्समय  लागू  किसी  विधि  के  अन्तरगत  ऐसे  लाइसेंसधारी

 जिसके  लाइसेंस  की  अवधि  समाप्त  हो  रही  कर्मचारियों  को  यदि  कोई  हो

 प्रतिकर  की  राशि  को  भ्र ग्र तर  कटौती  करने  के  यथास्थिति  बोर्ड  wear

 राज्य  सरकार  को  दी  जायेगी  ।”  (7)
 that  where  the  undertaking  is  purchased  by  the  Board  or  the  State

 Government,  the  amount  of  the  Reserve  computed  as  above  shall,  after
 further  deduction  of  the  amount  of  compensation,  if  any,  payable  to  the  emp-  i.
 loyees  of  the  outgoing  licensee  under  any  law  for  the  time  being  in  force,  be
 handed  over  to  the  Board  or  the  State  Government,  as  the  case  may  (7)

 पृष्ठ  9,  पंक्ति

 बाद  जीड़ा  जाये  पै  (8)

 [after  insert  1  (8)

 पृष्ठ  9,  पंक्ति

 हिप-खडा  के  स्थान  पर  पढ़िये  (9)

 [for  substitute  (9)
 r
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 पृष्ठ  9,

 पंक्ति  32  के

 लाइसेंसधारी द्वारा  जारी  किय  गये  किन्ही ऋण  पत्रों  की  राशिਂ  जोड़  दिया

 जायें  ।  (10)

 the  amount  of  any  debentures  issued  by  the  (10)

 पीठ  9,  पंक्ति  36,
 ~

 किये  गयेਂ  के  बाद  जाड़ा  जाये  (11)

 [after  insert  cash”.}  (11)

 पष्ठ  10,  पंक्ति  10,

 उप-खंडਂ के  बाद  उप-खंडोंਂ  पढ़िये  ।  (12)

 [for  substitute  sub-clauses.}  (12)

 पृष्ठ  0,“ <

 पंक्ति  14  के

 लाइसेंसधारी द्वा  रा  जारी,किये  गये  ऋण-पत्तों
 प  र  व्याज  जोड़  दिया  जाये  (  130  है

 पष्ठ  105  पंक्ति  17 से  19  के  स्थान

 interest  on  debentures  issued  by  the  (13)

 पृष्ठ

 पंक्ति से  17  से  19  के  स्थान
 4.0

 तत्समय  प्रवृत  किसी  निधि  के  भ्रन्तर्गत  निर्धारित  भ्रमणा  राज्य  सरका र  द्वारा

 स्वीकृत  किसी  योजना  भविष्य  तमंचा  रियों  के  लिए  निवृत्ति  वेतन  तथा  प्रेंच्यटी

 के  लिए  अंशदान रखा  जाये  ।

 contributions  to  provident  fund,  staff  pension  and  gratuity  computed  under

 any  law  for  the  time  being  in  force  or  any  such  scheme  as  is  approved  by  the
 State

 ओष्ठ  10,  पंक्ति  i

 खड़ा  के  स्थान  पर  खंडोंਂ  रखिये  |  (15)
 for  substitute  (15))

 44.0  (=  --2)  ऋणपत्र
 जारी  क  रने  से  प्राप्त  राशि  के  प्रतिशत के  समान

 राशि  ।”  (16)

 Fes  an  amount  equal  to  one-half  of  one  per  centum
 on  the  amounts  realised

 by  the issue  of  (16)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat
 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है

 श्रीखंड  21,  संशोधित रूप  विधेयक का  रंग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा

 The  motion  was  adopted.
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 खंड  21,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 Clause  27,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 खंड  22,  23  तथा  24  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clauses  22,  23  and  24  were  added  to  the  Bill.

 खंड 1

 डा०  क०  ल०
 राव  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 ct Fes,  1,  पंक्ति  4,

 "1965
 ्

 के  स्थान  पर  “1966”  पढ़िये  (6)

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  6,--

 "1965  के  स्थान  पर  “1966  पढ़िये  (17)

 [for  “1965”  substitute  1966]
 [for  “1965”  substitute  (6)

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है  ॥

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  4,

 "1965  के  स्थान  पर  1966"  पढ़िये  (6)

 पृष्ठ  1,  पंक्ति

 “1965”  के  स्थान  पर  1966"  पढ़िये  (17)

 Lfor  °*1965”’  substitute  ध्ध् पु  066”
 [for  “1965”  substitute  ‘1966’’}  (6)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  :

 1,  संशोधित  रूप  विधेयक का  oer  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |
 The  motion  was  adopted.

 खंड  1,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Clause  7,  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 अ्रधिनियमन  सूत्र

 डा०  Fo  न०
 राव  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं :

 पृष्ठ  1;  पंक्ति  1,--

 के  स्थान  पर  ा) "'सद्नहव  पढ़िये  (5)

 {Page  1,  line

 for  substitute  ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  हैं  :

 पृष्ठ  1,  पंक्ति  1,---

 के  स्थान  पर  पढ़िए  (5)
 [Page  1,  Line
 for  ‘Sixteen’  substitute

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 The  motion  was  adopted.

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न यह  है

 :

 ्र घि नियमन  संशोधित रूप
 विधेयक

 का  रंग  बने
 है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.
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 a  टाटा  टा

 संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया गया  ।

 The  Enacting  formula,  as  amended,  was  added  to  the  Bill

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है

 ताम  विधेयक  का  aa  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  Motion  was  adopted

 । विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 The  Title  was  added  to  the  Bill

 डा०  कंठ  मैं  प्रस्ताव  ,  करता  हूं

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  हूं

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।

 श्री  im  उपाध्यक्ष  मैं  इस  अ्रवसर पर  सरकार  तथा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 ग्रामीण  क्षेत्रों  तथा सुख ेके  शिका  र  क्षेत्रों  की  श्री  र  दिलाता  हूं  ।  सूखे  वाले  क्षेत्रों का  विकास  वहां  पर  विद्युत

 का  विकास करके  किया  जां  सकता है  ।  उन  क्षेत्रों में  कृषि  कौर  पीने  के  पानी  के  लिए  तालाबों या  दूसरे

 सिचाई के  areal  की  बजाय  केवल  भूमिगत  जल के  सम् भरण  पर  अधिक  निर्भर  किया  जा  सकता  है  ।

 पानी के  प्रभाव  वाले  क्षेत्रों में  लोगों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  उठाये

 गये  कदम  तब  तक  संतोषजनक  नहीं  हो  सकते  जब  तक  कि  भूमिगत  संसाधनों  का  लाभ  उठाने के  लिए

 विद्युत  शक्ति के  रण  के  प्रश्न  को  प्राथमिकता  न  दी  जाये  ।  सरका र  को  कमी  वाले  क्षेत्रों की

 श्यकताओओं  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  की  झ्रावश्यकताओं  को  उसके  बाद  प्राथमिकता

 देनी  चाहिये  ।  ara  है  कि  लोगों  को  इस  सुविधा  के  लिए  लम्बे समय  तक  प्रतीक्षा नहीं  करनी  पड़ेगी  ।

 श्री  क०  द्०  मालवीय  )  :  सरका र  को  नगरीय  क्षेत्र के  सभी  निजी  बिजलीघरों को  अपने

 हाथ  में  ले  लेना  वह  श्रर्नाचत  लाभ  कमाने  में  लगे  हुए  हैं  कम  से  कम  यह  कार्य  श्री  रम्भ  HT

 दिया  जाना  चाहिय े।

 विशाल  नदियों  से  लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ।  पर्याप्त  मात्रा  में  विद्युत  पैदा  की  जानी  चाहिये  ।

 उत्तरी  भारत  में  तृतीय  श्रधोभूमि  स्तर  पर  पहुंच  कर  18,000  से  20,000  मीटर की  गहराई  से  जल

 निकाला जाना  चाहिये  ।  एक  समय  अन्तर्राष्ट्रीय  भूविज्ञानियों  ने  यह  सुझाव  दिया था  कि  हो  सकता

 उत्त  प्रदेश  तथा  राजस्थान में  तेल  न  हो  परन्तु  उसमें  सन्देह  नहीं  कि  हिमालय  से  खाने  वाला

 जल  वहां  जमा  है  गौर  उसका  प्रयोग  किया  जा  सकता है

 डा०  मा०  श्री ०  (aTTY{z) :  a  मंत्री  महोदय  को  विधेयक  ष्  करने  लिए

 बधाई
 देता  हूं  ।  इसमें  संदेह  नहीं  हे  कि  यह  एक  .

 महत्वपूर्ण
 विधेयक  है  we  यह  उचित  समय  पर
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 प्रस्तुत  किया  गया  हूं
 ।  जब

 तक  हमारे  पास  बिजली की  शक्ती  नहीं  हम  जल  |  संसाधनों

 का  लाभ  नहीं  उठा  सकते  इस  प्रकार  कुछ  भी  नहीं  हो  सकता  ।  सरकार को  उस  काम  के

 लिए  पर्याप्त  fara  शक्ति  उपलब्ध  करानी  सरकार  को  चाहिये  fe  स्थानीय

 सरकारों  को  पर्याप्त  अधिकार  दे  दे  ताकि  स्थानिय  सरकारें  star  गहराई  के  नलकप  लगवा

 इन  शब्दों  के  मं  संशोधित रूप  में  विधेयक का  समर्थन  करता  हु

 Shri  Bibhuti  Mishra :  I  thank  ,the  Hon.  Minister  for  having  accepted  the  spirit
 of  my  amendment.  At  least  50  per  cent  electricity  should  be  supplied  for  agricultural  pur-"
 pose

 The  rates  of  electricity  should  be  uniform  throughout  the  country  until  a  single  grid
 formed  throughout  India,  the  Government  should  give  subsidy  where  the  rates  of

 electri-¥_
 city is  more.  If  the  rates  of  electricity  remain  it  will  harm  the  agri-
 culturists.

 डा०
 Fo  न्०

 राव  :  श्री  रंगा  तथा  wea  सदस्यो ंके  साथ  सहमत हूं  fe  हमें  भूमि

 गत  जल  का  बड़े  समान  पर  उपयोग  करना  चाहिये  भूमिगत  क्षेत्रों  में  हमारे  पास  जल  बहुत

 हू  शौर  हम  अवश्य  ही  उसका  श्रमिक  वैज्ञानिक  तथा  व्याप्क  तरीके  से  प्रयोग  करेंगे  ।  सुखे  क

 क्षेत्रों  में  यह  समस्या  wins  aga  रखती  है  हमें  श्र  अघिक  प्रयत्न  करने  चाहिये  तथा  इस

 बहुमूल्य  प्राकृतिक  खजाने  को  उपयोग  म  लाने  के  लिए  हम  ale  अधिक  कदम  उठाने  चाहियें  |

 बड़े  गर-सरकारी  लाइसेंसधारियों  में  से  बहुत
 अच्छा  काम  कर  रहे  हैं

 ।  परन्तु  ऐसे भी

 बहुत  से  गैर-सरकारी  लाइसेंस धारी  ठीकਂ  काम  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  हम  उन्हें इस  कारण  हाथ

 में  नहीं  ले  रहे  हैं  क्योंकि  हमारे  पास  पर्याप्त  मात्रा  में  धन  नहीं  हमें  यह  कार्य तेजी  के  साथ

 हाथ  में  लेना  चाहिये  कौर  हमारा  प्रयत्न  यह  होगा कि  जो  गर-सरकारी  लाइसेंसधारी  बिजली  बोर्डों

 से  अधिक  दर  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ,  उन्हें  शीघ्र  अपने  हाथ  में  ले  लिया  जाये  ।

 सच्चे  देश  में  ग्रामीण  समस्या त्रों  we  कृषि  समस्याओं को  हल  करने  के  लिये एक  पृथक

 संस्था  बनाने  के  लिये  ज़ोरदार  TH  इस  मदीने  के  wert  में  दो  विदेशी  विशेषज्ञ  करा  रहे  हैं  ।

 वह  ग्राम  विद्युतीकरण  सहकारी  संस्था  बनाने  में  हमें  कुछ  कुछ  सहायता  देंगे  ।  संसार के  सभी  देशों

 में  बिजली का  सामान्य  काम  ग्रामों  में  बिजली  देने  के  काम  से  भिन्न  है  ।  अमरीका बहुत  धनी  देश  है  ।

 वहां  ग्राम  विद्युतीकरण  सरकार  द्वारा  दी  गई  सहायता  से  किया  गया  कौर  उस  पर  बहुत  कम  ब्याज

 लिया  गया  ।  हमें भी  यहां  इसी  प्रकार  का  कुछ  काम  करना  होगा  ।  तराशा  है  कि  जब  इस  बारे  में

 विधायक  प्रस्तुत  किया  जायेगा  तो  सरकार  आवश्यक  सहायता  करेगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जायेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was  adopted.
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 कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  विधेयक
 COAL  MINES  LABOUR  WELFARE  एए1+  BILL

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (  श्री  शाहनवाज़ मैं  प्रस्ताव  रखता  हूं

 सकी  कोयला  खनन  उद्योग  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण में  अ्रभिवृद्धि  करने

 के  उपायों  के  लिये  धन  उपलब्ध  करने  सम्बन्धी विधि  को  संशोधित  ake  समेकित  करने  arr

 विधेयक पर  विचार  किया

 14  1947 को  लागू  होने  वाले  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  1947

 के  att  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  नामक  एकਂ  निधि  स्थापित  की  गई थी  ।  अधिनियम

 का  उद्देश्य  यह  था  कि  कोयला  खान  उद्योग में  कार्य  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण के  लिये  एक

 चित्त  पोषक  व्यवस्था  की  जाये  ।  इस  कोष  का  उपयोग  इस  उद्योग  में  कार्य  करने  वाले  कर्मचारियों के

 कल्याण  के  लिये ही  किया  जाता  है  ।  उस  निधि  के  लिये  धनराशि  खान  से  बाहर  जाने  वाले  कोयले

 और  कोक  पर  अधिक  से  ग्रसित  ais  ara  प्रति  टन  WaT  सरकार  द्वारा  समय  समय  पर  निर्धारित

 दर  में  उत्पादन  शुल्क  लगा  कर  इकट्ठी  की  जातीं  है  ।

 निधि  के  श्रीवास  शीर्ष  के  weal  धनराशि  पर  एक  त्रिपक्षीय  arate  ats  का  नियंत्रण  है  ।

 अधिनियम की  धारा  6  के  भ्रन्तर्ग त  एक  कोयला  श्रमिक  श्रीवास  बोले  की  स्थापना का  उपबंध  है  जो

 एक  स्थायी  तथा  सामूहिक  संस्था  है  जबकिਂ  सामान्य  कल्याण  शीष  के  अन्तरगत  धनराशि  को  ब्रिपक्षीय

 सलाहकार  समिति  के  परामर्श  से  केन्द्रीय  सरकार  उपयोग  में  लाती  है  ।  सरकारी  कर्मचा रियों  को

 उपलब्ध  सभी  सुविधायें  उस  निधि  के  सभी  कर्मचारियों  को  उपलब्ध  हैं  ।

 यह  भ्रनुभव  किया  जा  रहा  है  कि  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  संस्था  को  विधि  के

 sara  एक  निगमित  निकाय  बनाने  के  प्रत्यक्ष  लाभ  हैं  ।  यदि  इसे  दिन  प्रति  दिन  के  सरकारी

 प्रतिबन्धात्मक  नियंत्रण  से  मुक्त  रखा  गया तो  सम्भव है  कि  काय  अधिक  श्रच्छी  तरह  से

 यह  सरकार  की  स्वायत्त  संस्थाओं  को  अधिकाधिक  शक्ति  देने  की  नीति  के  अनुसार  भी  होगी  ।  ऐसी

 संस्थापकों  को  सरकार की  कौर  से  केवल  सामान्य  निर्देश  मिलते हैं  ।  उसके  ware  यह  प्रस्ताव  किया

 गया कि  कोयला  खान  श्रमिक निधि  संस्था  को  विधि  के  अ्रन्तगंत  एक  निगमित  निकाय  बनाया  जाये  ।

 उस  उद्देश्य  के  लिये  कोयला  खान  श्रमिक  निधि  व्यास  बनाया  जायेगा  ।  वह  एक  निगमित  निकाय

 होगा  ।  वहां  पर  न्यासियों  का  ats  तथा  एक  स्थायी  समिति  होगी  ate  वे  दोनों  त्रिपक्षीय

 यह  बोर्डे  स्थायी  समिति  ब्रेन  कोयला  खान  श्रमिकਂ  कल्याण  निधि  सलाहकार  समिति

 ait  कोयला  खान  श्रमिक  बोर्ड  का  स्थान  लेगी  ।

 बोर्डे  का  मुख्य  कार्यकारी  अधिकारी  कोयला  खान
 श्रमिक  कल्याण  आयुक्त  उसकी

 नियुक्ति  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा

 की  बोर्ड  के  नियंत्रण  ate  सामान्य  भ्र धि क्षण  के  अन्तर्गत

 स्थायी  समिति  न्यास  के  काम  ।  स्थायी  समिति  और  मुख्य  अधिकारी

 ay  वित्तीय  शक्तियों  के  सम्बन्ध  में  उन  विनियमों  में  उल्लेख  किया  जायेगा  जो  शीघ्र  ही  इस  सम्बन्ध  में

 बनाये  जायेंगे जब  केन्द्रीय  सरकार एक  बार  बो  द्वारा  बनाये  गये  श्रायव्ययक की  मंजूरी  दे  देगी

 तो  बोर्ड  सरकार से  पूछे  बिना  विनियमों  के  अनुसार व्यय  करने  में  सक्षम  होगा ।  केन्द्रीय  सरकार

 की  स्वीकृति  के  पश्चात  बोर्ड  कर्मचारीवर्ग  की  वेतन  ae  भत्ते  कौर  सेवा  की  शर्तों  के  संबंध  में

 ऐसे  विनियम  जो  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  सेवा  की  शर्तों  के  भांति  होंगे  ।
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 7  1888  )  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों तथा  संकल्पों

 संबंधी  समिति
 ee

 रेल  द्वारा  ढोये  जाने  वाले  कोयले  पर  रेलवे  विभाग  भाड़े  के  साथ  साथ  उपकर  भी  लेता

 रहेगा  ।  रेल  के  झ्र ति रिक्त  wer  साधनों  द्वारा  ढोये  जाने  वाले  कोयले  पर  लगाये  जाने  वाले  उपकर

 को  बोर्ड  पहले की  भाँति  इकट्ठा  करता  रहेगा ।

 धारा 2  (5)  के  भ्रन्तग्रंत यह  उपबन्ध  है  कि  खानों  के  उन  मालिकों  को
 जो  निर्धारित  स्तर

 को  शभ्रौषधालय  सम्बन्धी  सेवाओं  का  प्रबन्ध  करते  निधि  के  सामान्य  कल्याण  शीष  से  इतनी

 सहायतानुदान दी  जाये  जो «४  पैसे  प्रति  टन  की  दर  से  लगाये  गये  शुल्क  से
 अधिक

 न

 हो  ।  कुछ  कोयला  खानों  में  निर्धारित स्तर  से  ऊंचे  दर्ज ेके  औषधालय  इस  प्रवृत्ति  को  बढ़ावा

 ay  के  लिये यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  ऐसे  खान  मालिकों  को  2  पैसा  प्रति  टन  का  सहायतानुदान

 are  fear  जाये  उन्हें  कुल  मिला कर  6  पैसे  प्रति  टन  का  सहायतानुदान दिया  जाये  ।

 इन  उद्देश्यों  की  पूर्ति के  लिये  यह  सुझाव  दिया  गया  था
 कि

 वर्तमान  विधेयक  को  उस  नयेਂ

 विधान  द्वारा  बदल  feat  जाये  ।  ऊपर  लिखे  गये  कुछ  सुधारों  को  छोड़  कर  प्रस्तुत  विधेयक

 बेईमान  अधिनियम  के  आधार  पर  ही  तैयार  किया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 कोयला  खनन  उद्योग  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों  के  कल्याण  में  श्रभिवद्धि  करने  के  उपायों

 के  लिये  धन  उपलब्ध  करने  संबंधी  विधि  को  संशोधित
 शौर

 समेकित  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ।”

 चर्चा  कल  होगी  ।

 rte  el  rar  oot  He  Orr  Orr

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 नब्बेवां  प्रतिवेदन

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND  RESOLUTIONS
 NINETEENTH  REPORT

 श्री  ८.” ह ५  Wo  श्नालवा  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 यह  सभा  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकट  yl  सम्बन्धी  समिति  के

 प्रतिवेदन  से  जो  27  1966  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  ह् ਂ

 उपाध्यक्ष
 महोदय :  प्रश्न  यह  हूँ  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 संविधान  विधेयक

 37,  45  तथा  47  का  संशोधन )

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL

 (Amendment  of  articles  37,  45  and

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  ;  I  beg  to  move

 leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  further  to  amend  the  Constitution  of  India.’ਂ
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 ‘Recognition  of  Trade  Union  Bill  Sravana  7,  1888  (Saka)
 —---——

 उपाध्यक्ष  महोदय  : प्रश्न यह  है  :

 ‘fe  भारत  के  संविधान  में  ot  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 करने  अनुमति  दी  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  introduce  the  Bill.

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 !  107  तथा  109
 का  हटाया

 CODE  OF  CRIMINAL  PROCEDURE  (AMENDMENT)  BILL

 (Omission  of  Sections  107  and  109).

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  I  beg  to  move  :
 leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  further  to  famend  the  Code  of  Criminal

 Procedure  1898.”

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रीत  यह  है

 दंड  प्रक्रिया  1898  में  आगे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 करने  की  शंकुमती  दी  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted.

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  introduce  the  Bill.

 पड  विधि  संशोधन  विधेयक

 _CRIMINAL  LAW  AMENDMENT  (REPEAL)  BILL

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  I  beg  to  move

 Th &  4d  at  leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  to  repeal  the  criminal  law  Amendment  Act,

 1932.”

 उपाध्यक्ष  महोदय  द
 प्रश्न  यह  है  :

 दंड  fafa  संशोधन  1932  का  निरसन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अ  मति  दी  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 The  motion  was  adopted.

 Shri  Madhu  Limaye  :  I  introduce  the  Bill.
 es ee  eee

 कार्मिक  संघ  मान्यता  विधेयक

 RECOGNITION  OF  TRADE  UNIONS  BILL

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  I  beg  to  move

 leave  be  granted  to  introduce  a  Bill  to  encourage  trade  unionism  among  the

 -employees  and  to  provide  for  collective  bargaining  between  the  employers  and  representa-

 ‘tive  trade  unions  of  employees.”’
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 29  1966  संविधान  )  विधेयक  और  393

 का  वापिस  लिया  गया
 $$$

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 कर्मचारियों  में  कामिक  संघवाद  को  प्रोत्साहन  देने  ate  कर्मचारियों  के

 प्रतिनिधि  कामिक  संघों  तथा  नियोजकों  के  बीच  सामूहिक  सौदा कारी  का  उपबन्ध  करने

 वाले  विधेयक  को  पेश  करने  की  mania  दी  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  dopted.
 Shri  Madhu  Limaye  I  introduce  the  Bill.

 ee  ae  eee  ar

 संविधान  विधयक--(भ्रनुच्छेद  1  कौर  393  का  संशोधन

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL—(Amendment  of  articles  1  and

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  कृष्ण  देत  ब्रितानी  द्वारा  13  1966  की  प्रस्तुत  किये  गये

 निम्नलिखित  विधेयक  पर  att  wal  होंगी  :---

 भारत  के  संविधान  में भ्रागे  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  |
 क

 डा०  यान  सेन  )  :  यह  संविधान  )  विधेयक  स्वीकार  नहीं  किया

 जाना  चाहिये  ।  हमें  प्रीत  देश  को  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  राज्य  नहीं  कह  सकते
 ।

 क्योंकि

 किसी  हद  तक  अमरीका  द्वारा  हमारी  प्रभुसत्ता  का  उल्लंघन  किया  जा  रहा  इस  लिए

 यह  कहना  बिल्कुल  कठिन  है  कि  हमारी  प्रभुसत्ता  शत  ताकत  है  ।  भारत  में  लोक  तंत्र

 की  हत्या  की  जा  रही  है  ।  देश  में  समाजवाद  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  भारत  में  बड़े बड़े

 एकाधिकार  पैदा  हो  गये  हैं  ।

 ara  भारत  में  एकाधिकारिक  दल  श्रर्धिकाधिक  छा  रहा  है  ।  किसी  हद  तक  विदेशी

 साम्राज्यवादियों  की  सहायता  से  ale  अधिकतर  विदेशी  पूंजी  की  सहायता  से  सरकार  देश

 में  पूंजीवाद  का  विकास  कर  रही  है  ।

 प्रस्तुत  विधेयक  में  सुझाव  दिया  गया  है  कि  संविधान  को  प्रभुत्व  सम्पन्न

 समाजवादी  गणतन्त्रਂ  के  नाम  से  पुकारा  जाये  ।  इस  संशोधन  का  प्रस्ताव

 कर  के  वर्तमान  परिस्थिति  का  मजाक  उड़ाया  गया  है  ।  ऐसे  वाक्य  से  यह  गलत  धारणा

 उत्पन्न होती  है  कि  हमारा  देश  लोकतन्त्रीय  समाजवाद  की  कौर  बढ़  रहा  है  ।  जो  कि

 सत्य  नहीं  है  ।  यह  सत्य  है  कि  भविष्य  में  भारत  में  लोकतंत्रीय  समाजवाद  का  विकास

 होगा  ।  भारत  के  लोग  इस  दिशा  में  प्रयत्नशील  हैं  किन्तु  ara  की  वस्तुस्थिति  ऐसी  नहीं

 है
 ।

 मैं
 इन

 शब्दों  के  साथ  संशोधन  का  विरोध  करता  हूं
 ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Mr.  Deputy  Speaker,  I  do  not  oppose  the  bill
 moved  by  Shri  Krishna  Deo  Tripathi  as  the  spirit  behind  the  Bill  was  commendable.  If

 the  Bill  before  us  is  accepted,  the  words  ‘the  sovereign,  democratic,  Socialist  Republic  of?
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 will  be  added  to  the  Constitution.  This  amendment  does  not  indicate  the  state  of  affairs
 in  the  country,  The  ruling  party  was  taking  the  country  towards  capitalism,  feudalism  and

 bureaucracy  and  not  towards  socialism

 How  could  we  call  our  country  sovereign  when  2/5th  of  Jammu  and  Kashmir  State

 which  we  claimed  as  an  integral  part  of  India  was-given  to  Pakistan  under  ceasefire  agree-
 ment  ?

 Our  Government  had  surrendered  to  Pakistan  the  areas  like  Haji  Pir,  Uri  Poonch

 and  Tithwal  which  were  ours  and  had  been  liberated  by  our  forces.  The  Government  had

 even  surrendered  certain  undisputed  area  in  Jammu-Sialkot  sector  to  Pakistan.  Besides,
 China  was  occupying  a  large  tract  of  our  territory.  The  Government  could  cali  our  coun-

 try  sovereign  only  if  they  took  steps  to  recover  our  lost  territory.  The  Government  should

 also  see  that  our  economic  and  foreign  policies  are  based  on  this

 The  Government  was  killing  democracy  in  the  country.  Kerala  was  an  example
 where  Government  had  throttled.  democracy.  The  happenings  in  Banda.was  another

 instance  Law  and  order  does  not  prevail  in  the  country.  Law  is  being  violated  in  the

 country  and  it  certainly  goes  against  democracy,  Defence  of  India  Rule  is  not  used  for  the
 defence  of  the  country  and  it  is  wrongfully  used  to  against  farmers  and  Labour  classes  to
 arrest  them.  When  such  was  the  attitude  of  the  Government  how  could  we  call  our  country
 democratic

 We  could  not  call  our  country  a  Socialist  Republic  Had  the  Government  taken

 steps  to  implement  the  policy  of  Socialism  ?  The  disparities  in  income  had  not  been  re-
 moved.  The  problem  of  unemployment  had  not  been  solved.  Capitalism,  profiteering
 and  bureaucracy  are  having  their  day  The  Congress  party  is  playing  in  the  hands  of  I.C.S
 Officers  and  these  officers  have  been  delegated  the  powers

 The  proposed  amendment  was  unjustified  in  the  Government  chalked  out  proper  pro-
 grammes  to  establish  sovereignty,  democracy  and  Socialism

 Shri  Bade  (Khargone):  There  was  difference  in  what  the  Government  said  and
 what  it  did.  Merely  calling  our  Republic,  sovereign,  democratic  and  socialistic,  would
 not  give  us  any  benefit,  when  the  actions  of  the  Government  were  undemocratic  and  un-
 socialistic

 Although  the  Government  professed  to  usher  in  socialism  they  followed  the  policy  of
 mixed  economy.  How  were  the  two  things  compatible  ?  It  is  therefore  in  the  fitness  of
 things  that  instead  of  changing  the  name,  the  ruling  party  should  change  its  policies.

 श्रीप्रिप  गुप्त  :  पिछले  18  वर्षों  में  सरकार  अपनी  नीतियों  में  असफल  रही

 है  |  सरकार  समाजवाद  लाने के  ग्रसने  आश्वासनों  को  पूरा  नहीं  कर  सकी  ।  इस  समय

 श्राव श्यव ता  इस  बात  को  है  कि  सरकार  अपने  विचार  बदले  ।  ant  हमें  जन-जीवन में

 हडताल  नादि  करने  से  रोका  जाता  है  फिर  यदि  ऐसा  किया  जाता  है  तों  हमें

 सख्त  दंड़  दिया  जाता है  ।  क्या  यही  लोकतंत्र  है
 ?

 हमारे  गांवों  में में  कुछ  लोग  ऐसे  भी  हैं  जिन्हें  वर्ष  में  दो-तीन  महीने  केवल  शाक-भांजियों

 पर  गुजार  करना  पड़ता  है  ।  उड़ीसा  ,  उत्तर  प्रदेश  शादी  के  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों
 की

 हालत  तो  ate  भी  खराब  है  किन्तु  gaat  ax  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  खाद्य  समस्या

 द्  कोई  नहीं  किया  गया  ।  आखिर  इस  समस्या  का  कारण  क्या  है
 ?  केन्द्रीय

 at
 राज्यों  के  सरकारी  कमेंचारियों  की  दशा  ate भी  विचारणीय है  -।'  सरकार त  ती
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 का  संशोधन  वापिस  लिया  गया
 ——e

 महंगाई  WAT  AST  रही  है  कौर  न  ही  जोवन  की  झ्रावश्यकताओओं  की  चीजों  को  कम  मूल्य

 qt  उपलब्ध  कराने  में  समर्थ  हो  पाई  है  ।  रोज़गार  की  समस्या  बढ़  रही  है  त्र  शिक्षा

 को  सुधारने  के  लिए  कोई  उपाय  नहीं  किया  गया  है

 गणतन्त्र  का  नाम  बदलने  की  बजाय  शासक  दल  को  अपना  waar
 ar

 बदलना

 चाहिये  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  समाजवाद  स्थापित  करने  का  प्रयास  केवल  नाम

 का  प्रचार  में  कुछ  नहीं  रखा

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विद्या  चरण  सदस्यों  के  भाषणों से  मालूम  होता है

 कि  समाजवाद  को  समझने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ।  इस  देश  में  समाजवादी  veal  की

 प्राप्ति के  लिए  ने  क्या  कुछ  किया  है  कौर  क्या कर  रही  है  ।  सदस्यों  को  बात

 का  ज्ञान  नहीं  है  ।  संविधान  में  संशोधन  करने  से  पहले  जानना  ग्रावश्यक  है  fer  वर्तमान

 संविधान  में  क्या  व्यवस्था  है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  जिसे  संविधान  पढ़ने  at  sam  मिर  है  ।

 उसने  पूरे  संविधान  में  व्याप्त  समाजवादी  तत्व  को  भ्र वश्य  हगा  ।  ऐरा  संविधान

 समाजवादी  विचारों  से  श्रोत-प्रीत  है  ।  किसी  वाक्यांश  के  जोड़  देने  से  विषय  मुकुट  भो

 फर्क  नहीं  जायेगा  ।

 संविधान  एसे  राष्ट्र  ने
 बनाया  है  जो  संमाजवाद  में  विश्वास  करता  है  ज्वार  पूंबिधान

 का  पूरा  ढांचा  समाजबादी  व्यवस्था  पर  आधारित  हैं  ।  राज्य  नीति  ढह  निदेशक  सिद्धातों

 में  यह  दिया  ग्रा  है  जोकि  देश  की  सरकार  को  करना  ag  ठीक  है  कि  काफी

 >
 सामाजिक  परिवर्तन '  नहीं  किये  गये  कौर  तभी  बहुत  कुछ  करना  तेज  Q  ।  परन्तु  पिछले

 ig  वर्षों  में  सरकार  की  नीति  के  मौलिक  सिद्धांतों  को  देखा  जाये  ag  कोई  adi  कह

 सकता  कि  सरकार  कीं  बुनियादी  नीतियां  समाजवाद  से  भिन्न  हैं  ।  बुनियादी  तौर
 से

 सरकार

 की  नीतियां  समाजवादी  ही  हैं  चाहे  उनको  कार्यान्वित  करने में  कुछ  कमियां हों
 प्रथा  उनमें

 सुधार
 की  श्रावेश्यकता  हो  ।

 सरकार  की  नीति  पर  जो  दल  आलोचना  करते  हैं  उनका  देश  की  राजनीति  में  कुछ

 प्रभाव  नहीं  है  ।  ate  कि  आगे  उनका  प्रभाव  श्र  भी  कम  हो  जायेगा  |

 areal  दवाब  के  शरीन  अदि  बे  बारे  में  बहुत  सी  बातें  कही

 गई  हैं  प्लोर  उनका  यहां  पर  खंडन  भी  किया  गया  है  इसलिये  इस  विषय  पर  qa  कुछ

 शौर  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  मैं  तो  केवल  यंह  कहना  चाहता  हूं  कि  संविधान  के

 वर्तमान  उपबन्धों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रस्तावक  को  अपना  यह  विधेयक  वापस ले  लेना

 चाहिय े।

 Shri  Krishna  Deo  Tripathi  (Unnao)  :  There  is  not  much  force  in  the  argument  that
 the  name  of  the  country  should  be  small.  There  are  many  countries  in  the  World  who  have

 got  long  names  such  as  U.S.S.R.,  Peoples  Republic  of  China,  and  soon.  The  name  of  the

 country  should  be  such  as  it  could  reflect  its  socio-economic  structure.  I  do  not  understand

 why  are  should  not  call  our  country  a  Socialist  Republic.  We  should  call  our  country  a  So-

 cialist  Republic  and  take  steps.towards  ushering  socialism  in  the
 country.
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 Weare  following  a  policy  of  non-alignment  and  it  is  anindependent  policy,  It  would,

 therefore,  be  in  the  fitness  of  things  to  call  our  country  sovereign.

 We  have  adopted  the  path  ofsocialism.  But  I  am  not  prepared  to  accept  that  socialism

 can  be  brought  about  by  this  constitution  alone.  1४  is  a  matter  of  great  distress  that  although
 we  want  to  usher  in  socialism  in  the  country  yet  there  is  no  mention  of  socialism.  in  the

 constitution,  which  is  the  supreme  law  of  the  land.  The  addition  of  the  word  ‘socialist’  in

 the  name  of  the  country  would  makea  policy  of  socialism  sacred.  Wemighthave  com-

 mitted  mistakes,  but  we  are  definitely  moving  in  that  direction.

 A  comprehensive  like  incorporating  the  spirit  behind  the  present  Bifl  and  also

 enshrining  socialism  in  the  constitution  should  be  brought  forward.

 उपाध्यक्ष  प्रमोद  :  प्रश्न  यह  है

 माननीय  सदस्य  को  अपना  विधेयक  वापस  लेने  की  इने मति  दी  जाये
 .  ।

 सीधे यक  सभा  की  भ्र नुम ति  से  वापिस  लिया
 |

 The  Bill  was  by  leave  withdrawn.

 भारतीय  आयुर्वेदिक  चिकित्सा  परिषद

 ALL  INDIA  AYURVEDIC  MEDICAL  COUNCIL  BILL

 थी  fro  शर्मा  )  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं  कि  विधेयक  की  राय  जानने  के  लिये

 परिचालित  किया  जाये  ।  सरकार  ने  देश  में  स्वास्थ्य  की  स्थिति  जानने  के  लिये  शरीर  समिति

 नियुक्त  की  थी  जिस  में  एलोपैथिक  चिकित्सक  थे  ।  इस  समिति  ने  पश्चिमी  औषधि  हे  के  हदी

 सुधार  के  लिये  कुछ  सिफारिशें  की  हैं  ।  उन्होंने  ५  प्रतिवेदन  में  स्वदेशी  चिकित्सा  पद्धति  पर

 कोई  प्रकाश  नहीं  डाला  है  ।  परन्तु फिर  भी  में  देश  में  स्वदेशी  चिकित्सा  पद्धत  का  महत्व

 जानने  के  लिये  एक  उप-समिति  नियुक्त  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  इसके  फलस्वरूप  1948

 में  चोपड़ा  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  चोपड़ा  समिति  ने  स्थिति  का  अ्रध्ययन  करने  के  पश्चात्

 यह  कहा  था
 कि  देश  की  लगभग  0  प्रतिशत  जनसंख्या

 स्वदेशी  चिकित्सा  पद्धति  पर  निर्भर

 मैं  परब  दावे  से  यह  कहू  सकता  हूं  बकरा  कांश  लोग  स्वदेशी  चिकित्सा  पर  निर्भर करतें  हैं  ।

 देव  समिति  ने  इसी  प्रकार  की  सिफारिश  की  1955  में  डा०  उथप्पा  की  अध्यक्षता

 में  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  इस  समिति  ने  भी  यही  सिफारिशें  की  थीं  ।  उन्होंने  यह  भी

 कहा  था  कि
 सरकार  के  स्वास्थ्य  प्रात  कारियों  के  वक्तव्यों  के  बावजूद  हम  यह  विश्वास नहीं  कर

 सकते कि
 भारत

 के
 ग्रामों  में  रहने  वाले  लोग  वैद्यों  की  तुलना  में  आधुनिक  चिकित्सा  प्रणाली  तथा

 प्राथमिक  डाक्टरों  को  देते  हैं  ।  मैं  केवल  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  अज  भी वही  स्थिति है  |

 आरम्भ से  राज  तक  सरकार  ने  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणाली  के  सूधार  के  लिये कछ  नहीं  किया है  ।

 1835 में  सरकार  ने  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणाली  की  सहायता  बन्द  करदी  थी  |  arr  भी  सरकार

 सारी  सहायता  चिकित्सा  की  ऑ्राधुनिक  प्रणाली  के  विकास  के  लिये  देती है  !  इसके  फलस्वरूप  केवल

 20  प्रतिशत  जनसंख्या  ही  सरकार  द्वारा  व्यय  की  जाने  वाली  राशि  से  लाभ  उठा

 जे
 रही  है  ।  देश  में  अधिकांश  लोग

 यह  चाहने
 हैं  कि  आयुर्वेदिक  प्रणाली  को  प्रोत्साहन  दिया  जाये  |
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 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  में  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  भारतीय  चिकित्सा  के  लिये

 सांविधिक  केन्द्रीय  परिषद्  स्थापित  करने  की  योजना  पर  विचार  किया  जाये  ।  यद्यपि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 परिषद् ने  यह  निर्णय  1962  में  दे दिया  था  तथापि  उस  पर  साज़  तक  कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई

 | अ  इसलिये  मैं  ने  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है

 देश में  एलोपैथिक  शिक्षा  तथा  उपचार  के  नियंत्रण  के  लिये  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्

 परन्तु  ग्रायर्वेदिक  शिक्षा  तथा  उपचार  के  लिये  ऐसी  कोई  परिषद्  नहीं  है  ।  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 प्रयत्न  मनमानी  करता है  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  स्वदेशी  चिकित्सा  प्रणाली

 के  लिये एक  सलाहकार  है  परन्तु  कभी  कभी  वह  बहुत  गलत  परामर्श  दे  देता  है  स्वदेशी

 चिकित्सा  प्रणाली  के  बारे में  यह  परिषद्  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  अधिक  सक्रिय रूप  से  परामर्श दे

 सकती  है  ।

 ऐसी  परिषद्  न  होने  के  कारण  दी  में  शरायत दिक  तथा  असय  स्वदेशी  चिकित्सा  पद्धतियों  में

 >
 कोई  मूलभूत  चिकित्सा  नहीं  ठ  ।  प्रत्येक  राज्य  तथा  कालेज  में  ग्रहण  श्रल्ग  पाठ्यक्रम  है  |

 एकीकृत  तथा  गैर  दो पाठयक्रम  हैं  ।  एकीकृत  पाठ्यक्रम  में  भी  कोई  निश्चित  स्तर  नहीं

 क  ग्रोवर  पिछले  5#  वर्षों  से  यह  चल है  ४ (: ह पृ  को  सरकार  ने  स्वीकार  किया

 रहा  है  तथापि  इसका  कोई  निश्चित  स्तर  नहीं  2  ।  इस  पाठ्यक्रम  को  विश्वविद्यालयों  ने

 स्त्रोकार  किया  है  परन्तु  इन  विश्वविद्यालयों  में  कोई  भी  चीज  समान  नहीं  ट  |

 सरकार इन  संस्थानों  में  मिश्रित  पाठ्यक्रम  को  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ।.  डा०  सम्पूर्णानन्द

 जो  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  तथा  अ्ायुवें दिक  ग्रा योग  के  श्रध्यक्ष  ने  कहा  था  कि  इसके

 परिणाम  बहुत  खतरनाक  सिद्ध  हो  रहे  हैं  ।  क्योंकि  इस  पाठ्यक्रम  का  ग्रध्ययन  करने  वाले  छात्र

 न  तो  एलोपैथी  शर  न  प्रा यु वें दिक  चिकित्सा  में  ही  दक्ष  होते  हैं  ।  इसके  बावजूद  भी  सरकार  इस

 पाठच्यक्रम  को  प्रोत्साहन  दे  रही  है  |

 सरकार  सदा  यह  कहती  रही है  कि  भारत  में  श्रायुेंदिक  पद्धति  को  प्रोत्साहन  देंने के  लिये

 सरकार  भरसक  प्रयत्न
 कर  रही  अनुसंधान  केन्द्र  स्थापित  कर  दिये  गये  स्नातकोत्तर

 श्रब्ययन  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  ate  श्रौषध  बनाने  के  लिये  पूरे

 प्रवसन  किये  जा  रहे  हैं  ।  परन्तु  यह  कुछ  तथाकथित  श्रायुर्वेदाचार्यों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 विद्वानों  का  मत  है  कि  एकीकृत  पाठ्यक्रम  के  विरुद्ध  है  |

 अ्रतुसन्धान  कार्य  सक्षम  विद्वानों  द्वारा ही  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  समय  जो  लोग  अनुसन्धान

 का  काय  कर
 रहे  हैं  वे बिलकूल  भी  सक्षम  नहीं  उनको  झ्रायुर्वेदिक  का  अर्थ  भी  मालूम  नहीं

 अ्रनुपन्धान  के
 लिये  चोपड़ा  समिति  ने  वर्गों  की  सिफारिश  की  थी  ।  परन्तु  सरकार  ने

 जो  अनुसन्धान  स्वीकार  किया है  az  इन  वर्गों में  से  किसी  भी  वर्ग  में  नहीं  आता  हैं  |

 वेदिक  औषधियों  का  असर  कभी  भी  समाप्त  नहीं  होता  है  ag  सदा  ठीक  रहती हैं  ।  इस  के  विपरीत

 alice  शुद्धियां  की  प्रभावित  दस  वर्षों  में  समाप्त  हो  जाती  है  श्रौषघियों

 को  कौर  अधिक  परखने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  इसके  श्रनसंधान  के  लिये  जो  धनराशि  as

 की  जा  रही  वह  पूर्णतया  व्यथा  ही  जा रही  है  ।  सरकार  ने  जो  झ्ननुसंधान  परिषद्  स्थापित

 की  है  उप  में  13  सदस्य  उन  में  से  7  सदस्य  न  तो  एलोपैथी  के  कौर  न  ही  श्रायुरवेदिक

 चिकित्सा
 के

 विशेषज्ञ  पता  नहीं  वे  अ्रनुसन्धान  कार्य  किस  प्रकार  करते हैं  ?
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 सरकार  मे  तथाकथित  श्रायुवेदाचार्यों  पर  आधारित  एक  श्राद्ध-कोष  समिति  नियुक्त  की
 प् a

 है  ।  इस  समिति  ने  एक  पुस्तिका  प्रकाशित  की  @  जोकि  श्रायुवेंदिक  tenet  में
 परिचालित

 कीगई है  ।  इस  पुस्तिका  में  बहुत  सी  अशुद्धियाँ  हैं  ।

 आयुक्त दिक  चिकित्सा  पद्धति  क  अन्य  चिकित्सा  पद्धतियों के  साथ  नहीं  मिलाया  जाना

 इसके  लिए  एक  पृथक  परिषद्  होनी  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 5011  58100  Pandey  (Rasra)  :  I  welcome  the  Bill.  If  we  want  to  promote  Ayurveda
 in  the  country,  establishment  ofsuch  acouncil  is  very  necessary.  In  the  prevailing  con-
 ditions  are  when  doctors  are  few  and  mismanaged,  the  only  way  to  help  the  poor  people  is

 to  encourage  the  ayurvedic  system.  Ayurvedic  medicines  (are  effective,  cheaper  and

 popular  among  the  people  living  in  our  villages.

 थो  श्यामलाल  रफी  पीठासीन  हुए

 Shri  Sham  Lal  Sarafin  the  Chair.

 Although  the  popularity  of  the  Ayurvedic  medicines  has  not  diminished  yet  this  science
 is  dying  out  in  a  country.  Government  has  no  plan  for  the  promotion  of  ‘Ayurvedic
 system.

 I  would  also  like  to  say  that  some  Unani  medicines  have  also  proved  very  much
 effective  in  our  country.  Therefore,  I  will  suggest  that  a  council  for  the  Unani  system  of

 medicines  should  also  be  set  up.

 श्री  गो कला नन्द  मिलती  ):  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  अनेक

 समितियों  ने  इस  बात  की  सिफारिश  की  कि  आयुर्वेदिक  चिकित्सा  कौर  शिक्षा  के  नियंत्रण

 के  लिये  परिषद  स्थापित  की  जानी  चाहिये  ।  प्रस्तावक  भी  यही  चाहता है  ।  इस  समय  स्तावक

 केवल  oat  चहता  है  कि  लोक  राय  जानने  के  लिये  इस  विधेयक  को  परिचालित  किया  जाये  |

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Bara-Banki)  :  The  Ministry  of  Health  is  responsible  for
 the  neglect  of  ayurveda  in  our  country.  In  fact  whatever  and  whenever the  Government
 talk  about  encCuraging  ayurveda,  it  is  only  for  the  sake  of  propaganda;  it  is  not  sincere  at

 all  in  carrying  out  what  it  says.

 Noattention  is  being  paid  to  education  in  ayurveda  conditions  in  the  ayurvedic  colleges
 at  Lucknow  and  Begusarai  in  Bihar  are  most  unsatisfactory  and  nothing  has  been  done  to

 improve  the  prevailing  state of  affairs.

 If  Government  is  really  interested  in  encouraging  ayurvedia  it  should  take  immediate

 steps  to  see  that  distinction  is  made  between  medical  men  belonging  to  ayurvedic  and  allo-

 pathicsystems.  Both  should  enjoy  equal  status  and  salary.

 डा०  :
 मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं

 ।  श्रायुबेद में  ऐसी  बहुत  सी

 प्रीषघधियां हैं  ae  चिकित्सा  के  तरीके  हैं  जो  wer  पद्धतियों  के  मुकाबले  में  बहुत  शअ्रच्छे  इस

 चिकित्सा  पद्धति  का  प्रयोग  बहुत  बरच्छा  हो  सकता  है  यदि  संस्कृत  के  ग्रंथों  का  was  तथा  हिन्दी  में

 अनुवाद  उपलब्ध  हों  |

 कई  विषयों  में  आ्रायुर्वेद  orem  निभेर  हो  सकता  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  पद्धति  सबसे  उपयुक्त

 पद्धति
 है

 ।
 इसका

 विकास
 हमारे  देश  में हुझ्मा था था

 ।
 यह  हमार ी

 सरकार  का  कते ब्य
 हो

 जाता  है

 कि
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 नन

 इस  हर  प्रकार  का  प्रोत्साहन दे
 ।

 बहुत  से  भ्रायुर्वेदक  स्कूलों
 को

 विश्वविद्यालयों  के  अधीन  कालेजों
 में

 परिवर्तित किया  जा  रहा  है  ।  परन्तु  भ्रघ्यापकों  को  पुरा  ज्ञान  नहीं  होता
 ।

 वे  लोग  विश्वविद्यालय में

 प्रोफेसर  बनकर  बिना  योग्यता  के  ही  वेतन  प्राप्त  करना  चाहते हैं
 ।

 झा यु वेद  के  बारे  में  भ्रष् या  पक  कार्य

 तथा  उस
 सम्बन्ध  में  चिकित्सा  शादी  के  कार्य  करने  वालों  को  श्रायुवेंद  के  बारे  में  पूरा  ज्ञान  होना

 चाहिये
 ।

 उन  लोगों  को  पुरे  उत्साह  से  कार्य  करना  चाहिये  ।  जो  व्यक्ति  इस  समय  स्वास्थ्य  सेवा

 शाला  में  कार्य  कर  रहे  हैं  उन्हें  श्रायुवेद  के  बारे  में  कोई  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 जब  भी  सरकार  मितव्ययता के

 बारे  में  सोचती  है  तो  आयुर्वेद  पद्धति  पर  होने  वाले  व्यय  में  कमी  कर देती  है  ।  इस  से  श्रायुवदिक

 चिकित्सा  सम्बन्धी  हो  रहे  कार्य  को  बहुत  हानि  होती  है
 ।

 सरकार  को  यह  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 प्राचीत  काल  में  हमारे  देश  में  इस  पद्धति  को  बहुत  प्रोत्साहन  मिलता  था
 ।

 wea  देशों  में  भी  इस

 का  प्रचार हुआ  ।  श्रीलंका  में  इस  समय  भी  इसे  मान्यता  मिली  हुई  है  ।  सरकार  को  इस  ध्यान  देना

 चाहिये  झर  एक  अखिल  भारतीय  श्रायुवेंदिक  चिकित्सा  परिषद  बनानीਂ  चाहिये
 |

 Shri  Bade  (Khargaon)  :  Sir,  I  support  this  Bill.  An  all  India  Ayurvedic  Med  ca
 Council  should  be  formed.  है ४  is  my  impression  that  people  have  developed  a  sense  of

 pride  for  allopathy  and  a  sense  of  prejudice  against  Ayurvedic  system.  In  Ceylon  this

 system  is  being  given  all  types  encouragement.  Many  colleges  have  been  opened  for  its

 study.  It  is  strange  that  it  is  being  neglected  in  India:  The  place  of  its  origin.  In

 Ayurvedic  colleges  persons  who  have  no  hnowledge  of  Sanskrit  and  who  know  very  little
 of  ayurveda  are  appointed  asteachers.  This

 kind
 of  thing  must  stop.

 The  ayurvedic  system  of  medicines  should  be  made  popular  in  rural  areas.  The
 Vaids  and.  Hakins  should  be  given  all  type  of  encouragement.

 aft  नरेन्द्र सिह  सही डा  (aT  श्रीमान  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।  मैंने  इसका

 कुछ  श्रष्ययन  किया  है
 ।

 यह  पद्धति  चिकित्सा  की  बहुत  पुरानी  पद्धति  है  |  इसपर  हमारे  देश  को  गव

 होना  चाहिये  ।  भ्रायुवेद  को  भारत  के  जनजीवन  के  अनुसार  बनाया  गया  हमें  इस  पद्धति
 को

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  एक  परिषद्  बनाया  जाना  बहुत  आवश्यक है
 ।

 विदेशी  दवाइयां से  एक  बीमारी
 तो

 ठीक  हो  जाती  है  परन्तु  उनसे  प्राय  कई  रोग  लग  जाते  हैं  ।  श्रायुर्वेक  एलोपैथी  को  मिश्रित  नहीं

 किंया
 जा

 सकता  ।
 यह  दोनों  भिन्न  प्रकार  कीਂ  है  ।

 मुझे  आशा  है  कि  समूचे  देश  के  लोग  इस  विधेयक  का

 स्वागत  करेंगे  |

 Shri  Gauri  Shankar  Kakhar  (Fatehpur)  :  Sir,  support  this  Bill  of  Shri  Sharma.
 Itis  avery  simple  Bill.  It  seeks  to  implement  the  recommendations  made  by  committees
 on  indigneous  systems  of  medicine.  More  than  80  per  cent  of  our  people  used  to  make  use

 ofayurvedic  system  of  medicine,  because  it  was:  very  ‘cheap  and  effective.|Government
 should  take  steps  to  promote  it.  This  system  of  medicine  should  be  given  recognition  by
 Government.  This  Bill  of  Shri  Sharma  should  be  accepted  by  Government.

 The  practitioners  of  ayurvedic  system  should  be  treated  at  par  with  those  practising
 modern  medicine:  A  council  for  Ayurvedic  system  of  medicine  should  be  formed.

 Shri  Radhelal  Vyas  (Ujjain)  :  It  is  good.  that  this  Bill  has  been  brought  forward
 by  Shri  Sharma.  The  contribution  of  Ayurveda  in  the  field  of  medicine  has  been  very
 great.

 Itis  regrettable  that  our  Governmenthas  ही paid  very च्ण्य््ल  little  attenti
 At  thia  otveatam

 on  to  the  development
 and  promotion  OL  (nis  System.
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 अ

 {Shri  Radhelal  Vyas]

 I  know  about  many  Vaids  who  have  cured  such  patients,  who  were  declared  as  hopeless
 by  allopathic  practitioners.  ‘Government  should  itself  bring  forward  a  comprehen-
 sive  Bill  in  this  respect.  The  ayurvedic  medicines  were  not  only  efficiacious  cheaper  in

 cost  also.  तू  the  system  is  properly  encouraged,  it  would  benefit  avast  maioricy  of  our

 people.

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  feet  श्रीमान  जी  मैं  इस  विधेयक  को  जनता  की  राय  के  लिये

 परिचालित  किये  जाने  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  ठीक  है  कि  झ्रायुवेद  की  उन्नति  के  लिये

 एक  परिषद्  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  को  पर्याप्त  राशि  मिलनी  चाहिये  ताकि  चिकित्सा  व्यवस्था  के  लिये  ठीक  प्रवर

 से  कार्य हो  सके  ।

 made  एक  ऐसी  चिकित्सा  पद्धति  है  जिसने  संसार  को  यह  दिखा  दिया  है  कि  यह  मानव  बुद्धि

 ग्रोवर  प्रयत्न  की  बहुत  बड़ी  सफलताओं  में  से  एक  है  ।  इस  समय  इस  पद्धति  को  प्रोत्साहन  कौर  समर्थन

 देने  की  श्रावश्यकता  है  ।  बेद  की  बात  है  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  लिये  बहुत  थोड़े  बजट  की  व्यवस्था

 की  गयी  है  कौर  उसके  लिये  आयुर्वेद  की  सहायता  करना  संभव  नहीं  होगा  |  सरकार  को  इस  पद्धति  को

 हर  प्रकार  का  प्रोत्साहन देना  चाहिये  ।

 मैं  चाहता  हुं  कि  सरकार  या  तो  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करे  या  इस  बात  का  आश्वासन  दे  कि

 शीघ्र  ही  श्रायुवदਂ  को  लोकप्रिय  बनाने  कौर  इसे  पुनः  उच्च  स्थान  दिलाने  के  लिये  कार्यवाही  की

 श्री  राम  चन्द्र  मलिक  :  मैं  श्री  शर्मा  को  इस  विधेयक  के  लाने  के  लिये  बधाई  देता  हूं  ।

 इसका  संभी  दलों  के  सदस्यों  ने  स्वागत  किया  है
 ।

 सरकार  को  इस  पर  सहानुभूति  विचार  करना

 चाहिये |  भारत  एक  देहातों  का  देश  है  |  वहां  पर  डाक्टर  बहुत  कम  होते  हैं  |  वहां  पर  वे  द  तथा

 राज  ही  सहायक  सिद्ध  होते  सरकार  को  इन  लोगों  की  सहायता  करनी  चाहिये  |  इस  प्रस्ताव  का

 समर्थन  करता  हुं  ।

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  I  support  this  Billand  congratniae  the  mover  of  the
 Bill.  Goverament  has  been  neglecting  Ayurveda  all  these  years.  Itis  not  good.  We
 should  encourage  the  system  of  medicine  of  our  country.  Mahatma  Gandhi  had  been

 saying  this.  The  effect  of  Ayurvedic  system  of  medicine  are  for  better  than  the  effects  of  all
 other  systems.  Thestep  motherly  treatment  now  being  given  this  system  of  medicine
 should  be  stopped  at  once.

 It  is  a  pity  that  Government  is  ignoring  our  culture.  We  should  not  become  slaves

 of  we3tern  culture.  I  request  the  hon.  Minister  that  this  Bill  should  be  accepted  by  Gov-

 vernment.

 Shel  Mohaa  Nayak  (Bhanjanagar)  Sir,  welcome  this  Bill.  This  Bill  has  been

 supported  by  all  parties.  I  plead  with  the  Government  to  accept  this  Bill.  The  poor

 people  do  not  get  good  response  at  the  hands  of  allopathic  doctor  in  hospitals.  They  have

 tod2p2ado1  Vaids  ani  Hakim:.  1  think  no  body  would  oppose  this  Bill.  ॥६३  we  open  one
 Ayurvedic  Dispensary  in  each  Panchayat  area,  it  a  very

 सभापति  महोदय
 :  फिर  किसी  दिन  इस  पर  चर्चा

 होगी
 कौर  जो  माननीय  सदस्य  राज  नहीं  बोल

 सके  उन्हें  तब  अवसर  दिया  जायेगा  ।

 152



 29  1966  श्रीलंका  में  राष्ट्र  यता हीन  श्रमिकों  की  मतदाता  सूचियों

 के  बारे  में  प्रा  घंटे
 की

 चर्चा

 ant  घण्टे  की  चर्चा

 HALF  AN  HOUR  DISCUSSION

 थी  लंका में  राष्ट्रीयता हीन  श्रमिकों की  मतदाता  सूचियां

 Electoral  Rolls  of  Stateless  Workers  in  Ceylon

 उमा नाथ  पू इुकोट्र  मैं  राज  सभा  के  समक्ष  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  उपस्थित  कर  रहा  हूं
 ।

 इसका  सम्बन्ध  पमारत,/य  मूल  के  उन  लोगों से  है  जो  श्रीलंका  में  रह  रहे  दें  प्रौर  उन्हें  राष्ट्रीयता  विहीन

 लोग  माना  जा  रहा  है  ।  उन्हें  मतदाता  सूचियों  में  नहीं  रखा  जा  रहा  ।  इस  बारे  में  मैं  श्रीलंका  गौर  भारत
 में  हुए  एक  करार  का  उल्लेख  करना  चाहता  ।  यह  करार  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर

 शास्त्री  शरर  श्रीलंका  की  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  भंडा  नायक  के  बीच  था  ।  इस  करार  के  भ्रन्तगंत

 कहू  तय  वाया  था  कि  5,25,000  राष्ट्रीयता  विद्वान  लोगों  को  15  वर्षों  में  भारत  में  वापिस  ले  लिया

 यह  भी  तय  gat  था  कि  श्रीलंका  सरकार  वहां  3  लाख  भारतीयों को  अपनी

 नागरिकता  करेगी  ।  जिन  लोगों  को  भारत  15  वर्षों में  भेजा  जाना  है  उन्हें  भी  जबरदस्ती

 ऐसा  करने  को  नहीं  कहा  जायेगा  ।  उन्हें  स्वयं  ऐसा  करने  को  कहा  जायेगा  कौर  बे  लोग  झपने  पदों

 ai  नौकरियों  पर  बने  रहेंगे  जब  तक  उन्हें  पुरी  तरह  भारत  नहीं  भेज  दिया  जाता  उन्हें  किसी

 प्रकार  से  भी  कष्ट  नहीं  दिया  जायेगा  |

 परन्तु यह  खेद  की  बात  है  कि  श्रीलंका  में  भारत  मूलक  राष्ट्रिकताहीन  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में

 समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने  के  कुछ  ही  समय  श्रीलंका  के  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  ने  यह  घोषित

 किया  कि  जिन  व्यक्तियों  को  नागरिकता  दो  जायेगी  उन्हें  न  कि  उस  देश  के  सामान्य  मतदाता  सूचियों  में

 बल्कि  अलग  मतदान  सूची  में  रखा  जायगा  । अन्तर्राष्ट्रीय मामलों  पर  चर्चा  जो  कि  1964

 में  हुई  का  उत्तर  देते  हुए  विदेश  कार्य  मंत्री  ने  कहा  था  किं
 श्रीलंका  के

 तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  की  घोषणा

 उस  समझौते  के  भाव  के  विरुद्ध  थी  कौर  हमारी  सरकार  ने  इस  प्रश्न  के  बारे  में  श्रीलंका  की  सरकार  को

 चिन्ता प्रकट  कर  दी  है  ।  उसके  पश्चात  पता  नहीं  चेला  कि  उस  मामले  का  क्या  बना  ।

 सरकार  को  चाहिए  कि  हमें  बताये  कि  कया  श्रीलंका  की  सरकार  ने  व्यक्तियों  को  जिनहें

 नागरिकता प्रदान  की  उस  देश  के  सामान्य  मतदाता  सुची  में  रखेगी  ।  हम  ag  जानना  चाहेंगे

 कि  कया  वह  निर्णय  हमारी  सरकार  को  पहुंचा  दिया है  यदि  तो  कसे  ake  कब  यह  संसूचित  किया

 gn  ae  भी  जानना  चाहेंगे  कि  कया  श्रीलंका  की  सरकार  उन  सब व्यक्तियों  को  जिन्हें  नागरिकता

 प्रदान की  उन्हें  सामान्य  सुची  में  लाने  के  लिये  कोई  कानून  पास  करेगी  ।  यदि  श्रीलंका की
 सरकार  उस  कोई  कदम  नहीं  उठा  रद्दी  तो  हमारी  सरकार  उनसे  प्रपञ्च  बात  मनवाने  के  बारे  में

 क्या  कदम  उठा  रही  है  |

 ४  हमारी  सरकार  ने  तो  इस  सारे  प्रश्न  को  इस  दुष्टि  से  देखा  कि  सुचना  प्राप्त  करें  उसे  सदस्यों

 के  पास  पहुंचा  दे  ।  यह  प्रश्न  केवल  उस  समझौते  के  उल्लंघन  का  ही  नहीं  है  अपितु  श्रीलंका  की  संस्कार

 द्वारा
 उन

 लोगों  को  दूसरे  दर्जे  के  नागरिक  मानने  का  है  जिन्हें  नागरिकता  प्रदान
 की

 जाने
 वाली

 थी  ।

 सरकार  इस  मामले  की  श्रीलंका  की  सरकार  के  साथ  सक्रियता  से  श्रनुकरंण  करे  जब  तक  वहां  की

 सरकार  मतदाता
 की

 सूची  के  सुझाव  को  छोड़
 न

 दें
 ।

 तथा  जब  तक  सामान्य  रजिस्टर  के  बारे

 में  कानून बने  ।
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 सभा  को  बताया  जाय  कि  क्यां  सरकार  ने  इस  मामले  का  श्रीनगर  किया  यदि  हां  तो  क्या

 परिणाम  निकला  ।  यदि  उन्होंने  सब  तक  अनुसरण  नहीं  किया  तो  वह  wa  क्या  करना  चाहते  हैं  ।

 होते  पर  हस्ताक्षर  1964 में  हुए  थे  ।  इन  दो  वर्षों  में  कितने  लोगों  को  नागरिकता  के

 कार  दिये  गये  सनौर  कया  उन्हें  सामान्य  मतदाताश्रों की  सूची  पर  रखा  ।  यदि  श्रीलंका की  सरकार  ने
 प्रभी  तक  किसी  राष्ट्रिकताह्ीन  व्यक्ति  को  नागरिकता  के  प्राधिकार  नहीं  दिये  तो  क्या  कार्यवाही

 की  गई  |

 सम्प्रदायों  में  कार्य  करने  वाले  सैकड़ों  भारत  मुलके  मजदूरों  को  कॉम  से  हटाया  जा  रहा  है

 ताकि  वे  ae  मरने  लगे  प्रो  श्रीलंका  से  भाग  जायं  ।  यह  समझौते  जिसमें  यह  उल्लेख ar  कि

 स्वदेश  वापिस  लौटने  तक  उन्हें  रोजगार  में  रखा  बलराम  उल्लंघन ही  नहीं  है  बल्कि  यह  श्री

 लंका  सरकार  का  एक  इ  भाषिक  श्रत्याचारपूर्ण  र  भयंकर  कार्य  है  ।  सरकार ने  इन  गतिविधियों

 को  रोकने  के  लिए  बया  कार्यवाही  की  हमारी  सरकार  इंस  समझौते  के  बारे  में  तत्पर  नहीं  है  aga

 समझौते  को कार्यान्वित करने  के  लिये  भ्रनुवर्ती  कार्य  वाही  गंभीर  रता  पूर्वक  नहीं कर  रहें  यदि
 सरकार

 नने
 अनुवर्ती

 कार्यवाही  ठीक
 प्रकार

 की  होती  तो  दशा
 कछ  भिन्न

 ही  होती  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  निवेदन  करना  चाह  1  हूं  कि  उत्तर  देते  समय  सारे  मामलों  पर

 विस्तार प्रकाश  क्योंकि  मैं  बड़े  ठीस  भ्राता  पर  मामले  को  प्रस्तुत  किया  हैं  |

 बेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दिनेश  सिह  ):  मैं  इस  dad  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  जो  शंका  ये  प्रस्तुत  की  उससे मैं  पूरी  त  रह  सहमत
 हूं  ।  भारतीय  मूल  के  लोगों  के  बारे  में  हमारी  चिन्ता  होना  स्वाभाविक  ही  ह  ।  कौर  इसी  चिन्ता के

 का  रण  ही  हम  इस  मामले  को  श्रीलंका  की  सरका  र  के  समक्ष  रख  |  कौर  समय  समय  पर  उन्हें

 यह  याद  दिल
 ते

 रहे  हैं  कि  उनहों  ने  अक्तूबर  19  64
 को  एक  करार  इसबारे में  मैं  एक  बात

 सौरभी  स्पष्ट
 करेगा  चाहता  हूं  कि  बहुत  से  भारतीय

 देशसे  बाहर
 जाकर  विभिन्न  देशों

 में

 बसे  हुए  कौर  जहां  भी  वे  बसे  उसे  उन्होंने प्रिया  घर  ही  समझा  we  राज वे  सब

 देशों
 के

 नाग  रिक  हैं  जहां  पर  कि
 वे  बसे  हुए  हैं

 ।
 इसी  तरह  लोग  भारत  से  गये  हैं

 ae  वहां की

 धरती  को  ही  अपना
 घर

 समझ  कर  वे  वहां
 बस  गये  वहां  काफी  काल  से  रह  रहे  इस  मामले

 को
 कानूनी  दूषित

 से  न  भी  देखा जाय  तो  भी  नैतिक  दृष्टि  से  हमा  रा  कत्तव्य  है  कि  हम  उनके  हितों  की

 '  रक्षा  करें  |  वहां  कुछ  ऐसे  लोग  भी  हैं  जो
 भारत  श्राना  चाहते  हैं

 ।
 उनका  भा  रतीय  नागा  रिश्ता

 पर  हक

 wet  उनके  साथ  उचित  व्यवहार  होना  ही  चाहिए

 जेसा  सभा  को  मालूम  है.कि  समझौते के  तूसा  र  श्रीलंका  सरका  र  स्वभाविक वृद्धि  सहित  3

 लाख  लोगों  को  नार्गारकता  प्रदान  श्र  भारत  स्वभाविक  वुद्धि  सहित  अधिक  से  भ्रमित
 :  5  लाख  25  हजा  र  लोगों  को  वापिस  लेगा  ।  इस  प्रकट

 र
 वहां  लगभग

 10  लाख  लोग  ऐसे  रहेंगें  जिन  के

 बारे में  निर्णय  बाद  में  होगा  ।  यह  बिलकुल सत्य  है.कि  के
 साथ  समझौता क  रते  हुए  यह  स्पष्ट

 कर  गया  था  कि  जिन  लोगों  को  श्रीलंका  को  नागरिकता  मिल  जायेगी  प्रति  किसी
 भी  प्रकार

 का
 जो

 aa  वैध  rae  रूप  से  किया  जा  रहा  क  रनों  ही  छोड़  दिया  जायेगा

 कौर  यदि  ऐ  सा  न
 gar  तो  वह  समझौते  की  भावना  के  प्रतिकूल  होगा

 ।
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 1888  श्री  लंका  में  राष्ट्रीयताह्दीन श्रमिकों  की  मतदाता  सूचियों

 के  बारे  में  mad  घंटे  की  चर्चा

 ag  भी  सच  है  कि  श्रीलंका के  प्रधान  मंत्री  जब  भार  ससेन  ate  तो  उगे  कहा  यानी

 भारत  के  जिन  लोगों  को  श्रीलंका  की  नागरिकता  प्रदान  की  उनका  नाम  एक  पृथक्  रजिस्टर

 पर  दर्जे  किया  जायेगा  ।  वह  हमारे  भ्रनुसार  समझौते  की  भावना  के  प्रतिकूल  था
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री

 ने  1965  में  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  चिन्ता  व्यक्त
 क

 रते  हुए  लिखा

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  अब  वहां  कोई  भेद-भाव  नहीं  हैं
 ।  सत्तारूढ़ सरका  र  ने  राज  इस

 बात  की  घोषणा  कर  दी  है  ।  श्रीलंका  की  संसद्  में  वहां  के  राज्य  मंत्री  ने  यह  कहा  ह  इस  समय

 पृथक  निर्वाचन  रजिस्टर  रखने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  यदि  नया  निर्वाचक
 रजिस्टर

 रखना
 आवश्यक

 होगा  तो  उन  पर  विचा र  किया  जायेगा  1.0  इससे  सरकार के  वर्तमान  विचारों  के  बारे  में  संकेत

 मिलता  है  कि  सरका र  पृथक  रजिस्टर रखा  जाना  आवश्यक  नहीं  समझती  |

 लंका  सरका र  के  साथ  चर्चा  के  दौ  रान  हमें  यह  पता  चला  था  कि  वह  पृथक  रजिस्टर

 रखने  का  आयोजन नहीं  कर  रही हैं  ।  यह  सत्य है  कि  यह  बिल्कुल  संतोषजनक  स्थिति  नहीं  हैं  कौर  हमें

 लंका  सरक।र  से  यह  स्पष्ट  गारंटी लेनी  चाहिये  कि  भेद-भाव  नहीं  किया  जायेगा  हमने  अपने

 प्रयत्नों  को  कभी  समाप्त  नहीं  किया  हैं  ।  at  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  का  भी  उत्तर  नहीं  पाया  है  ।  हम

 मामले पर  हमेशा  सरकार के  साथ  बातचीत  करते हैं  ।  जैसा  कि  सभा  को  पता  एक  संयुक्त  समिति

 हैं  जो समय  समय  पर  बैठती  है  ग्रोवर  हमने  उस  समिति  में  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  कोई  भेद-भाव

 किया  जाप  ।  वास्तविक  परख  तो  तब  होगी  जब  नागरिकता  सम्बन्धी  कानून  बनाया  जाएगा  |

 इस  समय  कोई  नार्गा  सकता  कानून  नहीं  हैं  जिस  से  यह  लोग  लंका  के  नागरिक  बन
 जायें  |

 वास्तव  में  यह  नागरिकता  कानून  बनाया  जाना  है  ।  1964  के  समझौते  के  श्रन्तगंत  किसी

 को  भी  नागरिकता  नहीं दी  गई  है  ।  हमें  आशा हैं  कि  लंका  सरका  र  इस  समझौते  को  पुर्णतया  मानेगी

 कौर  बिना  किसी  भेद-भाव  के  इन  लोगों  को  नाग  रिश्ता  दे  देगी  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  विश्वास

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  प्रयत्न  तब  तक  जारी  रहेंगें जब  तक  हमें  वह  श्रद्वा  सन  नहीं  मिल  जाता

 जब  इस  सम्बन्ध  में  कानून  नहीं  बन  जाता  |

 इसक  ष्  लोक-सभा  प्रथम  ध्रगरत  1966/  10,  1888  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  clock  on  Monday  the  1st

 Aagust,  1966/Sravana  ro,  188%
 (Saka).
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